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自由意⾒（地域名は、合併前の旧市町村名で表示） 

 中央のデパートに買い物に⾏こうと思うが、駐⾞場の不備が問題である。店舗に近い駐⾞場は列を作り待た
ないと入れなく、少し歩いた所では、帰りに重い荷物を持っての事を考えると買うものも控えてしまう。店舗に
近い駐⾞場の整備をお願いしたい。(65〜69歳/⼥性/甲府市) 

 夫婦二人暮らしですが、運転が出来なくなるとどうなるのか、毎日思っています。バスも日中1時間に1本あ
るかどうか、そこで、⽇中、コミュニティバスなど、バス通りだけではなく、細い道路等、運⾏できるよう検討して欲
しいと思います。高齢者も一人で外出できるようにしてほしいと思います。(私共が住んでいるのは山に近いの
で不便です。)(65〜69歳/⼥性/甲府市) 

 今は⾞で買い物に⾏けますが、今後の事を考えると、昔ながらの個⼈商店も必要と思う。ショッピングセンター
等々が多すぎると思います。人口は減少するばかりなので、デパートスーパーの共倒れも多々ありますね。住
み良い街づくりと上層部は声を荒⽴てていますが、やはり⾜元をしっかり⾒て⽼⼈社会も考えてほしいと思いま
す。(70〜74歳/⼥性/甲府市) 

 まだ⾃分で買い物に⾏けますが、加齢とともに⾏けなくなると思うので⼼配です。でも⾃分の⽬で⾒て買いた
いと思うので。(70〜74歳/⼥性/甲府市) 

 独居⽼⼈故に今のところは⾃分で⾃家⽤⾞を運転して購⼊したい物を⾃分で店舗を選んで買い物をしてい
るが、遅かれ早かれ⼼⾝共に⽼化が進んでいくことを考えるととても先⾏きが不安です。(75〜79歳/⼥性/
甲府市) 

 以前、都内に住んでおりました。都内とは、⼈⼝も違うせいか商店街がとてもさみしく感じます。お店の陳列の
方法が、昔っぽい感じもします。もう少しおしゃれな感じで、購入する気持ちが増してくるような雰囲気を作って
ほしいです。⼭梨県では、⾼齢の⽅が多いので配達サービスが今まで以上に活発になってくるとは思います。
交通機関を⾒直されてはいかがでしょうか。⾼齢者の⽅が買い物に出られるように、⼩型バス循環みたいなも
のを作って、ぐるぐる回るとか？普段走っているバスが大きくて、でも人が乗っていなくてもったいない気がします。
小型バスを走らせた方がいいと思います。そのかわり、バスの本数を増やした方がいいと思います。(35〜39
歳/⼥性/甲府市) 

 甲府市の北部はお年寄りが簡単に⾏けるスーパーなどがなく、とても不便です。(30〜34歳/⼥性/甲府市) 
 交通量が多い道路で、歩道がない所が結構あってかなり危ない。歩⾏者がいるにもかかわらず、スピードを出
す乗⽤⾞、暴⾔を吐き出す運転⼿等がいて、買い物に⾏くのが苦痛に感じてしまう。値上げがあり、価格が
⾼くなり、⽣活が苦しくなっている。安売りセールを多く開催してくれればと思う。送迎バス、送迎⾞、配達サー
ビスがあれば⼀⼈で買いに⾏くのが⼤変な⼈に有利になると思う。(35〜39歳/⼥性/甲府市) 

 ⽇常⽣活にあまり不便を感じていない。(70〜74歳/⼥性/甲府市) 
 若い⼈が集まれる場所がほしい！イオンモールみたいな、ショッピングもできて、映画も⾒られる場所。(25〜
29歳/⼥性/甲府市) 

 ⾷品や⽇⽤品は、近くにスーパーなどがあり、不便を感じていない。⾐料品は、サイズや品揃えが少なく、イン
ターネットやアウトレットパークに⾏かざるを得ない。公共交通機関がもう少し発展すれば、物流が発達し、県
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内が活性化されるのではないかと思う。ネットショッピングには敵わないので、別の視点で、付加価値を付け、こ
れからの商業企画計画を実施してほしい。(35〜39歳/男性/甲府市) 

 営業時間の延⻑(夜)。(65〜69歳/男性/甲府市) 
 甲府中⼼街への影響を理由に、郊外への⼤型ショッピングセンターの出店を規制していますが、規制すること
をやめてほしい。無料駐⾞場がない、店が開いていない甲府市中⼼街を保護する必要はないと思います。
(35〜39歳/男性/甲府市) 

 同居の家族に依存しているため、⼀⼈になった時に⽇常の買い物などが不安である。(60〜64歳/男性/甲
府市) 

 レジ袋が有料なのか無料なのかはっきりと提⽰してほしいときがある。有料の場合はそのことを駐⾞場にも提
示してほしい。マイバックを持っていく必要があるため。(25〜29歳/男性/甲府市) 

 ⼩さい⼦供がいるので、特に⾷料品選びには気を配っています。⼭梨には地元でとれる新鮮な⾷材が多い中、
外国産・地方産がスーパーに並んでいることが多いので、もっと地元でとれた新鮮なものをスーパーに並べたら
いいと思います。今のままでも⼗分満⾜していますが、より地産地消に⼒を⼊れていけば⼦供が⼝にするもの
が、安全安心なものにつながると思います。(30〜34歳/⼥性/甲府市) 

 地産地消の⾷品が増えたら良い。⿂屋さん、⼋百屋さんなど、昔のようなお店があったらいいと思う。(35〜
39歳/⼥性/甲府市) 

 67歳と高齢になり、⾞の運転ができなくなったら買物はどうするのだろうと思い、不安になります。(65〜69歳
/⼥性/甲府市) 

 ⾞で⾏かなければならない所ばかりで⾷品の買物ができません。私は⾞があるのでなんとかなるのですが 80
代の⺟は週に 1回つれて⾏き買い物をします。近くにスーパーがあれば良いのですが、買い物難⺠です。(60
〜64歳/⼥性/甲府市) 

 ⿂介類の種類が少なく、⾷事もパターン化してしまう。あと、煮⾙は確かに⼭梨の特産品であるが、⼟産だけ
ではなく普段の食卓にあがるような物もあってもいいのではと思う。実際、自分も食べたことはないです。(30〜
34歳/⼥性/甲府市) 

 公共の交通機関が不便なことと中⼼地へ⾏っても商店街へは⾏く⽤がないので、すたれてしまっていると思う。
また、スーパーがなくてもコンビニやドラッグストアがあれば買い物(⾷料品)は購入することができるので、１人で
暮らす⽼⼈のために移動スーパーもあって良いと思う。(30〜34歳/男性/甲府市) 

 今のところあまり不便はありませんが、運転が出来なくなった時、毎⽇必要な⽣鮮⾷料品の店が近くにないの
が不安です。(65〜69歳/⼥性/甲府市) 

 ポイントカードの種類が多く不便を感じております。⾏政で合算して利⽤できるようにしてほしいです。ポイント
納税。(30〜34歳/⼥性/甲府市) 

 ⼭梨県は公共交通機関が発達していないので、⾃動⾞の運転が出来ないと買い物に⾏けないのが現状で
す。バス停までも歩いて⾏けません。買い物サービス、移動⼿段の充実を望みます。(80歳以上/男性/甲府
市) 

 ⼤型ショッピングセンターやショッピングモールを⼟⽇に利⽤することが多いのですが、障害者・優先駐⾞場がい



4 
 
 

つも停められないのはなぜでしょうか？プレートやシールをはっている方ならともかく何も表示されていなかったり、
プレートは出しても降りてきた⽅は普通に歩いている⽅だったり(⾒ただけでは判断できませんが…)。もう少し
台数の確保をしてもらえたらと思います。あとは人それぞれモラルの問題とは思いますが…障害児を持つ親とし
て少しでも安心して、楽に買い物を楽しめたらと思います。(35〜39歳/⼥性/甲府市) 

 介護を必要としている家族に対しての、⾦銭⾯以外で時間の余裕をもたせるような協⼒がもっとあっても良い
と感じる。もっと気軽に簡単に利⽤でき(ネットなどの予約みたいに)時間を作ってあげる支援があってほしい。
(35〜39歳/男性/甲府市) 

 利便性を考えて現在地へ数年前に越したので現在は満⾜しているが将来的には歩⾏困難、荷物が重いと
感じるなどが出てきた場合の不安は⼤きい。カタログ宅配を上⼿に利⽤しつつ、品物に対する要求レベルも変
えていく必要ありと思う。(75〜79歳/⼥性/甲府市) 

 ⼭梨ではなかなか欲しい物が⼿に⼊らないので、県外のスーパーやモールに買い物に出掛けたり、ネットショッ
ピングを活用しています。大型ショッピングモールなどができるといいなと思います。(35〜39歳/男性/甲府市) 

 ⾃動⾞が運転できる間はどこでも⾏けるのでいいが、今の所はコンビニ・ドラッグストアしかないので⼼配。毎回
家から買い物に⾏くわけではないので、移動距離・移動時間を書くのがわかりづらい。(65〜69歳/⼥性/甲
府市) 

 甲府市にもイトーヨーカドーやイオンなどのショッピングモールがあれば買い物が⾮常に便利(ワンストップショッピ
ングができる)。ぜひ作ってほしい。(35〜39歳/男性/甲府市) 

 近所にスーパーなどあるので、買い物には不⾃由していないので、このままで良いです。(30〜34歳/⼥性/
甲府市) 

 洋服また家財道具等の古物の取扱店が近所に出店してあれば、リサイクルとして稼働でき、より一層の「ムダ」
の改善ができると思います。(60〜64歳/男性/甲府市) 

 殆ど⽣協を利⽤しています。国内の⾃給率アップと持続可能な社会の為、⽣産者との対等な関係を⼤切に
しています。そのため、国産であること、添加物が少ないこと、遺伝子組み換えでないことなどのこだわりです。
(70〜74歳/⼥性/甲府市) 

 現在お陰様で健康で自由に買い物も普段の生活も、満足しておりますので、日々感謝の気持ちを忘れず、
⼀⽇⼀⽇を⼤切に過ごしております。(75〜79歳/⼥性/甲府市) 

 徒歩圏内に、ひととおりの店舗があるので、不便がない。⽇常の買物については不満なし。⾞を使⽤して遠く
の店舗に⾏く場合は、駐⾞場がないと⾏かない。公共交通機関が不⾜しているので、⾞以外で遠⽅にはい
かない。公共交通機関はよほど頑張らないと⾞を所持するしかないので、所持している限りは⾞は使う。(35
〜39歳/男性/甲府市) 

 イオンモールを縮⼩してしまうところが⼭梨県の情けないところ、甲府市の中⼼街に遠慮している所がどうしよう
もない。中⼼街はもっと考え⽅を⾒直す必要がある。やりようでもっと変われると思う。良いお店がバラバラにあ
り、せっかくの街が活性化しない。岡島を軸にして、ココリの1階に有名ブランドを誘致してウィンドウショッピング
をしながらコーヒーを飲む(スタバみたいな)。地ビール、クラフトビール、ワインバー、地元フードのお店を出店。コ
ンパクトにマルチに考えて駐⾞場を整備。⼦供から⼤⼈まで過ごせる街。ＪリーグのパブリックビューイングやＦ
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ＭＦＵＪＩやライブスタジオなどを近くにする、コンパクトシティを造って、イオンモールと対決する。相乗効果が
生まれる。地ビールフェストは成果あり。(35〜39歳/⼥性/甲府市) 

 ⾞があれば苦ではないが、ない⼈、運転できない⼈には少々厳しい。バス停の数も、本数、路線が限られて
いて(少なくて)利⽤しづらい。PasmoやSuicaは使えないし・・・。洋服を売る店が近所になく、歩いて30分
かタクシー往復 2,000円を使って、⾏かなくてはならない。妊娠している⾝にはつらい。さらに⼦連れなので。
薬局なども遠くて(片道15分くらい？)洗剤などをもって帰るのが⼤変。配送とかあれば利⽤したい。とにかく、
バスの使い勝⼿が悪くて、買い物するのも医者に⾏くのも不便。医⼤と駅に⾏くしかないような通り⽅と感じる。
引越しして１年も満たないので、⾃分が知らないだけなのか？⽯⽥地区から貢川⽅⾯にスッといけるのか？
⼦供の⼿続きや、健診に⾏くのもバスより歩いた⽅が早い(乗りつぎ、遠回り)。(25〜29歳/男性/甲府市) 

 ファッションの⼩物などが⼭梨だと購⼊するところがほとんどないので、ブランドなどをもう少し充実させてほしい。
(25〜29歳/⼥性/甲府市) 

 甲府の中心にも昭和町のような(イオンモール)ものがあれば、人が集まるのではないかと思います。甲府市が
昭和町のイオンモール増床計画に反対するのはおかしいと思います。よその町にとやかく言うより、自分たちの
市へ人を呼べることを優先に考えるべきです。(30〜34歳/男性/甲府市) 

 新聞をとっていないので、お店の広告が⼊らない。甲府の北部にも”ニトリ”が欲しい。⼩さい⼦供がいるので、
どうしても店→店への移動が⾞を使うと⼤変なので、イオンやラザウォークへ⾏く事が多く、個⼈スーパーへの⾜
が遠のきます。甲府駅近くに住んでいて中心街なのに、子供用品を買える店がない。(35〜39歳/⼥性/甲
府市) 

 商店(日用品の)が近くにないので⾞の運転ができる間は何とか買物をしているが、今後が⼼配です。ネットス
ーパーが便利とはいってもインターネットを駆使できる⽼⼈(高齢者)はそうはいない。ネットを使った犯罪も対
処法がわからず不安がつのります。個⼈商店も姿を消し、スーパーも閉店、コンビニだけが頼みとするところで
すが、⽣鮮⾷品もないし困るところです。今でも冷⾷を買いだめして体調の悪い時はこれで我慢しています。
(65〜69歳/⼥性/甲府市) 

 私の家の近くにファミリーマート、スーパー、セブンイレブン、⼜は歩いていける所にお店があると良いと皆さんが
⾔っているので年をとっていると遠くへは⾏けないのでそれを願っています。(75〜79歳/⼥性/甲府市) 

 夏期の開店時間早めに。(75〜79歳/男性/甲府市) 
 ⾼齢のため、買い物に⾏くことが⼤変で、同居家族に頼っています。近くにお店もなく、限界集落になりつつあ
るので、これから店が出店することもないでしょう。⾷料品の宅配サービスも利⽤しているが、⼀昨年の⼤雪の
ようになると⾝動きとれず、不安です。将来ますます増えるであろう過疎化、⾼齢化で、買い物難⺠に対する
援助をして頂ければありがたいです。公共の乗り物(バス)の本数を増やしてほしい。(75〜79歳/⼥性/甲府
市) 

 近いところにスーパーがあると便利だと思う。コンビニでは、少々値段が⾼い。歩いて買い物が出来ると便利。
⾞で出かけるのが困難な時は近くで買い物したい。(75〜79歳/男性/甲府市) 

 今のままでよい。(70〜74歳/⼥性/甲府市) 
 現在は⾃家⽤⾞もあり、近くにスーパー、ドラッグストア、コンビニ等もあるため、不便は感じておりません。(35
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〜39歳/男性/甲府市) 
 ⽇⽤品はスーパーで間に合います。品揃えが豊富でとても便利です。⾐類はデパートです。接客も良く、品
質の良さにひかれます。(70〜74歳/⼥性/甲府市) 

 最近までは健康で働いていたが、入院がきっかけで重い物が持つことが出来なくなり、その時一緒に買い物に
付いて⾏ってくれる⽅が居たら良いと思います。(65〜69歳/⼥性/甲府市) 

 我が家の周りも毎年亡くなる⽅が多く、後継者が少なく、家から出て⽣活もしているので、地元に帰らず、実
家を壊して更地にしてしまう。町内の⾃治会の役員をしていますので、毎年「敬⽼の⽇」のお祝いを出す⾦額
が多くなり、自治会費は少なくなるばかりで大変です。元気な高齢者が多くなり、毎日退屈している方、手先
の使える方が多い中、何でも自分に出来る事があればいいね、そういう事が多くなっています。何とか、そんな
⽅々の⼒を合わせてやれる事があればいいなと思っています。空き家などを利⽤して、何か形になる事が出来
るといいと思います。また、スーパー等に歩いて買い物に⾏ける⽅はいいのですが、⾜が弱くなってよく歩けない
⽅も多い。隣近所で声を掛け合い、お互いに⼼を広げ、事故のないよう、気配り、声掛けをしっかりとしていき
たいと思っています。(70〜74歳/⼥性/甲府市) 

 できるだけ、地元資本の店舗で買い物をするように心がけている。(70〜74歳/男性/甲府市) 
 大きなショッピングモールなどは郊外ばかりに出来、甲府市にも出来たら甲府の⼈⼝も増え、便利になるのにと
思います。(35〜39歳/⼥性/甲府市) 

 昔からの個⼈商店がすべて終わりになり、スーパーなどが遠くにしかありませんので、年配者には不便です。甲
府市中心部に住む者たちの嘆きです。(75〜79歳/⼥性/甲府市) 

 私は相⽣町に住んでいます。⾃転⾞で商店街に買い物に⾏きますが、明かりが⾒えません。昔と違って⼈間
が住んでいません。街中に人が居ないのです。岡島から食品を買って南に向かって家に帰るのに 4、5人しか
⼈を⾒ません。こんなに住⺠のいない街でイベントを実施しても、店に助っ人が居ないと始まりません。マンショ
ンに期待するしかないです。(75〜79歳/⼥性/甲府市) 

 歩けなくなった時インターネットで注文して届けてもらえる様になるといいと思っています。(65〜69歳/⼥性/
甲府市) 

 病院に通院をしているのですが、交通機関が悪く、その日には主人に送り迎えをしてもらわなくてはなりません。
病院に⾏く⽇は⼀⽇かかりますので、主⼈の仕事にも多々差し⽀える時もあります(二人とも通院中)。スー
パー等では、ポイントカードの導入がなされていますので、ポイントを少しでも多く貯めて生活の足しにしておりま
す。年⾦が少なすぎるので⾷べていくだけでやっとです。次の年⾦の時には残⾦がありません。年⾦⽣活なの
で必要な物だけを買い、雑貨⽤品なども必要な分だけ、⾷料品・雑貨⽤品などを必要な分だけなので、防
災用品も多少は買うことが出来ますが、市・国等で発表されているだけの数量は買うことが出来ません。２⼈
で１日分だけは買うことが出来ます。２人とも82歳、76歳も過ぎていますので、その時の持ち運びも大変で
す。災害もいつか分かりませんので、その時には自分たちももっと歳を取っている事と思いますので、自分の体
を避難場所まで動かすという事だけで大変です。夫婦二人だけですので、そんなことを考えると大変怖いです。
(75〜79歳/⼥性/甲府市) 

 今の所は⾞に乗れるので不便は感じませんが、乗れなくなると、やはり近くに買い物が出来る所があった⽅が
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便利ですね。⼜、荷物が重くなると持って歩くのは⼤変だと思いますので、配達サービスもあったらいいと思いま
す。(65〜69歳/⼥性/甲府市) 

 日常の買い物パターンは概ね決まっているように思います。日用品はホームセンターやドラッグストア、衣類等
のファッション物は⼤型ショッピングモールというような具合です。残念ながら甲府市内で洋服などを購⼊するこ
とは殆どありません。昭和町や甲斐市⽅⾯へ出向くことが多いです。家族があるため、移動⼿段は⾃動⾞が
主となります。交通の便の良いエリア、駐⾞場の広い店舗を探すのが普通です。甲府市内に大きな商業施
設があれば⾏くのでしょうが、今のところ魅⼒的な所はみつかりません。ココリなども最近ありますが、いまいち何
なのかよく分かりませんし興味も持っていません。どちらかの店舗で商品を確認し、インターネットで購入する、と
いうことも多々あります。(35〜39歳/⼥性/甲府市) 

 甲府市帯那地区は買い物できる所がなく、バスも1日に3本程度で⾼齢者の買い物が⼤変。(25〜29歳
/男性/甲府市) 

 甲府の街中は駐⾞場が少なくお⾦もかかる為、なかなか⾏きにくい。甲府にもＡコープができてほしい。スーパ
ーが少ない。(25〜29歳/男性/甲府市) 

 1日買い物したくても、お昼ご飯を食べるお店がいいお店が入っていなくて、仕方なく帰ることが多いので、そう
いうところもあわせて充実するといいと思う。イートインのお店がもっと増えるといいと思う。最近はパン屋さん、オ
ギノ、いちやまなどがお店のちょっとしたスペースにイートインを設けていていいなと思う。(35〜39歳/⼥性/甲
府市) 

 20年ほど前は東京に住んでいましたが、近くに昔ながらの商店街が電⾞で１駅２駅の所にいくつかありまし
た。⿂屋・⾁屋・⼋百屋・薬局・医療・⽇⽤雑貨 etc、その商店街に⾏けば、⽇常⽣活に必要な物は⼀通
り⼊⼿でき、対⾯販売ですから、お店の⽅とも馴染みになれば⾊々と便宜も図って下さり、⾊々と盛況な商
店街でした。これがお商売の原点だと思っていますので、こんな商店街が身近にあったら、あちこち買い物に走
り回らなくても良いのになあーと思っています。調査の趣旨への回答にならないですみません。(70〜74歳/⼥
性/甲府市) 

 今のところ⾞が運転できるので、さほど不⾃由はしておりません。すぐそばにセブンイレブンがありますので、ちょっ
としたものは歩いて買い物に⾏けるので助かります。ご近所でも⾜の悪い⽅や買い物になかなか⾏けない⼈も
いらっしゃいます。時間を決めて⾞に乗せて買い物に連れて⾏くとかしてあげたらいいと思います。⼀週間に⼀
度でも⾃分の⾷べたいものを⾃分の⽬で⾒て買えるのは嬉しいと思います。⾃分もボランティアでしてあげたい
なと思う時がありますが、事故があったり、変に気を遣わせるのがいやですね。(70〜74歳/⼥性/甲府市) 

 ⾃分が欲しいと思う洋服を売っている店がすぐ近くにはないので不便。というより、洋服を売る店が近くにない。
⼀⼈暮らしになって買い物に⾏けなくなった場合を考えると不安になる。(60〜64歳/⼥性/甲府市) 

 現在は⾞の運転が出来る状況ですから不⾃由はしませんが、いつかは免許返納が来るでしょうから、やはり
公共交通機関の充実を望みます。(65〜69歳/⼥性/甲府市) 

 今はまだ⾞の運転が出来るからよいが、個⼈の店もなく、近くに⼀軒スーパーがあるのみ。年齢を増してくると、
考えなければならないと思います。(65〜69歳/⼥性/甲府市) 

 税が⾼い。国⺠年⾦受給者は毎年受給⾦額が減るばかりで、増税と物価の上昇により、年々⽣活は困難
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になるばかりだ。増税する前に、無能な議員は減らすべきだ。路線バスは、本数もなく不便。⼤型のバスを⾛
らせることで⾚字になるのであれば、⼩型のマイクロなどに変え、⾚字路線でカットしてきたところへ本数を戻し、
せめて夜7時ぐらいまでは幾本か増していただければ、駅周辺への買い物などに⾏きやすくなるが、今のままだ
と、中⼼部へは駐⾞場代⾦もかかり、利便性が無い。(70〜74歳/男性/甲府市) 

 地元にショッピングセンターが出来てから 30年近く、毎⽇楽しく便利に買い物させていただいています。近くに
まとまった商店街がないので、ショッピングセンターでの買い物が継続出来る様願っています。(65〜69歳/⼥
性/甲府市) 

 将来年齢を重ねた時、買い物が歩ける範囲で出来たらと思います。スーパーやドラッグストアにタクシーで来て
いる⽅たちをみると、将来不安を感じます。公共の交通網の整備。将来を⾒据えて考えてほしい。主要道路
に（例えば甲府駅からリニアの駅までバスが通る様ですが）路⾯電⾞を利⽤できるようになると、いいのではと
考えます。甲府の街作りを⻑いスパンで考え、道路など整備してほしい。(65〜69歳/男性/甲府市) 

 今は⾃動⾞を運転していますが、近い将来運転出来なくなると思います。病院通い、買い物をするとき、バス
があまりとおってないので心配です。(75〜79歳/⼥性/甲府市) 

 週一回配達してくれる生協に感謝している。町内の商店には、大きいスーパーにおされ、跡継ぎも無くあって
も市外に住むようになり、2、30年前は町内の⼩売店があったが、全部廃業してしまった。(75〜79歳/⼥
性/甲府市) 

 中心街に住んでいる者ですが、中心街の商店主にあまり自分たちで何とかしようという意気が感じられない様
に思います。店を開けていてもどうせ客は来ないだろうと思っているのだろうと思われます。曜日によっては早々
にシャッターを閉じて明かりを消してしまう商店が少なくないと思います。⽼いた⼈が多い中⼼街ですのでターゲ
ットを絞って継続的な商法を考案出来ないでしょうか。又自分の家の前に商品を歩道にまで並べる店もあり
歩⾏者に⽀障を来たす店もあるように思います。(70〜74歳/男性/甲府市) 

 私は今72歳ですが、60〜65歳にかけ、頸椎・腰の手術をしてからは、元気だったころの三分の一位に体の
運びが悪くなり、毎⽇、不安と情けなさを強く感じるようになっています。⽣きていく事が苦痛に感じる時もあり
ますが、主人もいますし、食事は毎日の事ですので、どうにか毎日を過ごしています。(70〜74歳/⼥性/甲
府市) 

 ⾐料品は殆どデパートで購⼊しますが、気に⼊って買うものはほとんどなくて、仕⽅なく買っています。センス、デ
ザイン、斬新さがいまひとつ不⾜かもしれません。デパートのエレベーターの前には障害者は⾞椅⼦をご利⽤と
か書いてありますが、店員に気軽に問えないと感じます。⾞椅⼦を事前に何⼗台か設置して客が⼿軽に利
⽤できたら良いと思います。(70〜74歳/⼥性/甲府市) 

 ⼤型店出店に伴い、地域の道路交通事情が悪化し、通学通勤に支障が出る。中心街が昔の活気がなく、
様々な意⾒は出るが、個⼈の利益優先の商店主が多く、将来は学⽣・若者を巻き込み⾏政と⺠間でイベ
ントなどを通して、地道に活気ある街づくりに期待。そこに⾏けば何かがある、発⾒できる期待感、満⾜感、
地域に合った店づくり・街づくりに期待します。(70〜74歳/男性/甲府市) 

 地域的に⼈⼝が増えているが、新しいお店が出来ない。ただし、⼭梨は⼈⼝の割に適当な⼤きさの店がない
（昭和にイオンがあるが、それ以外はどこも似たりよったりで、変わり映えがしない）。もっと各店が個性的な店
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にするとか、専門的な店にするとか、差別化をした方がいいのではないかと思う。(35〜39歳/男性/甲府市) 
 とにかく、不便になってしまった。歩いて⾏けるスーパー、商店がもし、あったとしても持って帰ってくることを考えた
ら、買物しようとは思えない。免許を返上したいと考えていたが、医院への通院、⽇常の買物はやはり、⾞が
必要だと最近、思い始めた（今、64歳）。70歳を過ぎたら、ネットスーパーを利⽤するつもりでいるが、ブラ
ブラとウィンドウショッピングする楽しみがなくなると思うと寂しいかもしれない。せめて、バスターミナル近くに商店
街を作ってもらえたら嬉しい（甲府駅とは限らないで）。そして、バス運賃に免許返上者特別サービスを望み
ます。買物は、90％以上妻がしますので、これは妻の意⾒です。(60〜64歳/男性/甲府市) 

 一つの店で全部用事が足せる所を選んでしまいます。移動が面倒なため。(70〜74歳/男性/甲府市) 
 ⾷料品や⽇⽤品などを買う場合は、地元にもいっぱいあるので困らない。甲府駅の⽅をもっと⼈が来るように、
おしゃれな街にしたい。ルミネとかファストファッションのお店とか、入れて欲しい。手芸屋さんが少なくて困る。ユ
ザワヤとか入れて欲しい。(30〜34歳/⼥性/甲府市) 

 今はインターネットでの買い物、⾷事サービス等が充実してきているが、⾼齢者にはそれを使いこなす⼒、知恵
がない。これが改善されれば良いと思う。(75〜79歳/男性/甲府市) 

 武⽥神社近隣で、相川⼩学校の学校周辺、北東中学校周辺に、⽇常の買い物が出来る様なお店がない
事は、不思議です。学校があるという事は、その周辺には児童⽣徒を持つ家族が居住しているという事です。
昨今まであったお店がつぶれて、不⾃由をしています。また、武⽥神社周辺は、史跡の関係でお店がつくれな
いという事も理不尽です。甲府市の区画整理事業地内（相川⼩学校北の古府中）もお店がつくれないと
いう理不尽さもあります。年々、住まいを持つ⼈々は、核家族化で年寄りのみの家庭が増加し、今は⾞に乗
れても乗れなくなり、しかもバスの本数も減少して来ています。⽇常使っている今のお店も、７０才過ぎの⽼
夫婦のみで経営しているのが現状です。いくつかの理不尽さを撤廃し、お店ができるようにして欲しいです。武
⽥神社裏は草ぼうぼうです。(75〜79歳/男性/甲府市) 

 歩いて⾏ける距離にスーパーやコンビニがないので不便。年⽼いてから不安あり。(65〜69歳/男性/甲府
市) 

 ココリのお店の改善をして欲しいです。以前のパセオのような、⾐料品が充実したお店が理想です。(30〜34
歳/⼥性/甲府市) 

 相生１丁目に居住して37年になりますが町内には精⾁店とコンビニ2店舗のみになってしまいました。独居、
⾼齢世帯が多くその殆どはコンビニ利⽤。運動のためもあり徒歩で⼭交、岡島を利⽤するも途中に歩道橋が
2ヶ所あり将来的に困難が予想される。郊外の大型店増床計画に反対(市内中心部が閑散としている)。な
るべく個⼈商店を利⽤するよう⼼がけている。家の周辺では⽣協宅配利⽤が増えている様⼦。近くコンビニ
出店があるが３店共セブンイレブンで取扱商品は同じであろうが店毎に特色ある品揃え等の工夫を望む。
(60〜64歳/⼥性/甲府市) 

 ドラッグストアが多すぎだけれど⼀番便利。野菜ものが増えたらいいのにと思う。話がずれますがコンビニのコーヒ
ーは⼤⼈気なのだからドトールなどのカフェが増えてほしい。スタバ、モスでも年配者が⼀⼈で飲んでいる姿をよ
く⾒るので。お年寄りがゆっくり歩いて道路や駐⾞場で事故が⼼配になる。ペットボトル、ビン、⽸などゴミステ
ーションが充実してるところに買い物しに⾏こうと思うところがある。(不明/性別不詳/甲府市) 
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 現在は私(妻)が運転して買い物が出来ますが運転できなくなれば、どうなるのか心配です。(80歳以上/男
性/甲府市) 

 東京に 10年⾏って最近帰ってきて感じたのは街にドラッグストアができすぎていること。本当に⾯⽩味のない
街になったと感じました。ツルハ、ウエルシア、サンドラッグばっかりで本当につまらない。出店をやめてほしいくらい
です。もっといろんな個⼈商店ができるようにして欲しい。まったく⼭梨で消費しようと思いません。買い物しても
イオンに⾏くくらい。あと、駅から近くが淋しすぎます。繁華街も死んでます。もっと繁華街が活性化していないと
若者はいなくなって⽼⼈しかいない県になるんじゃないでしょうか。締め付けるばかりではなく、少しは市⺠に⾃
由に商売してもらえるよう県は努⼒すべきだと思います。県の庁舎をあんな良いものにしたなら、責任をもって
⼭梨を活性化してほしいです。(25〜29歳/男性/甲府市) 

 買い物は常に⾞で出掛けています。たまには近所の店に⾏きたいと思うこともあります。ガソリン代の節約とか
考えますが、近所もめったに⾏かないし、⼊りづらいし、中⼼街もいつも寂れていて、各店舗も何かこだわりす
ぎて入りづらい。もう少し、ごく一般人が入りやすいＯＰＥＮな感じで、ふらっと入れたらよいと思います。(25
〜29歳/⼥性/甲府市) 

 甲府駅前や甲府商店街が近い場所でありながら、全く⾏こうと思わないのは問題(魅⼒がない。)。日常品を
買うなら、無料で駐⾞場があり、ゆったり買い物が出来る郊外のお店に⾏く。甲府駅前や甲府商店街に⼈を
集めるなら、郊外にはない、買えないファッションブランドとか趣味の物(音楽・模型・アニメ・ゲーム)などなど特
色があり、県内ならここに来ないと手に入らないというお店を集めないと駄目(そういう店舗が集まった施設があ
ってもいい。)。そういう⽬的があれば、有料駐⾞場であっても⼈は集まるし、ついでに⽇常品を買う場所にな
る(ただ、有料である限り日常品だけ買う場所はない。)。有料駐⾞場が⼤きい問題だが、⾏く価値がある。
魅⼒的な駅前や甲府商店街にして欲しい。今の市内の閑散ぶりを嘆いているのは、商店街の⼈達ではなく、
甲府市⺠や県⺠だと思います。(35〜39歳/男性/甲府市) 

 通常⾃分にて買い物が出来るので良いです。(70〜74歳/男性/甲府市) 
 ⾐類に関してですが、購⼊したいブランドが県内に出店していないので、ネット購⼊か他県まで⾏って購⼊して
います。もっと買いたいブランドの出店する施設を作ってほしいです。食材も都内に比べて品揃えが少ない気が
します。入荷したとしてもブームが少し過ぎてからなど、情報をつかむのが下手な気がします。(30〜34歳/⼥
性/甲府市) 

 私はまだ買い物に⾏けていますが、あと10年もすると⾃分で買い物に⾏くことは困難になっていると思います。
知り合いで、独り暮らしの⾼齢の⽅がいますが⾏きは歩いて帰りはタクシーで帰ってくる⽅や、⾃転⾞で⾏った
ら転んでけがをした人や、買ったものを歩いて持ち帰るのが大変と話される方が大勢おります。大変な思いをし
ながら日々生活されていると思うと、お気の毒で手助けをしたいと思いますが私もパートで働いている為、スー
パーでお会いした時など、家まで届けることくらいしかできていません。高齢化社会に進んでいる今、身近で買
い物が出来るいい方法は何かないものでしょうか、ぜひ御一考よろしくお願いいたします。(60〜64歳/⼥性/
甲府市) 

 道路が狭いため、全く活気はありません。⾃分で買い物に⾏ける⽅は良いけれど、⾼齢者にとっては⼤変な毎
日です。(75〜79歳/⼥性/甲府市) 
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 ⾷料品には不便を感じていません。ファッション系は、どうしてもイオンやラザウォークなど⼤きい所に⾏かないと
良い物がない（買いたいもの）ので⾏くのですが、渋滞するし駐⾞場が遠くなるのが、⾏くのがおっくうになる
理由の⼀つです。休みが⽇曜・祝⽇なので、いつも混雑している⽇でそこだけが不便にかんじるところです。
(30〜34歳/⼥性/甲府市) 

 全く同じものでも店によって値段が違いすぎる。(75〜79歳/⼥性/甲府市) 
 前にも書きましたが、イオンモール・イトーヨーカドー・アピタなどのお店が、甲府市内にあまり(？)ないのが不便
です。⼦供も⼀緒に買い物に⾏っても、つまらない感じがします。欲しい物も⼤型店に⾏かないとないので、わ
ざわざ⽯和や昭和まで⾏かないとならない。(35〜39歳/⼥性/甲府市) 

 品不⾜を解消してほしい。(35〜39歳/⼥性/甲府市) 
 私は某メーカー（関⻄地⽅）で製造の乳製品を⻑年愛⽤しておりますが、夏場になると品薄となり⼊⼿で
きないことが度々あります。メーカーに問い合わせたところ、改善しますとのことですが、あまりあてにはならない
回答でした。同じ製品を他店に求めたのですが、やはりありませんでした。販売店は顧客のためにも在庫、仕
⼊れに努⼒していただきたいと思います。(75〜79歳/男性/甲府市) 

 夏の間デパート等、夜９時位まで開いていると助かります。(70〜74歳/⼥性/甲府市) 
 市内でもお店が集中している地域が限られているので、お店があまりない地域の方は、大変だろうと思います。
(25〜29歳/⼥性/甲府市) 

 ⾜腰の弱い独居⽼⼈が、商品を選んで購⼊出来るような社会、街づくりが必要だと思う。個⼈商店の集まる
商店街は、セールなどのチラシを商店街全体で作成し、購買意欲をさそうよう工夫する。(20〜24歳/男性/
甲府市) 

 毎⽇に必要な商品の値上がりが⼤きいので、買い物の量（物と重さ）を減らさざるを得ない。たまに値上が
りしていないと思うと、重さや量が減ってしまっていることが多い。(65〜69歳/男性/甲府市) 

 最近、⾃動⽀払機が増え、若い世代の⼈たちは効率良く払うことが出来、時短になりましたが、お年寄りは
逆にまごついて余計時間がかかるようになったと感じました。(25〜29歳/⼥性/甲府市) 

 北バイパス東部に店舗が少ないので不便。(65〜69歳/男性/甲府市) 
 ⼤型店が中⼼となり、次第に商店が遠くなった。今は、⾞利⽤可能だが、加齢と共に今後に不安あり。また、
バス会社が路線バスを多く廃⽌したため、気軽に買い物に⾏けず、苦労している。バス路線廃⽌は、⾏政の
怠慢である。(70〜74歳/男性/甲府市) 

 インターネットで何でも買えて、⾃宅まで届くので、出向いて買い物に⾏くのは、⾷品などのすぐ欲しいものか、
そこのお店にしか売っていないもの、たまたま出掛けた場所に欲しい物が売っていた時などに限定され、地元の
商店で衣類などを買ったのは、思い出せないくらい昔です。お祭りの時に通りかかると、近くにも色々な商店が
ある様なので、⼊ってみたいが、普段⾏きつけていないので、何となく⼊りづらいイメージです。消耗品などの⽇
⽤品は、重いので、持ち帰るのが⼤変な為、ネットで注⽂するのが便利。配達サービスは利⽤した事はありま
せんが、いつも⾃宅にいる訳ではないので、宅配業者などの様に配達の時間などが指定できないのなら、利⽤
し辛いです。(35〜39歳/⼥性/甲府市) 

 ⾷堂は、沢⼭あり、うれしいのですが毎⽇使う⾷料品を買うのに、バス、タクシーを利⽤しなければならないの
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で大変なんです。(75〜79歳/⼥性/甲府市) 
 消費税5％から8％に上がる時、5％の時は税込みでしたが、今回からは、今まで商品価格に8％を加算し
た商品が⽬⽴つ。例として、\398(税込)でしたが、\398＋(外税)としている商店がある。(60〜64歳/⼥
性/甲府市) 

 別になし。駐⾞場が欲しい。“甲府駅”。(70〜74歳/男性/甲府市) 
 近くに商店及び商店街が無い為、どうしても⾞で買い物に⾏くしかない。近くにスーパーマーケットが必要です。
(60〜64歳/男性/中道町) 

 私は 60歳で、⾃動⾞で買い物に⾏きます。今のところ、⾞で甲府市内のスーパー他を利⽤し、具体的に不
⾃由は感じないのですが、将来的に考えると、⾞で買い物が出来なくなった時、不便を感じると思います。そう
なったらスーパーや個人のお店の方に送迎サービスをして欲しいです。公共交通機関の充実も希望しますが、
⾚字路線が多いので不可能な気もします。市営バスの拡⼤もいいと思いますが、⾛りきれませんね。そんな将
来の事ばかり考えすぎても仕⽅ないので、今が良ければ良いと今は考えます。(60〜64歳/⼥性/中道町) 

 公共の交通の機関を増やせばいいと思うよ。(20〜24歳/男性/中道町) 
 値段の割に品質的には合格点ではないでしょうか、現在でも満足はしていますが色々と考えて面白いショッピ
ングセンターをゆっくり買い物してみたいです。(65〜69歳/男性/中道町) 

 あらゆる資源を回収するリサイクルＢＯＸを、どの店舗にも置いてもらいたい。(30〜34歳/男性/中道町) 
 歩いて⾏ける店がない。(70〜74歳/男性/中道町) 
 現在は家族（妻）が運転していけるので不便は感じていないが、近い将来はとても不安です。⾃分で運転
出来なくなった時、事故が⼼配です。出張サービスか若い⼈に頼んでネットで買うつもりでいます。(75〜79
歳/男性/中道町) 

 現在一人で住んでおりますが、体の具合が悪くなった時買い物に出掛けられなくてそんな時、非常に困ってお
ります。電話注文が出来さらに配達して頂けたらと思っております。(70〜74歳/⼥性/中道町) 

 どこの店でもポイントカードを導⼊していてポイントカードが多くてレジで⼾惑うことがある。(70〜74歳/⼥性/
中道町) 

 農家が⽇常買うものはホームセンターでの買い物が多いので、近くにホームセンターがあると良いと思っています。
(75〜79歳/男性/中道町) 

 今の所健康である。不便を感じていない。(70〜74歳/⼥性/中道町) 
 市の中⼼地では駐⾞場を無料で駐⾞出来るように整備をお願いしたい。(不明/性別不詳/中道町) 
 今はまだ⾞を運転して買い物に⾏けるが、それが出来なくなった時は・・・と考えると不安になります。いままで
あった店がなくなっています。(60〜64歳/⼥性/中道町) 

 店舗によって、価格のバラつき。(60〜64歳/男性/中道町) 
 急に必要になった品物がいつ⾏っても買える店。⾷品がいつも豊富に揃えてある店。(75〜79歳/男性/中
道町) 

 少し。今は良いですが、⾞が運転出来なくなると⼤変です。(65〜69歳/⼥性/中道町) 
 ⾃分の年齢（30代）では、⾞さえあれば特に不⾃由は感じないが、⾼齢者、特に⾞の運転が出来ない⽅
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達は⼤変だろうなと思う。スーパーに⾏けたとしても、⾷料品など重い荷物を運んでいる姿を⾒ると⼼配になる。
宅配サービスや、移動スーパーなどサービスが充実すれば喜ぶ⽅達も多いと思う。ただ配るだけではなく、お年
寄りとのコミュニケーションも含め考えていただければ嬉しい。(30〜34歳/⼥性/中道町) 

 私の住んでいる地区には大手スーパーマーケット、ドラッグストア、ホームセンターなどがありません。その為、毎
回隣の市に買い物に⾏っているので是⾮、作って欲しいです。(30〜34歳/⼥性/中道町) 

 家族に連れて⾏ってもらって買い物などにたまに⾏くが、⾜が不⾃由で⾞いすが必要ですが、置いてあるところ
もあるが、少なく、空いていない場合がある。それもある程度⼤きなところである。ほとんどのところでは置いてい
ない。持参しても使用出来ない所は多々ある。出来れば改善等をして欲しい。(70〜74歳/⼥性/中道町) 

 ⾃分はまだ若いので、⾞を運転してどこでも買い物に⾏けるが、近所のお年寄りは買い物に不⾃由していると
思う（近所にスーパーはない、公共交通機関は全くなし）。地域格差はどんどん広がるばかりだと思う。(35
〜39歳/⼥性/中道町) 

 ⼦育て世帯プレミアム付き商品券の販売はとても良いと思います。ネットスーパーは⼩さい⼦供がいるので便
利なのですが、配達地域外のため利⽤できません。⼦供が病気になると外出が出来なくなるのでネットスーパ
ーの普及をお願いしたい。(30〜34歳/⼥性/中道町) 

 同居人が買い物をするため、本人には答えられない問いが多い。(70〜74歳/男性/中道町) 
 旧中道地域に住んでいる為、どこのスーパーも配達してはくれない。今はバイクで買い物に⾏くことができるが、
あと数年もすれば⾼齢の為、バイクを運転することが出来なくなると思うのでとても不安に思う。(70〜74歳/
⼥性/中道町) 

 20年ほど前、⽶倉⼭に住宅地が出来て、近くに⼤型スーパーが出店するときいたので、この⼟地を購⼊し、
家を建てた息⼦夫婦でしたが、現状店も遠いしコンビニも⾞で⾏かないと買い物が出来ない状態です。移動
スーパーもたまには来ますが高くてあまり買えません。(75〜79歳/⼥性/中道町) 

 今は、運転できるので不⾃由がないけれど年を重ねて運転できなくなるとたいへんだと感じています。週に⼀回
でも良いので、⼤型店のショッピングセンターに送迎してもらうとたいへん助かると思います。年⾦だけだとタクシ
ーで買い物は無理です（タクシー代が⾼いから）。⼥性は⾃分の⽬で⾒て買い物をしたいと思います。(65
〜69歳/⼥性/中道町) 

 現在、週３回の⾷材を取っています。主⼈や近くにいる⼦供達も協⼒してくれるので、時々買い物に⾏く程
度で、不⾃由はしていません。(65〜69歳/⼥性/中道町) 

 今は運転が出来るからいいけど運転出来なくなった場合 1人生活のため買い物をどうしようかと悩んでいます。
近くの店に歩いて今は⾏っていますが店の⼈が⾼齢になって来て私もいつまで店を開けるかわからないと⾔って
います。⼭間部の⽼⼈の事を少し考えてもらいたいと思います。(70〜74歳/⼥性/中道町) 

 今は、⾃分が⾞の運転が出来なくても、夫の協⼒があり、買い物の不便はないが、⾃分⼀⼈になった時、⽣
協だけでは買い物の制限(品質、品数)があり、どう対応していかなければならないのか不安がある。(70〜
74歳/⼥性/上九一色村) 

 不便な地域に住んでいますが、現在は⾃動⾞の運転が難なくできますが、近い将来できなくなった時⼜状況
が変わってくると思います。その時は公共交通機関などが充実していれば便利だと思います。⾷料品などは⽣



14 
 
 

協・インターネット購⼊などに切り替えると思います。(65〜69歳/男性/上九一色村) 
 今は⾞を運転して買い物にいけるが⾏けなくなった時どうするか。⽣協でチラシを⾒ながら買い物しているが実
際品物を⾒て、⼿に取って買い物したいという希望あり。でも交通の便の悪い所に住んでいる分しかたないの
かしら。(60〜64歳/⼥性/上九一色村) 

 この２ヶ⽉、私も運転が出来なくて買い物に不⾃由しました。⽣協を週 1回利⽤している⼈の気持ちがよく
分かりました。でも、⾃分の⽬で⾒て買い物が出来るのも理想だけれど、野菜の直売所があり、レストラン、昔
からの店があるけれど、ないものもあるので、生物があるミニスーパー、セブンイレブンがあれば良いなと思う。⼤
きなバスが通っているけれど、コミュニティバスの様に⼩型化して、料⾦を安く甲府まで⾏けるようにしてほしいと
思う。(70〜74歳/⼥性/上九一色村) 

 営業の時間は8：00〜7：30までお願いします。(65〜69歳/男性/上九一色村) 
 現在は健康や時間の余裕もあり⾃由に⾏動できているが、⾞の運転や体に不具合出来、外出がしづらくな
って⾏く。これからはネット通販や⽣協の利⽤となると思われる。地域的に公共への期待は難しいのでは…⽇
頃から健康に留意して⾏きたい。(65〜69歳/⼥性/上九一色村) 

 県内でも私達の住んでいる地域は僻地のため、公共交通機関を整備して⽼⼈でも病院や買い物に⾏ける
ように交通機関の一日も早い実現をお願いします。(75〜79歳/⼥性/上九一色村) 

 ⾞の運転が出来ないので孫の休みを利⽤している。バスの運賃も⾼いので買った物を持つのも決まった量し
か持てない。(65〜69歳/⼥性/上九一色村) 

 富⼠吉⽥は、⼈⼝の割には店が多い。どうしても品揃えの多いショッピングセンター、駐⾞場のある⼤型店に
⾏き、個⼈の店はほとんど利⽤しない。回転が良く新しい品物、商品が安く買えて、1カ所でもまとめ買いが
出来る。(60〜64歳/⼥性/富士吉田市) 

 ⾐料品・ファッション⼩物について、ファストファッションと⾼齢向け⾐料品との間の商品が薄い。⾝ぎれいにした
い⼤⼈の買うものがない。⾷料品の種類が少ない。定番化してしまう。(30〜34歳/⼥性/富士吉田市) 

 ⽼⼈の買い物客が少ない。店への⾜の充実が必要。⽼⼈の公共交通機関利⽤への補助が必要。健康に
も良い。(65〜69歳/男性/富士吉田市) 

 都内より⼭梨へ移り住んで32年経ちました。国道バイパス通りはここ７〜８年位で外⾷産業通りとなってい
ますが、１つ通りをはずすと静かな住宅があります。やっと少しずつ住みなれてきましたが⾞の量が多くなり⽇常
⽣活に⾞がなければ本当に不便です。都内と⼈⼝密度が違うので⽐較はしませんが、⾷事のおいしい店、洋
服のセンスの良いお店がないのでやはり都会へと⽬が向いてしまいます。⽣活していて冬の寒さと交通マナーの
悪さにはなかなか大変です。(65〜69歳/⼥性/富士吉田市) 

 ⼤型店ほど品数も多く、安いように思い、つい⾃動⾞で。年も年だし何歳まで⾃動⾞に乗れるか。少し⼼配
の所もある。(80歳以上/男性/富士吉田市) 

 個⼈店には品揃え、時間の延⻑は無理が来ているのが現実だと思う。⾞に乗る若い⼈たちは甲府⽅⾯に⾏
くようですし(買い物、娯楽など)⾞のない⼈は近所で⽤を済ますのが妥当かもしれません。(60〜64歳/⼥
性/富士吉田市) 

 郡内地方にいると、日用品(食品など)に不便はありませんが、⾐料品などは国中地⽅か県外に⾏かないと
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品揃え豊富な店がありません。特に富⼠吉⽥は、電⾞で国中地⽅に⾏くのは⼤変なため、⾞かバスに頼るこ
とになりますが、⼟⽇は渋滞がひどく、⾮常に不便を感じています。(25〜29歳/⼥性/富士吉田市) 

 夫70歳、妻69歳。⾃営業、⾞2台所有、薬は２人とも飲まずに生活しています。現在の所は、買物等
については不便を感じておりません。ほどほど⽥舎、ほどほど都会。住むにはよいとこ⼭梨県。(70〜74歳/男
性/富士吉田市) 

 病院に⾏くのもタウンスニーカーを利⽤していますが、⾦額が 200円位になっても本数が多くほしいです。あり
がたく利⽤させて頂いております。(75〜79歳/⼥性/富士吉田市) 

 円安で物価が高い。(65〜69歳/男性/富士吉田市) 
 店が閉まる時間が早い。(30〜34歳/⼥性/富士吉田市) 
 現在買い物は⾃分の⾞(軽⾃動⾞)で⾏っていますが何せ⾼齢です。近い将来無免許となった時どうしようか
と考えています。息子夫婦は勤めで恐らく構ってくれないと思います。この様な状況は社会全般に広がるものと
思いますが、個⼈的にはタクシーを使いたいと考えていますが料⾦が⾼くてと考えてしまいます。⾼齢者に対す
るタクシー料⾦の割引についてご検討をお願いします。(80歳以上/男性/富士吉田市) 

 駐⾞場が広い所でないと⾏きたくない。深夜タクシーをもっと充実させてほしい。都留は特に遊ぶ所がないので
(買い物)文大生もいるので増やしてほしいです！！(20〜24歳/⼥性/都留市) 

 私は20歳前後を東京都内で暮らしていました。その当時は買い物に⾏くことはとても簡単で、運転免許証を
所持していなくても、⾃転⾞ですぐ近くの⼤型スーパーに⾏けたり、歩いて⾏ける近くの駅から安く早く都内のど
こへでもアクセスできていました。なので、⾃動⾞のない⽣活に不便を感じたことはありませんでした。３年ほど
前に地元へ戻ってきましたが、ここでは何 1つを買うにしても⾃動⾞が必要です。それがとても不便だと思いま
す。同じ敷地内に祖⽗・⺟も暮らしていますが、彼らの感じている不便さは、私のものとは⽐べ物にならないだ
ろうと思っています。(25〜29歳/男性/都留市) 

 プレミアム商品券を⼊⼿できなかった。特定の⼈間だけでなく、市⺠全員に割りあてられるよう仕組みを整備
してほしい。特産物をスーパーマーケットなどでも購入できるようにしてほしい。(25〜29歳/男性/都留市) 

 現在不⾃由はありませんが、将来運転をしなくなった時、公共交通機関（バス）が充実していたらと思いま
す。⼈⼝減少などで採算は取れないかもしれませんが、近隣の⾼齢者の⽅を拝⾒していると感じます。(60
〜64歳/⼥性/都留市) 

 良く利⽤するスーパーマーケットは陳列品の区分が良くわからない。特に調味料の区分が不明で探し回る事
が多い。(65〜69歳/⼥性/都留市) 

 人口が少なくなり人通りが少ない！お米、お酒、スーパーどこでも販売する様になりそのお店で生きてきた人た
ちが気の毒だと思います。もっと自営業の人達が元気が出る様にそして息子達が後がつげる世の中にしたら自
然に人口も増えると思います。(70〜74歳/⼥性/都留市) 

 値段の付け方を、税込みのみにしてもらいたい。(70〜74歳/男性/都留市) 
 徒歩で買い物できる商店がないので⾞を利⽤している。昔の様な店(豆腐屋)があったらいいですね。衣服類
は家族・⼦供達家族で毎年冬・夏期、買い物ツアーとして購⼊しています。家族の⼩旅⾏の感じで楽しみの
一つでもあります。(65〜69歳/男性/都留市) 
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 ⾼齢になったので、いつまで⾃分で買い物に⾏けるかわかりません。移動販売など便利だと思いますが、価格
が高いと買えません、インターネットなどできないので、できるだけ低価格な新鮮な物を購入したいです。近くに
スーパーがありますが、買い物に⾏って顔なじみの⼈と座って話が出来るスペースがあるといいと思います。(イッ
ツモア・おかじま食品館のような所。)(80歳以上/⼥性/都留市) 

 ⾃分個⼈のための買い物はインターネットか県外で済ませてしまっている。より魅⼒的な店舗が増えることを期
待します。(35〜39歳/⼥性/都留市) 

 私の住んでいる所は、⼀番近いスーパーまで⾞で１０分くらいですが、交通機関を使っていますと、バス・電
⾞を使い１時間以上かかってしまいます。バスの本数も少なく不便です。今はいいのですが、先が⼼配です。
(65〜69歳/⼥性/都留市) 

 スーパー、ドラッグストア、ホームセンター、コンビニなど２km 以内にあり、⾞の運転が出来るので不⾃由は感
じていない。将来的には、宅配、ネット注⽂が充実されればよいです。(60〜64歳/⼥性/都留市) 

 普段、スーパーマーケット、ホームセンター、ドラッグストア、コンビニ等を利⽤します。スーパー、ホームセンター
等が同じ敷地内にあるととても便利に思います。今はスーパーからホームセンターまで5kmぐらい離れています。
時には 60kmから70kmほど先のショッピングモール、コストコ等も利⽤します。地元商店は若い時は歩いて
⾏きました(家から店まで２km 位)。今も利⽤したいのですが、⾞を⽌める所がありません。駐⾞場完備した
⼤型店が便利です。(70〜74歳/⼥性/都留市) 

 県外スーパーに⽐べて価格が安いので利⽤しやすいと思う。⾞を持っている⼈はスーパーへ⾏きやすいが、持
ってない⼈は⾏きにくいかもしれない。育児中の⽅々のためにも、ネットスーパーが普及してくれれば良いなと思
う。(30〜34歳/⼥性/都留市) 

 市といっても田舎なので、近くにコンビニなどあるといいと思う。(75〜79歳/⼥性/都留市) 
 今は運転が出来るので、アンケートの返事に困るところがありました。たぶん⾃分がもっと歳をとって不⾃由にな
れば色々な考えが出てくるかと思います。時々、スーパーやお店屋さんが近くにある家の方はいいなーと思うこ
とはありました。(60〜64歳/⼥性/都留市) 

 30年前頃は、約 50ｍおきに小売店があり、子供のお使いででも買い物が出来たが、過疎地域のため、す
べて商店が閉じてしまった。今は、⾞で買い物に⾏かないとならないので、冷蔵庫を 4台置いてある。各家々
が⼩さな⾷料品店の様なものである。昔の様な⼩売店の復活を望むが、経営困難、せめてコンビニが欲しい
が、コンビニも閉店となってしまった。⾃家⽤⾞に⾼齢となり乗れなくなった時は、どうすればよいのだろうか。⾃
宅近くの若者は、結婚をほとんどしない。あと 50年もすれば、村(都留市中津森)が無くなってしまうのではな
いか。(65〜69歳/男性/都留市) 

 スーパーマーケット、ドラッグストアに対抗するには①品揃え②価格③駐⾞場④良い商品を揃える⑤店主が
考えないとダメ⑥お客のニーズをつかむ。(不明/性別不詳/都留市) 

 野菜を家で作っているので、夏場はお⾁、⿂などを買えば良いし、今のところ運転ができるので、３ｋｍ以内
位にスーパーなど、⾝近なお店へ⾐料品店などもあるので、今のままでいいかな。ただ、この先、１０年先、も
っと先の事を思えば、その時は電話注⽂や購⼊品の配達サービス、移動販売などがあれば良いと思います。
(60〜64歳/⼥性/都留市) 
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 公共交通機関などの充実(⻄桂〜東桂間バス不通、富⼠急)。(80歳以上/男性/都留市) 
 ⼩規模で良いので、買い物が１ヶ所で済むような商業施設が欲しいと思います。(35〜39歳/男性/都留
市) 

 定価に消費税込にしてほしい。(70〜74歳/性別不詳/⼭梨市) 
 ⾷料品のスーパー、ドラッグストアー、コンビニはあるが⾐料品、本屋、履物店等がとても少なく他の市町村へ

⾏かなくてはならず不便です。駅前通りは塾が多く店の業種が偏っている様に思います。専⾨店も少なく不便
で活気がありません。空き地の有効活用を望みます。(65〜69歳/⼥性/⼭梨市) 

 地元に 1番出店しているスーパーなのにネットショッピングがエリア外などで不便と感じる。⼭間部に住む（峡
南など）地区の⽅は殆どが⾞も運転できず、⾜もなく交通も不便な⽅々が住んでいるので町を充実させるよ
り先にお年寄りの⽅がスーパーで購⼊するのと同じぐらいの価格で移動販売や、買い物代⾏業などしてもらえ
ると遠くに住む子供達も安心。(30〜34歳/⼥性/⼭梨市) 

 外出はしますが、買い物はあまりしません。必要があまりありません。(75〜79歳/⼥性/⼭梨市) 
 ⼦供服、ヤング向けの洋服、シニア向けの洋服はあるが⼦育て世代の着る⾐料品のお店が少ない。ネットで
購⼊したいが、試着ができないことを不便に感じている。空き店舗にアンテナショップや試着ショップがあればい
いと思う。スーパーに気分転換も兼ねて⾏きたかったけれど、⼦供が⼩さい間やお年寄りがいて連れて歩けな
い時は急いで買い物をすませていた。買い物をしている間、⼦供やお年寄りを預かってくれるサービスがあれば
便利。将来、共働きになった時、買い物や⾷事作りが負担になるだろうと感じている。スーパーでも、もっと冷
凍⾷品のお惣菜やお弁当の品数を増やしてほしい。宅配エリアも広げてほしい。(35〜39歳/⼥性/⼭梨
市) 

 今現在、⽇常⽣活が普通に出来るので特別要望はないですが不⾃由になった時は⼜、考えなければと思う。
(70〜74歳/男性/⼭梨市) 

 72歳の私は運転免許証を返納し 73歳の主⼈が⾞でほとんどの買い物をしています。主⼈が運転できなく
なったら買い物はどうなるのかとても⼼配です。国保税、介護保険料など義務費の増額により可処分所得が
減少する中、アベノミクスによる諸物価⾼騰は年⾦⽣活者など低所得者を直撃しています。困窮する⽣活
弱者救済のため地⽅⾏政は国に対し強いメッセージを発信すべきです。増加する買い物弱者を救済・賛助
する企業を育成・諸事優遇する県の施策が今後重要と思います。(70〜74歳/⼥性/⼭梨市) 

 交通の不便、年⾦⽣活者はタクシーを使⽤するにも限界がある。税⾦をもっと⼤切な点に使ってほしい。この
アンケートには全く別の事だが、結婚相談員（⼭梨市）など⽼⼈がやっているが全く意味のない事だと思う。
⼈の⼾籍調査をしているようなもので取りやめてほしい。⼭梨市に要望する。⽼⼈クラブも改善をしてほしい。
都会と⽐較して農村地域には、協⼒⼼が少ない。普段感じていること、買い物ばかりではない。(75〜79歳
/⼥性/⼭梨市) 

 ⼤型店が出来、品揃えも多く便利になっていますが、将来⾞の運転が出来なくなったとき、不安に思っていま
す。時折インターネットでの購⼊もしています。やはり送料・⾃払料などやむをえませんが⾼齢者が孤独死しな
い様、方策を考えて下さい。(75〜79歳/男性/⼭梨市) 

 高齢者はファミリーレストランが一番気楽に、又店員も優しいので親しみやすい。個人の食堂は食べ終わると
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すぐに帰らねばならない。夢庵とかデニーズなどのファミリーレストラン。(70〜74歳/⼥性/⼭梨市) 
 買物をするために⾃家⽤⾞を持っているわけですが、⼀⼈住まいの⾼齢者にはもっと安く、交通の便がなれば、
事故などの心配もせず費用・維持費がかからず、安全で楽な買い物が出来るようになりそうなることを希望し
ています。オンデマンドの無駄のない交通システムの導入を検討して頂けたらと思います。(65〜69歳/男性/
⼭梨市) 

 私の住んでいる地域に個⼈商店は皆無です。離れたところに、ポツンポツンとスーパーがあるだけです。だからと
いって近くに商店を、ミニスーパーをといいましても無理ですよね。その商店なりミニスーパーを経営される⽅にし
てみれば人口の少ない地域で売り上げも伸びないのに、お店をする人があるでしょうか。又送迎サービスとかい
ってもこれも無理。何⼈が利⽤するか利⽤しない⽇もあるかもしれないのに⾞を運転する事、これも維持費
（⼈件費）がかかりますよね。今は私も⾞を運転していますが、将来は電話注⽂や配達サービスに頼らざる
を得ないと思っています。空気がきれい、緑が多い、⼈間関係が良いなどといいますが、実際⽥舎に住むという
ことは、不便を我慢することだと思います。幸い農家で⼀年中野菜には特別な物を除いて、⾃家製で豊富に
ある物ですから、⼜元気でいるものですから、何かと⽣活しておりますが不安はありますね。(65〜69歳/⼥性
/⼭梨市) 

 同時期に県から２つの調査が送られてきた。もうひとつは子育て支援の物。回答には時間もかかり、ちょっと迷
惑である。せめて重複は避けて１つにしてもらいたい。(35〜39歳/男性/⼭梨市) 

 ⾷料品が⾼いと思う。電気代が⾼すぎると思う。電⼒会社はもっと料⾦を安くする努⼒をすべきだと思う。⽔
道代も市町村でやっているには⾼いと思う。電⼒会社の社員の給料は、⾼すぎる。中⼩企業の社員と⽐較
したらどうか。(75〜79歳/男性/⼭梨市) 

 買物に⾏かないからわからない。(70〜74歳/男性/⼭梨市) 
 スーパー、ホームセンター、ドラッグストア等に店員さんが少なく、品物について聞きたいと思っても聞くことが出
来ないので自分の判断で買って失敗することがある。(70〜74歳/⼥性/⼭梨市) 

 私の住んでいる所は、スーパーマーケット、コンビニ、ホームセンター、ドラッグストアなど10分位で⾞で⾏ける所
にありますので、⼤変便利です。ただ、⾞に乗れない⽅たちは⼤変だと思います。電話注⽂、御⽤聞きと配達
サービスの実施などはこれから必要な声だと思います。あと、駐⾞場が狭く、出⼊⼝が⼀つしかないので不便
は感じます。(30〜34歳/男性/⼭梨市) 

 今、現在は⼦供も元気ですが５年、10年後私がどれだけ⾃分の事が出来るか、⽼⽼介護でどんなに⼤変
になるのか。いろいろ⼼配になります。年⾦も年々減る⼀⽅で福祉の⾯もだんだん厳しくなってきている様な気
がします。問17ですがどれに○をしたらよいのか考えてしまいます。今、市の100円バスが⾛ってますが⾞で5
分程でいける駅に20分前後かかります。⾞の運転をやめて11年ですが１度利⽤しただけです。100円バ
スはいつもガラガラです。難しいものですね(時刻表が貼ってありました。)。景気回復したと⾔われても全く感じ
ません。消費税3％分の値上げでなく10％以上の感じがします。感じている事はいろいろありますが時間がな
くて上手にまとめられません。大変遅くなりまして申し訳ありませんでした。思いつくまま勝手な事を書きましたが
よろしくお願いします。(75〜79歳/⼥性/⼭梨市) 

 特に不便は感じていない。(75〜79歳/⼥性/⼭梨市) 
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 近所の⼈が⼀緒に買い物に連れて⾏ってくれたりしているのですが、歩いていけるような所ができると良いと思
います。宜しくお願いいたします。(65〜69歳/⼥性/⼭梨市) 

 ⾝体に⼀部不⾃由がありますが、今のところ⾃分の⾝の回りは⾃分の意思で⾏動が取れるので、あまり⼈様
に依頼することはありません。⾃動⾞の運転が出来なくなれば、その時点で検討したいと思います。(75〜79
歳/⼥性/⼭梨市) 

 地主として、出店スーパーの売上に協⼒している。(65〜69歳/男性/⼭梨市) 
 最近実施された「地⽅創⽣」の商品券の取扱いについて、お年寄りの⽅で理解していない⽅がおり、購⼊出
来なかったなど、後から色々感想を聞き知りました。各地域に任せていることかもしれませんが、家族全員で
購⼊し、しかも２度も並び、何⼗万も買ったため、⾼額な儲けとなった話を耳にしました。一軒につき○○ま
で、全市⺠に利益が還元できる⽅法が望ましいと思いました。⽣活が苦しく、買い物に⾏くにも無理があるよ
うなお年寄りが、少しでも明るく⾒通しを持って、⽣活できる社会であってしかるべきだと思います。今後、こう
いった取り組みを⾏っていくのでしたら、今後の反省として、県（市）⺠が納得し信頼できる地域の創⽣を⼼
掛けて欲しいです。(60〜64歳/⼥性/⼭梨市) 

 ⾃分の買い物は、殆どがホームセンターに⾏く位で、⾷品、⽇⽤品は全て任せてあるので、スーパーには殆ど
⾏きません。(65〜69歳/男性/山梨市) 

 買い物をした後に、ちょっと休んでお茶したりする場があれば・・・。(70〜74歳/⼥性/⼭梨市) 
 スーパー、コンビニ、個⼈商店等歩いて⾏ける。近くにあるので、不便はありません。今の所満⾜しています。
(80歳以上/⼥性/⼭梨市) 

 今は買い物について要望はないが、もう少し歳を取って⾞など運転が出来なくなった時、店までの送る迎えの
サービス、配達(家まで)があると良いなと思う。(75〜79歳/男性/⼭梨市) 

 現在⼭梨市の岩平地区には、商店が１軒しかありません、住⺠の減少で買いに来る⼈も少ないので、経営
が成り⽴たず、店をやめる人が多くなり、このようになりました。今後も減少は止められませんので、何事も盛ん
になる事を望むより、昔に戻り⾃分で作り、⾃分で⾷べるが１番ではないでしょうか？あと１０年たつと⼭梨
市街を除いて個人商店はゼロになり、大型店だけになってしまうと思います。その形が今後進む形であると思
います。少しでも良くするには、⼈⼝を増やす事以外に無いのではないでしょうか？感じていることですが、努
⼒はしていません。(70〜74歳/男性/⼭梨市) 

 ⼭梨市には、⼤きなホームセンターがないのでとても不便です。くろがねやが撤退してしまったので、塩⼭まで⾏
かなければならない。Jマートもあるけど、欲しい物があまりないので・・・ましてや甲府中⼼街には、ここ何年も
買い物に⾏かない。駐⾞料⾦がかかるし、⽣活していて不便を感じないし、魅⼒がないので。今欲しい物はイ
ンターネットでほとんど買い物が出来るので。(60〜64歳/男性/⼭梨市) 

 今の所⾃転⾞で買い物に⾏っていますが、歳を取りますと、荷物が多くなると積みきれないとかになりますので、
購⼊した物の配達とか、⾃分の⽬で⾒て買い物がしたいので、店までの送り迎えのサービスがあるとありがたい
と思います。(65〜69歳/⼥性/⼭梨市) 

 ⽇⽤品以外にも、ファッション等を重視することも⼤事だと考えます。⼤型アウトレットがない⼭梨県において、
洋服、⼩物等を買う際に県外に⾏かれる⽅が多いと思います。⼊間、御殿場のアウトレットモールには、たくさ
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んの⼭梨ナンバーの⾞が駐⾞されているのをよく⾒ます。市⺠県⺠にも買い物がしたくなる⼭梨県を作ることが
望まれると思います。今の商店レベルでは、サービス向上はリスク、労⼒を要することなので、無理ではないで
しょうか？それよりも、県外からの買い物客を多く集め、商店主の販売意識を高める事が重要だと思います。
(35〜39歳/男性/⼭梨市) 

 店舗が近くに無く、交通⼿段が不便な所に住んでいるので、今のところはマイカーで⾏動が出来ていますが、
これから先どうなるのか不安です。近隣も⾼齢者ばかりです。⼀番近くのスーパーまで、タクシーで3,000円か
かります。公共交通機関も１⽇２本、市のバスも病院⾏き？で便利とは思いません。交通機関への利⽤に
対する助成が出来たらいいと思います。(60〜64歳/⼥性/牧丘町) 

 徒歩でいけるような店が無い、コストコが国中に出来てほしい。トイザラス・べビザラス・赤ちゃん本舗など、ベビ
ー用品が一か所にまとまった店が出来てほしい。スーパーマーケット・ドラッグストアはたくさんあるがショッピングモ
ールが昭和にあるだけでちょっと遠い。甲府は道が狭い＆駐⾞料⾦がかかって利⽤しづらい。若い⼈がほしい
と思うような服＆品数があるお店が少ない。都会のお店でどういうものが売れているのかなど、もっと調べた方が
いいと思う。(35〜39歳/⼥性/牧丘町) 

 ⾼齢化によりショッピングセンターなどへ⾏くことが難しくなることに加え、⼈⼝減少に伴い近くの商店へ充実を
望むことも難しい時代だと思います。公共交通機関の充実を望むことも難しい時代だと思います。公共交通
機関の充実、配達サービス・移動販売など、国・県・市町村一体となって解決することを考えてほしい。地区
単位で意⾒交換し地域に合った対策を考え具現化に向け早急に対応していただくことを望みます。よろしくお
願いします。(60〜64歳/男性/牧丘町) 

 私はまだ家の⼈が連れて⾏ってくれますが、１⼈でいる⼈が⼤変です。(75〜79歳/⼥性/牧丘町) 
 近くにはコンビニ1件のみな為に、市内のスーパーに⾏くことが多い。⼜、野菜は道の駅と思っても品物の充実
が出来ていない。(65〜69歳/⼥性/牧丘町) 

 近くに商店はないので来客が来た時不便です。おもてなしが出来ません。(75〜79歳/⼥性/牧丘町) 
 ⼭梨市には⼤型店があまりなく、昼でも⼈の通りや、若者がちょっと何か⾷べるような良い所が少なく、塩⼭に
皆⾏ってしまいます。通りがさみしい町です。(65〜69歳/⼥性/牧丘町) 

 ⼭梨には好きなブランドを置いている店がない。服などは東京まで⾏かないとならないので、時間とお⾦の無
駄遣いをしているような気がする。(25〜29歳/⼥性/牧丘町) 

 出先で移動販売⾞から買った商品がスーパーの２倍の価格でびっくり。⾼すぎる。ペーパードライバー歴 20
年、この春、軽⾃動⾞に替えたことと夫が(72才)いつまで運転できるか分からないので私が乗り始めました。
運転に⾃信がない為、少し遠くても、広いスペースの駐⾞場があるスーパーへ⾏くことが多いです。(65〜69
歳/⼥性/牧丘町) 

 ⼭梨市に限って⾔えば、⽇⽤品、⼯作⽤品、⽣鮮⾷品等々品揃えが豊富でない為、⼀度の買い物が市
内で間に合う事が少なく、隣の甲州市へ⾏くようになってしまう。地形的にもあまりにも細⻑い為、それぞれの
店舗が離れてしまい不便。中⼼部の窪平辺りに各充実した店舗が集結出来れば、三富も牧丘も⼭梨市も
便利になるのでは。⼭梨市市⺠とすれば、⽇常の買い物での税⾦の多くが隣の甲州市にいってしまっているこ
とに常に不満を感じている。(75〜79歳/男性/牧丘町) 
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 ⼭梨県はバスなどの交通機関がなく、あっても 1⽇２、３本ぐらいで利⽤できない。これからどうなるか、年取
ったらどうするか心配です。山の中では移動販売もなく、いずれ住めなくなると思っています。(70〜74歳/男
性/牧丘町) 

 私の所は⼭間地の為、前から買い物は塩⼭・⼭梨市と下り買っています。⾞が運転出来るので、⾃分の⽬
で⾒ていろいろ買っております。今私は⼀⼈で住んでいますが、⾞でどこでも⾏けるもので、むしろ移動販売⾞
などは近所の⼈と会い、あのうちではこれ買った、あそこでは少なめと⾊々あり、私は出ません。⾃分の⽬で⾒
て自分で納得する品を買っています。オギノ・岡島・いちやまとかでほとんど買っています。休みの日は子供が
色々街の方から買ってきてくれ、生ものなどすきなもので、私も週２、３回は下り楽しく生活しております。(75
〜79歳/⼥性/牧丘町) 

 今は元気で運転もできるし買いものに不⾃由はしていないが、年⽼いた時に⼼配。店も歩いて⾏ける所にな
いので。そうなると配達サービスなどを利⽤しなければ買いものに⾏けないので、今より将来が⼼配。今、現在
のお年寄りの⽅は⼤丈夫なのでしょうか、とふと、思いました。過疎化に伴い⼼配です。(35〜39歳/⼥性/
牧丘町) 

 甲府から市外に引っ越しをして、近所にスーパーがなく、とても不便。結局、甲府で買い物をしているが、⽼後
に同じように⾏動が出来るかというと、運転も不安だし、家族も近くにいてくれるかわからない。40年後はどう
なっているか。ホームセンターやスーパーが近くにあれば、安心して暮らせそう。欲しい物がない時は、ネットで購
⼊することもここ数年多くなってきた。こだわりや好みが固定しているので、普段の買い物ではこれだと思うもの
が少ない。郵送料や配送料がかかっても、半永久的に使えるものは、好みのものを探すようにしている。(35
〜39歳/⼥性/牧丘町) 

 ⾃宅の近くには⾷料品店はないが、仕事帰りにスーパーなどに寄ることが多い。⾞で移動することが主である
ので、特に不便は感じておらず、⽣協の宅配を利⽤することで、時間も有効活⽤することができている。特別
な買い物がある時には、休⽇を利⽤して遠いショッピングセンターへ出掛けるが、半⽇もしくは⼀⽇がかりであ
るので、もう少し近くにそのようなショッピングセンターがあると便利なのかとも思っている。また、同じ⼩学校の学
区内には商店街はあるが、何となく入りづらい雰囲気を感じる(昔から地域に住んでいる人と結婚などで移り
住んだ人との違いか？)。⼤きなショッピングセンターがあれば良いというわけではないが…。(35〜39歳/⼥性
/牧丘町) 

 服や⼩物、⽣活雑貨などイオンモールのような若者向けのショッピングモールを県内にもう⼀つ作ってほしい。
昭和のイオンモールまでが遠いのでなかなか買い物に⾏けない。ラザウォークもさらに遠いので、⼭梨東エリアに
も商業施設を増やしてほしい。家の近くにスーパーがあるが、あまり人が入っておらず、生鮮食品やお惣菜類
は買う気にはなれないので、少し遠くても、⼤きいショッピングセンター「アピタ」へ⾏ってしまう。アピタの⽅が、
⾊々な買い物が同じ場所で⼀度にすませる事が出来るので便利(100均、パン屋、本屋、食品類、薬局な
ど)(たまに衣類も購入)。(25〜29歳/⼥性/牧丘町) 

 今は、⾃分で⾞を運転して、買い物出来ているが、将来⾏けなくなった時、どのように買い物をこなしたらよい
か心配です。電話やネットで注文し、配達してもらう方法が増えてきているようですが、味気ない感じもするも
のです。動けなくなれば、皆さん介護の世話になるのですから覚悟は必要と思います。元気な内は、自分で
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買い物したい。(65〜69歳/男性/牧丘町) 
 ⾃動⾞とインターネットを使う世代の私たちは、地元の商店の利⽤は⽇常的に全く⾏っていないし、それで不
都合も感じていない。(35〜39歳/男性/牧丘町) 

 現在は⾃分で買い物できるから、⾞の運転が出来なくなった時どのようにして買い物をするか？⼼配です。
(65〜69歳/男性/牧丘町) 

 塩⼭か⼭梨市まで⾏かなければ、近くにスーパーや店はありません。⾞で⽚道20キロと30分の道のりです。
環境を考えたら不便でもしょうがないですが、⾼齢者の⽅は本当に⼤変だと思う。地域の⾼齢化をどうにか考
えるべきでしょう。若者にも安定した職業があればいいと思う。農業・林業に⼒を⼊れなければ⼈はいなくなり
ます。⽇常の買い物はなるべく控えて⾃給していますので、私の⽣活では買い物は不便ではありません。(35
〜39歳/男性/牧丘町) 

 ⾞の運転が出来ている間は良いですが、運転が出来なくなった時のことを考えるととても不安です…。(65〜
69歳/⼥性/牧丘町) 

 医療やファッション関係の買い物は場所が限られてしまうので不便。東京や神奈川に住んでいたので、⼭梨は
店が少ないと感じる。もっと若者向けの店が欲しい。(25〜29歳/⼥性/牧丘町) 

 別にありませんが、封筒の宛名世帯で、主に買い物をする人が回答する方式の方がより実態がわかるのでは
ないかと思います。(65〜69歳/男性/牧丘町) 

 高齢者家族が多い地域で、商店がほとんどないのでタクシー券などの配布が重要であると感じています。今は
運転出来ますが、これからは何となく不安です。(不明/性別不詳/牧丘町) 

 超過疎地域のため、町外に出掛けなければ買うことができないため、⽇々不便は感じています。今のところは
⾃分で運転して近隣の商店街に出かけて⾏けます。しかし加齢と共に運転ができなくなります。従って歩いて
買い物に⾏けるよう近くに店があったらと要望しますが、現状において打開策は無理だと感じています。(80歳
以上/⼥性/牧丘町) 

 今のところは⾞両で買い物に⾏けるが、⾼齢になると不安である。(70〜74歳/男性/牧丘町) 
 閉店時間が早い。(25〜29歳/男性/牧丘町) 
 住んでいる地域には、⾷料品店、⾐料品店等、店という所は全くありません。現在、⾞の運転が可能なので、
痛切には不便さはありませんが、それさえも出来なくなった時の事を思うと、本当に不安です。限界集落という
⾔葉はつらいひびきなのですが、それが現実です。市町村合併後、余計に顕著になりつつあります。わかって
いた事とは⾔え、⾏政にうまく騙されたように実感しております。過疎地に居住する住⺠は⼀⽣懸命に⽣活し
ています。なんとか、この地を守っていこうと！！(60〜64歳/⼥性/牧丘町) 

 過疎化⾼齢化、商店がなくなり、⾷については不便です。⾞の運転が出来る時は良いですが、⽣鮮⾷品に
慣れた現在、先の事を考えるととても不安です。(75〜79歳/⼥性/三富村) 

 私はまだ運転が出来ますが、この⼟地では⽼⼈が多く、買い物をするのが⼤変だと思います。お店が遠いので、
バスなど利⽤しなければならないのに、そのバスも本数が少なく、どうしているのでしょうか？家では、⾷料品は、
週に２〜３回位買いに⾏っていますが、もっと年をとって⾞の運転が出来なくなったらどうしたらよいか、今から
⼼配をしています。何か良い⽅法がありますか。移動販売とかが良いでしょうか。お⽶など配達してくれるところ
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があると良いと思います。(65〜69歳/⼥性/三富村) 
 このままでは、若い年代が我が家を出て町場に暮らすことで、なくなる(消えゆく)集落となってしまうと思うし、
市営住宅の⼊居者もないので、市の管理もずさんになっていて、近い将来はこの地域は無⼈になってしまうか
と思うので、心寂しいです。(60〜64歳/男性/三富村) 

 若い⼈たちが買い物して楽しめる場所が少ない。ルミネみたいな⼤きいショッピングモールがほしい。三富のよう
な場所で暮らしている⽼⼈たちは買い物しづらいと思う。バスもない。タクシーは⾼いので買い物に⾏きたくても
⾏けないと思う。ココリをもっと充実させるべきだと思う。ブランドを増やしたり、⾏きやすくするために駐⾞場を作
ったりしてもっと⼈を集めるべきだと思う。イオン・ラザウォークを⼤きくしたり、⼭梨にはないブランドを呼んだりして
東京に⾏かなくても買い物が楽しめるようにしてほしい。⾷料品も⽣活⽤品も品揃えがとても悪い。いつも同
じ物しか売っていない。時々新しく変わったものを売ってほしい。おもちゃ屋さんも減った。トイザラスのようなおも
ちゃ屋さん、⼦供達も遊べる楽しめるおもちゃ屋さんがほしい。これからの⼭梨に期待しています。買い物しや
すく楽しい休日を過ごせるようにしてください。(20〜24歳/⼥性/三富村) 

 今は⾞の運転が出来るが、今後の事を考えると不安になる。都市部の⼈達と違い交通機関がなく、⾃分の
⾞が頼りです。移動販売⾞もありがたいが、やはり⾃分で店舗に出かけ、多くの商品の中から選びたいことは
人情であります。足が動くうちは自分で交通手段を使い出掛けたい。市内周辺に生活するものにとって交通
手段の充実は必要条件です。(65〜69歳/男性/三富村) 

 ⾼齢・過疎化が進み、⽼⼈ばかりの集落が増えています。良い策はないものでしょうか。とにかく⽼後の事が⼼
配です。自分で買い物(運転して)に⾏かれるうちは良いけれど⾏かれなくなった時が困ります。買い物ツアーで
も移動販売でもお願いしたいです。(65〜69歳/⼥性/三富村) 

 買い物はほとんど、30分〜40分かかります。今はまだ、⾞ですが、年をとってくるとたいへんだと思っています。
(70〜74歳/⼥性/三富村) 

 ⼭間地で暮らしています。現在は夫婦２⼈で暮らしているので、買い物は不便と思いませんが、⾞を運転出
来なくなった時が⼼配です。移動販売⾞が来ていますが、とにかく値段が⾼く、これからは⾏政の補助などがあ
れば、利⽤していけるようにしてほしい。(65〜69歳/⼥性/三富村) 

 自分の生活に余裕がありません。購買意欲も現在はないように思います。(70〜74歳/⼥性/三富村) 
 土地柄高齢者ばかりで、需要がなく出店しないのだろうと考えるが、一番近いコンビニが４〜５キロ先で、気
軽に買いに⾏くと⾔っても⾞を出さなければならないのが⼤変。(20〜24歳/男性/三富村) 

 スーパーマーケットによく買い物に⾏くけど、売り出しの時等レジが混んでいて、いつも思うのはレジの台数を増
やしてもらいたい。又レジの所にいる人がもう少し早くしてほしい。(65〜69歳/⼥性/三富村) 

 近くのスーパーまで片道 20分あるので、毎回まとめ買いになるのですが、夏の暑い時季は冷凍⾷品やアイス
等の溶けるものは買えません。そういったものは⽣協で持ってきてもらいどうにかしている状況なので、すこし不
便を感じます。(30〜34歳/⼥性/三富村) 

 少⼦⾼齢化により買い物はこれからもっと不便になる。(60〜64歳/男性/三富村) 
 品物がどこへ⾏っても⾼い。(60〜64歳/男性/三富村) 
 近くの商店が無くなり⾞がないと買い物に⾏けない。スーパーが遠いので雪が降った時等は困る。(70〜74
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歳/⼥性/三富村) 
 しつこいくらいにアンケートを送れとハガキがきたが、アンケートする事で何か今の買い物の環境を変えてくれるん
ですか？(80歳以上/⼥性/三富村) 

 私は自由に動け、職場の近くでも買い物が出来るが、高齢の方は難しい(買い物が大変)と思います。家族
の協⼒で成り⽴っていると思います。地域やいろいろな制限がなく、誰でもどこでも配⾷サービスが受けられるこ
とが出来れば安心でき、生活の中でも心のゆとりが出来ると思います（高齢の方.家族の方）。(20〜24
歳/⼥性/三富村) 

 近くに店がなく、歩いて⾏けないほど遠いので、急に必要な時は、とても不便で困る。コンビニくらいあって欲し
い。(70〜74歳/⼥性/三富村) 

 山間部に住んでいるとお店もなく、いざ必要な時に買えないので不便。移動スーパーも来たことがあるが、買う
⼈が居なくなったら来なくなった。今は⾞の運転が出来るが⽼いたら家族で運転できなくなったら、買い物も出
来ない。⽣協の⽅は、とても親切であるが、カタログの枚数が多く、年⽼いてから選ぶ事が⼤変になると思う。
インターネットは便利だが⽀払、返品の不安がつくと思う。やはり買い物は⾃分の⽬で確かめて買いたい。(65
〜69歳/⼥性/三富村) 

 農家なので、夏の間は買い物の時間もなく、生協さんが家まで届けてくれるのでとても助かっています。移動
販売⾞も来ますが、時間が合わなくて出て⾏かれないので・・・。あとは⾬が降ったときに⾞でまとめ買いをして
います。それもなるべく家から近いところにしています。あとは子供に仕事帰りに必要な物は買ってきてもらいま
す。(60〜64歳/⼥性/三富村) 

 もう少し近所にあれば・・・。(30〜34歳/⼥性/三富村) 
 ⼭間地に住んでいるので、買い物に関する⾃⾝に都合の良い条件を出しても、実現不可能と思われる。買
い物袋(ビニール袋)不使⽤になった事は、極めて不便に思う。男性は買い物袋を持ち歩いて移動する事は
少ない。突然買い物に寄る事が多いから。元気なうちは、買い物に出る事も気分転換になるので楽しんでい
る。(65〜69歳/男性/三富村) 

 ⾃動⾞の運転ができるうちは買い物に⾏けますが夫婦だけの⽣活で運転ができなくなったら買い物にも⾏け
ず⽣活が不安になります。配達サービスはこれから必要になってくると思います。(60〜64歳/⼥性/大月市) 

 この様なアンケートで、少しでも⼭梨県が住みやすい、⽣活しやすい所になると良いですね。頑張って下さい。
(65〜69歳/男性/大月市) 

 夫婦年⾦⽣活で細々と暮らしています。少しの農業⽶と野菜を少しですが⼆⼈で作り近くに居る⼦供家族
に送ったりしています。高齢なために思うほどに体が動かなく大変です。でも動ける内はなんとか妻も手伝ってく
れるので助かります。もう少しがんばって子供が来るのを待っています。(75〜79歳/男性/大月市) 

 今のところ家族の協⼒のもとこれといって不便は感じておりませんが、この先どうなるかとっても不安です。買い
物難⺠になる⽇も近い事と思います。⾜が不⾃由な為、歩いていく事は出来ず、近くに商店は有りませんの
で、もっぱらスーパーでまとめ買いをしております。又、家庭菜園で野菜を作り収穫して間に合っております。又、
楽しみです。今のところこの先どうするか考えておりません。直面した時、打開策を考えます。(70〜74歳/⼥
性/大月市) 
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 今はまだ元気で運転して、買い物に⾏くことができるが、もう少し歳をとると運転して買い物に⾏けなくなるのが
不安だ。４km先にコンビニがあるが、歩いていくのは⼤変だ。他には⽥舎で店はない。⽇⽤品も⾷料品も⾐
料品も、20〜30分でないと店が無い。子供達に頼む事になるだろう。(65〜69歳/男性/大月市) 

 近くにショッピングモールなどのお店があったら良いと思う。駅ビルにお店がほしい。(35〜39歳/⼥性/大月市) 
 ⼈⼝減少。シャッター通り。買い物ついでに⽂化施設・体育施設等寄れる場所があれば良いのだが！(65〜
69歳/男性/大月市) 

 今のところ主⼈が健康で運転するため、不⾃由を感じていませんが、主⼈(79歳)が運転出来なくなるのが
今から心配しています。(70〜74歳/⼥性/大月市) 

 東京へ通勤しているので、買物はすべて向こうでします。家には寝るだけなので、不便は感じません。将来は
住めないと思います。(25〜29歳/⼥性/大月市) 

 歩いていける範囲で買い物が出来るのがベスト。ネットで購⼊し、配達サービスの充実。調理した⾷事も２と
同じ方法で購入。(20〜24歳/⼥性/大月市) 

 ドラッグストア・ホームセンター・スーパーマーケット・コインランドリー等、同じ場所に集めてほしい。子供がいると、
⾞に乗せおろしするのも⼤変だし、⾬の⽇などは特に⼤変なので。歩いて買い物に⾏ける距離ではないので、
近くに⼩さなスーパーがあればいい（コンビニでも）。バスは駅までなので、スーパー⾏のバスがあれば利⽤した
いが、バス停から⾃宅まで荷物を運ぶのは⼤変です。(25〜29歳/⼥性/大月市) 

 欲しい物（⽇⽤品等）が、まとまった場所にないので、あちこちに⾏って、買い物をしなければならないので、
大変です。小さい子どももいるので。(35〜39歳/男性/大月市) 

 ⼤きなショッピングモールに⾏こうとすると、⾞・電⾞・バスという乗継になる場合があるが、電⾞の本数が少な
すぎてなかなか買いに⾏けない。(20〜24歳/⼥性/韮崎市) 

 徒歩で⾏くことのできるスーパーがなく、買い物は⾃分の⾞を利⽤するのみです。今は良いですが、10年後、
20年後の事を考えると不安になります。最近はテレビ通販が便利と思いますが、⽣鮮⾷品は無理なので、
⼀括購⼊を⼼がけ、買い物の回数を減らしています。⼤きいショッピングセンターは若者には刺激があり、とて
も良いと思いますが、私には遠くて疲れます。⾝近なところに⼩規模なショッピングセンターがあればいいと思っ
ています。(65〜69歳/⼥性/韮崎市) 

 近くに…とはいえ、⾞で 10分位出ないと近くに店がコンビニくらいしかなく、高いし商品(ほしい)が少ない。⽼
後や⾞の運転が出来なくなった時のことを考えると不安になる。バス停までも遠くて…。(35〜39歳/⼥性/
韮崎市) 

 20〜60代は⾞で移動できるが、その年代以降の⽅々は私が住む地域では、近所にお店がなく歩いて買い
物が出来ないので、移動販売をこれからも継続してほしいし、駐⾞する地点をもっと増やしてほしいです。(25
〜29歳/男性/韮崎市) 

 身体障碍者 1級ですが、⾞を運転して買物に出ます。障害者⽤駐⾞場に健常者がとめている場合が多々
ありますので障害者⽤の駐⾞場を増やしてもらいたい。(65〜69歳/男性/韮崎市) 

 田舎暮らしを始めて9年です。⼭梨県内の商店の接客態度にあきれています。おもてなし条例は⼝先だけで
すか。条例が出来ても全く変化がありません。県⼈の気質なのでしょうか。具体的な事例で、改善策を申し
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上げたくとも、その窓⼝がはっきりせず、残念に思っております。(65〜69歳/男性/韮崎市) 
 韮崎市内中心部は、ほとんど夜６時頃には閉店している。駅より東側(韮崎高校)の方面には、スーパーなど
多種多様な品揃えをしているお店が多いので繁栄していると思うし、また、客数も多い。夜も１０時頃までス
ーパーも経営していて、遅くまで勤めている⼈も多いような気がする。中⼼部の活性化を⾏う必要があると
常々思う。どのような施策が⾏われると、どのような結果になるのか？他都市で韮崎と同様な都市が存在す
るのかしないのか。都市で不況だった街を再⽣した都市があったら、その再⽣⽅法を勉強するとか。武⽥発祥
の地であり終焉の地、韮崎に観光客をいかにして導くのか、いろいろな名所旧跡の観覧コースを築きあげると
かをして、眠っている何かを引き出して、韮崎市の商店の発展、発達を願いたいと思っています。(65〜69歳
/男性/韮崎市) 

 ⾞があるので不便は感じていないが、ない⼈・運転出来ない⼈は⼤変だろうと思う。特に年配の⼈。安全⾯
で不安はあるが、同じ地域の⼈がボランティア(少しは有料でもいいかも)で買い物に付き合うのもいいと思う。
若い⼈が地域の年配の⼈の⾯倒を⾒るのは、⼈とのつながりも出来るし、年寄りも若い⼈と接して元気にな
るのでは。(60〜64歳/男性/韮崎市) 

 ⾒切り品などで、どんどん気前よく安く売るようにしてもらいたいですね。そうすれば⽣活に困っている⼈たちは助
かりますからね。又、そういうふうにしていくべきですよ。そうしないと、世の中の困っている人、病気とかで働けな
い人はどうすればいいというのですか。これは政府の責任ですよ。もっとどんどん人を助けるようにしていかなけれ
ば世の中良くならないですよ。先頭に⽴つ者の責任ですよ。頭を働かせていかなければだめだと思いますよ。
何事も政治家が先頭に⽴ってもっと頭を働かせていくようにしないと良くならないですよ。いつになってもしっかり
やっていかないと頼みますよ。(60〜64歳/男性/韮崎市) 

 地域へ大型店が進出することで、地元商店が衰退し、近場で生活用品の購入ができない状況にある。高齢
化社会が進む中で、マイカーを使用できない人が増えている。各地域への生活用品の巡回販売は県として
取り組んでほしい。(60〜64歳/男性/韮崎市) 

 私達夫婦も運転できなくなる時が来るととても不便なところに住んでいます。公共の送迎(有料でも)などといっ
たサービスの構築を考えてほしいと思います。(65〜69歳/⼥性/韮崎市) 

 私は運転は出来ません。バスで買い物に⾏き、集会にも出ています。同居はしていませんが、⼦供達、家族
が⽇頃応援してくれますので、困ることも不便さも感じていません。(80歳以上/⼥性/韮崎市) 

 毎週曜日を決めて、特売の市という催しをやっているが、予想した以上に高額である。期待したほど品物は新
鮮ではない。⿂・野菜など。値段の表⽰と商品の置いてある場所が遠く離れていて買いづらい。客の声が⽣か
されていない。接客への係の態度、⾒下げ型の⾔い⾏う⾔動が⾒られる。掛同⼠の連携が図られてないこと
が多い。値段の決め⽅について。品物不⾜の時、⼀⽅的に⾼値を表⽰する。消費税 3％の値上げあったも
のが、⼀度に 8％や 10％と設定する。儲け主義の考え⽅が⾔われている。この度のアンケートの結果を新聞
等で発表されると思われるが、私達アンケート協⼒者にも配布して頂きたい。今後、⾝近な課題として取り組
んでいきたいと考えるから。(80歳以上/男性/韮崎市) 

 安価にしてほしい(何にしても高すぎる)。(20〜24歳/男性/韮崎市) 
 今は⾃分で買い物に⾏けるのであまり不便は感じていないが、今住んでいる所は交通機関がないので困ると
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思う。また超⾼齢になり近くに店があっても⾏けない状況になったら電話で届けてもらえるようなシステムを希
望すると思う。(60〜64歳/⼥性/韮崎市) 

 今は⾞を運転しますが、出来なくなった時が⼼配です。(65〜69歳/男性/韮崎市) 
 どこに⾏くにも⾞の運転。(60〜64歳/男性/韮崎市) 
 ⾞にのれなくなった場合の買い物に困る。(75〜79歳/⼥性/韮崎市) 
 ⽼眼鏡の設置。―商品の価格を読み取るのに！！トイレを店内にも屋外へも設置してほしい。⽼⼈の⼀寸
した休み処―和風欲しい。(70〜74歳/⼥性/韮崎市) 

 特別にありません。今のままで、いいです。(65〜69歳/⼥性/韮崎市) 
 ⽣協の買物が殆どであるが産地直送のもの、鮮度が良好だが、⽞関先まで届けて頂いていますので、⼈件
費等費用がかかるのか、少し値段が高い。ファッション等は甲府の病院等（通院）の際、帰りに買う時が多
い。いまだに運転できますので。家にこもるより、たまには目の保養も味わっております。(75〜79歳/⼥性/韮
崎市) 

 買物に⾏く場合、必ず⾞を使⽤しなければならない。歩いて⾏けるような近くに商店が出来たらと思う。(60
〜64歳/⼥性/韮崎市) 

 この市はあまり商店街もなく、あるスーパーの一人勝ちの様な気がします。どうしても近くのスーパーに⾏かざる
を得なく買い物をするのですが、⽣鮮⾷品も品揃えが少なく残念です。例えば、きゅうりを購⼊して、２⽇⽬に
切ってみると⽩くなっていてがっがりします。⾁類、⿂類、野菜類、果物他。毎⽇、⾷する物ですから新鮮な⾷
料品を揃えてほしいものです。(60〜64歳/⼥性/韮崎市) 

 プレミアム付商品券の販売について。市と商工会主催で、地方消費の拡大、地域経済の活性化を図るため
として販売していますか？韮崎市→一世帯50万円を限度、販売期間6月1⽇〜。販売初⽇の⽇中売り
切れ、夜、スーパーの販売店で購⼊できず、利⽤できません。しかも利⽤店は、⼤型と中⼩企業で区別せず、
独占的に1店舗でできる形です。甲斐市→1世帯5万円まで中学⽣以下、⽼⼈クラブ加⼊者(1人1セ
ットまで)予約券を各世帯に送付しています。又、大型店は、5,000円まで、中小企業は 7,000円まで購
⼊できる等、細やかな計画、⼜購⼊に際し、アンケート⽤紙を配布し、今後の検討資料の準備をする等有
能な職員のもとで進められ広くこの事業が浸透し地域の活性化につながるものと思われます。韮崎市の場合、
商品券を早く売り切る事のみを考えた販売⽅法と思われます。⾏政全般も真に市⺠の事を考え計画、推進
をしていただきたいと思います。(30〜34歳/⼥性/韮崎市) 

 普段は⽣協で⾷料品を購⼊していますが、⼀般的なスーパーでは、満⾜のいく品質のものが少なく、⼦育て
中の私にとっては、とても不満です(添加物等の問題、農薬やＧＭＰ等)。すべてとはいいませんが、県をあげ
て安⼼、安全な⾷⽣活が送れるような、活動を進めていだだけたらありがたいです。⾞以外の交通⼿段を考
えた時、バスは本数が少なすぎて、意味がない。⼜⾞で駅まで⾏っても、駐⾞場や駐⾞料⾦がかかるので、
やはり⾞で移動が⼀番楽です。複合施設やファッションモールが増え、昔からの商店街がとても残念な感じ。
時代に取り残されている感じがあり、⼊ろうとは思わない。本当は歩いても⾏ける商店街で⽣鮮品や⽇⽤品
が気軽に購入出来たら、地域の方とも会話が出来るし、縦のつながりが出来るのでよいのでしょうが・・・。小さ
いコミュニティがもっと活発になっていくとよいですよね。(35〜39歳/⼥性/韮崎市) 
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 特に不便は感じていない。(20〜24歳/男性/韮崎市) 
 ⾞の運転が出来るうちは、今のままでも⼤丈夫だと思っていますが、今後、年齢が重なるごとに⼼配になって
いく事項は出てくるのではと思っております。(65〜69歳/⼥性/韮崎市) 

 問18でも書きましたが、営業時間の延⻑をしてもらいたいと思います。(35〜39歳/男性/韮崎市) 
 近くにスーパーや、商店街が無いので、大型スーパーを出店してもらいたい。韮崎市は南部の開発が遅れてい
るので、早く開発して大型スーパーを出店してもらいたい。(60〜64歳/男性/韮崎市) 

 店も近いし、店もいろいろあって不便はありません。(60〜64歳/男性/韮崎市) 
 今は動くことが出来て⾃由に買い物が。しかし、不⾃由を感じる様になったら、⾷品の注⽂と配達をして欲し
いですね。⾐料品はカタログ・インターネット・電話で可能ですので。雑貨は近くにスーパーがあると助かります。
(75〜79歳/⼥性/韮崎市) 

 税別表示と税込表示。(25〜29歳/男性/韮崎市) 
 ⽇常⽣活に特に不⾃由な事はありません。(80歳以上/⼥性/韮崎市) 
 住まいが⽥舎でとても不便。歩ける範囲にスーパーは必須。僻地にこそ店は必要。甲府街中は、駐⾞料⾦
を取らないでほしい。(35〜39歳/⼥性/韮崎市) 

 前よりは買い物がしやすくなっていると思う。お店が沢山出来ている事はいいけど、お店によって品揃えなどがち
がって、⼀つの所に集まって買い物をしていると思った。直接⾏ってほしい物を買うことが⼀番いい。欲しい物が
ない時には、県外に⾏くかネットで買うことが多いと思った。(20〜24歳/⼥性/韮崎市) 

 韮崎にはあまりスーパーはないのですが、ある地元スーパーは品物が古いし、殆ど賞味期限までの日にちがな
いものが多い。それでも、ぜんぜん割引しない。(75〜79歳/⼥性/韮崎市) 

 ⼭梨県は買い物をするにはとても不便な県だと思います。⽇⽤品などはまあまあ満⾜しているのですが、⾐料
品などの買い物は、県外のアウトレットや⼤型のショッピングモールに⾏く事の⽅が多いです。⼭梨県にも、埼
玉県のイオンレイクタウンや三井アウトレットパークみたいな場所が出来てくれればといつも思っています。昭和
町のイオンモールや甲斐市のラザウォークが拡大することに反対するような古い考え方はもうやめて欲しいです。
⼭梨県は他の県に⽐べて、買い物する場所も遊ぶ場所も少ないので、とてもつまらないです。よくテレビ等で
「⼭梨県は富士山しか無い」とか言われているけれど、本当にその通りだと思います。(35〜39歳/男性/韮
崎市) 

 街から４ｋｍ程離れた⼩さな集落のため今後も⼈⼝増が期待出来なく、このままであまり変わらない⽅が良
いと思う。テレビが4Chしか映らないのが多少不便である(ＮＨＫ２Ch、⺠法２Ch)。(75〜79歳/男性/
韮崎市) 

 品揃えや価格、⼊りやすさでは⼤⼿スーパーが最も良い。しかし、距離は遠い。(65〜69歳/男性/韮崎市) 
 現在 75歳で⾞の運転をしておりますが、後、５〜６年で運転できなくなると買物が不便になるのが不安。
(75〜79歳/男性/韮崎市) 

 ⾃分では出掛けず、家族に買い物を全て任せているので、不⾃由はあまり感じません。歩いてすぐにお店があ
れば、散歩がてら出掛けるかもしれませんが・・・。広告の通販を利⽤して、あまり買い物もしないように⼼掛け
ています。(75〜79歳/⼥性/韮崎市) 
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 買い物の利便性を図るとのことですが、現在７９才の私は、ＪＲ中央線の利⽤により不便は感じませんが、
歩けなくなった場合のことを考え、宅配の充実をお願いしたいと思います。(75〜79歳/⼥性/韮崎市) 

 消費税の表⽰について。内税と外税があるスーパーで外税の場合、レジで精算するとき思いがけない⾦額に
なっている。内税で価格が表示してあると安心感がある。(75〜79歳/男性/韮崎市) 

 地元商店街の中に、ボロボロの店で、品物も少ししか置いていないのに店を開けている所があります。表には
「○○小、○○中、〇〇高、指定店」との表示がしてある。これは、この商品を売るだけで生活できているとの
証明だと思います。⼩・中・⾼の指定店の商品は異常に⾼いです。このような制度はやめて、どこでも買えるよ
うにしてほしいです。⾼く売った分は、学校の先⽣にキックバックされているのでしょうか？⾒⽅によっては価格カ
ルテルです。県の指導で是正して下さい。細かい点から直していかないと、商店街再生は「口で言うだけ」です。
こんな商店街に補助⾦を出すなんてもっての外です。(60〜64歳/男性/韮崎市) 

 現在、⾞の運転が可能であるため不⾃由が感じていないが、できなくなった時には、公共の交通機関がない
ので、店舗までの送迎のサービスの実施を実現して欲しい。数年前より某スーパーの移動販売が⾏われてい
るが（利⽤したことはない）、週１回であり、品物の数も限られていると思うので、販売回数と品物の充実を
希望します。(65〜69歳/⼥性/韮崎市) 

 ⾷料品以外は、８０％アマゾンで購⼊しています。(25〜29歳/男性/韮崎市) 
 値段や品質等、⽐べたりしながら買い物をすることは楽しいですが、⾦額を気にせずに、好きなものを欲しいだ
け買えるような、家計にゆとりのある生活ができるようになりたいと、常々感じています。(30〜34歳/⼥性/韮
崎市) 

 現在は⾃分の運転で買い物にも⾏けますし、必要な場合には家族の協⼒も受けられますので、ありがたく思
っております。しかしどちらか１人になった時のことを考えると、心配になります。(70〜74歳/⼥性/韮崎市) 

 徒歩でいける範囲にコンビニや⼩さな商店があると、ちょっとした時に便利だし、地域の活性化に繋がると思い
ます。昔は近所にお菓子など買える商店がたくさんあったのに、今はぜんぜんないので寂しい気もします。(30
〜34歳/⼥性/韮崎市) 

 今のところ、⾃分⾃⾝で⾏動することができているので、あまり不便とか思うことはありません。(65〜69歳/⼥
性/韮崎市) 

 個人の店は入りづらいし、入ったら買わないと悪いような雰囲気で敬遠してしまう。(75〜79歳/⼥性/韮崎
市) 

 現在は移動⽅法として⾞の運転ができるが、年齢とともに移動できなくなった場合、配達サービスや移動販
売などが必要になる。今も利⽤している。(60〜64歳/男性/韮崎市) 

 ⼭梨は買い物する場が少なすぎる。⼤⼿百貨店が進出して頂けると⾮常に嬉しいです。(30〜34歳/⼥性
/韮崎市) 

 今は⾃分で⾞の運転ができるので買い物について不便を感じたことはない。都会の⽣活を経験しているが、
商店街に近いところ・郊外住宅地等場所によってそれぞれの不便さ、便利なところがあると思う。年をとった時、
お⾦があれば⽣活、買い物に困ることはないと思う。⾝体が不⾃由になってきた時考えなければならない。問
題は⽇常の買い物⼿段と同時並⾏して、医療・介護や家族間の問題が起きてくるので、このアンケートに答
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えていても、これがどのような結果に反映されるのか疑問に思う。(60〜64歳/⼥性/韮崎市) 
 ⾬の⽇以外、⾃転⾞で買い物します。道路が所々、平らでなく、びっくりし、⾃転⾞から降り⾒てみると、上が
っていました。⾞での通⾏は感じないと思います。(65〜69歳/⼥性/韮崎市) 

 生活必需品はともかく、服などはどうしても近くで買おうとは思わないです。(30〜34歳/男性/韮崎市) 
 ⽣鮮⾷料品、惣菜がシニア向けに対応されていない。価格は多少⾼くても良く、量は少なめで新鮮、薄味な
物を希望。スーパーは安売り競争になっていて同型の店が多いが、シニア層になれば、量より質を重視したい。
(60〜64歳/男性/韮崎市) 

 現在は⾃動⾞の運転が出来るので、特に不⾃由はないが、⽼いて運転が出来なくなった時、⽇常の買い物
に不安。移動販売⾞等は品揃えに期待出来ない。(60〜64歳/男性/韮崎市) 

 市内の主要スーパーに、良い海産物（安い、新鮮）がない。(75〜79歳/男性/韮崎市) 
 大型スーパーなどで商店街に人は来ない。自営の商店はだめになるばかり。(80歳以上/男性/韮崎市) 
 私の住んでいる場所は、⾞の運転ができれば何店ものスーパーやドラッグストアなどがあるので不便は感じてお
りません。ホームセンター、コンビニ他、困ることはないです。(65〜69歳/⼥性/韮崎市) 

 年⾦が少なく、物価が上がるばかりで、介護保険まで上げられ、⽣活が私どもにとっては困難である。私ども働
く事の出来ない⼈たちから取り上げないで、市役所や国会のお⾦を持っている⼈たちがもう少しよくみるべきで
あると思う。(75〜79歳/男性/韮崎市) 

 買い物袋について（ビニール袋）、⾷料品等、全店でビニール袋を無料化にしてほしい。(75〜79歳/⼥性
/韮崎市) 

 今は週１×移動販売（⾷料品）が来てくれる事はとてもありがたいです。これから先、⾼齢になり病院受診
等の移動が難しく、交通が不便でもあり移動困難になる時が来ると思います。そのときにどうするか不安です。
(65〜69歳/⼥性/韮崎市) 

 地元の店を利⽤したいのですが、とにかく品揃えが悪かったり、センスが悪かったり、品物が良ければ⾼かったり、
帯に短しタスキに⻑しという感じがします。それでつい遠くのスーパーに⾏ってしまいます。また新鮮な野菜は近
頃、道の駅や農協の経営する店で買いますが、県内のそういう店は今ひとつ残念です。⻑野県富⼠⾒町に
ある「ＪＡ諏訪みどりあぐりモール」のようなところがあるといいなといつも思います。新鮮な魚や肉まであり、近く
のスーパー（⻄友）よりずっと混んでいます。⼀度⾏ってみて下さい。(60〜64歳/男性/韮崎市) 

 ⾞社会ですので、⾃分でも買い物に⾏きますし、⼦供達が主に買い物はしてくれますので、不便な事はない
状態です。地元の専⾨店も利⽤していますし、ショッピングセンターも利⽤しています。コンビニエンスストアも時
に間に合いますから、時々利⽤しています。(70〜74歳/⼥性/韮崎市) 

 目的以外の物を持ち出して勧められる。入店時と出店の時とでは、対応がガラリと変わる。これって、客として
は楽しくもなく、来なければ良かったと後悔する。百貨店、ファッションモール等では絶対あり得ません。商店街
等でも、組合で接客マナーを勉強して欲しいです。(65〜69歳/⼥性/韮崎市) 

 私共の居住区には近くに商店がありませんので交通機関が⼤切だと感じています。⾼齢者になりますと、家に
こもりがちになるひとつの要因で外部に出る為の交通機関が⼤切だと思います。(65〜69歳/⼥性/韮崎市) 

 市内に同じような店(オギノ）が２店舗もある。ビッグもオープンしたが、規模が⼩さく品数が少ない為、隣市
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の食品館や同じビッグだがそちらに足を延ばすことが多くなった。毎日毎週、買い物なのでなるべく近場で済ま
せたいのが本⾳だが、ありきたりの品物では飽きが来る。昔から変わらないのは⼤切だけど、この閉鎖的かつ癒
着感のある商店街には何の魅⼒もない。駅前のシャッター街をみると、ここが市の中⼼なのかと悲壮感が漂う。
もう少し他市を⾒習い、新しいものを取り⼊れて⾏かないと、移住者は減ると思います。(35〜39歳/⼥性/
韮崎市) 

 ⼭梨にはとにかく若者が買い物をする場所が少ないと感じる。⼭梨では買い物(服など)はしない。東京に⾏っ
た時にまとめて買うという人が周りに多い。イオンモールやラザウォークなど大型のショッピングモールも、他県に比
べて出店店舗が少ないので、結局はあまり買い物をしない。幅広い世代、性別の人たちが買い物をできるよ
うな⼤型ショッピングモールが欲しいと感じている。若者向けのファッションビルも少ないと感じる。(25〜29歳/
⼥性/八田村) 

 １⼈暮らしで不便を感じることは、買い物をするスーパーまでの交通⼿段が限られてしまうことです。地域ごと
に⽇を決めて買い物に⾏けるようなことが出来ると、どんなに楽しく買い物に⾏けるだろうかと思います。いつま
でも⾃⽴して⽣活できるようにするには、⾃分の事は⾃分で出来る事が第⼀に必要であり、⼤切なことだと思
います。ちょっと手を貸してくれる人がいるだけで、高齢の一人暮らしも可能であるのではないでしょうか。生活
必需品は、⼦供が来てくれるようなときに買っておくようにするとか、⾞を運転できる仲間にお願いして買って運
んでもらうように心がけて生活しています。(75〜79歳/⼥性/八田村) 

 近隣に⾷品、⽣活⽤品等の商店があり、都合が良い。洋品等の商店はない、不都合。(80歳以上/男性/
八田村) 

 家族任せなので、意⾒等御座いません。(70〜74歳/男性/八田村) 
 ご苦労様です。独居⽼⼈の⼀⼈暮らしで、今現在は⾞に乗れて買い物が出来、殆ど三⾷、⾃分で主⾷・
副食もバランスを考えながらの一口ですが、突然メニューの変更をしたい時等、その⼀品があればと思う時、コ
ンビニで、ドラッグストアで、近くにあっても求められない品には、近くに(歩いてゆける)あればとつくづく思う。スー
パーマーケットがほしいですね。(75〜79歳/⼥性/八田村) 

 コンビニの充実により⼤変便利になりました。(65〜69歳/男性/八田村) 
 今は⾞の運転で買物をしていますが、年齢を考えると不安です。公共交通機関がとても不便です。近くにス
ーパー等のお店があったらと思います。(70〜74歳/男性/八田村) 

 ⼭梨に新しい店舗が出来ても、既にある店舗の事が多く、目新しいものがないように感じます。甲府駅周辺
は駐⾞場代が⾼く、店の数も多くないので、わざわざ⾏く気にならず、買い物をするなら東京へ⾏きます。(30
〜34歳/男性/八田村) 

 地元にスーパーマーケットがない。(65〜69歳/男性/八田村) 
 ⽣活の拠点が狭くなり、⾝近で間に合わせることが出来れば便利であり、有難いと思っている。(75〜79歳/
男性/八田村) 

 ⼭梨は⼈⼝も少ないためか、ショッピングモール以外の店が少なく、⾐類など⾃分にあった商品が選べない。
特に、ラザウォークやイオンモールは若者向きの品揃えしかしていない。中⾼年向きの店が増えれば良いと思う。
(60〜64歳/男性/八田村) 
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 ⼤型のショッピングセンター等でも⼥性⽤の⾐類・⼩物の充実はみられるが、男性⽤の店が少ないことが不便
に感じる。甲府駅の周辺にシャッターはいつも閉まっているが、店舗は多くあるのだから、⼟地の有効利⽤も兼
ねて地域の活性化を図るべきだと思う。(25〜29歳/男性/八田村) 

 甲府市中⼼街に活気がないのが気になる。街を再開発するぐらいのつもりで活性化に⼒を⼊れてほしい。
(35〜39歳/男性/八田村) 

 ちょっとと思っても億劫になる。ラザウォークが気に⼊っている。いろいろ揃う。ビッグもよく⾏く。(70〜74歳/⼥
性/八田村) 

 商店や商店街の衰滅が甚だしく、だんだん遠くへ⾜を運んで買い物をするようになるのではないかと不安を感
じています。(80歳以上/男性/白根町) 

 ⺟が⽼健⼊居中の為、私、娘が代筆させていただきました。１⼈暮らしの為、現在、当家は不在です。(80
歳以上/⼥性/白根町) 

 品物をきちんと点検しておいてほしい。信用して買って帰ったのに傷んでいることがあり、がっかりすることがある。
(野菜・果物)。(75〜79歳/⼥性/白根町) 

 商店と県や市との連携で治安の強化をして欲しいこと。昔と違って今は、夜勤などで夜でも仕事をしている人
が増えています。商店もそれに合わせて、営業時間を増やしている反⾯、夜の酔っ払いと今から仕事に⾏くよ
うな⼈とのトラブルが起こっていることがあります。実際、⾒たこともあります。そうなっている現状、対応を商店だ
けに対処を求めずに、県や市と協⼒していってほしいです。(30〜34歳/男性/白根町) 

 レジの列が⻑く、お会計に時間がかかるので、レジの列に⾃動精算機を設置し、スムーズに列が流れるように
して欲しい。欲しいと思う服がない。いつも東京などで購入している。(20〜24歳/⼥性/白根町) 

 ⼤型ショッピングモールのような所を作ってほしいと思います。⼀ヶ所で全てそろえばとても便利だと思う。(30〜
34歳/男性/白根町) 

 近くにスーパー、Aコープなどあるので良いのですが。購⼊するものがいつも同じになってしまう。(60〜64歳/
⼥性/白根町) 

 76歳の男ですが、近くの店には商品がなく、⼜留守番の⼈も⾼齢者のため分からない事が多いので、近くに
岡島⾷品館〜ローソン、セブンイレブン等がありますので、⽣活必要品はどうしてもこちらで購⼊します。⼜、
友⼈が⼀週間に⼆度位遊びに来ますので、その時にショッピングセンターなどへ遊びながら買い物をしています。
(75〜79歳/男性/白根町) 

 ⾞に乗れなくなったらどうすればいいのだろう、近くに商店が出来てもらいたいと思います。(75〜79歳/⼥性/
白根町) 

 私の好きなお店は、東京や神奈川などへ⾏かないとない。(20〜24歳/⼥性/白根町) 
 この調査は買い物、店舗の交通⼿段ですね。今は⾞を使ってどこにでも出かけています。⼦供達もこの頃の
私が鬱の様だと気を遣い、買い物などに来てくれます。この中で、問 5がどのように関係があるのですか。現在、
1で、主人は認知症で施設に入所しております。毎月125,000円程かかります。今までかけていた掛け⾦を
解約し、なるべく出かけないようにしております。調査結果でどのように変わっていくのか楽しみにしております。
(75〜79歳/⼥性/白根町) 
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 広告の内容を把握されていない店員さんが多く⾒られる。(60〜64歳/⼥性/白根町) 
 近くにコンビニのような店がほしい。(65〜69歳/男性/芦安村) 
 家電製品も大体揃っているし、特に欲しい物はなくなって来ている。生活スタイルにこだわればいろいろと欲し
い物も出てくるのだろうが特にこれといって、今さら変える気もないし、経済の発展にはあまり役に⽴ちそうもな
いですね。(65〜69歳/⼥性/芦安村) 

 たとえ近くにミニスーパーなどが出来たとしても、品ぞろえが良くなければ、遠くまで買いに⾏くと思う。(30〜34
歳/⼥性/芦安村) 

 ⼈⼝がすくないためか、利益がないという理由で温泉など憩いの場所がなくなりました。年寄りが集まって会話
したり、ゆっくりたのしめる温泉をなくしてとても残念です。⼀年中たのしめる部落の中へ温泉を復活させてほし
いです。今は、3ヶ⽉位でおわりになります。⼀年中⼊れる温泉にもどってほしいです。せめて⾵呂だけでも楽
しみたいです。(60〜64歳/⼥性/芦安村) 

 県営のスーパーマーケット、コンビニなどがあれば？(60〜64歳/男性/芦安村) 
 現在は⾃分で⾞を運転して買い物に⾏けるが、運転出来なくなった時どのようにして買い物すればいいのか
不安。特に現在住んでいる場所は、バスが廃⽌になってしまい、タクシーで⾏くしかない。どうしよう？(75〜
79歳/男性/芦安村) 

 最近、ショッピングモールが増えてきて、アクセスも良くなっており、とても便利で良い。特に平⽇は駐⾞場もすい
ており、商品の回転も良い為か？品質も良い物が⼿に⼊る。都会(旧在住)に⽐べて、⾞さえ運転出来れば、
⼭梨(南アルプス市)は住み易い。⼭梨で⽣活できて幸せです。これからも、もっと良い(住み易い)⼭梨になっ
て欲しい。(60〜64歳/男性/芦安村) 

 買い物をする場所で子供たちが遊んだり、何か食べながら休めるような所を造ってほしい。ベンチも置いたり、
アルプスガーデンみたいな⾊々集まったところが増えれば良いと思います。(60〜64歳/男性/芦安村) 

 ⼀⼈暮らしのお年寄りの⽅が、どのように買い物をするのかとても気になります。地域で助け合いした⽅が良い
と思うけれど、声を掛けていいか、負担に思わないか、とか、いろいろ考えているうちに、そのままになってしまいま
す。お互いに信頼がないと⼀歩踏み込めない所があります。⼭村とかでは、若い⼈は毎⽇町へ⾏くので、ボラ
ンティアとして、買い物を⼿助けすることが可能だと思います。何かと不⾃由な⽅に、気兼ねなく頼める存在は
必要だと思います。(20〜24歳/男性/芦安村) 

 高齢者には買い物は大変です。色々な点、方面で充実して頂けると有難い。只今、本人は入院中。妻は
運転は出来ないもので病院へ通っているのだけでも大変です。(代、娘)(80歳以上/男性/芦安村) 

 障害があるので⺟親の私が代筆しました。授産施設に勤務している⻑男は、⽉〜⾦と送迎により仕事をし、
⼟曜⽇、年に数回旅⾏やイベント、買い物などに連れて⾏ってもらっています。障害者年⾦⼿帳の⼿続きを
していないので、⽗親と姉に助けてもらっています。祖⺟が⼩さい店をしているので、時々、⾷品(スーパー)や
⾐類はまとめて、でも、お弁当を三⼈分、時には四⼈分作るので、卵とか毎⽇三個とか使うので、コンビニを
利⽤する事が多いです(⺟と⽗、姉。)。バスが登⼭⽤、⽗と姉が運転する⾞で、本当に⾞がないと⽣活でき
ない地区なので、移動販売⾞もあるので、⽜乳とか購⼊しています(息子の代わりなのですが、文章がわかり
づらくすみません。)。(20〜24歳/男性/芦安村) 
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 飲み物・食物等、加工品・菓子パン・弁当・寿司類・惣菜類は塩分・糖分が非常に多く入っている物があり、
病気になって入院することになる。依存症になる事もあるので、特に気を付けています。(不明/男性/芦安
村) 

 買物も不便です。交通も不便です。⽬も悪く読むのが⼤変でした。お店もなく⼤変です。(80歳以上/⼥性/
芦安村) 

 1⼈暮らしですので送迎の⾞が欲しい。(80歳以上/⼥性/芦安村) 
 値段は⾼くても良い、良いものを頼む。(75〜79歳/男性/芦安村) 
 公共交通機関がほしい。⼤型バスでなくても良いので、⼀時間に2本は走らせてほしい。県庁又は甲府駅な
どに⾏ける交通機関がほしい。(65〜69歳/男性/若草町) 

 公共機関の不⽤地は全て駐⾞場に開放すべきです。アンケートは県⺠の⼤切な時間を割くので、ご⾃分で
答えてみてもう少し改善とポイントを押さえてみてはいかがですか？職員に回答させてみましたか？(70〜74
歳/男性/若草町) 

 ⾃動⾞の移動が多いので、駐⾞場がない。もしくは料⾦が⾼いのは不⾃由である。地元商店や地域に根付
いた店で買い物をしたいと思うが、価格と品質が大手と比べると伸びない。地元の商店街がシャッター通りにな
っていくのは何とも切ない。(30〜34歳/⼥性/若草町) 

 病気の為、買い物できません。(80歳以上/男性/若草町) 
 ⾬の⽇は買い物が⼤変なのでもう少し屋根のある駐⾞場があるといいです。⼦供を連れてたくさんの買い物
はとっても大変です。(30〜34歳/⼥性/若草町) 

 公共交通機関の充実。介護⼠の給料を上げて、増員してほしい。ケアマネージャーの質の向上(格差があ
る。)。先の改善により、買い物も含め、高齢者の意欲向上につながると考える。(80歳以上/⼥性/若草
町) 

 今は、両⽅元気で⾞を運転する事が出来ますが、これから⽼⼈夫婦だけの⽣活が増える時代がくると思いま
す。⾞を運転する事ができる間は、いいのですが、両方出来なくなった時の事を考えれば、安心して生活用
品等買い出しが出来るシステムがあればいいなと思います。(65〜69歳/男性/若草町) 

 乗⽤⾞でないと買い物に⾏けないので運転が出来なくなった時にどうすればよいか不安です。公共交通機関
の充実など高齢化社会に向けて何かしらの対策をしていただきたいと思います。(70〜74歳/男性/若草町) 

 今は⾃由に動けるが、今後年を重ねた時お店までの交通⼿段がなく、不便な思いをするのが⽬に⾒えている。
公共の交通機関の整備を求める。(30〜34歳/⼥性/若草町) 

 本来なら、近くにある数少ない商店を利⽤するべきだが、やはり品揃えの量や鮮度の問題などで控えてしまう。
⼀度店に⼊ってからでは帰りにくい。都会にある街の商店街が⽣き残っているのは、やはり⼈⼝が多いからやっ
ていけるのだろう。(60〜64歳/男性/若草町) 

 ⼟地柄⾞で買い物に⾏くので、駐⾞場が必要不可⽋。(65〜69歳/男性/若草町) 
 ⼭梨県内全域にわたり、公共交通機関などの充実をお願いしたい。県政が変わったので、地域間格差を少
しでも縮めてもらいたい。シャッター通りにならない様、みんなで考えていく様、横の繋がりを強化して、現実に
向って良い考えを出して⾏ける様に。(70〜74歳/男性/若草町) 
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 今のところ⾃分で買い物にも⾃由に⾏かれるし、案外、近い距離にスーパーやコンビニなどもあり、不便に感じ
る事はありませんが、年を重ねた時、⾃分が不⾃由になった時のことを考えると、不安はあります。その時には
問17の事も考えると思います。(70〜74歳/男性/若草町) 

 若者が集まるショッピングが⼤事。⽼⼈向けサービス優先は不要。(65〜69歳/男性/若草町) 
 公共交通機関が年々減少するばかりで淋しくなります。⾊々地域でも考えてくれている様⼦ですが、⾞社会
の為、結局は利⽤する⼈がいなくなって廃⽌になってしまいます。(60〜64歳/⼥性/若草町) 

 アメリカのスーパーみたいに、全員が同じレジではなくて、少ない、5アイテム以下のレジを作ってほしい。(30〜
34歳/⼥性/若草町) 

 近くに商店はないが移動⼿段が⾞であり⽐較的近距離にスーパー、ホームセンター、ショッピングセンター、コン
ビニ等が有り特別不便は感じていない。(65〜69歳/男性/若草町) 

 店の玄関に、どの場所に品物があるか等を示す案内板(図面)があると便利。(70〜74歳/男性/若草町) 
 アンケートの⽬的が全く不明。何の解決にもならない、時間のムダ。⽥舎と都会では利便性が異なるのは当
然。消費型社会から、循環型社会へ。⽥舎は地産地消で良い。便利になる必要はない。(75〜79歳/男
性/櫛形町) 

 今の所⾃分で⾞の運転ができるので間に合っていますが、80歳に近くなり、運転能⼒が衰えて、⽬も悪くなっ
てくると、免許証返上となる⽇が来ると思いますが、そうなった時に、⾷料品や⽇常⽣活⽤品の購⼊をどうした
らよいか不安になります。週に１〜２回でも、昔の御⽤聞きのようなサービスがあればいいなと思います。若い
⼈と年寄りの⾷べ物は違うので、頼みづらいと思うし、配⾷、弁当などのサービスが充実したら助かると思いま
す。歩けるうちは、定期的に近くに決まった場所へ移動販売なども便利と思うのですが。１⼈暮らしになった
時が心配です。(75〜79歳/⼥性/櫛形町) 

 近くにあったお店が全てなくなり、⾞で⾏かないと買い物ができない(⾞に乗れないので不便です。)。(70〜
74歳/⼥性/櫛形町) 

 商店街がシャッター通りになってしまい大変寂しくなってしまいました。(70〜74歳/男性/櫛形町) 
 ⼭梨県は県外と違い、公共交通機関の不便さを感じている。現在は、⾃動⾞を運転する事が出来る為、
特に⽣活上の⽀障がない。しかし、⾃動⾞を運転出来ない学⽣時代や、免許を持っていない者の不便さは、
⼤きいと思う。バスの利⽤も、時間がかかり、お⾦もかかる為、運転出来る⼈の都合に合わせなければならな
い。公共の交通機関が充実していれば、⾏きたい時に⾏け、不⾃由なく⽣活が出来、他者に気を使わずに
⾃⼒で出来ると感じる。(30〜34歳/⼥性/櫛形町) 

 超⾼齢化社会に突⼊するので、交通⾯での安全を考慮すると、客が⾃ら赴くのでなく、店舗⾃体が⾃宅(近
所)に来てくれることは⼤変便利。ネットショッピングなども便利だが、⾼齢者をターゲットにしたネット犯罪も増
えそうであり、外に出てコミュニケーション・触れ合いも消失しそうで、安否等がきになるところです。私は、仕事
柄遅くなるので、会社近く、⾃宅近くのコンビニで⽤を⾜すことが多いので、早々と店じまいをしてしまうお店は
平⽇ほぼ利⽤しておりません。24時間営業で近くてある程度のものはそろう万能型コンビニ(サービス充実)が
増える⼀⽅なので、どうしても⼩型商店は利⽤しにくいですね。サービス重視の難しい商店→利⽤者は⾼齢
者。特別な”強み”を作り出すべきでしょうか。(30〜34歳/男性/櫛形町) 
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 ヘルパーさんに頼んでいるので別にありません。(80歳以上/⼥性/櫛形町) 
 今のままで充分だと思っています。歩いて⾏ける範囲にコンビニ、⾞で10〜15分のところにホームセンター、ド
ラッグストア、⾐料品店、⼦供⽤品など⾊々なお店が揃っているので不便は感じた事はありません。あえて⾔う
のであれば、昔からあった商店街がゴーストタウンみたいになっていくのはさみしく思います。⺟(祖⺟)から聞く話
の中には、まだ活気のある商店街の姿があるように思えました。20年の差は⼤きいのかな？と思える体験でし
た。商店街があれば、⼦供達への⾒守りにもつながる気がします。商店街が⼦供達に対する犯罪抑⽌⼒に
なったらいいのにな・・・。無理なのかな・・・。(30〜34歳/⼥性/櫛形町) 

 ⾼台に住んでいるため買物に⾏くことが煩わしいと思うことがあります。近所にコンビニがあれば便利だろうと思
います。(80歳以上/⼥性/櫛形町) 

 近くに古着屋等の店が出来たら良いと思っています。中古カー⽤品店もあったら便利かなと思います。(20〜
24歳/男性/櫛形町) 

 現在は⾞の運転が出来ますが、出来なくなった時のことを考えると不安になります。(60〜64歳/⼥性/櫛形
町) 

 先日、市の振興券を購入しましたが、地域の商店街でなく、コンビニやドラッグストアでばかり使ってしまいます。
商店街の中でも、お気に入りの和菓子屋さんとかもあるのですが、入ったことのない個人店は、やはり入りづら
いです。欲しい物がなかったりしても、何も購入せずにお店を出るのは悪いし…手軽だったり、楽な大型店に
流されています。(35〜39歳/⼥性/櫛形町) 

 甲府の中⼼市街地は買い物へ⾏っても、駐⾞場が少ない、または駐⾞場がないため、⾏きたいお店があって
も⾏くことを諦めてしまう事が多い。バスやタクシーの運賃を安くしたり、バスは本数を増やして欲しいと思う時も
あるが、安くするなどしても乗る人はそこまで増えないと思うので、バス会社の経営が厳しくなってしまうのではな
いか・・・と感じる。(25〜29歳/⼥性/櫛形町) 

 ⾃分の⾏きたい時に買い物に⾏けない。(80歳以上/男性/櫛形町) 
 例：県庁職員等が昼休み購⼊した物を、適温で帰庁時まで預かる。あるいは夜間希望時間に宅配する。

⾃宅に商品を、電話、あるいはネット等での注⽂に応じて宅配。個々の事情により、困難度が違うため、最
良の⽅法は分からないが、買い物困難となる⾼齢家庭が増えていて、近隣のコンビニ等にようやく出向いて必
需品のみを購入して、当座間に合わせている実情を目にする。出来るだけ大型の品揃えの多い商品店舗、
あるいは個⼈商店が集まり、より多くの商品を扱えるような仕組みとともに、安易に購⼊、運搬を依頼でき、
⼿にすることができる⼯夫と、良品・良質なものを(値段に⾒合った商品)安⼼して⼿にできる社会制度が望
ましいと考える。(20〜24歳/⼥性/櫛形町) 

 いつも⾐料品などはイオンモールやラザウォークでの買い物で、少し飽きてしまっているところがあります。ついネッ
トで購入した方が品揃えも多いですので、購入してしまいます。他県にある、コストコやＩＫＥＡなどで買い
物をしたいですが、遠いのでなかなか⾏けず、他県が羨ましい気持ちになります。コストコ＆ＩＫＥＡは近くに
欲しいです。甲府駅北⼝の夢⼩路に⾏ってみたのですが、⾷事する所ばかりで、少し残念でした。雑貨店を
もっと増やして欲しいです。子ども２人いるので(幼児２人)、駐⾞場が⽴体になっている所を選んで⾏ってい
ます(夏なので、暑いですので）。あと、トイザらスがなくなってしまい、おもちゃを買う所が少なくなってしまい残
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念です。またトイザらスは⼭梨につくってもらいたいです！(30〜34歳/⼥性/櫛形町) 
 災害発⽣時、地域の⽣活を⽀える機能を持った店舗が⾝近にあることが⼤切。(60〜64歳/男性/甲⻄
町) 

 ⾞を⽌める所のスペースを広くしてほしい。(75〜79歳/⼥性/甲⻄町) 
 イケア、コストコ、ららぽーと、⾼島屋などの施設が⼭梨にもほしい。(35〜39歳/男性/甲⻄町) 
 昔は、商店も活気がありましたが、近年は⼤型店が多くなり、ちょっと遠いけれど⾞で⾏けますのでどうしても利

⽤する程度が多くなります。商品も駐⾞場も広く、まだ⾞が運転できますので今は不便は感じていませんが、
現在88歳の高齢ですので将来はその辺が心配です。(80歳以上/男性/甲⻄町) 

 ⼦供が産まれたばかりなので、チャイルドシートがついている⾞専⽤の駐⾞場をお店の近くに作ってほしい。各
店に授乳室なども増やして欲しい。子育てをしている人にやさしいと買い物などの回数が増える。(30〜34歳
/男性/甲⻄町) 

 ⾃分は⾃分の⾞でどこでも簡単に出かけることが出来ているが、周りの近所では70代の高齢者が多く、買い
物も病院もとても苦労していると感じている。いつでも声を掛けてほしいと伝えているので、買い物中に待たせ
ることに気が引けるらしく、ゆっくり買い物が出来なかったり、また⾞代を⽤意されたり余計な気遣いをさせてい
るようだった。買い物をする店は固定されている事が多いので、お店側から迎えに来てくれるとありがたいのでは
ないかと思う。(35〜39歳/⼥性/甲⻄町) 

 商品の価格がお店によって異なっています。同製品は同⼀価格にすれば住まいから⼀番近い商店で購⼊で
きて、無駄な交通費（⾞.バス）⼿段を使わなくて済む。省エネ環境改善になるではないか。単純に考えま
すと。⼀商店で全てがまかなえれば良いかと思います。出張販売等も各市町村で検討してみてはいかがです
か？(65〜69歳/男性/甲⻄町) 

 ⾼齢者が買い物をするのに不便を感じているのは公共交通機関(路線バス)の廃止だと思います。高齢者の
⾞の運転による交通事故の増加も、⾃ら運転していくしかないという事情もあるからだと思います。過疎化に
よって⼩中学校の統合が増え、それに伴ってスクールバスも運⾏されるようになりますが、スクールバスへの乗⾞
を学⽣だけに限らず、⾼齢者の利⽤も可能とするような⼯夫が出来れば、⼤分助かるように思います。通学
時間帯とそれ以外の時間帯を使い分けて運⾏すれば、効率化も図れるのではないかと思われます。(65〜
69歳/男性/甲⻄町) 

 近所には高齢者が多く、商店やスーパーが無い為、⽇⽤品・⾷料品を購⼊するのも今後困難になると思い
ます。交通機関、バスや電⾞などもバス停まで⾏くまでに、徒歩1時間くらいかかるので。タクシーを使うときっと
⾼くて⽣活に⽀障が。住⺠税や税⾦が⾼すぎて⽇常品や⾷料品を買うのも⾟い。⽣活苦です。(30〜34
歳/⼥性/甲⻄町) 

 近くに品揃えの充実した⼤型店があれば良いと思う。店は多いが、やはり良い品を選ぶのには遠いので、ちょっ
と不便を感じる。(75〜79歳/⼥性/甲⻄町) 

 私は⾞の運転はしませんが、主⼈・嫁・孫などに恵まれておりますので、さしずめ⼤した不便は感じておりません。
近くにスーパー、コンビニ、ドラッグストアなどありますので感謝致しております。(70〜74歳/⼥性/甲⻄町) 

 ⽥舎に住んでいるので不便に感じている事なども仕⽅ないかなと思っています。⾞があるので、店に駐⾞場が
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あれば買い物ができるし、いつも買っている物であればインターネットや通販などで買えば良いので困りません。
ただ、県外にある「コストコ」や「IKEA」が⼭梨にあれば良いなぁと思っています。(35〜39歳/⼥性/甲⻄町) 

 今現在は家族の⾞で⾃由に買い物をすることが出来ているので不便も感じず過ごしています。この先歳を重
ねていくと今の状態が保てるか心配です。(65〜69歳/⼥性/甲⻄町) 

 色々な品物が少しでも安く購入できると有難いです。(35〜39歳/⼥性/甲⻄町) 
 ほしい商品や、探してしている商品をネットで検索（販売ごと）。商品⽐較や製品内容のネットで確認。以
上２点を店側で情報提供してほしい。(60〜64歳/男性/明野村) 

 運転が出来るうちは良いが何分不⾃由で⼼配だ。(75〜79歳/⼥性/明野村) 
 消費税が上がっても給料が上がらないので、⽣活がとても⼤変になった。(35〜39歳/⼥性/明野村) 
 今私が住んでいる所は近くに商店が全くなく⾞でないと買い物ができません。町内にある商店はつぶれてしま
い、とても不便です。でも、宅配サービスも⾼齢者なら必要かもしれないけれど、買い物もストレス発散にもな
るし気晴らしにもなるので、でもちょっとした買い物には近い所に 1件でもいいのでお店が欲しいです。コンビニ
でもいいので。(35〜39歳/⼥性/明野村) 

 JAの食材配達を週 2回利⽤しているが、品質も良く満⾜しています。もっと PRして拡大したらと思います。
(65〜69歳/男性/明野村) 

 最低、１時間に１〜２本、公共交通の運⾏があれば、⾃分で⾞の運転ができなくなっても、⾏きたい時に
買物ができる。(65〜69歳/男性/明野村) 

 歩いて買い物できた商店がなくなって久しい。今はまだ自分で買い物先へ出かけられるが、後どのくらい続けら
れるのかしらと不安になります。(70〜74歳/⼥性/明野村) 

 商店がシャッターを閉めている所が多くなり、淋しい感じがします。しかし、どうしても品質・価格・品の豊富さに
より⼤型店に⾏ってしまいます。何とか⼩さな商店を助けてあげたい気持ちはあります。(60〜64歳/男性/明
野村) 

 私の場合、⾞の運転が出来なくなった場合、アンケートのご意⾒・要望のどの項⽬が良いのか回答することは
難しい。若者が⽣活できる収⼊・⽀出が⾒合う地域づくりがないかぎり、⽣活者の存続は無理なのかも。(75
〜79歳/男性/明野村) 

 こちらに越してきてからもう20年以上になります。⾃営業の為、買い物時間に制約があるので、少しでも短縮
出来れば、少しでも安心出来る食品などが買えれば、との思いで生協さんの購入を始めました。家まで持って
来て下さるので、時間の節約になり、とても助かっています(以前は地元の商店でもよく買っていましたが…)。
カタログで選ぶので⾜りない⾷料品等もありますから、時々、スーパーや直売所、ショッピングセンター等にも⾏
き買物をします。でも、近年は我が家もどんどん節約ムード、本当に必要な物を買うだけで、ショッピングも外
⾷もめっきり減ってしまいましたので、アンケートのお役に⽴てそうもありませんが、宜しくお願い致します。(65〜
69歳/⼥性/明野村) 

 現在は⾞の運転が出来るので買い物に不⾃由は感じないが、将来の事を考えると、歩いて⾏ける商店はな
いので不安である。(60〜64歳/男性/明野村) 

 ⾃動⾞が運転できるうちは良いけれど、運転ができなくなったらどうしようと言うことが心配です。郊外の大きな
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店もいいが、これからの⽼齢化社会に向けては、地域の⼩さな商店が必要と思います。地域の商店が次々と
閉店しておりますが、これらの店が続けて⾏けるような政策がほしいです。(70〜74歳/⼥性/明野村) 

 ⾼齢者で買い物難⺠対策で、元気で動ける者たちでボランティア組織を作り、その対応をするように出来たら
と思う。(70〜74歳/男性/明野村) 

 ⾃動⾞運転ができないと⽣活が出来ない地域であるので、⾼齢者になると不安である。(60〜64歳/男性/
明野村) 

 明野町内に全く店がないのは問題。コンビニの一つぐらいは欲しい。(65〜69歳/男性/明野村) 
 何でもそろっているスーパー的な店があったらと思っています。(75〜79歳/⼥性/明野村) 
 今は主⼈の運転で買い物をしていますが、運転免許を持たない私は将来が不安です。12ページ【問 16】の
諸事項が改善され安心して暮らせるようお願い申し上げます。(70〜74歳/⼥性/明野村) 

 量り売りの商品も欲しいと思います。⾼価でも安全の商品を置いて頂きたいと思います。(75〜79歳/⼥性/
明野村) 

 ショッピングモールが少なすぎる。お店の種類が同じものが多く、バリエーションがなさすぎる。そんなにいらない。
新しく店舗が出来ても、チェーン店スーパーと、100均もしくはドラッグストアのセット。もっと⻑野や静岡みたい
に 109などあればわざわざ都内に⾏って買い物しなくても良いのに。少⼦化やドーナツ化が⾔われているが、
⾼齢者に対するサービスや、⾊々な対策があるのに「若い⼈たちを⼭梨に」という考えはないのだろうか。学⽣
のころから不満がなければ、都内に進学したいという⼈も⼭梨で進学、就職したと考える⼈も少なくなるので
はないか。表向きは勉学のためとは言っても、少なからず遊びたい欲求があり、それは夜遊びや買い物などに
繋がってくると思う。もう少し若い⼈に向けた場所が欲しい。⼭梨には買い物する場所も含め、遊べる場所が
少なすぎる。ドラッグストアやスーパーでは若い⼈は寄り付かない。…無作為に選ばれたとのことなので回答し
ましたが、記入が多く、手間。何かお礼くらいあっても…国はくれますよ？(30〜34歳/⼥性/明野村) 

 ⾃動⾞の運転が家族全員できなくなった時に買い物が不安である。(65〜69歳/男性/明野村) 
 大型の店舗のディスカウント的な安売りにより私の住む所は近くに商店はなくなりました。今は⾞で４分〜５
分のところに買いにいけますが、近未来はどうにもならない状況が待っている寂しい所ではないかと思っています。
⼤店舗の進出を許してしまった為に、⽥舎は静かで寂しい所になっていきます。何の⾏事があっても、地元は
静か、賑わうことはありません。田舎では暮らせなくなる。(70〜74歳/男性/明野村) 

 私の住む地域には、店はありません。年齢がもう少し進んだ時を考えると、御⽤聞きと宅配サービス、店舗ま
での送り迎えサービス、移動販売等があれば、助かるなぁと考えます。(75〜79歳/⼥性/明野村) 

 約半世紀程前、隣のおじさんが⽜⾞で⾏商を⾏い店を構え、息⼦さんが後を引き継ぎ、繁盛していましたが、
５年ほど前閉店しました（⽣活⽤品は扱っています）。今の経済、流通を考えれば、致し⽅ないのかと考え
させられます。(60〜64歳/男性/明野村) 

 町内にスーパーがほしい。コンビニもほしい。普段利⽤しているスーパーが店舗と同じ価格(特売等)で移動販
売をしてほしい。(75〜79歳/⼥性/明野村) 

 ⾞で買い物に出かけられなくなったらどうなるか。お店は商売であってボランティアではないから、お客の要望に
何でも応えることは難しい。⾞で出かけられなくなったら、今でもこれからも「⽣協頼り」の⽣活を続けられる
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か？不明です。(70〜74歳/⼥性/明野村) 
 私の家の近くには、店がないので不便です。今は夫の⾞で買い物が出来ますが、将来は⾞に乗れなくなった
時は不安です。コンビニでもあったらと思います。(65〜69歳/⼥性/明野村) 

 現時点では、⾞の運転も出来、移動に不便を感じていないので⾃分としては、困る事はない。しかし何年後
かの自分、居住している地域の現実は本当に厳しくなるのではと感じている。人間が住んでいけるのかが心配
だ。子供や家族、周囲の人達に迷惑をかけない生活というか生き方を考えていく時期がすぐそこにきていると
思う。(65〜69歳/⼥性/須玉町) 

 私どもはまだ運転が出来るから良いが、運転する事の出来ない⼈々の店への移動の不⾃由さは⽬にあまるも
のです。私がこの頃目にする事を二、三書かせていただきます。①店が近くにないばかりに一、二時間かけて
歩いてコンビニまで⾏く⾼齢者。⾏くときは良いが荷物を持ち歩いているのをみた。②親族が買い物をして家に
届ける(高齢者)③近所の店に⾏き、たのむから店を閉めないでくれとたのむ⾼齢者④経営が成り⽴たないか
ら店を閉める事を何回も⾒た。(30〜34歳/男性/須玉町) 

 ⽇常の買物は常に不便を感じます。夜、例えばお酒を飲んでしまえば急に必要な物が出てもどこにも買いに
⾏けない。コンビニすら歩いて⾏ける所にない。調味料⼀つ、料理中にないと気付いても⾞でわざわざ買いに
⾏かなければいけない。スーパーも⼀番近い所は⾼いし品揃えもよくないので仕事帰りに通る所に寄って買い
ます。⾃分の地域のスーパーはあまり利⽤しません。(35〜39歳/⼥性/須玉町) 

 県中央部に大型店舗の増設には大反対である。地域の中型店の増設をお願いする。これが地方創生であ
り、地域の活性化に繋がることである。県の⼀部だけに商業施設を集中しない⽅が良い。(70〜74歳/男性
/須玉町) 

 ⾞で５分で⾏かれるスーパーは１軒だけ。なので、価格競争がなく⾼い。しかも、品揃えが悪い。ということで、
⾞で20分かかる所まで買いに⾏っています。ここなら、１回で⾷料品から⽣活必需品までそろうので、⾏きま
すが、まだ１歳にならない⼦供を連れているので、何かと不便です(おっぱいとおっぱいの合間に⾏かなければ
ならないので、時間との戦いです。ゆっくり買い物をするなんて無理です。)。⾷料品と⽣活必需品以外のもの
(本・家具・電化製品など)は、専らネットで購入しています。この方が、ゆっくり選ぶことができるからです。(25
〜29歳/⼥性/須玉町) 

 ⾏政はもう少し、市⺠・住⺠の声を聞き、また、市⺠の役割というものを考慮する必要がある。市⺠会議を創
設しているが、あまりにも住⺠感情と乖離する部分があるのが現状。(60〜64歳/男性/須玉町) 

 年と共に買い物が少ない。(75〜79歳/男性/須玉町) 
 近隣の県に⽐べ、⼭梨県には商品が少ないと思う(⻑野・静岡・埼⽟)。ショッピングモールへ⾏っても購⼊し
たいと思うものがなく、疲れるだけで、ネットに偏ってしまうようになる。⼭梨は道の造り⽅が下⼿なのか、企業も、
⼭梨には出店していないが他県にはある、といったお店が多いと感じる。近隣の県は県庁所在地の他に発展
している市や町があるが、⼭梨はどこへ⾏っても中途半端に感じてしまう。(30〜34歳/⼥性/須玉町) 

 スーパーマーケットやドラッグストアは⽐較的⾃宅の近くにありますが、洋服やおしゃれな⼩物が売っているお店
が少し遠くにあるので、ついネットで注文してしまいます。書籍なども、遠い本屋に⾏くよりも確実に⼿に⼊るネ
ットで注⽂してしまうことが殆どです。もっと⾃宅の近くに品揃えの充実したお店があったら良いのにと感じます。
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(30〜34歳/⼥性/須玉町) 
 ⾞がないと⽣活が成り⽴たない。今はいいが、運転が出来なくなると、毎⽇の⾷材に困ってしまう。交通網か
移動店舗⾞などの充実が必要だと考えます。(35〜39歳/男性/須玉町) 

 私は、⾷材で⾃由に創作料理を楽しんでいるので不満は感じない。季節の野菜で(旬)の料理をしている。
(60〜64歳/男性/須玉町) 

 北杜市の津⾦には店がありません。⽣協にて⽣かされています。⽉に⼀度でもよいから移動の店が来れば良
いと思います。⾐類は娘がいますので、買って来てもらい、今のところ不⾃由は感じていません。(80歳以上/
⼥性/須玉町) 

 仕事が忙しいので買い物の時間がない。(35〜39歳/男性/須玉町) 
 地元の商店、商店街がなく、⾼齢によって運転免許を返上すると、交通機関が不便故、不安。いずれ元の
住居、東京に戻る他手段はない(東京には約50年住まいも、平成17年に本籍地の現在地に移転し家屋
敷の管理に専念。)。(不明/性別不詳/須玉町) 

 最近、スーパーの移動販売⾞を多く⾒かける様になってきた。限界集落と呼ばれる様な地域に住む⼈々(特
に年配の⽅)にとっては便利な⼿段であるし、移動販売が増えることは良いことだと思う。しかしその反⾯、移
動販売⾞を必要としている⼈々の増加という点にも気が付いた。⼭岳地域といったエリアに住む⽅々には⼿
の届きにくい現実があると思う。私達学⽣といった若い世代は特に⽣活に困難している⼈の状況を知らない。
困難している⼈々の状況を知ることで、何か⾃分たちにできることを⾒つけて取り組み、移動販売⾞だけでな
く、私達若い世代も協⼒し、地域ぐるみで生活困窮者に対して手をさし伸ばせることができる様な環境整備
が必要なのかなと感じている。(20〜24歳/男性/須玉町) 

 全店舗内に入ると、１回瞭然として、どんな些細なものまで分かりやすく改善するところは、改善して欲しい。
(80歳以上/男性/須玉町) 

 ⾼齢となったとは云え、健康で⾃⽴して⾞の運転をしています。今の段階では⽣活上⽀障なくても、近い将
来の事を考えると⼼配です。近くの商店街はシャッター通り、従って⾞で２０分位、離れた韮崎市内に買い
物に⾏っています。これから益々⾼齢化社会、⼈⼝減少で、農村地域では何らかの方策が必要です。移動
販売、店舗までの送り迎えサービスなどあれば、利⽤したいと思います。(80歳以上/⼥性/須玉町) 

 北杜市でも、あちこちで店が閉められたと云う話が聞かれる様になったとか云う。私達の様な年寄りには、本
当に淋しくなるばかりです。隣の部落（韮崎市⽳⼭）には、⼤きい店舗⾞（移動販売？）が来ているのを
⾒たけれど、その様な店舗⾞（移動販売？）が⼀寸⾞を⽌めてもらう様な事が出来たら、本当に喜ばしい
事です。是⾮とも、宜しくお願いします。北杜市⾼齢者⽣活事業として、私は外出⽀援事業を受ける事にな
り、月２枚のタクシー券を貰う事が出来ました。が、病院内で友達、友人に会い、送ってもらう様な時には、
１枚残る券にお⾦を⾜して、郵便局とか農協等に⾏く事に使えますよう、役所の⽅に申し⽴て出来ましたら、
是非ともお願いします。(80歳以上/⼥性/須玉町) 

 私は東京から移住してきた⾝ですが、何でも揃う東京と⽐べて揃わないのは仕⽅がないと思います。⼭梨の
利点を活かした（⾃然、安全な⾷べ物など）お店が沢⼭出来れば、観光客も増えるし、地元の⼈も（特に
⼦育て世代）集まるのではないかと考えます。例えば、各地域の道の駅をもっとグレードアップさせて、外観も
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味のあるものにし、美味しい安全な農作物、果物、⼿づくり弁当、お惣菜、居⼼地の良いカフェスペース、⼦
供やペットを遊ばせられる広場、カブトムシなどの販売など併設して地元の人も観光客も集まる場所にするの
もいいと思います。また、山登り、川遊びに来る観光客も多いだろうし、その辺りをその方達が喜ぶように整備
すると、より話題になって⼈が来てお店も売り上げが上がるのでは。⼭梨は他県に⽐べてチェーン店が少ない
印象なので、それを利点として個性的なお店が沢⼭できれば、⾃然と他県から⼈が来てお⾦を落としてくれる
のではないかと思います。(35〜39歳/⼥性/須玉町) 

 店が少ない。同じ商品でも、値段が⾼い。⿂の売る分量が１パターンなので、変化が欲しい（少ない量も便
利）。(60〜64歳/⼥性/須玉町) 

 ⾼齢になると、買い物に⾏きたくても歩⾏困難。⾃由に買いたい物を探すのも⼀⼈ではできない。すべてに家
族の協⼒を必要とする。(80歳以上/⼥性/須玉町) 

 現在は何とか普通に⽣活出来ますが、先が（２〜３年後）が⼼配になります。(70〜74歳/⼥性/須玉
町) 

 私は現在１００才、⻑男（７８才）と暮らしています。買い物等は⼀切出来ていません。近くにある商店
は、酒とタバコと塩くらいです。(80歳以上/⼥性/須玉町) 

 プレミアム付き商品券の子育て支援はとてもありがたいです。他の市の子育て支援商品券が買えると助かりま
す。(35〜39歳/男性/須玉町) 

 東京に弟妹がいることもあり、⾐類などは県外に買いに⾏くことが増えました。⽇常の買物について、よく使うス
ーパーマーケットでは、⼟地柄、休⽇、祝⽇に別荘のお客さんが増え、近くの交通が混雑します。とても良いこ
となのですが、交通整理、出⼊り⼝の調整をして欲しいな…と思うこともあります。⽇常的に利⽤するドラッグ
ストアの営業時間が24時までに伸びたので、買い物時間の制限がゆるみ、良かったな…と思います。(20〜
24歳/⼥性/高根町) 

 出来るだけ自分で足をはこんで買い物をしたいと思っているので、身近な(歩いて⾏ける範囲で)コンビニなどが
あれば良い(⽇常必要な⾷糧が購⼊できるような)。(65〜69歳/⼥性/高根町) 

 該当本人は認知症のため、介護に通っている息子が記入しましたので、買い物調査になっていないかも知れ
ません。(80歳以上/⼥性/高根町) 

 清⾥に、⼩さくても良いのでスーパーがあれば、みんなが助かると思います。(65〜69歳/男性/高根町) 
 ⽇常の買い物は、⾷料品、⽇⽤雑貨、⾐料品と思われます。スーパーだと選んだり、まとめて買えたりするの
で便利ですが、⿂⾁など、新鮮なものが欲しいと思っています。(60〜64歳/男性/高根町) 

 ⾼齢者時代で、近くに店舗があれば⼀番。必要品が何でも揃う⼤型店があれば良い。(65〜69歳/男性/
高根町) 

 現在は特に不⾃由は感じていないが、⾞の運転が出来なくなる10年後、⽇常の買い物の事を考えたいと思
う。生協のカタログ購入に頼るようになるのではと思う。(65〜69歳/⼥性/高根町) 

 年⾦⽣活なので近所で間に合っています。(70〜74歳/⼥性/高根町) 
 複数の店が移動販売する(将来買い物難⺠になる。)。給食サービスも可。3度の⾷事作りは⼤変。(60〜
64歳/男性/高根町) 
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 このアンケート調査を無駄にすることがないようにお願いします。(80歳以上/⼥性/高根町) 
 買い物環境調査とは 92歳のおばあちゃんに、調査表が勿体ない感じがしました。息子に書かせようと思いま
したが、せっかく私の名前で来たのですから私が書きました。息子たちは週に１度くらい韮崎⽅⾯に買い物に
⾏きます。五町⽥や⻑坂や泉などにコンビニやスーパーなどがありますが、なぜか韮崎⽅⾯に⾏くようです。買
い物に⾏けない⼈に調査は勿体ないと思います。(80歳以上/⼥性/高根町) 

 若年層向けの（ファッションモール、デパート）の店舗（テナント）が充実していない。東京まで⾏かないと購
入困難である。営業時間が19時閉店など・・・早すぎる。(30〜34歳/⼥性/高根町) 

 私はまだ若いので、⾃由に動けるから不便はないです。ただ⽼後に今の様な環境で暮らしていけるかは不安
に感じます。私の住む地域は、⾃然豊かでとても良い環境です。お店を増やせとは思いません。ですが、⾼齢
の⽅にとって買い物はとても不便だと思います。昔は、移動販売の⾞が週に1回来てくれていました。今そのお
店は閉店したのでそういったサービスはありません。県内大手のオギノあたりに同じ様なサービスをしていただけ
るととても便利だと思います。(25〜29歳/⼥性/高根町) 

 県や市による大型店誘致。(35〜39歳/⼥性/高根町) 
 普段の買い物がほとんど⾞利⽤なため、駐⾞場があるかどうか気になります。特に甲府市内などの⼤型店を
利⽤したいと思っても、無料駐⾞場などあるのでしょうか。⼀か所に駐⾞して歩いて⾒て廻りたい時不便を感
じます。(60〜64歳/⼥性/高根町) 

 このアンケートは、幸福に住んでおります⽅々には、失礼かと⼼が痛みます。最⾼の⻄割です。この⼟地を⼼
から愛しています。天国に⾏きますまで、皆様に感謝の⼼です。(70〜74歳/⼥性/高根町) 

 主人も83歳、もう免許証も返さなければならない。私には運転免許はない。公共交通機関などの充実、交
通機関利⽤に対する助成、などあればありがたい。(75〜79歳/⼥性/高根町) 

 大きなスーパーなどは、品物が新鮮だったり、品揃えが良かったりするが、⼩さい所は、⼈が多く来るお盆・正
⽉以外は、新鮮な物が少なく感じる。だからこそ、⼤きい所に⾏って買ってくるのではないか？⾃分たちが、今
は何も考えず買い物に⾏っているが、年を取って⾞の運転などが出来なくなった場合は、不便な場所だと思う。
また、バス等の運賃も⾼い。不安はいっぱいある。もっと品揃えが良く、価格が安い所が増えればいいと思う。
(30〜34歳/⼥性/高根町) 

 近くのお店が経営者の⽅が⾼齢で、いつ閉店するか⼼配である。⾃分が年を重ね、⾞の運転が出来なくなっ
たり、足腰が弱くなったりした時、どうするのだろうと思う事が度々ある。(60〜64歳/⼥性/高根町) 

 近所の⾼齢者世帯では、通院や買い物に不便を感じている(移動にかかるコストが多い。)ので、移動販売
の充実とともに、地域内のコミュニティを活⽤した“助け合い”の仕組みができれば良いと思います(公共交通の
充実には限界があるため。)。(35〜39歳/男性/高根町) 

 公共交通環境が悪い所が有り幹線道路以外にも回れる少⼈数(11人以下)コミュニティバス網があるとよい
のですが？住⺠だけに焦点を合わせず、観光客等への配慮も合わせ住⺠と観光客との共有使用の出来る
形等、アイデアの発想を。単に移動の足と考えず、何かを生み出す発想が必要です。高齢化時代に合わせ、
便利性と共同意識を⽣み出す⼿法も考えて下さい。(65〜69歳/男性/高根町) 

 北杜市⾼根町では、北杜市⼤⼋⽥のスーパー「オギノ」を利⽤している。(80歳以上/男性/高根町) 
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 お店が近くにないので、特に食品以外の買い物に出ると一日がかりになってしまう(時間を有効に使えない)。
甲府などに比べると、店自身も競争相手がいないせいなのか、品揃えも悪く価格も高い。子供が保育園で使
うものなどがあっても、すぐに買いに⾏けないので⽤意できない。(30〜34歳/⼥性/高根町) 

 ⾞の運転が出来ているうちは良いが、年とともに⼼配となる。(60〜64歳/男性/⻑坂町) 
 今はあまり感じていない事が年齢が上がってくれば全然違うと思います。(65〜69歳/⼥性/⻑坂町) 
 日常の買物であっても、県内のスーパーショッピングセンター等では品揃えが非常に少なく、欲しい物が無くて
困っている。なので普段から県外へ買い物に出る習慣が出来あがっている。(65〜69歳/⼥性/⻑坂町) 

 90％以上を生協(２つ)で注⽂しているので今のところ不便を感じていない。⾐服類は、あまり買いませんが、
たまには、デパートへ⾏って流⾏している物を⾒る楽しみがあります。ただし、これも歩けるうちでしょう。(70〜
74歳/⼥性/⻑坂町) 

 売れるものしか店にはおいていないのでインターネットに頼らざるを得ない。食品(日常生活用品)の価格が急
に高くなり生活が苦しい。(65〜69歳/男性/⻑坂町) 

 北杜市には育児⽤品を扱う専⾨店がないので、不便に感じる時があります。(35〜39歳/⼥性/⻑坂町) 
 ショッピングセンター、スーパーなどで品物探しに苦労する。(75〜79歳/男性/⻑坂町) 
 近くに店があり⾞の運転もできるので、今のところ不⾃由はなく、助かっています(年をとってくるとまた、考えも
変わってくるとは思います。)。(60〜64歳/⼥性/⻑坂町) 

 現在は妻が⾃動⾞を運転し買物をしているが、当⼈も⾼齢になってきており、運転ができなくなった時を思うと
⾮常に不安である。所謂、買物難⺠（弱者）の可能性、⼤である。(80歳以上/男性/⻑坂町) 

 生鮮食品がもっと充実してるとよい。一人暮らしになり少しでも買えるように。(70〜74歳/⼥性/⻑坂町) 
 近くにコンビニがあるが、商店はない。年をとった時に買った荷物が重く買いに⾏ける時間も限られる。選べる
品が限られる。⼤変不安に思っています。(35〜39歳/⼥性/⻑坂町) 

 駐⾞スペースが狭い。駐⾞場の通路が狭い。⽣鮮⿂を扱う専⾨店が少ない。(60〜64歳/男性/⻑坂町) 
 現在は妻も私も⾞の運転ができますが、これが先⾏きいつまで続けることが出来るか不安です。どちらか⼀⽅
が動けなくなったときはどうなるのかしら。(65〜69歳/男性/⻑坂町) 

 近所にコンビニも増えてきて買い物の幅が広がり良いと思うが、その分、昔からあったお店がつぶれてしまって寂
しい気もする。(25〜29歳/⼥性/⻑坂町) 

 現在はほとんど不便は感じていないが、今後、体が不⾃由になった時に不安を感じる。(60〜64歳/男性/
⻑坂町) 

 私も移住して来ましたが、近所の方も移住して来た方が多くなりました。あと 10年後がとても⼼配しています。
⾞の運転が出来なくなった時の為に、３ｋｍ圏内にコンビニエンスストアでも出来ればいいと思っています。現
在も、冬の雪が降った時は、とても⼤変です。(60〜64歳/男性/⻑坂町) 

 私の地域では、商店街は廃れてほぼ残っていません。今は⾞で⾏けるスーパー等が近くにあるのでいいのです
が、年を取って運転が出来なくなると、買い物に⾏くのは難しいと思います。年を取ったらもう少し便利な場所
に移ることも考えています。(60〜64歳/⼥性/⻑坂町) 

 ⼦供を連れての買い物が不便な所が多い。例えば道のデコボコ等でベビーカーで⾏きにくかったりする。⼦供
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用品の売っている場所も少ない。(25〜29歳/⼥性/⻑坂町) 
 スーパーが近くに 1か所なのでもう少しあるといいとおもっています。⾐料品などが多く扱っているお店がもっと近
くにあるといいと思っています。4年前まで住んでいたところが便利なところでしたので⽐べてしまいます。また農
業をしているため時間がないので買い物（かわなくても）がストレスになることもあります。(60〜64歳/⼥性/
大泉村) 

 子供が3⼈いて、⼀番下はまだ⾚ん坊なので、買い物に⾏くことよりも、購⼊品を⾞まで運んだり、レジに出す
時カゴが重かったりする時不便に感じています。家族がいる⼟⽇等に利⽤すれば良いのですが、平⽇の⽅が
空いているし、駐⾞場も近くに⽌められるので、どちらを取るかと感じます。(30〜34歳/⼥性/大泉村) 

 現住所地は、元々買い物には不便な地で、承知の上で住んでいる。必要であれば、便利の良い地に移転
することを考えている。従って現在は、不便ながら不満はありません。(70〜74歳/男性/大泉村) 

 店の数も品物の数も少ないので、もっと選べたらうれしい。(70〜74歳/男性/大泉村) 
 少々遠くても月 1度は清⽔の⿂河岸市場へ⿂、お⾁はスパーではなく専⾨店。その他はビッグ・オギノなど時
間がかかっても商品の鮮度・品揃えなどで⽉何⽇分と購⼊してくるので普段は近所の⼩さい所では買いませ
ん。野菜は自分で作っているので買いません（無農薬）。(65〜69歳/⼥性/大泉村) 

 ⾞が運転できるうちは、何の問題もないが、免許を返した後は、家族の助けなどがないと⾮常に不便になるの
で、インターネットの買い物に慣れていこうと考えている。⼤雪の時は、コンビニエンスストアで品切れが⽣じてと
ても困った。災害が起きたときは、コンビニをまず稼働させるようにしてほしいと思う。(65〜69歳/男性/大泉
村) 

 コンビニの品揃え拡充、特に生鮮食品(ミニスーパー化)。地方都市でも、小型のショッピングモールが欲しいね。
東京・大森にある『ダイシン百貨店』、こんな店が地方都市にはピッタリですね。高齢者社会のオアシス？(75
〜79歳/男性/大泉村) 

 甲斐⼤泉駅上、⼤開の住⼈です。駅上に⾷料品の店舗が⼀つは欲しいです。(65〜69歳/⼥性/大泉
村) 

 近い商店に⾏くのにも⾞をつかうので、それなら⼤型店のある都市部に⾏くしかない。たくさんの物を買う時は
遠くても⼤型店がある所に⾏く。(65〜69歳/男性/大泉村) 

 ⾞が無いと買い物が不便な所に住んでいますので⽼後に住み続けられるか⼼配です。せめて街のマーケットま
で⾏けるバスがあればいいのですが。タクシーはとても⾼いので利⽤しづらいです。コンビニもほとんどありません
ので不便です。地⽅では⾃給⾃⾜の⼈以外は住み続けるのは難しいのではと思うこの頃です。(60〜64歳
/男性/大泉村) 

 好んでここに住んでいるので、都市部と⽐べれば不便なのでしょうが、不便を楽しんでいる。(65〜69歳/⼥
性/大泉村) 

 毎⽇の⽣活で必要な⾷料品や⽣活必需品を近くの商店で気楽に購⼊できれば良いのですが、当地に永住
して日が浅いので日々感じる事があります。地元の商店街には「よそ者」として接するのではなく、「お客」として
接していただきたいのです。「接客態度の向上」を切に切に望みます。県がいくら「おもてなしの⼼」でと⾔われ
ても、市町村や地元では、よそ者扱いが強く迷惑な事なのでしょう。プレミアム商品券も遠慮しながら使わせて
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もらっています(？)。その為、デパートやショッピングセンター、スーパーを利⽤する⽅が気楽なのです。もっと楽
しく買い物が出来れば個⼈のお店も利⽤したいと思います。⾃然に恵まれた当地に永住したのですから、
日々を快適に暮らしたいと思っております。(75〜79歳/男性/大泉村) 

 今は⾃動⾞で移動していますが、だんだん⾼齢者の免許を返上推進が要求されると北杜市のように広域に
なるとバスも少なく住みにくくなります。その上、⾃動⾞免許も何度も受けなければならず、検査も多く、全く不
便です。⾼齢者の事故も多いので理解はできますが、⼿⾜を⼀つずつ取られていく感じがしないでもありませ
ん。空気もよく⽔もおいしい、とても良い所で健康に⽣活できるのですが、交通機関がもう少し良ければと贅
沢な思いをしております。(75〜79歳/⼥性/大泉村) 

 品揃えに関しては、近くのスーパーは、いつ⾏っても変わり映えしなくて、買い物に⾏く楽しみがない。遠出して
も、新しい物が⾒つかったり、珍しい物が⾒つかると、出かけてよかったと思います。なので、⾷料品でも、他の
ものでも、つい遠出してしまいます。(65〜69歳/⼥性/大泉村) 

 オンデマンドバスの復活が望まれる(小型・乗り合いバスでもよい)。⽇中のバス便を増やして欲しい。(35〜
39歳/⼥性/大泉村) 

 お年寄り世代の買い物がもっと便利になることや、⽥舎道など雪や災害時などに通れなくなる道の整備が必
要だと思う。災害時などに(例えば移動販売など)実施してくれるお店があると普段から安心する。(35〜39
歳/⼥性/大泉村) 

 ⽣活必需品、⾷料には消費税を 5％にするべし。地産地消の拡大に努めて、消費者と生産者の接点を展
開してほしい。(60〜64歳/男性/大泉村) 

 北杜市⼤泉町在住のものです(8年前に転居してきました。)。⻑坂にキララシティがありますが、フロアは狭く、
専⾨店も少なく、質・品数も良いとはいえないように思います。時々韮崎まで⾏きますが、日常的には遠いの
で、⼤泉か⻑坂に、広いショッピングセンターが出来ると良いと思っています。⼩淵沢のアウトレットにも⾏くこと
がありますが、ここも、⽇常的には遠く、年配者にはしっくりきません。以上。(70〜74歳/⼥性/大泉村) 

 現在は⾃分で⾞を運転し、買い物、その他の⽤事で出かけられますが、いつまでもできる訳ではなく、歩いて
⾏ける範囲に店がないので不安です。公共のバス便が近くにあればいいなと思います。(65〜69歳/⼥性/
大泉村) 

 ⼭梨県北杜市在住です。⼭間部ですが、⼤きな不便・不満はありません。⾷事はほぼ自炊をしています。夏
は、地産の野菜を購入することが多く、近所の地産の市場がとても重宝しています。このような場所がどの地
域でも増えればよいと思います。その他の買い物は、近所の⼩さなスーパーに⾏くことが多いです。パン・コーヒ
ー⾖・ケーキなどは、地元の個⼈の店を利⽤することが多いです。⽇常の買い物として不便を⼀番感じるのは、
本屋がないことです。その他、将来の事を考えると、⾞がないと買い物もできないので、地域のバスや移動スー
パーなども充実していくと安心で、よい住生活になると思います。(35〜39歳/⼥性/大泉村) 

 同居しているため、買い物は苦にならない。買い物は自分の分だけ。(70〜74歳/男性/大泉村) 
 韮崎まで下らないと、⾊々なかったりするので、北杜市でもＨ２４のお店のトライアルとか、ビッグなど、⼤泉近
辺にあって欲しい。そうすると、もっと時間を気にせず買い物に⾏ける。(35〜39歳/⼥性/大泉村) 

 ⾷料品の買い物は主に妻が⾏いますので不便は感じない。(75〜79歳/男性/大泉村) 
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 近くにお店はありますが、そこだけでは足りず、30分以上かけて他の店に⾏かなければならないのは、⼩さい
子供がいるととても大変だと感じています。(35〜39歳/⼥性/大泉村) 

 主なものはコープで配達してもらっているので、特に不便はしていない。(60〜64歳/⼥性/大泉村) 
 ⾞社会なので、近くというより品揃えの良い事、⾊々な店が集まっているのが便利だと思う。若い⼈はインター
ネットでも自由に買い物が出来るので、特に希望する事はないです。(20〜24歳/男性/大泉村) 

 薬局が近くにないのはとても不便です。近所の商店街にはもっと魅⼒的になる努⼒をして頂きたい。特産品を
作るなど特徴を出す。はつらつとした接客など考えていただきたい。(65〜69歳/⼥性/小淵沢町) 

 今は⾃動⾞の運転が出来るが、いずれ出来なくなったときは⾷料品の購⼊にも坂道を30分位歩かなければ
ならず、また歩けなくなったときは大変困ってしまいそうで心配です。(75〜79歳/男性/小淵沢町) 

 私(我が家)共は夫妻⼆⼈世帯の現在は⽇常の⾷品は⽣協の宅配を利⽤しています。そして、0.5アール
程の畑より季節毎の野菜を収穫して、近所からのおすそわけもいだだき、不⾃由のない⽇常を過ごしています。
隣の町、同市、県外への買物は、必要にせまられて⾏くのではなく、多くは楽しみのため出掛けるようなもので
す。今後、年齢を重ねる事により、⾞の運転が出来なくなる時は、⽇常の必需品は、⽣協、宅配、ネットなど
によるシステムの利便性の向上を図る事。楽しみの買物には公共交通の利便、充実、安価(出来れば無
料)など実現できるよう、⾏政の⼒を発揮してもらいたいものです。(70〜74歳/男性/小淵沢町) 

 ⽥舎の為近所には商店はなく、⾞で10〜15分かけていく状況です。以前は移動販売⾞が来ていましたが、
収⼊に⾒合わないのか来なくなりました。また、隣近所も⾼齢者ばかりになり⾃分でいく事が出来ない⼈が多
い状況です。遠くの娘さんや、同居の⾞を運転する方が買い物を引き受けています。我が家はまだ運転でき
るため、特に不⾃由は感じていませんが、⽼⼈世帯になった時どうなるのか⼀抹の不安はあります。(65〜69
歳/⼥性/小淵沢町) 

 今は⾃分で運転してお買物に⾏ける為、あまり不便は感じていませんが、年齢を重ねていくと運転もしんどくな
りますね。お店への送迎バスなどを利⽤しなければならないし、移動販売に頼ると思いますが、わが家では、娘
夫婦と同居しておりますので、お願いするか、連れて⾏ってもらうかたちです。(65〜69歳/⼥性/小淵沢町) 

 新鮮で品揃えが充実してるお店が良いです。今のところ、⾞を使えますが、数⼗年後、近くの歩いて⾏けるお
店がそうなっていてほしいと思います。⾷料品も、⾐料品も家庭⽤品も、⼩さな個⼈のお店がそうなってほしい
です。(65〜69歳/男性/小淵沢町) 

 駅前商店街が充実していない。品揃え悪いし、賞味期限切れ、センスも良くない。商店主⼀⼈⼀⼈の努⼒
が足りない。そのため、近くで買わず、しかたなく遠くまで足を運ぶことになってしまう。小さなスーパーもインター
近くにあるが、品物が古かったり、⾏く気がしない。近所に店があっても中⾝のない店が多く、困っている。(60
〜64歳/⼥性/小淵沢町) 

 ⼩淵沢に住んでいますが、⾞がなければ⽣活できない所だなと、つくづく思います。買い物ひとつとっても、⾞が
なければ⾏けません。仕事、学校、病院・・・と、⽣活に関わる全てに⾞が必要で、⾃分が年⽼いて⾞が運転
できなくなった時に家族(子供達)が自分の面倒をみてくれなかったら、どうやってここで生活していけばいいのだ
ろうとぞっとします。そのためにもお年寄りが１⼈でも安⼼して暮らせるような、家にいながら必要品が⼿に⼊る
システムの充実を強く希望します。(35〜39歳/⼥性/小淵沢町) 
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 現在、⽣協の個配を利⽤しているが(全体の２割程度)、今後、買い物に⾏かれないような状態になった時
は、利⽤の割合が増えると思います。(65〜69歳/⼥性/小淵沢町) 

 店員の教育をもっとしていただきたい。(75〜79歳/⼥性/小淵沢町) 
 ⾞で15分ぐらいの所にショッピングセンターがあるが、今後の⼈⼝減を考えると⻑野県の様に農協（Aコープ）
公共のショッピングセンター等を作るべきではないか。(60〜64歳/男性/小淵沢町) 

 ⼤型店に顧客を奪われ商売が成り⽴たない。地元商店街に駐⾞場整備。地元商店に、後継者がいないの
で後を継げとは⾔えない。この道で⽣きると覚悟を決めた優秀な⼈材育成（⾃⽴教育）。(70〜74歳/男
性/小淵沢町) 

 新しい⾷料品店が開店する地域は、いつも同じ地域。ちょっと不便な場所に住んでいるから、さらに不便に感
じる。駅前のお店にも⾏きたいが、駐⾞場がないので。(35〜39歳/男性/小淵沢町) 

 近くに商店が無く、スーパーが１軒のみなので、少し⾼い。隣の県へ購⼊しに⾏くことが多い。(80歳以上/⼥
性/小淵沢町) 

 ⾃分で買物には⾏けますが、品物を持ってくるのが⼤変です。(75〜79歳/性別不詳/小淵沢町) 
 値段が高く感じる。同じ商品でもネットの方が安く買える。また、高くても買いたいと思えるものがあまりない気
がする。⾃分は観光地住まいなので、なんでも観光地価格だから⼭梨県の⽉給で購⼊するのはつらく感じる
事もある。外食も高い。(35〜39歳/⼥性/小淵沢町) 

 現在 80歳、今は買い物に⾏けますが、いつまで運転できるか不安、不安の毎⽇です。(80歳以上/男性/
小淵沢町) 

 地元の商店街には、駐⾞場が無く、品揃えも少なく、どうしても⼤型店に⾏く様になる。(65〜69歳/男性/
小淵沢町) 

 多くのショッピングセンターは⾞でしか⾏けず不便。駅周辺に⼤型ショッピングセンターや映画館などあれば利⽤
しやすい。20号などの⼤通り沿いでなく駅周辺の開拓を望みます。渋滞も少なくなるでしょう。⼭梨は⾞がな
いと⽣活できない。若い世代はそれでよいが⾼齢の⽅々にとっては・・。個⼈で商店を経営していくには限界が
ある。⼤⼿企業の空き店舗利⽤など商店街のいい型を残すことが出来たらと思う。(25〜29歳/男性/小淵
沢町) 

 おしゃれな店、センス良い店に、買い物に⾏きたいです。(25〜29歳/⼥性/小淵沢町) 
 甲陽病院に⾏くバスがそのままキララに寄るお買物バスとして誰でも利⽤できるようになると便利かと思います。
さらに、それを声による周知で利⽤を広めるのではと思います。もし、今そうなっているのならごめんなさい。(65
〜69歳/⼥性/小淵沢町) 

 現在は⾃分で⾃動⾞を運転していけるため、特に不便はありませんが、将来それが出来なくなった時の不安
はあります。(70〜74歳/⼥性/小淵沢町) 

 まとまって買い物できる所が少なく品揃えも満足いくものではない。毎日、同じようなものしか買えず、マンネリ
化した⼣飯に残念がられ寂しい。新鮮なものが（海鮮類）⼿に⼊りにくく美味しいと感じることも少ない。野
菜でさえ傷んでいるものがあったり、もう少し充実した品揃えだったらと思う。それに、高い。観光地だかなんだ
かしらないけれど、ぼったくりもいいところ。ヨーグルト一つとっても、コンビニエンスストアより高いスーパーってどうな
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のでしょう！(35〜39歳/⼥性/小淵沢町) 
 ⼩淵沢駅付近にコンビニを誘致。交通量の多いレインボーラインにもコンビニを。(75〜79歳/男性/小淵沢
町) 

 インターネットとか電話で注文してもらうようになっていくので、通信がもっと発展していくのかもしれない。人間の
⾏動範囲が狭くなって、⼈と⼈の触れ合いがなくなる。社会との関わりがなくなる。⼈間社会が⼤きく変わって
いくのか疑問。(60〜64歳/⼥性/小淵沢町) 

 ⼦どもがいるとゆっくり買い物が出来ないので、３０分〜１時間程度でも、預けられる場所があったら便利だ
と思う。(25〜29歳/⼥性/小淵沢町) 

 地元商店街にもう少し頑張ってもらいたい。(60〜64歳/男性/小淵沢町) 
 ⼭梨県は海無し県なので海産物が安く⼿に⼊ると良いです。嬉しいです。また、地場野菜があれば是非食べ
たいです。あまり聞いたことがありませんが、発掘すれば地域の活性化に繋がると思います。⼭梨オリジナルとい
うものが必要だと思います。(25〜29歳/男性/小淵沢町) 

 別荘地という為、⽇常利⽤できる商店は近くになく、⾞で 5分位の所にコンビニがあり、ちょっと足りないものが
ある時に利⽤しています。⽣協が主で、または、保存⾷を作って⾃分で楽しんでいます。⾷⽣活は⼤事だと思
っておりますので、素性の確かなもの・⽣産者の顔の⾒える、環境に配慮したもの等々、⽣協で40年活動し
てきましたので、信用のできるお店や商品でないと購⼊しません。北杜市の地元の個⼈商店は、⾞で通っても
飲⾷店はありますが、昔ながらのお店が少ないのに驚いています。世の中の移り変わりでしょうが淋しいです。
せめて地場産業の産直センターの充実を希望します。(65〜69歳/⼥性/小淵沢町) 

 ⽇常の買い物は⽣協で⼗分間に合っている。ホームセンターが⾞で15分位の所にあり、生活用品はほとんど
揃う。百貨店は甲府まで出かけなくてはならない。また、少し高級品と思うと甲府までと思いますが、甲府市
内まで⾞で⾏くのが、道路事情・駐⾞場を考えると⾯倒である。特に市内の道路が⼀⽅通⾏やら、回り曲が
っているため、運転を考えると⾏きたくなくなるのが現状です(市内開発を⾞社会対応になるよう改善を望みま
す。)。(70〜74歳/男性/小淵沢町) 

 現在は東京との⼆重⽣活ですので、あまり不便は感じないけれど、歳をとってこちらに移住となると、交通機関
の充実をお願いしたい。マイクロバスを⾃宅で乗り降りできるシステムが、ある地⽅都市でありました。⼤型バス
は必要ないので、マイクロバスで不便さを少しでも解消して頂きたい。そうすれば、お年寄りも⾏動が広がり、
楽しい毎日になるのではないでしょうか。(65〜69歳/⼥性/小淵沢町) 

 ⾞が運転できますので、不⾃由なく⽣活できますが電⾞・バスでの移動となるととてもこの地での⽣活は考えら
れません。スーパーへは⾞で5分〜15分でショッピングセンターがあり、中山間地ですが困りません。1時間で
デパートに⾏けます。(70〜74歳/⼥性/白州町) 

 家がばらばらの地区は御⽤聞き、移動店舗がほしいと思う。特に冬の道路が悪い地区。冬の燃料の確保の
為、購⼊費の助成、冬の道路の除雪。他の市の場合は知りませんが、私の場合、地元の⽅のこの地に移り
住んでいる⽅に対して差別的な態度。(60〜64歳/男性/白州町) 

 ⾞の運転が可能な年齢では問題ないが、何年か先のことを思うと不安がある。ご近所も⾼齢化が進み、買
い物なども不⾃由しているように聞いている。買い物ボランティアなどの積極的な取り組み、導⼊を、⾏政の⽅
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から動き出してほしいです。地域性もあり、ひとまとめの施策はやめて、その地域に合った取り組みを是非して
下さい。(60〜64歳/⼥性/白州町) 

 住⺠⼈⼝を増やして頂きたい。⾃然を守って頂きたい。夏は⼈が多くて買い物が⼤変です。⾞社会はもう嫌
です。でも北杜市に住みたいです。よろしくお願いいたします。(65〜69歳/男性/白州町) 

 レジでの時間短縮。駐⾞場の整備(スペースが必要だが遠いと困る。)。(60〜64歳/男性/白州町) 
 昭和の時代とは全く変わり⼤変便利になりました。しかし、どこでも⾃動⾞が必要です。以後何年も⾃動⾞
は乗⽤出来ません。思案中です。お答えに当たらない点はお許し下さい。隣接の市町村との交流に⼤期待
をしています。(80歳以上/男性/白州町) 

 ⼭梨の県⺠性が、知っている⼈に親切、よそ者に不親切という⽂化が残っていて、いつも不快感を感じてしま
うので、必要以外は県外で買い物したいと思っています。(65〜69歳/⼥性/白州町) 

 当⾯は⾃家⽤⾞を利⽤しているので不便を感じないが、⾼齢が進むと商店・道の駅・スーパーなどへの交通
の便を良くしてほしい。公共交通機関や⾏政での交通⼿段に意を持ちいていただきたい。⼩回りのきくデマン
ドバス。⼩回りとは要望の多様性に応えられること。利⽤し易いこと。交通費の安いこと。(不明/性別不詳/
白州町) 

 スーパーなどで果物など買っても古いので、粉っぽくうま味がなく嫌になる。魚を買っても古い臭いがしたりだれて
しまう。(75〜79歳/⼥性/白州町) 

 ⽣協の宅配と家族の協⼒で⽇々の買い物をしておりますが、もう少し店が近くにあると良いかなと思います。
(70〜74歳/⼥性/白州町) 

 通販でない限り⾃家⽤⾞を利⽤せざるを得ない。(35〜39歳/男性/白州町) 
 私88歳妻83歳今のところ妻の運転で何とか⽣活しており不便は感じておりませんが、どちらかに何かがあっ
たらどうなるのか心配です。(80歳以上/男性/白州町) 

 ネットスーパー、宅配ピザやデリの配達エリア外とされていることが多く、来客の際の⾷事やパーティー、体調を
崩したときに大変困る。(北杜市)⼦供の物を買いに⾏くのに薬局も近くになく、あっても⼦供商品が少ないた
め、結局⾞で 30〜40分かけて韮崎まで⾏かないといけない。ネットでも購⼊は可能だが、送料とか気軽に
買えない。新聞を取っていないのでスーパーのチラシが⾒られない。100均が北杜市にも欲しい。(25〜29
歳/⼥性/白州町) 

 値段の値下げ（特に男性服)。(25〜29歳/男性/白州町) 
 ⾼齢や病後など、宅⾷サービスを利⽤したくても⼭梨はサービスの対象外が多い。宅⾷の⼤⼿にしても、ごく

⼀部の地域しか宅配しておらず、⽥舎で周囲に買い物に⾏くのが不便な⼟地で、産後や病後などどうやって
⾃⼒で⽣活していくのか考えることがありました。⾏政がどこまで介⼊していくのか不明なところはありますが、介
護サービスを受けていない⼈や⾼齢で⾞で外出ができない場合、近くのスーパーなどで移動販売等があれば
⾃⼒で⽣活ができるのかとも思いました。(35〜39歳/⼥性/白州町) 

 印はつけましたが、空き家が多く、なにぶんにも住んでいる⼈が少なく、すべて無理だと思いますが、⽼⼈の希
望としてです。富士山も大事ですが、荒れ放題の山や田畑、町、村（合併）があることも忘れないで、すば
らしい⼭梨県にしてください(８６歳⽼⼈）。(80歳以上/⼥性/白州町) 
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 消費者(購入する側)が品物を選択するのではなく、お店の品揃えの中から不本意ながら買い⼊れなければ
ならない買い物の仕方が、こちらに住んで10年の間に⾝につきました。(65〜69歳/⼥性/白州町) 

 ⼟⽇になると観光客でスーパーなどがいっぱいで、買い物に⾏けない。(65〜69歳/⼥性/白州町) 
 自分の家の近くに商店街があれば子供と散歩しながら⾏けるのになあと思うことがある。(30〜34歳/⼥性/
白州町) 

 商店街が遠いので交通手段を充実してほしい。(80歳以上/⼥性/白州町) 
 ⼭梨県に引っ越してきたときは、移動販売の⾞が来ての買い物でした。（運転もあまりしなかったので）でも
今は、近くにスーパーが出来て、運転もスムーズにできるようになったので、⼼配はありませんが、⽼後は皆さん
⾞の運転をしなくなった後は、歩いて買い物に⾏かれるお店がなく、品物も揃わないので、送迎サービス・宅配
サービスを利⽤するようになるのかなと思っています。(不明/性別不詳/白州町) 

 近くに店が少ないので、選択することもできない。店が限られるので多少質が悪くても、(悪くなっていても)他が
ないので購⼊してしまうことになる。質が落ちても客がいるのは、店側にとっては良いのかもしれないが、消費者
側から⾒るとたまらない。(35〜39歳/⼥性/白州町) 

 ニコニコ接客して欲しいです。(20〜24歳/⼥性/白州町) 
 商品が高くなっている。(70〜74歳/男性/白州町) 
 お客様に対して明るい笑顔で迎えてほしいと思います。(75〜79歳/男性/白州町) 
 地元や地方の小さなお店がもっと活性化されると良いが、⼤型店に負けてしまう。⼭梨では、現在ほとんど買
い物がラザウォークとイオン(昭和店)のどちらかに集中しており、他店の活気がなく、消費者側も飽きてしまう。
(この２店の繰り返しでつまらない。)。甲府駅周辺をもっと盛り上げて欲しいが、⾞社会の⼭梨では、どうして
も交通の利便性が⾼いイオンなどに客が持って⾏かれてしまっている。(20〜24歳/⼥性/白州町) 

 今、現在は⾞の運転も出来るので、買い物にもいくことができるが、⾼齢になり、⾞が使えなくなると不便にな
ると感じている。道路が整備されておらず、⼤⾬とか降ると、砂利道が川の様になり、⽌んだ後はそこが掘れて、
⾞の通⾏の妨げになる。結構⼈家もあり、⼈が住んでいるところは⾒直しをして、道の舗装をお願いしたいと
思います。(60〜64歳/⼥性/白州町) 

 北杜市のデマンドバスが中⽌となり、これから⾃分で運転が出来なくなった時、困ると思います。バスを⾒ると、
乗客数⼈のみの運⾏。ガソリン代（量）は、同じで運⾏するなら、半額にして、乗⾞⼈数を・・・（いつかＴ
Ｖのドキュメンタリー番組で⾒ました）。このアンケートが良い⽅向になります様に。(65〜69歳/⼥性/白州
町) 

 現状で満⾜している。⽼後の交通⼿段が⼼配。(75〜79歳/男性/白州町) 
 近くに⾷料品を売る店はあるけど、⾐料品、薬を売る店などあるけど⾼いのでライフガーデンみたいな所があれ
ば良いと思いますが、遠くに⾏かなくてもいい様になればと思いますのでよろしくお願いします。(70〜74歳/⼥
性/白州町) 

 ⾃動⾞で買い物が出来るうちは良いが出来なくなると不安である。ネットで買い物が増えると思う。(60〜64
歳/男性/白州町) 

 山村で近くにショッピングセンターがなく高齢のため生協で殆ど物を購入していますが、カタログで選択するため、
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物品が要望したものと違う場合がたまにはあります。(80歳以上/男性/白州町) 
 ポイントのたまる安い商品の充実（但し中国産は敬遠する）。(65〜69歳/⼥性/白州町) 
 近隣の商店、ホームセンター、ショッピングセンター等（⼭梨県内）のインターネットショッピングが出来るサイト
があれば良い。配送も早く、活性化できると思う。(60〜64歳/男性/白州町) 

 ⾼齢になり⾞の運転が困難になった場合近くに商店などがないため店舗までの送り迎えサービスの充実や公
共交通機関などの充実や助成が重要となってくると思います。(60〜64歳/男性/白州町) 

 ⼭梨で買い物＝つまらない、買物はいつも県外へ⾏きます。ファッション系は⼀店⼀店遠かったり、店の種類
も少ない。それなら都⼼の集合している所へ⾏く⽅が便利。それでもＩＣは遠いし、道路も混んでいて⼭梨と
⾔えば不便。何でも遠い。私は北杜市ですが、韮崎エリアまでドラッグストアまたはスーパーのみ。ただ近くに店
があればいいわけでもない。道路が悪いのかな。岡島は⾏きにくいし何か買うものがあるかもわからないのに、
駐⾞料⾦を取るのがとても嫌。軽しか⽌められないのにさらに⾏く気が失せる。広告たくさんしているが、そもそ
もそれが問題ではないのに。(30〜34歳/⼥性/白州町) 

 場所柄ゆえ、⽣鮮⾷品（特に⿂）の種類が限られている。１⼈〜２⼈家族対象にスーパー等の商品の⼩
分け包装パックにしてもらいたい（特に肉類）。(80歳以上/⼥性/白州町) 

 今はまだ⾃分で買物ができるからこれで良い。これから先の事はまだわからない。他の⼈の迷惑にならないよう
にしたいと思っています。(65〜69歳/⼥性/白州町) 

 ヘルパーをしています。買い物代⾏をしていますが、本当は本⼈が⽬で⾒て選びたいと思っています。しかし、
店まで⾏けない。⾏っても座って体を休める所がない･･･等の問題があります。また、右半⾝マヒの 60代の人
がリハビリにと、片道30分かけて楽しみにしている買い物に⾏っていたのですが、以前はお店に座って休める椅
子があったのに、突然撤去されていました。何時間もたむろって店の雰囲気が悪いから･･･だそうですか、福祉
に対してもお店側に理解と協⼒をして頂きたいと感じています。(35〜39歳/⼥性/白州町) 

 インターネットでは、⼭梨県はケチで他所の者を受け⼊れないと書かれていますが、他県から来たものとして、
本当にその通り！！と感じています。ショッピングモールが出来ても規模が小さすぎる。その上ありきたりなお店
ばかりで刺激がほとんどない。チェーン展開してる企業も⼭梨の出店はハードルが⾼いとききます。完熟農園に
も⾏きましたが今⼀つ⼼をつかむようなものがなく、特に⼦連れ客は楽しめないのでは？惜しい施設ばかりです。
市街地や商店街は駐⾞場に料⾦がかかるため⾏く気にさえなれません。地元の商店は、価格が⾼く品ぞろえ
も悪い。よほど魅⼒が無いと不景気ですから少しでも安く・・・とスーパーへ⾏き買ってしまいます。あまりに買い
物しづらくて、めずらしいものや必ず⼿に⼊れたいものは楽天で購⼊します。⼭梨県は発想⾃体古臭い。もう
少し若者のアイデアをとりいれて活気あふれる街にしてほしいです。(30〜34歳/⼥性/武川村) 

 近くに(歩いて⾏ける)お店が無いので、年を取って⾞に乗れなくなってからの事が⼼配です。(70〜74歳/⼥
性/武川村) 

 農村部では、買い物の移動⼿段に必然的に⾞を使うことになるが、⽣活必需品が 1ヶ所に集まる商店とな
るとショッピングモールなど、大型店のある地域に出かけることになり、時間がかかったり、駐⾞場の⼼配をしたり
することになる。⾼齢化してくると⾞の運転も⼤変になり、購⼊回数も減ってくる。近所に⼈⼝の少ない地域
で商売を⽌める店が多い中、地元の⼈の為に地道に経営されている商店はとてもありがたい。利益は少ない
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と思うが、地域の⾼齢者にはとても助かっている。今後は宅配サービス、移動販売等も可能な地域にしてほし
い。また、地元商店の存続のため、必要に応じて⾏政からの援助もしていただきたい。(60〜64歳/男性/武
川村) 

 地産地消と同じように、地元で頑張っている個人商店がたくさんある。そのような店を大事にしていくことも必
要ではないでしょうか？将来きっと困るのは、⾃分⾃⾝だと思います。地元の商店にも活⼒を与えることが必
要だと思います。(60〜64歳/男性/武川村) 

 ⽣鮮⾷料品を購⼊したが、ベトナム・タイ等輸⼊品が多く、安⼼して⾷べられない。⾷べたいけど買えない。ス
ーパーとかショッピングセンターの⾷料品を品定めしていると、平気で従業員が棚の前にて商品の出し⼊れをし
ており、ゆっくり⾒ていられない。客が居ても平気です。⾒直すなり検討してもらいたい。(65〜69歳/⼥性/
武川村) 

 交通機関の充実による⾼齢者への配慮を⾏政で実施。商店等の売り上げの向上も図れる。(20〜24歳/
男性/武川村) 

 家族が多いので、みんなの必要なものを揃えるとなると、できるだけ少ない移動で住む所へ⾏ってしまいます。
料理中に、ちょっと⾜りないもの、などという時も、近くのスーパー（商店）では揃わないこともあるので、どうし
ても、ちょっと遠いところへ買いに⾏くことになります。できれば、近くで済ませたいと思っています。(35〜39歳/
⼥性/武川村) 

 地元の商店で⾐料品等購⼊の際、思った品物がない時は、なにか⼀品でも買わないと店から出にくいなど、
つい時間をかけても気楽に購⼊できるところへ⾏ってしまう。また、⾷料品については、近くの商店は野菜が良
くない為に、遠くでも足を運ぶことが多い。(80歳以上/⼥性/武川村) 

 要望事項、どこの地域についても高齢化、小生80歳となり⽥舎で商店もあったのが現在はなく、軽の⾞で２
⼈買い物。帰り道に⾷事となる。年⾦⽣活安い農業⽣活で⼤変だが頑張っております。(80歳以上/男性/
武川村) 

 北杜ほくほく商品券の件ですが、近くでの販売指定⽇に都合で⾏く事ができず残念に思っていましたが、その
後、⼋ヶ岳ジャーナルを拝⾒して、だいぶ残があると知りました。商⼯会まで⾏かなければ求めることができない
と近所の商店で知りました。大勢の方が求めやすく、手の届く所(近くの店)加盟店でも、求められるようにして
下されば、幅広く安心して買い物も楽しくなるのではないでしょうか。(75〜79歳/⼥性/武川村) 

 駅前周辺の駐⾞場料⾦が⾼い、狭い。(20〜24歳/⼥性/武川村) 
 今は⾃分で⾞を運転して買い物もできるが、更に歳を重ねた時の事を考えると移動販売の実施・御⽤聞きと
配達サービスの実施・店舗までの送迎サービスの実施等々が望まれる。(80歳以上/男性/武川村) 

 今、⾃分で⾞を運転出来ているので不便は感じていない。今後年をとって⾃⼒で買い物が出来なくなった時
どのように商店が変わっているか分からないですが近くのお店を利⽤すると思います。⼤型スーパーに⾏きたい
時など交通費の助成があったら便利だと思います(チケットや回数券など)。(60〜64歳/⼥性/武川村) 

 甲府市内に買い物に⾏きたいが、無料駐⾞場がないので、⾏けない。⼤型の無料駐⾞場をとにかく作っても
らいたい。(35〜39歳/⼥性/武川村) 

 現在のところ⾃動⾞があり運転出来るので心配ありませんが 80歳過ぎていますので一人暮らしなので運転
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免許がなくなれば心配です。(80歳以上/男性/武川村) 
 インターネットでの買い物が便利になりすぎて、近くのお店で買うことが減ってきたように思います。買い物は⽣
活するうえでとても重要なことなので、気持ちとしては、小さな商店が活性化してほしいと思います。それには
自治体の助けが必要だと思います。(35〜39歳/⼥性/武川村) 

 近くにコンビニもなくなってしまったので、公共料⾦の⽀払いなどが不便になってしまった。(35〜39歳/⼥性/
武川村) 

 店まで遠いので、必ず仕事帰りや用事で出かけた際に買い物を済ませるようにしています。買い忘れを防ぐた
め、必ずメモをしていますが、急に必要になった場合とても困ります。(35〜39歳/⼥性/武川村) 

 地⽅では仕⽅のないことですが、歩いて買い物に⾏ける場所は、かなり限られていて、⾞がなくてはどこへも⾏
けません。韮崎辺りだと、お店がたくさんあり、電⾞も通っているので、利便性は良さそうに感じるのですが、武
川は駅が⼭の上にあるので、歩いてそこまで⾏く事が出来ません。近場の商店はチーズ、バターなどの乳製品
があまりおいてなかったり、肉や⿂の種類が少なく、⾦額も⾼めなので、どうしても買い物の際は、⾞で遠くのオ
ギノなどへ⾏ってしまいます。そこだけでほぼ全部買えてしまうので。できたら地元で買い物をしたいと思うのです
が。また、買い物やショッピングはストレス発散、気分転換でもあるので、本や服のお店、雑貨店なども出来て
きたら、とっても良いなぁと思ったりしています。そのためには、若い⽅が移り住んでくれて、お店が続けられるよう
な環境でなければ難しいのですが。(30〜34歳/男性/武川村) 

 今の所⾃分で⾞が運転出来るので⾃由に買い物に⾏けるが、1人暮らしなので高齢になり遠出が出来なく
なると、近くにお店がないので不安です。先の事を考えると⼼配です。⾞が運転出来なくても、歩いて買い物
に⾏ける様な、お店が近くにあってほしいです。(75〜79歳/⼥性/武川村) 

 精神病の為本人は何も答えられず、兄嫁が書き込みました。(60〜64歳/⼥性/武川村) 
 バスの増便。JR電⾞時刻とのリンク。(75〜79歳/男性/武川村) 
 税込の掲⽰の⽅を⼤きくしてほしい。駐⾞場のスペースは、隣接の⾞との接触を避けることが出来るように区
割りしてほしい。防犯の為、監視カメラで平等、正義が保たれてほしい。⽼後の⾃動⾞運転に不安、配達サ
ービスの実施。営業時刻の開店時刻を早めてほしい(9時)。⻘果は購⼊し、⾷べる時に古いものがある(気
が付く)。どの店も店員の接客サービスは⼤変良い。(65〜69歳/男性/⻯王町) 

 地元のスーパーマーケットがもう少し他の商店のように値段を安くしてほしい。すべての商品が値段が高すぎる。
JA農協、⽣鮮⾷料品の品揃えの充実。(75〜79歳/⼥性/⻯王町) 

 要介護を受けており、91歳になる⺟との⼆⼈暮らし。近くに⾝内がいるので頼りきっている。(65〜69歳/男
性/⻯王町) 

 近くに商店がなく⾞を使い買い物していますが、年齢が進めば運転が⼼配です。歩いて買い物に⾏く距離に
お店があったらいいなと思います。今から 10年先では⾏動範囲がもっと狭くなると思うので、カタログ・インター
ネット注⽂が充実されれば主流になると思います。(60〜64歳/⼥性/⻯王町) 

 近くに住んでいる⺟の(高齢者)お楽しみのために(リハビリも兼ねて)ほぼ毎⽇買い物に⾏きます。スーパーのカ
ートを使うと歩きやすいですし、⼦供好きな⺟は⼩さい⼦供を⾒つけると必ず声を掛けてあやします。近所の
⼈に出会うと昔話をしたりとか、⺟にとってのスーパーは、憩いの場所でもあり、刺激を受ける場所でもあります。
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個⼈のお店と違い、毎⽇⾏ってもあまり買わなくても気を遣わなくて良いです。ちょっとした買い物は(大福1個、
アイス1個等)はコンビニが良いです。店員もバイトなので「売ってやろう」という気持ちがなく事務的なのも良い
です。(60〜64歳/⼥性/⻯王町) 

 問１７、１８現在は特に重要視していないが、将来的には（３つ選ぶとなっているが）サービスが多いほど
うれしいことです。駐⾞場に番号が設置されていると、何番に駐⾞したか判りやすい（⽴札のようなもの）。パ
ンなどオープンにカゴに並べて、お客さんが往来するサイドにオシャレに置いてありますが、⼈の通⾏スペースと⼀
緒になっているのは、病気のお客さんも、咳をしているお客さんも⾏き来するのであまり感⼼できません。包装
（サランラップの様に透けるもの）に包んであると衛生的です。(65〜69歳/男性/⻯王町) 

 現在は⾞の運転が出来るので、買い物には特別不⾃由はないが、農協の統廃合により、それまでは徒歩で
毎⽇⾏けた⽀所での、農家直売の新鮮な野菜が購⼊できなくなり、とても不⾃由(不便)を感じております。
今後年をとると遠⽅への買い物は困難になるので是⾮以前のような販売所の復活を願っている。地産地消
効果も上がると思います。(75〜79歳/⼥性/⻯王町) 

 まだ⾃分で動いて⾏けるので、特に不便はないです。(65〜69歳/男性/⻯王町) 
 消費税込みの⾦額表⽰にしてもらいたい。購⼊時に税表⽰で、抜き表⽰と込み表⽰が両⽅ないと不便であ
る。(60〜64歳/男性/⻯王町) 

 近くにホームセンターがあるが、閉店となり不便になってしまう。個⼈商店も後継ぎがなく閉店となる店が多く街
がさみしく衰退していくのが寂しい。(80歳以上/男性/⻯王町) 

 甲府市内へも買い物に⾏きたいが、駐⾞場に不便を感じ、どうしても無料駐⾞場がある⼤型ショッピングモー
ルに⾏ってしまいます。甲府市内も駐⾞場がもっと利⽤しやすくなればいいと思います。(35〜39歳/⼥性/⻯
王町) 

 ⾼齢者が⽣活必需品、⾷料品等を近所で買える店が無くなっている。今後は⾼齢者が増えていくので、地
域の商店の御用聞き配達サービスが必要になってくると思う。地域商店の存続発展が必要のため、ショッピン
グモールへの一極集中解消策を考えてほしい。(65〜69歳/男性/⻯王町) 

 大型店の出店などで商店街がなくなっていると聞くが、都市部の商店街などでも独自性を出し盛り上がってい
る所はある。駐⾞場はもちろん必要となってくるわけだが、いろいろな商店がまとまり、週末にイベントを⾏ったり
して人を集め大型店との差別化をはかりやっていってほしい。以前横浜や 23区にも住んでいたが、工夫して
やっていた商店街がいくつかあったと思う。⼤型店の出店も良い事で、大変だとは思うが、がんばってください。
(35〜39歳/男性/⻯王町) 

 ⼭梨で魅⼒を感じる店が少なく、購買意欲がわきません。(30〜34歳/⼥性/⻯王町) 
 国道20号（下り）の生協のスーパーがあるといいなと思います。(35〜39歳/⼥性/⻯王町) 
 ⾼齢者家族であったり、⼀⼈暮らしであったりすると、少量パックの物を望むので、価格云々ではないと思う。
(70〜74歳/⼥性/敷島町) 

 中⼼市街地の空き店舗を⾏政なり商⼯会なりが借り上げて、そこを極めて安く企業精神旺盛な企業に貸し
出したらどうです。何かやりたいと思っても店の借り賃が高くては、商売なり事業をやっていけない。借り賃を稼
ぐためだけになってしまうようでは出店や事業を始める気になりませんからね。(70〜74歳/男性/敷島町) 
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 H27年６⽉よりホームに⼊居している為(ガンの手術)依頼始めての出来事で自分でも、おどろいているところ
です。(70〜74歳/男性/敷島町) 

 30代の夫婦で、⾞があるので、不便、不満はないです。(35〜39歳/男性/敷島町) 
 現在は⾃動⾞の運転が可能ですが、夫婦共に７５歳を超えているので、運転ができなくなる年齢で、その
後の買物に不安がある。(75〜79歳/男性/敷島町) 

 同じような店が多く(特に⾐料品)、品揃えに飽きがきてしまいます。「⼭梨初出店」といった新しいテナントをも
っと積極的に取り入れて欲しいです(例：ＢＥＡＭＳやＨ＆Ｍなど)。大型手芸店を県内に誘致してほしい
です。県内にはユザワヤなど全国チェーン店がないので、その都度東京へ買いに出かけています。(25〜29歳
/⼥性/双葉町) 

 普段仕事終わりにお迎えまでの限られた時間で買い物を済ませています。本当は保育園にお迎えに⾏ってか
ら、⼦供２⼈を連れて買い物へ⾏きたいのですが、⼦供２⼈（３歳・１歳）をベビーカートに乗せるには 2
台使わなければならないので、非常に買い物しづらく他のお客様にも嫌な顔をされてしまう。１人ベビーカー１
⼈抱っこだとバランスを崩して抱っこしている⼦供を落としそうになったことがあり、危険なのでできません。⾃ら
店員さんに手伝ってもらえませんか？とも言いづらい、またお手伝いしましょうか？とも聞かれたこともありません。
なので⼀番効率よく買い物が出来る様にするには、仕事終わり→お迎えまでの限られた15〜20分ほどの時
間で済ますので少し⼤変かなと思います。個⼈的な意⾒ですが、⼦供を連れているときはボランティアの様な
⽅が声をかけて下さったり、⼩さい⼦供を抱えていてもお店を利⽤しやすい環境であればいいなと思います。特
に⼦供が⾚ちゃんのうちは授乳室があるところも少なくて困りました。駐⾞場で狭い⾞内の中授乳したこともあ
りました。(20〜24歳/⼥性/双葉町) 

 ⾼齢者で買い物へ⾏けない⼈が増えているので昔のように⾞で近くまで売りに来るような何か考えてほしいで
す。(65〜69歳/⼥性/双葉町) 

 私は男性なので、買物等は家の者にまかせてあります。今の所なんの不⾃由もないので私の出来る事をして
毎日を過ごしています。(75〜79歳/男性/双葉町) 

 今は⾃分で運転できるので、不便は感じませんが、今後⽼いて運転が困難になった時には、不便を感じるの
ではないかと思います。高齢者の方がた（一人暮らしの方）は重い商品の買い物には、大変苦労している
のではないかと感じています。⺠間のサービスなど利⽤できる情報を知っていればいいなと思います。(60〜64
歳/男性/双葉町) 

 ⾞の運転が出来なくなった時からは、移動販売の実施が広範囲になってくると良いです。(60〜64歳/⼥性/
双葉町) 

 私は⽣協のカタログと注⽂書で週に⼀度の宅配をお願いしております。毎週の利⽤したものとお⾦の明細がつ
いて来ます。それをファイルしているので助かっております。スーパーには特売⽇の⽇に⾏きます。特売品だけを
買います。ウィンドウショッピングも楽しみです。ホームセンターも⼿にとって、⾒て、こんなものがあるのかと思う品
物もあり、楽しいです。(75〜79歳/⼥性/双葉町) 

 現在は⾞で買い物にどこでも⾏けるが、年を取ると、⾞で買い物に⾏けなくなるので、公共交通機関を利⽤
したいので、バスやタクシーの助成⾦が貰える様になると有難いと思う。そうなった時は、やはりヘルパーさん等
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を利⽤したいと思っている。(60〜64歳/⼥性/双葉町) 
 もう少し、近くにコンビニを増やしてほしいです。(60〜64歳/男性/春日居町) 
 今住む場所は、⾐・⾷・病院・教育・交通の便と何も不⾃由はありません。恵まれた⼟地です。(35〜39歳
/⼥性/春日居町) 

 今は自分で運転して買い物ができるのと、わりと近くにスーパー、ショッピングセンターがあるので生活していくの
には困らないけれど、歳を取ると、運転や⾃転⾞の利⽤が難しくなり、お店からの御⽤聞きとか配達サービスが
必要となるのではないかと思います。個⼈商店だと割⾼なので利⽤しづらい。(65〜69歳/⼥性/春日居町) 

 現状では、⾃動⾞・⾃転⾞が使えるので問題ない。ただし、将来更に年を取り、移動が困難になった場合、
買い物難⺠に近くなる。(75〜79歳/男性/春日居町) 

 スーパーなど近くにない為、⾞が運転できなくなったら、⼜重たい荷物も持てなくなるのが⽬に⾒えます。⾼齢
になって不安です。(75〜79歳/⼥性/春日居町) 

 ホテルサービスのベルボーイ(ガール)の様に、買った荷物をお店から⾞まで運んでくれる⼈がいたら、便利で助
かります。⼩さい⼦供を連れた親は、駐⾞場を歩くときなど、⼦供と⼿をつなぎます。⽅⼿がふさがれて荷物の
分重い。また、年配の⽅も、杖など使っている⽅は然り。お店のカートを利⽤しても改善されますが、お店の⼈
とお客様、荷物を運ぶ時を共有することによって、満⾜度と固定客を⽣むきっかけになるのでは？と思います。
(30〜34歳/⼥性/春日居町) 

 コンビニが近くにあると便利。(25〜29歳/男性/春日居町) 
 今は⾞で移動できるのであまり不便は感じていないが、⾞の使⽤ができなくなる時を考えると不安がある。
(70〜74歳/⼥性/春日居町) 

 現在特に⼀⼈暮らしでもなんの不⾃由はありませんが、将来は、公共的なサービス等も充実していたらいいの
かなと感じます。(70〜74歳/⼥性/春日居町) 

 すべての料⾦が⾼くなり⽀出も増え、この先不安でいっぱいです。(80歳以上/⼥性/春日居町) 
 石和や甲府の中心街で買い物をする事が多いのですが、特に甲府の中心街の活性化が言われて久しいの
ですが、どうも昔のような賑わいを取り戻すのは難しいようです。でも、甲府の中⼼街は⼭梨の中⼼であり、私
自身も洋服やアクセサリー等は、甲府の中心街で買う事が多いので、何とか以前のように活性化される事を
望んでいます。具体的にはデパートも２店となってしまっているので、何か洋服やアクセサリーや、日用品や食
料品まで、豊富に揃うショッピングセンターのようなものが、中⼼街にできると良いなと思っています。(60〜64
歳/男性/春日居町) 

 今は小さな子供がいるので、買物は夫にお願いしている状況なので、夫の仕事場近くで購入しているが、もう
少し余裕が出来たら、地域の活性化の為にも地元のお店で購入したいと思っております。(35〜39歳/⼥性
/春日居町) 

 ⽼⼈のうえ⾃分⼀⼈ではいく事が不可能ですので、配達してくれるところを選ぶようにしている。(80歳以上/
⼥性/春日居町) 

 現在の健康状態なら今のままで良いがもう少し⾼齢になった時はどうするのだろうと思う事がある。(70〜74
歳/⼥性/春日居町) 
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 ⾃転⾞での買い物がほとんどですが⾞道を通ったりするのでちょっと怖いことがあります。(65〜69歳/⼥性/春
日居町) 

 仕事帰りに買い物が出来るように、営業時間の延⻑を希望します。(30〜34歳/男性/春日居町) 
 周りにコンビニがなく、⼀寸した買い物が出来なくて、とても不便。東京にあるアパレルブランドが、⼭梨にもっと
増えればいいと思う。例えば、同じイオンでも⼭梨は弱い。(25〜29歳/⼥性/春日居町) 

 駅周辺を充実させて欲しい。商店街、駐⾞場。(35〜39歳/男性/春日居町) 
 今は、⾃由に活動できるので不便は感じていませんが、⾼齢になった時には、切実に不便を感じることと思い
ます。お年寄りが多くなる中、⾐、⾷について地域と⼀緒に取り組む必要があると思います。(60〜64歳/男
性/石和町) 

 普段は⼭梨で買い物するものがないので、東京やアウトレット中心にショッピングします。石和には、アウトレッ
トや農園のアピールを観光客が来ても⼜⽴ち寄りたいと思う様なセンスの良いお店が必要だと思います。せっ
かくおいしい果物がたくさん取れるのにアピールの方法が無い為、もったいない。(60〜64歳/⼥性/石和町) 

 給料の割に物価が⾼い。近くの商店など物価が⾼く、あまり利⽤しない（できない）。(30〜34歳/⼥性/
石和町) 

 年齢と⾜腰などの痛み有、不便に感じています。(75〜79歳/⼥性/石和町) 
 市の⽀援の買物に、甲府市では本⼈も⼀緒に⾏かれるそうですが、笛吹市は頼んで買入れしてもらうので好
きなお惣菜など買うことが出来ない。(80歳以上/⼥性/石和町) 

 近くのスーパーが安くてよく⾏きますが、あまり質がよくなく活気がない…いつも気になります。(35〜39歳/⼥
性/石和町) 

 もっと明るい県になりますように。(25〜29歳/男性/石和町) 
 誰にも頼まず、自分で買い物が出来たらこんなに嬉しい事はありません。近くにスーパー等があったら(出来た
ら)どんなに楽しい事かと何時も思っております。(80歳以上/⼥性/石和町) 

 年⾦⽣活の為、⽣活そのものが決まっています。年をとり、歩いて⾏けるスーパーがそばにあると良いと思ってい
ます。そして、良い品物が安く買えるようになればいいと思います。(70〜74歳/⼥性/石和町) 

 オギノがあるのでとても良いです。94歳⼥。(80歳以上/⼥性/石和町) 
 ⼭梨県で⼤型のお店は昭和にあるイオン、双葉にあるラザウォークのみ。買い物するところやお店がほとんどな
く不便。東京とかに⾏ってしまうことが多い。商業施設の充実希望！(25〜29歳/⼥性/石和町) 

 私の住んでいる場所では問 17の不便を感じる事はないが、不便なロケーションに住んでいると仮定すれば、
また、⾼齢、⾃動⾞の運転が出来ないとすれば、移動販売・移動スーパーや、店舗購⼊の宅配サービスを要
望します。(60〜64歳/男性/石和町) 

 市内の主な大型ショッピングセンター・ホームセンター等、普段買物をするところを 1回30分位の頻度で、巡
回する公共サービス等を充実すると⾼齢者は便利に買い物が出来るのではないでしょうか。(60〜64歳/男
性/石和町) 

 ほとんど⼈の乗っていないバスが⾛っているのを⾒るたびに、もったいない、利⽤しよう、と思いつつも、つい⾞
(⾃家⽤⾞)を使ってしまいます(時間、荷物、範囲など。)。今は、駅前に⾞を置いて、電⾞を利⽤して買い
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物に⾏く程度ですが、地域循環バス等、公共交通機関やタクシーのお世話になると思います。(60〜64歳/
⼥性/石和町) 

 ⾐服等を買う時に、県外に⾏かないとないブランドの店があるので、⼭梨にもそういったお店を出して欲しいと
思います。(20〜24歳/⼥性/石和町) 

 ⼭梨は、バスや電⾞等の交通の便が悪く、どこへ⾏くにも⾞がないと⽣活していかれないと思います。今後、家
族や⾃分⾃⾝も年をとって、⾃分で⾞の運転することが困難になったらと思うと不安です。ただ、現状すでに
⾞社会になっている⼭梨で、公共交通機関を発展させたところで、利⽤者が少なく採算がとれないという問
題もあるかと思うので、難しいと思います。(35〜39歳/男性/石和町) 

 近所に５年前にスーパーが来て、ドラッグストア・⾐料も 100均もあり、本当に楽になりました。農家なので、
夕ご飯を食べてからでも買い物ができますのでありがたいです。店員さんも親切で助かっています。スーパーの
中に書店もあり、毎月ＮＨＫのきょうの健康や週刊誌などを買っています。本当にありがたいです。(80歳以
上/⼥性/石和町) 

 買い物に⾏き駐⾞場に⾞を⽌めておいたら当て逃げされた(誰にぶつけられたかわからない)。警備等がしっか
りとしていた⽅が良いと思う。(60〜64歳/⼥性/御坂町) 

 今の所は不便はないが、もう少し年をとると⾞の運転もできなくなるので⼤変だと思う。(65〜69歳/男性/御
坂町) 

 ⼦供がいるので、⼀度の駐⾞で⾷料品・⽣活必需品・⾐料品が全て揃うところは便利と感じます。(35〜
39歳/⼥性/御坂町) 

 商品の補充が間にあっていない時がある。スーパーなのに賞味期限の切れている物がある。(60〜64歳/⼥
性/御坂町) 

 もっと大型ショッピングモール、アウトレットなどを誘致してほしいと思います。(20〜24歳/男性/御坂町) 
 現在は⾃由に⾞で買い物へ⾏ける状況ですが、年を取りそれが出来なくなる事が考えられますので、⾼齢化
社会に対応した商店のあり方が必要となってくると思います。又、近くにも高齢者がいますので、そうした方々
にも買い物についてのアンケート調査などをしたり、話を聞いたりするのも良いかと思っています。(60〜64歳/
男性/御坂町) 

 町にスーパーが1つしかなく、ファッションモールなどの⼤型店がないので、あると良いと思う。(25〜29歳/⼥性
/御坂町) 

 甲府駅周辺の活性化のために、⾐料品が充実した施設を誘致して欲しい。(30〜34歳/男性/御坂町) 
 近傍に⾷料品や⽣活必需品が購⼊できる店舗(駐⾞場完備)がないと定住化につながらない。(35〜39
歳/男性/御坂町) 

 各店ごとで、消費税が税込みと税抜きでわかりづらい。全店で税込みの表⽰にしてほしい。例えば、チラシ商
品が安いと思い買うと、レジで消費税の分がプラスになり、⾼い物を買ってしまうことがある。⼀律に、込みの値
段には出来ないのでしょうか？(60〜64歳/⼥性/御坂町) 

 戦前戦後の生活をしてきた者です。畑で自然に作った物を食べて暮らしてきた者にとって、終戦後70年豊か
な生活ができる幸福な時代、平和な時代となり、衣食住に恵まれた時代だと痛感しております。何にしても、
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外国製品が豊かに出品されている時代です。例えば、家を建てるのに、⽊曾のひのき、秋⽥の杉は優れてい
て、⽇本の気候に適していました。しかし、今は外材による時代です。⾷料品にしても外国製品が沢⼭販売
されています。栄養価も体⼒に必要な時代、⼭間地で住んでいる者も畑で作った⾃然⾷だけでは⼗分であ
りません。⿂・⾁・乳製品・加⼯⾷品を必要とするとき、どうしても遠⽅の商店へ買いに⾏かなければなりませ
ん。高齢者でもあるので、【問 18】の「２.意⾒・要望」がある該当する項⽬丸印２.３.４.５.７.８.
９.10.11等の早期実現を心よりお願い申し上げます。期待しております。(80歳以上/男性/御坂町) 

 徒歩で買物ができる商店がないので、家内の買い物にいつも⾞で⼀緒に出掛けなければならないので、⾷材
をまとめ買いをしなければならないので⾦額が上がってしまい⾷材の無駄がでる。⾃分が⾞の運転が出来なく
なる事を思うと心配になる。(70〜74歳/男性/御坂町) 

 新しくお店が増える場所はすでにお店が近くにある場所ばかりで、そういう場所に住んでいない者にとっては不
便。(35〜39歳/⼥性/御坂町) 

 駅ビルや駅周辺が少し寂しい感じがする。(30〜34歳/⼥性/御坂町) 
 アピタやイオンモールなどがもう少し近場にあれば良いと思います。(65〜69歳/⼥性/御坂町) 
 ⾞が移動⼿段第⼀の県内においては、⾷品でも⾐料品でも専⾨店に寄りたいが、駐⾞スペースが少ないた
め、やや希望の品は置いておいても駐⾞場がある店ですることが多い。ショッピングセンターも皆、同じような品
物が多いが、半ばあきらめで購入することが多い(値段は割と安い。)。⼭梨では東京まで出て⾏かないと(若
い時は時々くり出したが…)個性的な衣服や道具、日用品がない。が、歳をとってくると近くで済ませたいので、
近くにあればなーとジレンマあり、です。甲府のデパートもあまり魅⼒ないこの頃です。(65〜69歳/⼥性/御
坂町) 

 私は家族５人暮らしをしています。息子夫婦、孫２人、幸せな毎日を過ごしています。１人暮らしの友達も
いますが、何かに付けご不便だとお察ししております。⾷べ物を買いに⾏くのが、⼀番⼤変の様です。(80歳
以上/⼥性/御坂町) 

 周りにはコンビニ、スーパー、薬局もあるので、あまり不便は感じません。(20〜24歳/男性/御坂町) 
 村や町にあった個⼈の商店がなくなり、乗物を利⽤しないと⾏けなくなりました。若い頃は何も感じなかったが
80歳を過ぎると不便を感じます。(80歳以上/⼥性/御坂町) 

 お弁当が高いです。一人暮らしよりも大人数向けに大きなお惣菜を充実させてほしいです。(20〜24歳/⼥
性/御坂町) 

 ⼭梨県は⾷料品や⽣活必需品などどこかへ⾏くにもお店まで距離があるので、⾞がないとほとんど⽣活が出
来ません。これから高齢者がどんどん増えてきて(判断⼒が鈍ってくる)、⾞の運転に不慣れな⼈もいると思いま
す(本⼈は⼤丈夫と思っていても、実際に⾞の事故も増えていると思います…。)。なので、もう少し交通機関
(バスや電⾞)の数が増えて、何か高齢者向けのサービス(割引など)があれば、利⽤者もどんどん増えるだろう
し、事故も防げるのではないかと思います。(20〜24歳/⼥性/御坂町) 

 家の近くにスーパーや百貨店⼜コンビニ、ホームセンターと⾊々なものがあり何⼀つ不⾃由なものがない。あま
りにも恵まれた時代だと思っています。こんな恵まれた時代がいつまで続くのか心配になります。(75〜79歳/
⼥性/御坂町) 
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 近くの商店は、畑からの帰りでも、お⾦を持っていなくても利⽤する事ができるので、近くの商店も⼤事です。
特に農繁期は、猫の手も借りたいほど、時間もうまく使うほど忙しいです。だから近くの商店は必要です。(75
〜79歳/⼥性/御坂町) 

 ⾃分で⾃動⾞に乗れなくなった時はまたどうなるかと思う。(75〜79歳/⼥性/御坂町) 
 消費税が高くなり、買い物も経済的に厳しくなりました。生活が大変です。お店によってポイントのつく点数が
違う為、どの店で買ってもカードが１枚でいい様になれば便利。(80歳以上/⼥性/御坂町) 

 私はまだ63歳で、妻が61歳で共に⾃動⾞の運転ができるので、あまり不⾃由を感じていませんが、都会に
⽐べて店舗が少なく不便、買いたいものが少ないこともあります。両親は93歳、91歳で、⾞の運転ができな
いので、我々が買いに⾏きますが、⾃由に出来ない不便(公共交通機関なし)でしょう。⼀⼈暮らしの⽼⼈や
障害のことを考えると、⾏政の怠慢を感じます。⻑⽣きすると不幸になる⽇本とは、オリンピック開催不要。軍
事費に⾦かけすぎです。(60〜64歳/男性/一宮町) 

 今のうちは運転可能ですが。⽼齢化して⾃動⾞の運転が出来なくなった時は店舗までの送り迎えサービス等
望みます。(70〜74歳/⼥性/一宮町) 

 動けなくなったときのことが⼼配。今⾃由に⾃動⾞の運転ができるが、近くにコンビニもないこれからが不安。
(65〜69歳/⼥性/一宮町) 

 近辺に⼤型店があるので特に不⾃由を感じていません。今のままで「私の住んでるところ」は GOODです。今
は⾞で買い物に出かけられますのでいいのかもしれません。もし⾞等が使⽤できなくなったときは、⼀考させられ
るのかも知れません。今は家族皆健康ですので、不便や困ったことはあまり感じませんが、「万が⼀」の事を考
えると不安も少しあります。(65〜69歳/男性/一宮町) 

 ⽣鮮⾷料品等について単⾝赴任や⼩家族に⾒合った品揃えをやっていただければ都合が良い。品揃えが少
ない。不便を感じる時があると仲間から⾔われることがある。(75〜79歳/男性/一宮町) 

 今住んでいる所からは、店舗まで⾞が必須となる。⾷品、⽣活⽤品の調達は⽐較的近場で出来るものの、
店に競争⼒はない。⾐料品その他雑貨の購⼊は近場ではできず、ゆとりをもって⾜を延ばす必要がある。⼦
供の学⽤品もまたしかり。⼦供⽤品などは、急を要す事もあり、仕事から帰って買いに⾏くには店が遠すぎる。
住居を変える訳にもいかず、不便を感じている。(35〜39歳/⼥性/一宮町) 

 地元に何もありません(スーパー、薬局、本屋、個人商店、コンビニなど)。スーパーだけでも出店してくれたら
便利だと思います。(25〜29歳/男性/一宮町) 

 今はショッピングセンターまたホームセンター等が近くにあるので不便は感じていないし、少し離れていても⾞が
運転できるので現在は良いです。(70〜74歳/男性/一宮町) 

 この調査に僕は全く意味がありません、何故ならこの 5年間位買い物をしていないからです。この調査に意味
があるのでしょうか？給料はどんどん下がるばかりで⼀⽇⼀⽇暮らすのが精⼀杯！⾐料品・アクセサリーなんて
買う余裕なんて全くない。もっと違う事に税⾦を使って頂きたい。こんな事よりももっとやる事があるのではない
ですか。日本も格差社会が始まっているし、もっと生活困難な人もいると思う。今、日本はどうなっているのか、
どの位都⼼と⽥舎では暮らしや給料が違うのかそういう調査をしてもらいたいです。お願いします。(35〜39
歳/男性/一宮町) 
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 遠くて⾏けません。主⼈の⾞で⾏きます。私は１⼈ではなにもできず、困ります。(70〜74歳/⼥性/一宮
町) 

 現在若夫婦と孫と同居していますが、⾷事は⽼⼈と若者との違いがありますので、台所は２か所あり若い⼈
たちと⾷べ物は別にしていますので、⾮常に楽しい⽣活をしています。私ども⽼⼈⼆⼈は主⼈の運転で買い
物はどこまでも⾏くことが出来、不⾃由はありません。(75〜79歳/⼥性/一宮町) 

 以前はコンビニ、商店も私共の地区にもありましたが、採算が合わねば当然閉めることも納得です。今、当然、
遠⽅への買い物がごく当たり前の⽣活です。⼦供達も県外に出て、主⼈とともに今は動けますが…とても不
安に思います。移動の⼿段を考えねば…と。また、⽇常、忘れも加わり、年ごとにほどほどの⼼配、不安は⼤
きくなっている状況です。(70〜74歳/⼥性/一宮町) 

 ⼭梨で⽣活するのには、必ず免許が必要です。⾞がなければ、パン１つさえ買えません。お年寄りの⽅などは、
どうしているのか？と思っています。今さら近くに商店街という時代ではないですよね。チラシ商品なども電話で
買う事が出来、それを配達してくれる店が出来たのなら、とても便利だと思います。(20〜24歳/男性/一宮
町) 

 市町村による割引券が市内の利⽤しか出来ないのが残念。笛吹市、⼭梨市、甲州市共通の割引券の発
⾏は・・・？市町村による割引券の割引率が違うのは残念。10,000円で 12,000円、10,000円で
13,000円の差がある事。税⾦が８％であれば、割引率は12％でしかない・・・？職場が甲府であれば、甲
府の割引券が買えるの？(60〜64歳/男性/一宮町) 

 近くに店がありませんので、娘とよく⾞で⼀緒に買い物に⾏きます。近くにこんな店があれば、⾃分の買い物も
ゆっくりと楽しんで物選びが出来るのにと思います。(75〜79歳/⼥性/一宮町) 

 昭和初期、日本が最も貧しい時代に育った私は衣食住すべてに今の生活は満ち足り過ぎて何もいうことはあ
りません。何事も無駄が多すぎると思っています。(80歳以上/⼥性/一宮町) 

 買い物袋、基本的につけて。つけない人には、値引きしてほしい。(30〜34歳/男性/一宮町) 
 服などは都会の⽅が安い。半額のさらに半額とか、ざらにセールしているが、⼭梨は良くて半額。でもブランドの
（アディダス、ナイキ等）は 20〜30％引きにとどまる。埼玉とかの方が競争がある為に安い。食品が近頃平
気でカビているもの、腐っているものを並べている。質が落ちた。(30〜34歳/⼥性/一宮町) 

 今現在は⾞の運転をしていますので買い物に不⾃由は感じていませんが、何年か、いや何か⽉後、運転が
出来なくなる時が必ず来ます。このアンケートを書きながら、そうなった時のことを考えると、答えは違ってくると
思います。きっと、配食サービス・弁当宅配・店舗からの配達等を希望する事になると思います。(80歳以上/
⼥性/一宮町) 

 JR甲府駅周辺の集客が少なく⾊々対策が試されていますが、どの案も今⼀歩のようです。この⼭梨県という
⾞社会で駅前に駐⾞場が少ない、公共交通が不便、⾼齢化社会という実情では仕⽅がないと思う。⾞が
運転出来ない⼈でも、免許証を取得出来ない年齢の⼈でも気軽に甲府中⼼部へ出かけられれば…と思う
⼈々は多くいると思います。⻑い眼で⾒て、毎年少しずつでも、例えばモノレールや、⼭⼿線の様な⼿段があ
れば…と以前から思っていました。甲府盆地を一周又、中央にも 1本とあれば、リニア等にも家族に頼ること
が少しで済むと思います。(65〜69歳/⼥性/八代町) 
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 交通が良くなるといいと思います（バス）。(70〜74歳/⼥性/八代町) 
 現在は⾃分でも運転していけるし、家族の協⼒もありますが、年齢が⾼くなるとスーパーも近くにないので不便
になるかも。特に、⽇常品の購⼊には、地元の商店などが昔のように役に⽴つと思いますが、郊外の⼤型店
舗に押され、また、商店の後継者不⾜などで無理かもしれません。同居の家族などがいない独居⽼⼈には、
配達などもしてくれる地元店が理想的だと思いますが…。人口の割に大型店が多い(？)⼭梨県ですが、地
⽅の買物が不便なのは仕⽅ないのでしょうか。本物を⾒て確かめられないネットで購⼊するのは好きではあり
ませんが(本はネットが便利です。利⽤しています。)、将来的には利⽤するかもしれません(せざるを得な
い？)。(65〜69歳/⼥性/八代町) 

 全ての物が、値上がりしているか、価格は変わらず、品物の量が少なくなっていたり、⼤きさが⼩さくなっている
のを感じます。消費税 8％はやはり痛いです。⾃動⾞を使⽤するのがほとんどなので、もう少しガソリンの価格
も値下げしてくれたらありがたいです。(25〜29歳/⼥性/八代町) 

 大型スーパーなどの出店により地域での商店様は、厳しい運営と思われます。私たちにしてみれば、身近にあ
れば便利ですが、思うようにはいかないと思います。税収⼊の観点から、⼤型スーパーでの安価で品数の多さ。
気楽にマイカーで買い物に⾏ける⼈は利⽤性はあるが、移動の⼿段がない⼈は、利⽤性がなく最寄りの店に
て我慢するしかないです。年⾦⽀給額も年毎に減額され、⾷の⾯でのきりつめをするしかないです。安く質の
いい物を買いたいです。近所の⾼齢者の意⾒を参考までに。(60〜64歳/⼥性/八代町) 

 ⼭梨県には魅⼒的な店が無い為、⽣活品、⼦供の物でも何でもネットで買うことが多くなる。⾷品も決まった
ものしか置いてない為、つまらない。もっと消費者が選んで購入できるようにして欲しい。仕方なくコレを買うで
はなく、コレが欲しいから買う、にしてほしい。(30〜34歳/⼥性/八代町) 

 駐⾞場がしっかり確保されている店と、そうでない店の差が⼤きい。甲府は駐⾞場が少なかったりするので、ど
うしても昭和イオンモールやアピタなどに⾏ってしまう。甲府（岡島やエクラン）への買物は⾞では⾏きにくい。
(25〜29歳/⼥性/八代町) 

 日頃、買い物の際の困り事は、なんと言っても放射能汚染された地域の食品がスーパーに当たり前に並んで
いる現状です。鮮⿂・野菜・加⼯品等。もっと⼭梨を中⼼とした地産地消になってほしいです。次に、農薬・
添加物の問題です。⼀つ⼀つラベル表⽰を⾒てみると、本当に⼈間の⾷べ物なのだろうか？と胸が痛みます。
もっと安心して食べられる食材や商品を仕入れてほしいと常々願っています。(35〜39歳/⼥性/八代町) 

 セルバの様なスーパーが村内にあると便利。⼩さくてもいいので。(75〜79歳/⼥性/八代町) 
 店の距離も近く⾷料品、⽇⽤品も豊富で不便なく買い物が出来ている。(70〜74歳/男性/八代町) 
 主⼈の介護⽤品などは⾦額が⾼くても買います。娘の家族がそばにいますのでオギノ⽯和でまとめて買ってい
ます。まだ⾷事の事は主⼈と私の⾷事は私がしています。部落に商店は⼀軒だけですが、⽣ものや必要な品
は境川に出ましたセルバへ⾏って買って来てくれますので助かっています。⽼⼈だけだと不便なことですが、家
族が買って来てくれますので助かります。(80歳以上/⼥性/八代町) 

 近くの商店とかに⾏くけどどうしても⼤きなスーパーの⽅が値段や品物が豊富にある為、少しだけ買って、スー
パーの⽅に⾏ってしまう。仕事が⾊々な場所へ⾏くため、そのつど近くの店とかスーパーで買ってしまう。もう少し
近所の店を利⽤しなくてはと思います。(60〜64歳/⼥性/八代町) 
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 核家族になり、⽼夫婦の私どもは(夫８５歳、妻８４歳）若い家族に気軽く頼みにくいので、つい買い物は
⽼夫婦がそれぞれにやっているが、交通事故にあったら困るといつも⼼配している。即ち、買物は⼀週間分、
いや、⼆週間分買って来てしまうので品物が古くなることが多い（夫：⾃動⾞、妻：バイクを使う）。(80歳
以上/⼥性/八代町) 

 近い将来、必ず買い物難⺠になる⼈々が増える。⾏政と⺠間が⼀つになり、買い物難⺠について何らかの
対策を是非考えて頂きたい。そして実施して頂きたい。よろしくお願い致します。(60〜64歳/男性/八代町) 

 今は⾃分で運転して、好きな店に好きな物を求めて買い物に⾏っているけれど、もう近い将来には、⾃分で
⾏けなくなってしまった時のことを考えると不安だけれど…でも、その時は⼦供達に頼るしかないと思うけれど、ど
うなることでしょう。(75〜79歳/⼥性/八代町) 

 近くに⼤型スーパーがあるといいと思います。隣の町まで⾏かないといけないので…。(80歳以上/男性/八代
町) 

 今の所⾞の運転が出来るのでいいですが、将来運転が出来なくなってからはとても不便になるだろうと感じま
す。(30〜34歳/男性/八代町) 

 今⽇現在は⾃分で⾞を運転して⾏けますが、いずれ不可になった時を考えると、やはり公共の⼒、近隣の助
け合いだと思います。ティッシュペーパー、トイレットペーパーなど、⻑期保存のできる物は１カートン、２カート
ン買いをしています。移動販売が週二回位来て下さったらと思っています。(70〜74歳/⼥性/八代町) 

 近くにコンビニエンスストアを作ってほしい。夜遅いときなどに、徒歩で買い物が出来る所があると、とても便
利！(30〜34歳/⼥性/八代町) 

 コンビニエンスストアは乱⽴すぎるので、難しいかもしれませんが、数年で撤退しない様経営者⾃⾝の努⼒を
お願いしたい。町内にスーパーが全くないような状況は考えてほしい。(60〜64歳/男性/八代町) 

 近くに個人商店は 1軒もありません。スーパーが流⾏りだしてから、７〜８軒あった商店はすべて閉店し、町
の中⼼まで（スーパー）買い物に出かけなくてはなりません。⼩さい⼦ども達は駄菓⼦屋さんに⾏く楽しみな
どもありません。従って、挨拶や商店のおじさん、おばさん達との会話もなく寂しい限りです。不便です。時代で
しょうかね。でも⼼の通う⼀時も⼤切だと思います。便利な時代になれば⼼は反⽐例になりますね。ありがとう
ございました。(70〜74歳/⼥性/八代町) 

 体調の悪い者にとって笛吹市での⽣活は⼤変です。個⼈店はあっても商品がほとんどなく値段も⾼い。⾞の
運転が出来ない者にとって、どこに⾏くのにもタクシーの利⽤でお⾦が⼤変です。息⼦がほとんどの買い物をし
てくれています。⾃分でどこへでも買い物に⾏けるような町になってほしいと思います。運転の出来る⼈は、出
来ない人の大変さがわからないように思います。誰にでも優しく、心豊かに生活できる県になる事を望んでいま
す。(60〜64歳/⼥性/八代町) 

 私⾃⾝含め、家族全員⾞があるため、買い物をするという⾏為⾃体に不便を感じてはいない。しかし親の⾼
齢化が進み、自分で買い物が出来ない人や小さい子どもがいて、満足に買い物が出来ないでいる人もいるよ
うなので、そのような方たちへの助けになるような対応をお願いします。(25〜29歳/男性/八代町) 

 近所に⾞に乗らず、買い物が出来るスーパーがほしいです。(75〜79歳/⼥性/八代町) 
 頼まなくても、定期的に⾷料品や⽣活必需品の販売に来てくれると助かる。一軒一軒に！！(25〜29歳/



65 
 
 

⼥性/八代町) 
 場所的に仕⽅のないことだが、近所のお年寄りは⾞を所持していない為、おそらく買い物を不便に感じている
と思う。もっと⾏政がバス等の運⽤を広げたりすると良いと思う。(20〜24歳/男性/八代町) 

 家の近くに個⼈商店もあるが、品ぞろえや価格を考えるとスーパーなどに買い物に⾏ってしまう。(60〜64歳/
⼥性/八代町) 

 地元の商店は概して漫然と営業しており、⼯夫とか営業努⼒とか研修など無縁な店主が多い。⾼齢な店主
が多いので、あまり期待はできないと思っている。商人魂をとうに忘れ去ってしまったかのようですね。何とも寂し
い限りです。(60〜64歳/男性/八代町) 

 年を重ねることにより、歩くことが出来なくなります。若い⼈たちに頼み、買い物等することがあります。近くにス
ーパーなどが出来たら良いと思います。(80歳以上/⼥性/八代町) 

 ⽇常そこにしかないスーパーへ⾷品を買いに⾏くが、たまに甲府等へ⾏くと⽬新しい⾷品(⿂・調理品等)を売
っていて、うらやましくなります。つまり地⽅店の⿂、調理品等は本当にマンネリ化していてなんかいつも 1年中
同じようなものを食べているように思えます。(75〜79歳/⼥性/境川村) 

 中国などの外国の⾷料品は買わないようにしています。安⼼して⾷べたく思っています。安⼼、安全の物と⼼
がけていますのでおもに⽣協などを利⽤しています。(70〜74歳/⼥性/境川村) 

 主人がもう 90歳になるので、運転も危ない。私がそばにいなければ、私も安心できない。(不明/⼥性/境川
村) 

 ⾞で買い物に⾏くのが当たり前になっている。商店街は成り⽴たない→全てがそろわなくなって来ているので⾏
かなくなってしまう。歩いて⾏ける所にはないので⾞で⾏こうとすると、駐⾞場がない(もしくは有料)。大型ショッ
ピングセンターが必要。皆⾞で⾏くのだから。⼭梨は⾞がないとどこにも⾏けない。⾞で移動するので商店より
ショッピングセンターが便利。商店街を守ろうとしても無理。時代の流れの中仕⽅がないと思う。(60〜64歳/
男性/境川村) 

 今、⾃分は買い物は隣の市、町などへ⾃分の⾞で⽤を⾜しているが、⾞の運転が出来なくなると思う。同居
の⼦供等も仕事で頼めなくなる。公共のバス等は昔ほど本数がない。庭先から⾞で⾏きたい時はタクシーが
⼀番便利だと思うが町には会社がない。隣町へ電話して来て頂くが時間がかかる。各町村⼀社ぐらいはタク
シー会社があれば良いと思う。⾞の増設と利⽤料⾦の助成も合わせて望みたい。これは当アンケートの課とは
違うと思うが働きかけて頂きたい。(75〜79歳/男性/境川村) 

 ⼭村なので歩きや⾃転⾞利⽤が出来ない。⾼齢になり、⾞運転が出来なくなると、買い物が不可となる。バ
ス会社やタクシー会社と公共団体が⼀体となり、集落内を⼩型⾞でまめにめぐり店に連れて⾏ってもらいたい。
外出が不能となった場合は、⽣協制度を充実して鮮度の良い品物を配達して欲しい。⽣協制度に税⾦を
投⼊しても良いと考える。(75〜79歳/男性/境川村) 

 不便に感じていることは特にないのですが、強いて⾔えば駐⾞場全てに屋根が出来れば、天気の悪い⽇や真
夏などは買い物が楽になるかなと思います。(35〜39歳/男性/境川村) 

 近くのスーパーもお客の接し⽅、サービス精神がとても良いので買い物が楽しみです。(70〜74歳/⼥性/境
川村) 
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 加齢と病気（脳梗塞）の為、買い物難⺠です。(65〜69歳/⼥性/境川村) 
 上代を高く設定しておいて、4割引きとして販売する方法のスーパーがあり、1度購⼊してしまいました。幾⽇
もたってないのに同じ商品が 4割引きの時と同じ価格で販売していました。すごく嫌な気分でした。このスーパ
ーの 4割引きセールの時は買わない様にしています。良⼼を感じない店ですが近くだから⾏きます。(60〜64
歳/⼥性/境川村) 

 交通の便が悪い。駅まで直接⾏くバスがない。バスの時間が少なすぎる(最終が早すぎる。)。無料のバス等
を増やしてほしい。無料のバス等の使い⽅をわかりやすくしてほしい。交通の便がもっと良くなれば、もっと遠くの
店を利⽤したいです。(35〜39歳/⼥性/境川村) 

 満足しています。(75〜79歳/⼥性/境川村) 
 今のところ別に不便は感じていない。(60〜64歳/⼥性/境川村) 
 甲府駅周辺のお店へ⾏きたいと思うが、駐⾞場が有料だったり、少し⼊りにくいと感じてしまい、結局別の⼤
型ショッピングモールへ⾏くということがほとんどです。駅やバス停も近くになく、⾃動⾞での移動となるのでやはり
無料の駐⾞場の整備をしてほしいと感じます。(25〜29歳/⼥性/境川村) 

 とにかく近くに店舗がなく、公共交通機関もなく、不便だ！このところ、本当に陸の孤島だ。(70〜74歳/男
性/境川村) 

 大きいショッピングセンターがもっと欲しい（洋服等が特に）。(30〜34歳/⼥性/境川村) 
 普段の買物について、今は不便を感じていないが、今後、⾞の運転ができなくなった場合は不便だと思う。
(70〜74歳/⼥性/境川村) 

 甲府の中⼼街に昔はよく⾏っていましたが、今は 1年に 1度⾏くかどうかです。買い物が 1度に済ませない。
価格が⾼い。駐⾞場は有料です。郊外のショッピングモールは品数も豊富で価格も⼿頃で 1度に買い物が
済ませることがありがたいです。当然駐⾞スペースは広く無料です。甲府の中⼼街の開発は商業施設ではな
く、観光に結びつくような施設を考えてもいいかと思います。(60〜64歳/⼥性/境川村) 

 ⽇常⽣活に不便を感じておりません。(80歳以上/男性/境川村) 
 ⼀⽇⼀回でも⼩型バスを運⾏してほしい。現在は私か主⼈が病院に⾏った時に買物に⾏ってます。(75〜
79歳/⼥性/芦川村) 

 ⼀般的にどの店もサービスも良く、接客も良くできています。⼤型店舗では品ぞろえが多いので⼀か所で間に
合う。新⼈社員やパートさんについては、しっかりとした研修を⾏ってから店に出してもらいたい。たまに間違い
がある。(65〜69歳/男性/芦川村) 

 今から年を重ねていくと、１⼈で買い物へ⾏く事が⼤変になると思います。⼀⼈暮らしには左の意⾒、要望が
叶えられると本当に助かります。お願い致します。(75〜79歳/⼥性/芦川村) 

 ⾃分で運転して買物に⾏くので良いが近所の友達は⼤変。移動販売の⼈は値段が⾼いので良く頼まれる。
(80歳以上/⼥性/芦川村) 

 過疎地域で地元の商店に期待するのは無理。宅配サービスの充実が必要。(65〜69歳/男性/芦川村) 
 今は97才になる⺟の介護でゆっくり買い物をする時間の余裕はありません。(65〜69歳/⼥性/芦川村) 
 近所に店があるが⽣鮮⾷料の店がなく、移動販売⾞のみでの購⼊のお年寄りが少なくない(新鮮さが問われ
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る)。でも移動販売⾞での買い物で少なくとも安否確認が出来ている所がこの街での良さでもある。(65〜
69歳/⼥性/芦川村) 

 ⾃宅の近くには商店はなくあるとすれば道の駅ぐらいです。重いものやかさばる物などは、⽣協の宅配に頼んで
います。冬などで⼤雪の時や、道路が凍結しているときも週に 1回は来てくれるので助かっています。(60〜
64歳/⼥性/芦川村) 

 移動販売が来てくれて助かっています。⾐料関係の移動販売が来てもらえると助かります。(80歳以上/男
性/芦川村) 

 ⾃分運転してどこでも⾏けるので、今のところそれほど不便はない。農協から宅配を週に三⽇来てもらっている
ので便利。ただこの先、年齢を重ねていくと⾞の運転も思うようにできなくなると思う。それが不安でもある。移
動販売が週２回近くに来てくれるので助かる。(60〜64歳/⼥性/芦川村) 

 この地域に住んでいる限り望めない。(60〜64歳/⼥性/芦川村) 
 ⾞の運転が出来ないので、まとめ買いをして冷凍に⼊れておきます。必要であれば家族に連れて⾏ってもらい
買い物をするので別に不便と思いません。(60〜64歳/⼥性/芦川村) 

 家の所は昔からの店がありますけど、生物はありません。移動販売が水と土に来ます。そのほか欲しい物があ
る時は⾃動⾞でスーパーに⾏きます。87歳にもなると忘れっぽくなって日常の買い物さえ忘れてしまいます。
(80歳以上/⼥性/芦川村) 

 現在は、⾃分で運転をして買い物に⾃由に⾏く事ができるので、さしあたって不便や不安は感じていないので
すが、今後、⾼齢になるにつれ、⾃由に買い物ができなくなるのではないかという不安は感じています。ここは、
バスが一日に三本くらいしか来ないので、交通機関の充実が図られるといいなと思っています。(35〜39歳/
⼥性/芦川村) 

 私は祖⺟と住んでいるので、お年寄りの⽅が買い物しやすい環境をぜひ作ってほしいと思います。地域（私の
住んでいる）にもお年寄りが多いので・・・。お願いします！困っています！お年寄りの⽅を重視してほしいです。
(25〜29歳/⼥性/芦川村) 

 92才と５ヶ⽉の私は、親戚のおばさんに、上野原へ２週間に１度、お使いに連れて⾏って頂いています。
(80歳以上/⼥性/秋山村) 

 お年寄りの⽅で、運転もできない⽅だと、また買い物に１⼈で⾏けない所に住んでいる⽅もいるので、バス(小
型)の運⾏を充実できたらいいと思う。公共交通機関の充実は結構重要だと思う。予算とか厳しいかもしれ
ないけれど。個⼈商店は、駐⾞場が⼩さいし、ないところもある。商店街の無料駐⾞場からは、お店まで歩く
とき、⾞道を通ったり、歩道が狭くて危ない。徒歩だとそんなに買って運べないから不便で、商店街に⾏かなく
なりやすい。いっぽう、スーパーは⼤きい駐⾞場で安全。だから⾏きやすい。お客さんの気持ちになって設計し
てくれたらお客さんは増えると思う。(25〜29歳/⼥性/秋山村) 

 ⾐料品を購⼊するお店が少ないと思います。駅前の開発に、期待しています。商店街と駅が離れていて活気
がない。街づくりとしてもったいないと思います。計画性の有る街づくりをしてほしいです。(30〜34歳/⼥性/
秋山村) 

 私は、もう、高齢ゆえ買い物は殆ど家族(実娘）がしていますが、毎週１回移動販売が近くに来ますのでボ
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ケ防⽌の為、買物に⾏っています。(80歳以上/⼥性/秋山村) 
 近くのスーパーでは欲しい商品が置いてないことが多く、遠出をしなければならないことが多い。特に⾐料品類
は都内に⾏かないと欲しい物が買えない。⾞が運転出来ないと必要な物を買うことが出来ない（近くの商店
では⾷料品も⼗分にそろっていない）ので、⾞に乗れなくなったら⾼齢者だけの世帯では⽣活していく事すら
難しくなる。乗り合いタクシーやネットスーパー等の充実が望まれると思う。(25〜29歳/⼥性/秋山村) 

 住⺠が少ない為、⾞など使⽤しないと無理です。また、値段がどうしても⾼くなってしまうので不便です。(65
〜69歳/男性/秋山村) 

 今のところ⾃分で⾏動が出来るのであまり困ると思っていない。農業なので買物しながら運転が出来る、出か
けるのが楽しみと思っています。が、自分で動けなくなったら、また、色々と心配もあるかなと思います。(75〜
79歳/⼥性/秋山村) 

 まだ60歳なので、⾞の運転が出来るので、買い物には不⾃由はないが、運転が出来なくなると⼤変に困って
しまいます。なぜなら、私の住んでいる場所は、陸の孤島と⾔うほど、不便な町です。買い物に⾏く道路の整
備をお願いしたいと思います。(65〜69歳/⼥性/秋山村) 

 私の住んでいる所は、相模原市と隣接しています。近くには商店は何もありません。買い物は、旧上野原町、
旧相模湖町、旧津久井町などの大型店に出掛け、買いだめします。ただし、運転が出来なくなると、最悪の
結果となります(将来)。(65〜69歳/男性/秋山村) 

 市街地に遠い為、道路の改良を⼀番に望んでいます。(75〜79歳/⼥性/秋山村) 
 今の所自分で運転出来るので、心配はない。米・野菜類を自分で作っているので、買う事は少ない。中央
道の上り談合坂に野菜を出荷して楽しんでいます。頑張って生きたいと思います。(60〜64歳/⼥性/秋山
村) 

 自分でやっているので、これといってあまり感じない。出掛ける時は、バスに乗る高さがあるので、乗りにくい。出
掛けるのにもデマンドバスで⾏ったりする。障害者にて乗り物に⻑く乗ると、⽴つ時に⼀寸⽴ちにくいので、少し
経てば⽌まって歩き始める。乗り降りが⼤変です。(80歳以上/⼥性/秋山村) 

 通勤途中にコンビニエンスストアがあれば助かると思います。(60〜64歳/⼥性/秋山村) 
 同居の家族に感謝して暮らしています。(80歳以上/⼥性/秋山村) 
 歩いて⾏けるスーパーがあれば嬉しい。今は必ず⾃動⾞が必要。⺟が⾜が悪く、歩⾏困難なのですが、スー
パーに連れて⾏っても、障害者⽤駐⾞場が少なかったり、なかったりして、遠くに⽌めないといけなかったりしま
す。どうにかして下さい。(30〜34歳/⼥性/秋山村) 

 ⾷料品も出来れば毎⽇でも買いに⾏きたいけれど、⼟⽇はデマンドタクシーがない。今、私の住んでいる部落
は、バスが⼊れないので、バスに乗るには、私の⾜で７〜８分かかるし、⾜腰が悪いので、歩けない。また、帰
りに買い物を下げて来る事が出来ない。⼈を頼むと⾼いお⾦がかかるので、デマンドタクシーを利⽤するしかな
いです。移動販売は、時には日のきれた物もあるので、最近は買いに⾏かない。出来れば、⼟⽇にデマンドタ
クシーが出てくれると助かります。(80歳以上/⼥性/秋山村) 

 私達は、⼭梨県の東に位置している上野原市に住んでいます。⼭梨県の中⼼地は、公共施設や多くの施
設、また交通機関が充実しており、優遇されていると感じております。こうしたことを考えても、格差が生じてい
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るとは思いません。こういった調査も必要とは思いますが、需要者よりも供給者の声を⼭梨県では取り⼊れる
べきだと思います。これを基に、関係各所と縦・横の連携を執り⾏ってほしい事をお願いします。(60〜64歳/
男性/上野原町) 

 上野原にはホームセンターがないので不便です。(65〜69歳/男性/上野原町) 
 スーパーには鮮⿂があり、⿂料理が充実しております。⾞で買い物に⾏きますので、現在は充実しております。
毎週木曜日は特売日ですので、その日に買物しています。ただし、私も80歳ですので、現在は⾞で⾏ってお
りますが、⾞が乗れなくなった時が⼼配です。そのときは、近くに娘がおりますので頼りにはしておりますが…私
81歳、妻76歳。(80歳以上/男性/上野原町) 

 私の住んでいる地区の高齢者・一人暮らしの方などの買い物の仕⽅を⾒ていると、以前は移動販売⾞等の
利⽤もしていたようですが、今はそれもなく、この夏の暑さの中、⼿押し⾞を押して、またはリュックを背負って買
い物をするため歩いているようです。市では登録制利⽤でタクシーを利⽤できますが、往復のタクシー代となる
と、年⾦暮らしの⼀⼈暮らしの⾼齢者にとってタクシー代も…と思います。この封書を⼿にする直前、60代の
主婦仲間3人で「将来の買い物に苦労するだろうね、この地区に住む私たちも。」と話していたところでした。3
⼈での話の結末は、週⼀度(⽇曜⽇午後⼀度のみ)の今の路線バスを廃⽌にし、小型バス、コミュニティバス
(格安で利⽤できる)の導入や、スーパー等の配達サービス等があれば買い物の負担が楽になるかもしれない
ね、等と話して別れました。ちなみに私は⽣協を利⽤していますが、⾼齢になり認知症とかになると、これまた
注文に支障をきたす人もいるという話(同じ品を毎週まとめ買い注文)も聞いたりもすると、私の身にも起こる
かもしれないと思うと不安です。(60〜64歳/⼥性/上野原町) 

 駐⾞場が少ないことと、近くにホームセンターが無い為、離れた所まで⾏かなければならない為、近くにあれば
と常々思っています。(60〜64歳/男性/上野原町) 

 近くのスーパーでは品数が少なく、⼀週間に⼀度は⼤きなショッピングセンターに時間をかけて買い物に出かけ
ます。特に⿂など欲しいものがなく不便。(70〜74歳/⼥性/上野原町) 

 近くにホームセンターが欲しいです。⼦供のおもちゃなども近くにないので不便です。(65〜69歳/⼥性/上野
原町) 

 ⾞の運転が今のところ出来るので、⾃分で対応できている。いざ健康を害したり、ひとり暮らしになったのなら、
近隣に頼ったり、誰かにお願いしなくてはならないので、⽇頃の⽣活態度に気をつけている。できることは、ボラ
ンティア精神を持ち、障害のある⽅や独居⽼⼈等にさりげなくお⼿伝いさせていただいています。(65〜69歳
/⼥性/上野原町) 

 ⽇常の商店街の⼈たちは、⾃分本位でお客の⽴場で対応していない。また、サービス精神も無く市役所など
の補助⾦に頼りすぎる。⾃らが努⼒し将来に向けて⾃助努⼒をしなければならないと思う。(75〜79歳/男
性/上野原町) 

 スーパー、商店が遠く、買い物が大変。近くに店がない。(75〜79歳/⼥性/上野原町) 
 現状は、⾃分も妻もそれぞれ⾞が運転出来るので、スーパーまで５〜１０分程度時間がかかっても買い物
に出掛けることは可能ですが、あと１０年しないうちに、体の機能低下が⽣じ、運転不可能になった時の事
を考えると、⾷糧、⽣活必需品等の買い物に、⾮常に不安を感じます。その様な時、いつも利⽤していたスー
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パー等で、電話による宅配サービスが受けられれば便利だと思います。⾼齢化が進む中、⾼齢者に対する買
い物の⼿段については、⾏政も考えるべきと思料します。(60〜64歳/男性/上野原町) 

 私どもが生活している市では個人商店はスーパーマーケットに負け、潰れるような気がします。(75〜79歳/
男性/上野原町) 

 近くにスーパーがあったら何も⼼配ありません。年をとり⼀⼈になった時⼼配です。現在⽣協とスーパーで買っ
ています。(65〜69歳/⼥性/上野原町) 

 私の住んでいる場所から、一番近くはコンビニですが、約10分は⾞でかかります。昔よりは、ドラックストアやホ
ームセンターが出店し、とても便利になりました。しかし、これから先、年を重ねると移動も⼤変になったりするの
かと考えてしまいます。バスの本数も少ないが、利⽤する⼈が少ないので、仕⽅ないのかとも思います。不⾃
由なく暮らしています。今は運転もでき、不⾃由なく暮らしています。昭和のほうにもショッピングモールもあり、
時々買い物に⾏ったり、甲府駅のほうに⾏ったりしていますが、東京へ電⾞で買い物に⾏きます(家族と一緒
に)。そこで感じるのは、やはり品揃えは東京には敵わないと…店の多さも違います。⼭梨も徐々に東京のよう
にもっと店が増えれば楽しいと思います。昭和のショッピングモールばかり混むことも少なくなるのでは…今後の
⼭梨に期待しています。(60〜64歳/男性/塩山市) 

 現在、5〜6kmの所にスーパー等あり、また⾞の利⽤が出来ているが、将来それ(運転)が出来なくなったとし
たら買い物が出来づらくなる不安がある。その点をどう補うかが今後の課題となると思う。その課題をどうする
か？地域の活性化との関連が大きく関わってくると思います。アンケート実施ご苦労様です。地域の活性化、
人口問題、等々いろいろ関連してくることですので、このアンケートが生かされることを期待いたします。(65〜
69歳/⼥性/塩山市) 

 今は⾃分で⾞で買い物が出来るけれど、運転が出来なくなった時が⼼配です。(60〜64歳/⼥性/塩山市) 
 今は⾞で買い物に⾏けるが、買い物に⾏けなくなったらバスも 1日に 2回ぐらいで下ることが大変になります。
周りも⽼⼈が多くなっています。せめて⽇常⾷料が安⼼して買える対策をなるべく早くしてほしいです。市だけ
商店だけだと出来ないと思うので。県市店など全統⼒で考えていただきたいです。⽣きて⾏く上で⼀番⼤切な
ことだと思います。お願いします。(60〜64歳/⼥性/塩山市) 

 ⽥舎暮らし楽しんで引っ越してきました。普段は楽しくご近所の⽅とも仲良う気持ちよく家庭菜園しながら⽣
活しています。やはり将来の事、それと交通機関の利便性ですかね！バスと中央線の接続が悪い！出来れ
ばＪＲと交渉して快速アクティーを走らせてほしい。東京との接続が人口増加や観光客増に繋がるのではな
いか。河⼝湖だけでなく、甲州⼭梨の魅⼒を！⾼速道路問題より早く解決できるのでは！ワインも飲めるし。
(65〜69歳/男性/塩山市) 

 農業をしていますので忙しい時は⾷料品を含めて⽣協農協を利⽤しています。⼜必要な物がお店にない時
は息⼦達に頼んでインターネットで買ってもらいます。そして息⼦の嫁さんがスーパーへ⾏った時メモして買って
きてもらいます。若い⼈と同居しているので助かっています。重い物はやはり⽣協が便利だと思いますが、⾐料
品などは⾃分の⽬で⾒て買いたいです。暇な時主⼈と買い物をするのがとても楽しみです。(65〜69歳/⼥
性/塩山市) 

 接客態度、姿勢の向上。⾏政の協⼒。品揃え。都内にある雑貨店の出店。ボーリングやカラオケ、ビリヤード
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等、家族や友人と楽しめる施設。ＣＤショップの品揃えを増やす。(30〜34歳/男性/塩山市) 
 今69歳で⾞の運転が出来るので不便は感じていませんが出来なくなった時は⼼配です。⽣協などの購⼊⽅
法に変更をした⽅が良いかと考えています。町まで6ｋｍほどありますので。(65〜69歳/⼥性/塩山市) 

 今は⾞の運転ができるので良いがこれから先、運転が出出来なくなった時、交通の便が悪く、店が遠いので
不安を感じる。店に⾃由に⾏かれなくなるので、配達サービス・移動販売等が充実してくれたら良いと思う
(65〜69歳/⼥性/塩山市) 

 不便な場所で限界集落の感があり、商店は皆無。今は⾃家⽤⾞で買い物をしているので特に不⾃由は感
じないが、⾞を運転できない年代になった時が来ることを思うと不安である。(65〜69歳/男性/塩山市) 

 交通⼿段のない⾼齢者のために、スーパー等で宅配のサービスを充実させてほしい。(65〜69歳/⼥性/塩
山市) 

 買い物に⾏くには⾞かバスでないと⾏けないので、路線バスの時間帯・本数がなく不便。(75〜79歳/⼥性/
塩山市) 

 スーパーやコンビニが沢山集まっているところと、近くにスーパーやコンビニが無い所の差がありすぎると思います。
⾞を運転出来る⼈は良いと思いますが、出来ない⼈や、年配の⽅などは、不便だと思います。購⼊者が少な
く、お店が続けられず、閉めてしまうところもありますが、移動販売などあると、助かる人もいると思うので、検討
していただけたらありがたいです。(30〜34歳/⼥性/勝沼町) 

 消費税が上がってから、ちょっと買っても⾦額が多いのでびっくりする事が多々ある。(60〜64歳/⼥性/勝沼
町) 

 ⼭梨には、都会にあるような最新のお店が少なすぎる。特にファッション、医療関係。なのでどうしてもインター
ネットに頼らざるをえない。(20〜24歳/男性/勝沼町) 

 現在本⼈は遠⽅に居住しており、不在が多いため⽗親が記⼊しました。(60〜64歳/男性/勝沼町) 
 今のところは⾃分で運転出来るからあまり不便を感じていないが年を重ねるに従って必要となって来る。どこの
駅の近くにも駅の近くにスーパーが少なく電⾞で⾏く場合は歩く距離が⻑くて⼤変です。(70〜74歳/⼥性/
勝沼町) 

 今から遠くまで⾏けなくなるので、近くて何でも売っている店が出ると良いと思います。(65〜69歳/⼥性/勝
沼町) 

 物価が高い。(70〜74歳/⼥性/勝沼町) 
 近所にこれといったスーパーなどや⼩売店がなく不便を感じています。今のうちは、⾞の運転もできるのですが、
今後運転など不可能になった時、買い物をどうしたらよいかと不安に思っています。(60〜64歳/⼥性/勝沼
町) 

 お店の苦労や⼿間を考えずに⽂句ばかり⾔うお客が増えていると思う。もっとお店に対して敬意を払うべき。
(25〜29歳/男性/勝沼町) 

 300⼾の集落で⽣鮮⾷料品、雑貨店も⼀軒も無く⼦供達の買い物も出来ない。(70〜74歳/男性/勝沼
町) 

 ⾷料品他飲料品は安⼼安全（添加物、トランス脂肪酸など）に注意している。いろいろ⾒ていると何が⼊
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っているか⼼配の物が多い。⼩さな⼦どものいる⺟親の無関⼼さに不安を感じる。飲料⽔などの販売機の多
さに、もう少し⾏政も関⼼を⽰すべきだ。「学校給⾷」にも注意を払うべきだ。⾃分の⼦どもの時と現代の⼦ど
もの違いが不思議に（あまりの違いに）思うことが多い。(70〜74歳/⼥性/勝沼町) 

 今は運転できるから良いけれど運転できなくなった時には買い物が⼼配です。宅配にするか、タクシーか、近く
に住むお嫁さんに頼むか？色々心配です。(70〜74歳/⼥性/勝沼町) 

 スーパーマーケット、コンビニまでの距離が遠い。デパートの数が少ない。⾷料品、⽣活雑貨の購⼊に関しては、
店舗が遠いこと以外に不便なことはなく、むしろ都内に住んでいた時より便利(品数も豊富)だが、⾐料品など
の購⼊はかなり不便。また、駅前(甲府)の客離れが問題となっているが、電⾞を使って買い物に⾏きたくても、
最寄駅がバリアフリーでない為、ベビーカー利⽤ができず、不便に感じています。(30〜34歳/⼥性/勝沼町) 

 障害があると買い物は何かにつけ不便で本⼈の意思を聞きながらの買い物は時間もかかり大変なので、親が
勝手に買ってしまいます。(20〜24歳/⼥性/勝沼町) 

 宛名は主⼈ですが、ほとんど買い物に⾏かないので代理で妻の私が答えました。書きながらこんなものに費⽤
をかける必要があるのかな？と思いました。(65〜69歳/⼥性/勝沼町) 

 もっとコンビニエンスストアを増やして欲しい。⾃動販売機を道路沿いに作ってほしい。配達サービスをもっと広
範囲に広げてほしい。(20〜24歳/男性/勝沼町) 

 私は現在実家から離れて、昭和町に家庭を営んでいるので、不便は感じていない。実家に住んでいれば、田
舎なので⾞が運転出来なければ⾼齢者は不便です。この回答は昭和町での買い物について答えました。
(不明/性別不詳/勝沼町) 

 商店街の存在は、地域⼒をつける事につながると思います。買い物には少し息抜きしたい時や、ぼんやり歩き
たい時、左右をきょろきょろしながら品定めしたい時など様々ですが、道を広く良くしすぎてその要素をなくしてし
まうこともあります。結局、地域ではなく遠くの⼤型店へ⾏ってしまいます。⾞無しでは⽣活しにくい⼭梨県なの
で、仕⽅なく思う反⾯、⽶穀通帳や配給を知っている世代として、地域のお店も⼤切にしたいなと思っていま
す。⼤きな⼯事が必要とされるときは、住⺠の暮らしやすさも設計の中に必ず繰り込んで頂きたいです。(70
〜74歳/⼥性/勝沼町) 

 近くに住んでいる⾞の免許のない⼀⼈暮らしの⾼齢者は、タクシーしか移動⼿段がなく、⼤変だなと思う。私
は東京へ出てファッション関係の物は買う。⼭梨のデパート、ファッションモールで買う気にはならない。⾃分も
⼭梨県⼈だが、接客態度が東京と⽐べて⼭梨は良くない。私は 4⽉に住⺠票を移した。この調査は⺟と⼆
人暮らしの住所に来たのでそのように回答したが、新しい住所で調査を実施すべきと思う。(30〜34歳/⼥
性/勝沼町) 

 今の所はないです。(65〜69歳/⼥性/勝沼町) 
 交通の手段が少ない。バスが少ない。坂が多く、駅まで徒歩で⾏くのが⼀苦労。⼟、⽇が特に便数が少ない。

⼟、⽇もお店に近い塩⼭駅や市⺠病院で停⾞して欲しい。(30〜34歳/⼥性/勝沼町) 
 CMの回数が多いものの場所が遠い事がある(店舗の数が少ないといった感じ。)。(30〜34歳/男性/勝沼
町) 

 ⼭梨県は⾞社会になりすぎている気がします。免許を持たない⼈、年寄りにはとても不便です。(70〜74歳
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/⼥性/勝沼町) 
 障害者で、おむつやパットなどを使うため、助成⾦等が出るとありがたい。→購⼊量もたくさんなので、助成して
もらいたい。配達等してもらえるとありがたい。(70〜74歳/⼥性/勝沼町) 

 超不便な⼭間によく住んでいると多くの⼈に⾔われていますが、⾃分⾃⾝もそう思っています。住めば都で、い
いところが多々。村の⽅々が⼼優しく、特に両隣の⽅が親切この上なく、すっかり⽢えてお世話になっています。
昨年１１⽉末に倒れた時も、⻄隣のご夫婦に助けられ急きょ⼊院、退院後も不⾃由な⾝で１⼈暮らしは
無理かなと案じましたが、おかげさまで何とか早 8カ⽉無事です。買い物は相変わらず不便ですが、⽣協であ
る程度間に合います。この静かな⼭間でもうしばらく⽣きていたいと願っています。何もできない不⾃由な私、
ただ願う事・祈る事のみです。(80歳以上/⼥性/勝沼町) 

 徒歩15分の所に勝沼農協がありますが、肉・魚・野菜類を置いていただくと有難いです。(75〜79歳/⼥性
/勝沼町) 

 独居⽼⼥(満90歳)です。市から配食とデイサービスを受けておりますので、これ以上お願いする事はありませ
ん。本当に感謝しております。(80歳以上/⼥性/大和村) 

 バスの本数が増えるといいと思います。(70〜74歳/⼥性/大和村) 
 なじみのスーパーで買い物を済ませることが多い。その近隣に他店舗があっても、ついつい⾜が向く。消費者を
取り込む営業努⼒がされていることだろう。独⾃性や特性を⽣かしているように感じる。商店街の活性化、な
かなか⼤変だと思う。品揃え・接客・駐⾞場、消費者のお気に⼊りとなるお店づくりを期待し、個⼈商店のさ
らなる意識改⾰望みたい。(60〜64歳/⼥性/大和村) 

 今は⾞に乗れますが何年後には運転も出来なくなります。その時が⼼配です。バスが今は1日3回は来てい
ますが、先⾏続いて運⾏してくれるのかもわかりませんので⼼配です。(70〜74歳/⼥性/大和村) 

 ⾞の運転をしないので将来的には不安があります。今は主⼈が週２回ほど買い物に連れて⾏ってくれるので
いいのですが。(60〜64歳/⼥性/大和村) 

 90歳を過ぎているので買い物などしない。(80歳以上/男性/大和村) 
 今現在は⾃動⾞の運転が出来るので⾃由に買い物に⾏けますが年をとって運転が出来なくなると、⽣協など
のカタログ注⽂に頼るしかないと思います。野菜は⾃宅でできるだけ作り、⾁、⿂などの移動販売が週⼀位で
来てもらえると良いと思います。カタログ注⽂よりも⽬で⾒て良い品物が買えたらと思います。(60〜64歳/⼥
性/大和村) 

 ⼭梨には似たような同じ系列の店しかなく太陽光ばかりが増え、ショッピングできる場所が少なすぎます(H＆
M・ZARA・ベビザラス＆トイザらス、欲を言えばコストコ・IKEA)。若者もファミリー世代も楽しめるファッションセ
ンターを作って欲しいです。(35〜39歳/⼥性/大和村) 

 買い物等は家族の協⼒でしております。(70〜74歳/⼥性/大和村) 
 病院、スーパーは片道約 10〜１５㎞あり、⼜駅・商店・医院とコンビニは 1.5㎞地点にあります。数年後
（3〜6年）運転免許証を返納したいと思っています。その時のことを考えると途⽅にくれます。(75〜79歳
/男性/大和村) 

 現在のところ、⼤きな不便は感じていないが(⾞の運転などが⾃由にできるから。)、いずれ自分で自由に動け
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なくなった時の不安はあるが、地域のボランティアなどお互いの助け合いで乗り切るしかないと思うので、現在、
地域のためにできることは積極的に協⼒したいと考えている。(65〜69歳/男性/大和村) 

 地元で買物をと思いますが、どうしても品揃え、価格の点で⼤⼿のスーパーに⾏ってしまいます。運転できる間
はいいのですが、その先はどうなるのでしょうか？心配です。(60〜64歳/⼥性/大和村) 

 ⼭梨県は、東京・各地⽅に⽐べても閉鎖的、⼤⼿スーパーや安い商品などが入ってこない。この時代、安売
りショッピングセンター等、県内へ入れるべきです。(60〜64歳/男性/大和村) 

 閉店時間が早い為不便に思う時があります。バスの運賃をスイカも対応して頂きたいです。(20〜24歳/⼥
性/大和村) 

 山間地では新たな出店は望めないため、交通手段の確保、もしくは移動販売の充実が必要と思われます。
(65〜69歳/男性/大和村) 

 同じ甲州市内であっても宅配サービス外になることが多くて不便なことがある。(35〜39歳/⼥性/大和村) 
 ⾞の運転が出来る⼈は良いが、移動⼿段が充実しないと将来的には不安である(今は運転できるが、運転
できなくなった時のことを考えると。)。田舎の店はだんだんと無くなってしまうのでそれも心配です。皆大型スー
パーに⾏くと全部揃うので、⼩さな商店は経営して⾏けなくなってきている。(70〜74歳/⼥性/大和村) 

 ⾃分の空き時間を利⽤して買物へ⾏くので、近場のスーパーで⽤を済ませることが多いのですが、⾷料品は
品質に⽋け、⾐料品店は無く、⽇⽤品がまあまあ揃うくらいです。品質と品揃えを求めると、時間と距離をか
けなければならない所に不便さを感じています。(35〜39歳/⼥性/大和村) 

 コンビニが⾞で５分位の所にあるので、急な時は利⽤します。普段も⽣活の⼀部になっているので、今は⾞の
運転が出来ますが、この先、⾞に乗れなくなったら困ります。主⼈も私も健康ならば⼼配はいりませんが、⼦
供とは別居していますので、急病の時に心配。ガス交換に来て頂けるお店がありますが、商品の品揃えが悪
いので、⾷料だけは買えません。(60〜64歳/⼥性/大和村) 

 今は⾃分で⾞を運転することができるがこれから 10年 20年先、病気になったりすると主⼈と 2人暮らしの
為不安を感じる。その時に買い物がいかに充実することが出来るかが問題だ。私の所は過疎地で１人住まい
の⽅あるいは夫婦でも年をとっている⽅が多い。買い物に不便さを感じている⼈が多いこともこのアンケートを
通し感じました。巡回バスは通っているが重そうに荷物をかかえて帰ってくる姿が大変さを感じる。(60〜64歳
/⼥性/大和村) 

 今は⾃分の運転で買い物に⾏けるけれど、運転出来なくなることが⼼配。⾃宅から１番近い店まで、２〜３
ｋｍ離れている。品数が少なく、欲しい物がない。市⺠バスが運⾏しているけれど、本数も少なく不便だ。
(70〜74歳/男性/大和村) 

 ターゲットが⾼齢者でなく、若年層を取り⼊れるような店舗が増えて欲しい。利⽤し易いお店、態度の良い接
客の店。インターネットでの買い物の⽅が、気楽に出来るので、楽でいい。都⼼部から離れた所だと、賑わいが
なく、その近くのお店を利⽤しようとは中々思わない（知らない店の場合）。(25〜29歳/男性/大和村) 

 近くにスーパーがないので、すぐに欲しいと思ってもなかなか出づらい。コンビニしかない。移動販売が来てくれた
ら、とても楽になると思う。(30〜34歳/⼥性/大和村) 

 買物については全部と言っていいほど家族の主が買います。自分としては自分が必要とした物とか家族に対し
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ての買物を週⼀回くらい品物を⾒ながらショッピングするくらいである。(75〜79歳/⼥性/豊富村) 
 ⼭梨という⾞社会において駐⾞場不⾜及び有料であることはいかがなものか？中⼼街が閑散としているよう
にも思えるが・・・。そうでなければ公共の交通インフラの整備が急務なのでは。⾞社会でも⾼齢化となれば、
出歩くことがより難しくなるはず。(30〜34歳/男性/豊富村) 

 今後、⾼齢化に伴い交通⼿段を持たない独居⽼⼈が増えると思われます。移動販売の充実、又、マーケッ
ト等で注⽂の宅配が有れば、良いと思われます。地域においては近隣の補助、⾒守りが⼤事かと思います。
(60〜64歳/⼥性/豊富村) 

 近くにスーパーがあればいいと思っています。(75〜79歳/⼥性/豊富村) 
 ⼀寸の品物でも⾃分の勝⼿な時間に買いに⾏くのが近くのお店の開店時間が遅くてとても不⾃由を感じてい
ます。(80歳以上/⼥性/豊富村) 

 今は運転できるから良いが、将来運転できなくなった時の事を考えると送迎や配達サービスはありがたいと思う。
(30〜34歳/⼥性/豊富村) 

 スーパーでは、商品内容が充実しているし、道の駅などは、新鮮な野菜が沢山購入できることなど、安心して
買えることが良い。(80歳以上/⼥性/豊富村) 

 商店は有るが、店舗面積が小さく品数が少ないので、新鮮な魚、肉、又、惣菜を充実してほしい。(60〜64
歳/⼥性/豊富村) 

 現在は⾞で買い物に⾏けるが、運転ができなくなった時どうするか不安。(70〜74歳/男性/豊富村) 
 イオンモールの売り場拡張に、甲府駅周辺が廃れるなどの理由で反対していると聞くが、そもそも甲府の中⼼
部に駐⾞場料⾦を買い物代⾦以外に⽀払ってまで、買いたいと思うものが無いのだから仕方ないと思う。山
梨県初出店の店が、甲府中⼼部にあれば駐⾞料⾦を使ってでも買いに⾏きたいと思うかも。(35〜39歳/
⼥性/豊富村) 

 住んでいるところが⽥舎なので、コンビニに⾏くのにも⾞を利⽤していますが、年をとって⾞が運転出来なくなっ
たら、コンビニすら⾏けなくなる事に恐怖を感じています。以前 TVで⾒たセブンイレブンの移動販売⾞が来れ
ばいいなーと思った事もあります。又消費税が上がり家計はとてもとても苦しいです。(30〜34歳/⼥性/豊富
村) 

 品物の多さ、あまったもののもったいなさを思う。あちこちにコンビニなどがありすぎるなど。(60〜64歳/男性/
豊富村) 

 我が家は家族全員お酒が好きで、そろってわいわい飲むことが多いのですが、重たい商品なので買い物に⾏く
ときは⼤変です…宅配してくれればいいのに…などと思うことがあります。(不明/男性/豊富村) 

 中央市と⾔っても、昔の豊富村です。⼩さくてもまとまりのある村でした。⾞社会ですので、10分か20分で何
でも間に合うので、便利さのあまり村の商店はほとんど閉店となってしまい、さみしいかぎりです。⼿押し⾞で
10分ぐらい出掛けられる店があったらと思うことがあります。(80歳以上/⼥性/豊富村) 

 ⾃分で⾃動⾞の運転が出来るので、今のところ不便はない、どこにでも⾏く。(65〜69歳/⼥性/豊富村) 
 私達の世代は、マイカーでどこでも⾏けるので不便を感じる事は少ないです。しかしながら、公共機関の充実
を願っている⽼⼈や学⽣も多いと思います。(35〜39歳/⼥性/豊富村) 
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 我が家はまだ、不便は全く感じておりませんが、ご近所のお年寄りだけの夫婦または 1人の人は、大変だと思
います。元は農家でも、今は畑を何もしていなくて・・・要するに野菜から何から、全部買うということ。(65〜
69歳/男性/豊富村) 

 購⼊している物は必要最低限の⾷料品で、服などの嗜好品は品揃えが悪すぎて買う気が起こらない。買い
たいものがあったとしても、結局ネットの方が安い。(20〜24歳/男性/豊富村) 

 1⼈ですので、何もかも不便です。(80歳以上/⼥性/豊富村) 
 電⾞やバスなどの公共交通機関が充実すれば、とても便利になり、⾮常にありがたいです。(25〜29歳/男
性/豊富村) 

 価格表示を税込に。(75〜79歳/男性/玉穂町) 
 私が住んでいる所は、ショッピングセンターが近くにあるため、買い物には不⾃由していませんが、今後、高齢
化が進み、高齢者だけの世帯が増加します。地域のデマンドバスや主要施設(病院、ショッピングセンター等)
を巡回する公共交通機関を充実させて頂きたいと思っています。(60〜64歳/男性/玉穂町) 

 ⾃動⾞を使わなくてはいけない距離にしか買い物できる場所がないこと。公共交通機関の不便さが本当に⾝
にしみます。東京よりこちらに移動してきたころは、ノイローゼになりそうでした。(65〜69歳/⼥性/玉穂町) 

 ⾃宅周辺には⾞で 10分以内にショッピングセンター等が多々あり便利。気になるのは地元商店の⽣き残り
策が出来ているのか？(65〜69歳/男性/玉穂町) 

 私の家から１ｋｍ圏内にショッピングセンター、ホームセンター他多いため、⾞ですぐに⾏けるので、⼤変便利
に⽣活しています。⼤きな病院もあり、⾊々の施設があるので不便なく良い市だと思います。そして、この度、
プレミアム商品券を発売して頂き、市にたいへん感謝しています。とても良いことと思います。(65〜69歳/男
性/玉穂町) 

 お店によって税込で表示されている所とされていない所があり、買い物する側とすれば、税込みで表示されて
いる方が買い物しやすいです。すべてのお店で統一してもらいたいです。(35〜39歳/⼥性/玉穂町) 

 普段は運動のために⾞で出かけて、運動をしていますが、その帰りに買い物を妻がして帰ってきますが、運転
が出来なくなると買い物が大変になると思います。(65〜69歳/男性/玉穂町) 

 毎⽉１〜２回利⽤のドラッグストア、⽣活必需品等、まとめ買いした場合、量も重さもあるので配達して頂
けたら助かるのにと思う(購⼊⾦額に応じてでも良し。)。大型スーパーに押され個人商店が無くなり、JAの売
り場も消え、不便であり、淋しい(⾞社会？)。便利さが増え、⼈の⼼の豊かさが減っていく気がする。(65〜
69歳/⼥性/玉穂町) 

 現在住んでいる所は、ショッピングセンターやコンビニ、スーパーなどがあり、買い物には⼤変便利で助かってい
ます。(75〜79歳/⼥性/玉穂町) 

 介護 4となり、子供に色々と世話になることが多くなり、買い物等はほとんどお願いしている現在です。購入し
たいものも少なくなり、現在のところ、不便をあまり感じていません。(80歳以上/男性/玉穂町) 

 買い物は全ての⼈が購買意欲を満⾜させる事項です。より良い物、満⾜の出来る買い物が出来ると、達成
感を得られる。古くても⻑続きできるお店、また、新しくて珍しい品物にも出会いたい。(60〜64歳/⼥性/玉
穂町) 
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 今の所⾃分で⾃動⾞を運転してどこにでも⾏けるので、不⾃由を感じてないが、運転出来なくなったら不便を
感じると思うので、配達のサービスがあるといいと思う。(65〜69歳/⼥性/玉穂町) 

 ⼭梨の郊外ショッピングモールが複数ある地域に住んでいます。不便には感じておりませんが、若く運転もまだ
出来ますので大丈夫ですが、年を取り⼦供たちが独⽴したらと思うと、歩いて⾏ける所に買い物しやすい所が
あると嬉しく思います。⼭梨は何をするにも⾞というイメージがあるので、その便がなくなった時にどうするかによっ
て永住できるか決まると思います。(35〜39歳/⼥性/玉穂町) 

 近くに商店がないので、近い将来、⾞の運転が出来なくなった時は、どのようにしたら良いか不安です。(70〜
74歳/⼥性/玉穂町) 

 近くに屋根付きの駐⾞場があると便利だなぁと思う。⼩さい⼦供２⼈連れて⾬の中、スーパーに⾏くのはすご
く大変で・・・。少し遠いけれど雨の日はイトーヨーカドーかアピタかラザウォークに⾏っている。またはネットスーパ
ーで頼んでいる。イツモアもネットスーパーがあると便利だと感じます。⼦連れで⼤荷物は本当に⼤変です。レ
ジに並ぶのも子連れは大変なので、コンビニで果物を買ったり、野菜を買うときもあります。すぐ会計が終わる
ので便利です。(25〜29歳/⼥性/玉穂町) 

 免許がないと県内の買い物が不便すぎます。電⾞、バス等の移動⼿段を充実させて欲しい。県内、地域、
近所のお店情報があればいいなとは思います。(20〜24歳/⼥性/玉穂町) 

 魚類の新鮮なものがたくさんあったらいいと思う。(65〜69歳/男性/玉穂町) 
 現在は運転していますが、やがて⼤変になると思いますので、移動スーパー等があると便利なのですが・・・。
(70〜74歳/⼥性/玉穂町) 

 家の周辺に医療機関やショッピングセンター等、⾊々ありますので感謝しております。(65〜69歳/⼥性/玉
穂町) 

 物価が上がって⾼い！！⽣活が成⽴たなくなる！！もっと良⼼的な⾦額にして欲しい！！国産⾁は安⼼し
て買えるけど、外国産肉は安心して買えない。一緒に並べてあると、少し疑ってしまう！！でも信頼して買って
います。ですので、裏切らないで欲しいです。とにかく、安くて安心できる物を提供して欲しいです！(30〜34
歳/⼥性/玉穂町) 

 今は、特に不便を感じておりません。⾃動⾞の運転が、不可になった時のことは⼼配になります。(60〜64
歳/⼥性/田富町) 

 スーパー内は広すぎるため休み場を何か所かにあれば助かる。⼜駐⾞場もなるべく年寄⽤として店の近くにあ
ればありがたい。(75〜79歳/⼥性/田富町) 

 特にありません。今の現状で大満足です。(70〜74歳/男性/田富町) 
 ⽇常の買い物には不便さを感じませんか？たまにショッピングセンターなどに⾏こうと思う時交通の便が無いの
で⾞に乗らない⼈にはちょっと不便を感じます。(65〜69歳/⼥性/田富町) 

 品物を⾒て歩いて、必要な物を買う、これが私の楽しみです。(70〜74歳/⼥性/田富町) 
 スーパーなどで買い物する時、お年寄りが⼊⼝の脇のベンチで腰かけて弁当とか物を⾷べているのを⾒かけま
す。１⼈暮らしの⽼⼈だと思います。そういう⽅たちが⾃由に出⼊りできる、⼜、集まってお話のできる交流の
場所があったらいいと思います。店の出⼊り⼝で物を⾷べているのは、あまり⾒た⽬が良くありません。スーパー
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の隣にあったら買ってすぐ⾏って御飯とかを⾷べながらお菓⼦を⾷べながら、交流を持つのは良いと思います。
(60〜64歳/⼥性/田富町) 

 ココリは無駄。(35〜39歳/男性/田富町) 
 百貨店以外は、⽐較的近くにスーパー、ショッピングセンター、コンビニなどなんでもあり、⾞で⾏けるので、特に
不便は感じていない。(75〜79歳/男性/田富町) 

 私の住む中央市は⼤型店やスーパーが沢⼭あり何の不便も感じておりません。⾞の移動が多いですが、平
地なので⾃転⾞でも⼗分買い物が楽に出来ます。(65〜69歳/⼥性/田富町) 

 甲府に無料の駐⾞場が増えてほしい。昔からある店（駅周辺の、特に岡島）の駐⾞場が狭い。閉店時間
が早い。(35〜39歳/⼥性/田富町) 

 大型スーパーが出来まして買物は楽になりましたが、一般に値段が高く、それに消費税 8％が家計に負担に
なります。これ以上消費税を上げないでください。お願いします。(75〜79歳/⼥性/田富町) 

 近隣には様々な購買施設が充実しているため、現状では特に困っていることはありません。強いて⾔えば電
⾞等の公共交通機関を強化(路線の開発・本数の増加）が望まれますが、決して不便だというレベルにはな
く、⼗分便利に暮らさせて頂いています。今後とも県政を宜しくお願いします。(20〜24歳/男性/田富町) 

 買い物調査ご苦労様です。私は今 90歳の⽼⼈としての意⾒で記⼊しております。１.⽼⼈だからと全てして
もらうことは望んでいません。「なるべく自分で出来る事は自分で…」と思っていますので、買い物もそんな様に
出来れば、ありがたいです。２.甲府中⼼街にも、勿論⽥舎にも、⽼⼈向けの品揃えを考えてのコーナーを多
くしてあると、皆元気が出て、外出すると思います。自分で買い物が出来るという自信にも繋がると思います
(ボケ防止です。)。３.県内交通機関の少ないことも外出できない⼤きな理由の⼀つです。いつまでも元気で
いたい⽼⼈の「つぶやき」です。(80歳以上/⼥性/田富町) 

 ⾞に乗れる私たちは、数分⾏けばほとんど何でも⼿に⼊る場所へ⾏くことができますが、近所のお年寄りは、
遠出ができず、家にいることが多いと感じます。特に一人暮らしの高齢者はどうやって買い物をしているのだろ
う・・・と疑問に思います。(20〜24歳/⼥性/田富町) 

 特に服飾品は魅⼒的なお店が少ないので、買い物を都内でまとめてすることが多いです。昭和町周辺や、甲
府市内のお店の充実を望みます。何かリニューアルオープンする時に前と同じ規模でしても人は集まらない様
に思います。市内のファッションビルは、リニューアルして楽しみに⾏って、やっぱり⼤したことなかったなと思うこと
が殆どです。リニアが走る頃には素敵な街になっているといいですね、県外から来た人ががっかりしない様に。
(35〜39歳/⼥性/田富町) 

 ⾬の⽇の買い物が不便。(70〜74歳/⼥性/田富町) 
 甲府中心部へのイベント参加や買い物に⾏きたいと思うが、⾞で⾏くと駐⾞場代が気になり、電⾞で家族で

⾏くと、結構な交通費になるので遠ざかってしまう。新しいお店(駅ビルなど)や居酒屋などが増えたりしているの
にもったいないと思う。駐⾞場無料化を希望します。昭和のイオンモール増床を甲府が反対しているのなら皆
がもっと⾏きやすく、楽しめるような街づくりを(甲府)して欲しい。画期的な案がないのなら、増床に反対せず、
同じ⼭梨として盛り上げて欲しいです。(35〜39歳/⼥性/田富町) 

 資本⼒の豊富な⼤⼿は単価・物量・品数では⼩売業は太⼑打ちできない現状だと思います。地域住⺠に
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は近くて品揃えの豊富な単価が安い、子供が喜ぶ店舗が好まれると思います。ゆえに小売店(既存)は今後
専門店(その品物には他社(大手)に負けないくらいの品揃え、技術)が必要だと思います。客層：高齢者―
単価が⾼くても近い店舗、若年者―⼦供が喜ぶ店舗、独⾝者―適度の価格で品質の良い品物(高価でも
可)。既存の⼩売店は体⼒がないので資⾦の助成等の対応。県⺠の多くが恩恵を受ける⼤⼿スーパー(ホー
ムセンター)の進出(侵出)はしかたないのではないか。小売業は自然淘汰しかないと思います。(60〜64歳/
男性/田富町) 

 私たちは夫婦⼆⼈暮らしで、年齢に対してまだ⾃由に動き回れるので、不便に感じたことはありませんが、これ
から健康が不安になってきますと、いろいろ問題が出てくると思います。そのようにならないように運動は⼼がけ
ております。(75〜79歳/男性/田富町) 

 Ｐ－14田富くろがねやも同じ、やねがない。食品などは全て原産国を表示してほしい。(80歳以上/男性/
田富町) 

 現在は不便もありませんが、将来的には変わる事と思います。(70〜74歳/男性/田富町) 
 私自身は運転もでき、いつでもどこでも買い物ができるが、祖⽗⺟や⾼齢の⽅になると、⾏く⼿段もなく、⽣
協やネットスーパーの注⽂も難しいので、その⽅向けのサービスの改善が必要だと感じます。届けても、冷蔵庫
へ⼊れることもできない⼈もいると思うので、宅配だけでは難しいと思います。また、働いているので、遅くまで⾏
けるスーパーがあると良い。(35〜39歳/⼥性/田富町) 

 夫婦で⼀⼈が病気になれば、⽼⼈のため、買い物、特に⾷料品に困ります。⾞が使⽤できないことが⼀番困
ります。自治会の対応ができればうれしく思います。(75〜79歳/男性/田富町) 

 時に「安かろう、悪かろう」という物を買ってしまう事あり。特に縫製品に多い。例えば、⽷のほつれ、ほどけ。サ
イズ表⽰がデタラメ（表⽰３Ｌ→実際はＭｏｒＳなど）。縫製が不均⼀。などで、購⼊時には分からない。
アンケート目的には、添っていませんが・・・。(65〜69歳/男性/田富町) 

 ⾐類などのブランドが限られているので、⼭梨県内で購⼊する事はまずありません。電⾞を通勤に利⽤してい
るので、セレオが夜8時にしまってしまうのは残念です。残業や遠出の後の⼀寸した買い物もできません。せめ
て夜9時ごろまで開いていると助かります。⾃動⾞がないと移動できないのは、ペーパードライバーにはきついで
す。特に甲府市内への移動⼿段が不便です。⾝延線・中央線の駅周辺はまだいいですが、少し離れている
となかなか⾏く気にもなりません。もう少し仕事をしている⼈が平⽇に利⽤しやすい甲府市内のお店を作って
いただけると嬉しいです。(35〜39歳/⼥性/田富町) 

 ⼤型ショッピングセンターの出店により、近所のスーパーなどがだんだんテナントなどがなくなってしまっている。若
い⼈たちは⾞でどこにでも⾏くことが出来るが、年配の⼈達や⾞のない⼈たちは、近くにお店がなくなってしまう
と不便で困ってしまうのではないでしょうか？今、インターネットやいろいろな手段はあるとは思いますが、そういう
ものが使えない人もたくさんいると思います。(65〜69歳/⼥性/田富町) 

 駐⾞場に無料で停められる所が⾏きやすいので利⽤する事が多いです。個⼈商店などはあることすら気付か
ず、素通りしてしまっている所もあるかもしれません。(35〜39歳/⼥性/田富町) 

 開店時刻を 1時間早めてほしい。レジを増やしてほしい。ビール売り場の充実。冷凍⾷品の品揃え、充実。
駐⾞場に⽇陰がほしい。(75〜79歳/男性/田富町) 
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 今は家族が健康で、⾞の運転も出来るため、不便に感じることはありませんが、近い将来どちらかが病気にな
ったり、運転が出来なくなった時は、⽇常の買い物が不便になります。近所でも⼀⼈暮らしの家庭が多くなり、
買い物はどうしているのかなと思うことがあります。３０年前は、近所に個⼈商店や、スーパーがあり、いつも客
が溢れ、店内は⼤賑わいでした。⼤きなスーパーや、ショッピングセンターが開店し、数年後に全て廃業となっ
てしまいました。⾼齢になると歩いていける距離に、⼩さいスーパーや移動販売があり、⽇⽤品が⼿に⼊ること
が理想だと思いますが、【問17】１〜11のうち１つか２つが実現するだけでも、大きな改善になると思います。
(65〜69歳/⼥性/田富町) 

 商品の陳列がもっとわかりやすい⽅が良いと感じる事が多いです。接客態度は特に良い悪い感じませんが優
しく接して頂ければと思います。若い⼈がいる家庭は買い物も不便なく⾏えると思いますが、お年寄りの⽅々
が無理なく必要なものを購⼊できる⼯夫がどこにでも必要だと感じます。インターネットなどは使えない⽅もいら
っしゃると思うのでアナログにはなりますが、電話注文や生協等も使いやすくする。誰にでもわかるようなシステ
ム作りが必要だと感じます。(20〜24歳/⼥性/田富町) 

 近くにスーパーがあるので不便は感じていません。主⼈が⼊院しているので私(妻)が書きました。(70〜74歳
/男性/田富町) 

 個⼈商店などは、減ってほしい。ほとんどが⼤型スーパーでの購⼊です。魅⼒ある店が少ないと感じます。⾐
料品などもインターネットや、県外へ⾜を運んで購⼊している。県内に魅⼒的で活気のあるお店ができてほし
い。(35〜39歳/男性/三珠町) 

 現在は⾃動⾞の時代となり、⾼齢者はどの様にして⽣きていったらよいか。とまどっていることを考えてもらいた
い。昔の様に個⼈商店がなく、とまどう⽼⼈の⼤多数いることを考えてもらいたい。(80歳以上/男性/三珠
町) 

 今の所は⾞も運転できるので⽀障はないのですが、⾼齢になり、⾞が乗れなくなった時が⼼配、不便。徒歩
で⾏ける所にショッピングセンターでもあれば良いと思います。(65〜69歳/⼥性/三珠町) 

 買い物先は県内資本の会社であることを第１義に考えている。県外資本の会社は補完的に利⽤している。
地元には商店街と⾔えるものがないので隣町へ⾞で出かけています。⼩売店があっても品揃えや情報（新し
い流⾏など）が少ない。閉店時間が⼩売店は早いので不便。(65〜69歳/男性/三珠町) 

 ⼤型ショッピングセンターは⾊々なものがあり、駐⾞場も広くて⾏って楽しいし⾏きやすいですが、広いので歩く
距離が⻑くなり普段の買い物には向いてないと思う。また、全国同じようなお店ばかりでつまらない。地域にあ
ったオリジナリティーあるお店が⼩さくても良いのであると良いと思う。駐⾞場の広さと、トイレ・授乳室などの設
備は⼀番⼤切。(30〜34歳/⼥性/三珠町) 

 地域活性化の一部として各店・商店の連携方式を取り入れたら買い物客が楽に出来るのでは？ただし地域
住⺠(店を持っている人)の協⼒が必要となるが？(65〜69歳/男性/三珠町) 

 今、⾞の運転が出来るのでいいですが、あと少しで⾞に乗れなくなると思います。その時こそ、どうしていいのか
今から悩みます。(70〜74歳/⼥性/三珠町) 

 ⼀番近いスーパーは、ホームセンターとだけ隣接している。⼩さな⼦供と買物するのに、少し離れたショッピング
モールを利⽤する⽅が便利なので多い。⼀度⾞を⽌めれば、そのモール内で⾷品を買うスーパー、⽇⽤品を



81 
 
 

買うドラッグストアや 100円ショップなどが回れてＡＴＭもあり、⾊々⾞で⾏かなくてすむので近くにもほしい。
近くの商店街は、若者が⾏くような店はない。唯⼀利⽤していたケーキ屋さんは、もっと栄えた地域へ移転し
てしまった。残っているのは、お年寄り向けの商店がほとんどなので、今後も続々と閉店して、ゴースト商店街
になると思う。(35〜39歳/⼥性/三珠町) 

 今は⾞で動けるので不便はない。⾞に乗れなくなったら、インターネット販売を多く使うと思う。(65〜69歳/
男性/三珠町) 

 地元の商店街がだいぶ寂しくなったように感じます。⼭梨県の⼈⼝も減少しているので、致し⽅ない所はあり
ますが、もう少し活気があってもいいかと思いはあります。(30〜34歳/⼥性/三珠町) 

 混んでいる時のレジが苦手…です。(35〜39歳/男性/三珠町) 
 個⼈商店が次々と廃業に追い込まれている。何か⼿⽴ては？(80歳以上/⼥性/三珠町) 
 仕事帰りなどに⾷料品や⽇⽤品は購⼊しているので、近所になくても特に不便は感じていない。でも、今住
んでいる所は⽥舎で、周りに商店が全くないので、お年寄りは⼤変なんだろうと思う。週 2くらいで移動販売
⾞も来ているようだが、毎回同じようなものばかりで…という話を聞いたことがある。今は⽣協もあるので、けっこ
う便利です。(35〜39歳/⼥性/三珠町) 

 今は⾞を運転できないけれど、バイクに乗ることができます。近くの店舗の購⼊には不⾃由していません。(65
〜69歳/⼥性/三珠町) 

 買い物に⾏くための⼿段がない。電⾞・バスの本数が少なく、⾼齢者なので、乗り降りが⼤変に感じる。スー
パーなど近くにあると、⽣活がもっと便利になる。(80歳以上/⼥性/三珠町) 

 時々、⼣⽅買物に⾏くと、⽣もの、煮物、フライなど半額になっており、近くの⼈達はわかっているので得してい
る気がします。定価で買うのがバカバカしく思うときもあります。平等にできないのかと思います。残ると処理する
より仕方ありませんね。いい方法はないでしょうか？(70〜74歳/⼥性/三珠町) 

 「買い物」はお⾦が動きますので、できるだけ地元のお店に落とせるように⼼がけて、町や地域に豊かになって
もらいたいと思っていますが、いかんせん自分の地域にはお店自体が少なく、買いたいものが欲しい時には町
外のショッピングセンターに⾏ってしまいます。多分皆がそうしているためだと思います。故に、地元商店街にシャ
ッターが閉まってしまっているお店が増えてしまったと思います。⾞社会⼭梨では、駐⾞場が⼤きくないと次に⾏
きたいと思えません。逆に⼤きすぎて店舗から離れすぎても⾏きたくなくなります。ネットの普及によって、店頭で
商品を確認だけして、実際に買うのは、より安いネット販売の形式が出来上がってしまっていると思います。家
電・電化製品にもなると、数万円から違いが出るのでしょうがないと思います。不⼿な字で済みませんが、参
考にして頂ければ幸せです。(35〜39歳/男性/三珠町) 

 本当は甲府駅前まで買いに⾏きたいが、甲府駅まで⾞で⾏くと駐⾞場がコインパーキング等の⼩さいものにな
ってしまうので、⼊れづらい。荷物を持って電⾞に乗るのは⼤変なので、やはり⾞での移動が便利なのだが。⼤
きな駐⾞場があればいいといつも思う。(30〜34歳/⼥性/三珠町) 

 スーパーマーケットが⼀店舗、営業が終了しました。その後、誘致の動きがあるのかと期待していましたが、動
きが有りません。地域によっては、買い物の不便を感じている⼈が多いと思います。もう⼀店舗ぐらい増える事
を望んでいます。(70〜74歳/⼥性/三珠町) 
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 ⾐料品、ファッションの店や、ブランドが少ないと思います。あまり⼭梨では買わずに、東京やネットで買うことが
多いです（⾃分の好みに合うブランドが少ないため）。⽇⽤品については不便していませんが、最近は本屋
やＣＤショップなど、娯楽のお店が減って来ているように感じます。特に本屋に⾏くまでは遠く、時間がかかって
しまうため、ネットで買った方が簡単だと思ってしまいます。(25〜29歳/⼥性/三珠町) 

 ⾞が乗れるので不便は感じませんが、近所の⽼⼈などは、買い物は近くに住んでいる息⼦に頼んでいるようで
す。⼀⼈暮らしの⼈は商店街に⾏っているようです。商店街が衰退していて、若い⼈たちは⾞で町外へ出て
買い物をしています。(35〜39歳/男性/市川大門町) 

 ⼈⼝減少のため、近くにあったコンビニや個⼈の店も店じまいにしてしまいました。営業しても利益が上がらない
ので仕⽅がない気もしますが。⽼⼈世帯が多い中、コミュニケーション(⼝をきくこと⼤切。)を取る意味があると
思うので、店舗まで送り迎えしてあげ、ゆっくり自分で買うことも必要かと思います。外に出られたら積極的に
出すことも含めたら、介護や医療の抑制にもつながる様に思います(⽼⼈ばかり⽬⽴つ。いずれ誰もが⽼いて
いく。)。若者はネットでも買えるので、⽼⼈や⼦育てしている⼈に応援できることを望みます。(35〜39歳/
男性/市川大門町) 

 普段家族が買い物(⾷料品等）をしているが、近所のスーパーマーケットがなくなったので不便になった。商店
街は近所にもあるが、いろんなお店を回るのは時間がかかるし面倒。本当は地元の商店街で買い物をすれば、
地元にお⾦が落ちるので、⾃分にもまわり巡って返ってくるものがあるとは思っているが、利便性や商品券の発
⾏もあったが、買いたいものが地元商店にたくさんあるという状況にないので結局チェーン店で使うことになる。
(25〜29歳/男性/市川大門町) 

 家族の協⼒が⼤切。(80歳以上/⼥性/市川大門町) 
 価格表示が消費税抜き(消費税込価格は小さく表示されている。)。表示が大きく表示されているため、会
計で勘違いすることがある。消費税込み表示で表示してもらいたい。(60〜64歳/男性/市川大門町) 

 身体障害者 87才です。幸いにして右足が何とか使えますので⼩さい⾞で３⽇に１度位買い物をしておりま
す。⾷事は⽕を使⽤する事が怖いので料理は⼀切出来ません。スーパーから買ってきた物だけを⾷べておりま
すが１人で生活するのがこんなに辛いものかと思っております。唯一私が望む事は 1日も早く妻の待っている
天国に⾏きたいと思っております。(80歳以上/男性/市川大門町) 

 私の住んでいる所には昔からの店もほとんどなくなり、歩いて⾏ける距離の店は限られています。選ぶというより、
そこにしかないので、その店で買うといった現状です。何でも揃う⼤型店までは、⾞で⾏くのが⽇常です。しかし、
いつまでそれが出来るのでしょうか。身近な所に、日用品を買えるそこそこのお店が欲しいと思っています。今か
らは、近くに簡単に⾷事のできる所や、仲間と集まれるステキな喫茶店、ぶらりと⽴ち寄れる趣味のお店。昔
は個性あふれるお店がいっぱいあり、活気づいていたのに残念でたまりません。どこで努⼒するのか分かりません
が、⽣活を楽しめる空間をぜひ実現させてもらいたいです。買い物って元気で⽣きていくための⼤きな原動⼒
です。子供達に、この町に住んでみたいといわれるような、そんなお店づくりを私の町にしてほしいです。(60〜
64歳/⼥性/市川大門町) 

 ⾞に乗れるので、近くに商店がなくても⾃由に買い物に出かけている。私は幸い町の中⼼に住んでいるので、
銀⾏・局・スーパーには不便を感じていない。ありがたいと思っている。(80歳以上/⼥性/市川大門町) 
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 帰りに寄られる店が限られる(地元にない。)。物が古く、回転が遅い。(20〜24歳/男性/市川大門町) 
 近くにお店がないので買い物に⾏けない。⾜が弱いので公共機関に⾏くのでもタクシーを利⽤しなければなら
ない。役場、銀⾏等。(80歳以上/⼥性/市川大門町) 

 今まで近くにスーパーマーケットがありましたが、１年ほど前に閉店になりましたので、⾞で１０分ぐらいかかる
所まで買い物に⾏きますが、道中⾞が激しいので毎⽇⼤変です。⼣⽅家族５⼈分の⾷事が⼤変です。こん
ないい町なのに、なぜスーパーがなくなってしまうのか残念です。カードにポイントが付くから、若い⼈達が遠くま
で⾏ってポイントの多くつくショッピングモールへ⾏ってしまうからでしょうか？(70〜74歳/⼥性/市川大門町) 

 今の時点では⾞の運転も出来て⼼配はないが⽼後、近くの商店は営業している店が少ないし品物も多いと
は言えない。それが心配です。(65〜69歳/⼥性/市川大門町) 

 今は⾃分で⾞の運転もできるので良いが、年をとってから近くに商店もないので、買い物が困難になることが
⼼配である。⼦供達は成⻑し東京で家庭をもっているので、夫婦⼆⼈の⽣活をしていくのに、今住んでいる
地域では不便を感じる。移動販売が来なくなっては困るので、⽇頃から利⽤するようにもしている。(60〜64
歳/⼥性/市川大門町) 

 スーパーが1⼾しかないので都合が悪いです。(75〜79歳/⼥性/市川大門町) 
 消費税8％により商品の値段が高くなった。(25〜29歳/男性/市川大門町) 
 全ての業界よ、接客が⼤切だと思います。(75〜79歳/男性/市川大門町) 
 甲府の中⼼地に無料駐⾞場がほしい。いきたいけれど、駐⾞場がないから⾏くのを諦めるということが何度も
あります。(35〜39歳/⼥性/市川大門町) 

 若い⼈がほとんど商店街、個⼈商店を利⽤しない状況は、各市町村の活性化に全く繋がっていないと感じる。
買い物できる場所を増やすことや交通の利便性を考えることも重要だが、各市町村の商店街をもっと近隣の
⼈たちに利⽤してもらえるような取り組みをしてもらいたい。(25〜29歳/⼥性/市川大門町) 

 医療については、病院間のバスが通っており、⼀応あまり不便は感じていないが、買い物は各スーパー等への
⾜がない。提案として、ワンコインの町内循環バスがあれば利⽤したい（いずれ⾞、⾃転⾞に乗れなくなるの
だから）。例：⾸都圏にはイトーヨーカ堂⾏きのバス等あり。(70〜74歳/⼥性/市川大門町) 

 今は⾃分で運転して少々遠くても買い物ができているが後期⾼齢者の仲間⼊りすると無理になるのでは・・・
との不安がある。歩いて買い物が出来る町内の商店は次々と店じまいしている今、コンビニで売っている⾷料
品、野菜に限られてしまう⼼配がある。買い物弱者を近所で協⼒して助け合う気⾵が⽣まれると良いが、
年々ご近所での声掛けも難かしくなっている様に感じられる。例えば”⽣協”の様なシステムは便利であるが⾃
⼒で注⽂がどこまで出来るか(自分で内容を読み取り、マークしていく)、年を重ねると不安な材料である。昔
の様な御用聞きと配達サービスが顔を合わせて出来る事から安否情報も含めて必要度を増す様に思う。
(70〜74歳/⼥性/市川大門町) 

 本当は近くの商店を利⽤すべきでしょうが、商店主の⾼齢化などで閉店が多く、欲しいものが⼿に⼊りません。
⽣協とスーパーを利⽤していますが、⽣協は物を⾒て買えないといううらみがあります。将来は出掛けられなく
なると思うので、配達サービス等が充実すればありがたいです。(75〜79歳/⼥性/市川大門町) 

 時代と共に商店街は店を閉め、人通りも少なく、本当に寂しいものです。高齢となった私共は重い買い物荷
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物を持って⻑い時間歩くのは大変です。昔の様に街の賑わいがほしいですね。(75〜79歳/⼥性/市川大門
町) 

 私は⽣活⽤品全般品揃えや価格で多少遠くても量販店を利⽤。⾼齢化に向かい、遠くへ買い物に⾏くのが
困難となりそう。カタログ、インターネット購⼊が便利（ただし、カタログ⼊⼿、注⽂、到着が１週間後では遅
い）。少々⾼くても、少量販売のコンビニが便利（核家族）。テレビ会議のように、居ながらにして必要品が
選べ、短時間で⼿に⼊るようなシステムが良い。⾼齢者にはネット販売は操作などが難しい。移動販売は鮮
度、品揃えなど利⽤しにくい。(75〜79歳/男性/市川大門町) 

 近くにスーパーなどありますので、(個人の店も)特に不便は感じません。個⼈の店では、電話にて配達もしてく
れますし、スーパーより。ただ遠方の方は、日常の買い物は大変と思います。スーパーなどで午前午後に送迎
の⾞を出すとかしたら、年ぱいの⽅などは喜ばしい事と思います。(70〜74歳/⼥性/市川大門町) 

 近くに歩いて⾏けるスーパーがなくなってしまって不便。お年寄りも困っていそう。薬局等、トイレットペーパーや
ティッシュなど、大きなものを買いづらくなったのではと思う。(35〜39歳/⼥性/市川大門町) 

 野菜類は、小さな畑で自給自足、時々、道の駅に寄って買ってくるのが楽しみです。(⼦供や孫の⾞で外出
した折。)近くに鮮魚店があるのですが、とても高くて買えません。先日、鯵1匹300円でした。次の日、中央
のスーパーでは、もう少し大きくて 120円。近くの⽅達はうらやましい限りです。⾼齢になって、主⼈も⾞を運
転しないことが不便で仕⽅ありません。⽇常、⽣きることも死ぬことも⼤変な世の中になったと実感しています。
例えば、富⼠川町のスーパーあたりで1台、送迎買い物バスでも(少額有料)出して、地区の方たちの買い物
を⽀えてくれることが出来ると、⾼齢者の栄養⾯がアップするでしょうか。我が家は⽸詰をよく利⽤しています。
生活多方面において、高齢者の声をじっくり聞いて下さい。もっと笑いのある生活を。どうしたらいいのか、私達
も考えなければならないと思っています。(70〜74歳/⼥性/六郷町) 

 消費税は合計額で表⽰してもらいたい。⾒当をつけての買い物は年寄りには不都合です。(75〜79歳/男
性/六郷町) 

 今のところは⾃⼒で買い物が出来るので問題ないですが、近所のお年寄りがバックパックで歩いて買い物に⾏
く姿を⾒るにつけ店舗の存続を願っています。(70〜74歳/男性/六郷町) 

 近くにスーパーがあるが品物があまりないので遠くまで⾏く事が多い。値段も近くの商店の⽅が⾼いので特別に
ほしいものだけ買う。(80歳以上/⼥性/六郷町) 

 近所のスーパーが客が⼊らないのか何度も新しいスーパーになりますがそのうちになくなってしまうのではと思うと
少し不便な気がします。ちなみにコンビニも1つ閉店してしまい近くに1店しかなくとっても不便です。⾞のない
人にはスーパーは少し遠くてもコンビニくらいはないとなと思います。(35〜39歳/⼥性/六郷町) 

 ⾞がない⼈には大変だと思う(特に田舎は)。独居⽼⼈も増える中、いろいろな取り組みをしてもらいたい。
(35〜39歳/⼥性/六郷町) 

 生活の困ったときは家族と相談をしています。他には近くの店には出来るだけ買い物をしています。又、店と比
べて⾷料品も少ないし、地域ではいろいろあったら楽しいですね。(65〜69歳/⼥性/六郷町) 

 ⼤型ショッピングセンターなどが出来て、近くの商店がなくなってしまった。歩いて⾏ける商店がなくなり不便であ
る。⾞がないと毎⽇の⾷料品さえ買えない状況である。配達サービスがあるとも聞くが、⽥舎などでは利⽤も
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無理だろう。地域の発展・活性化は絵に描いた餅。様々なサービスも⼩規模な個⼈商店に要求する事もで
きない、買い物弱者が⽣じないシステムの構築を期待したい。甲府の中⼼部へ⾏きたくても、駐⾞場が無い
ので不便である。市内に駐⾞場（気軽に駐⾞できる）が欲しい。(70〜74歳/男性/六郷町) 

 私は買い物をするのに新聞の折り込みチラシを利⽤して、少しでも安く良い物をと思いチェックしています。売り
出し期間中に買い物に⾏けるものではありませんが、売り出し期間中でないときの異常に違いすぎる値段の
時は手が出せません。前々から思っていることですが、同じ新聞代 3007円で、広告の量、町の情報量の多
さの違いに損な気がしてしまいました。不動産なら何百万円以上も情報を知らなくて損をすると思います。イン
ターネットは操作が難しく使いこなせなく、時間がかかります。田舎の新聞にも多くの情報を織り込んでほしい
物です。広告は⽼若男⼥パッと⽬に⼊る情報源です。安くて良い物なら、無いお⾦を⼯⾯して買いたいと思
います（とはいえこれから働けなくなり少ない年⾦⽣活で家賃などを払うと、買い物する余裕はほとんどない現
実が待っていますが。)。(60〜64歳/⼥性/六郷町) 

 戦前戦後と⻑々⽣きてきて、多くの友⼈⾝内もなくしました。⼆度と繰り返さない事を願いたいものです。70
年あらゆるものは便利になった反⾯失ったものもたくさんある様に感じます。近所の店も少なくなり、⾼齢者は
買い物も⾃由にならず、道路はトラックなど多く、歩くことさえ命がけです。せめて細くも安全な道があったらと思
います。空き家も多くなり、若い⼈が少なくなった事。先が案じられる昨今です。⼤きな町には店もたくさんあり
ますが、⾼齢者には不向きに感じます。⽼い先短い者ですが、甲府市は何より各町村の地場産業の発展を
望む者です。孫・曾孫の時代も平和であることを祈るのみ。(80歳以上/⼥性/六郷町) 

 お店の中にベンチなどを置いて、休める場所があると良い。買い物を含めて隣⼈同⼠の憩いの場所にもなると
思います。(70〜74歳/男性/六郷町) 

 地元商店の利⽤を考えるが、家族の⼈数が多いとどうしても価格・品揃えの豊富な店に動いてしまう。⾞など
気軽に移動できる間は。(65〜69歳/男性/六郷町) 

 身近な商店が、次々に閉店していく現実は、ともかく寂しい。80歳を過ぎ、「⾃動⾞での買い物はやめるよう
に」と思いますが、家族の支えのない方のことを考えると、自治体のサポートは欠かせません。支援政策につい
て住⺠ぐるみで考えないと…と思います。優れた⾃治体の実践を広報する努⼒も⼤変でしょうが期待します。
(80歳以上/⼥性/六郷町) 

 田舎故人口数が少なく我慢我慢で日々を過ごしています。(75〜79歳/⼥性/六郷町) 
 今 60代前半なので、⾃分で⾞の運転ができるからこの状況で不便は感じないが、運転が出来なくなった時

⼭梨のどこの地域でも（⼈⼝減少）年齢と共に先の不安は確実にあります。(60〜64歳/⼥性/六郷町) 
 ⾼齢になり、⾃転⾞に乗れなくなったので(3人家族全員が高齢。)、週に⼀度、甲府から、娘が⼦供を連れ
て、⾃動⾞で買い物に来てくれる状況です。地元の商店までもタクシーを使います。この先、どんなになるかと
不安です。町の⽅でも、無料のバスを出してくれますが、週4⽇、⼀⽇⼀回の運⾏のコミュニティバスです。⼭
梨に住むには、⾞が必需品ですね。こんな回答でお役に⽴てたでしょうか。(80歳以上/男性/六郷町) 

 今は週１回、夫と買物ができますが、これからどうなるか少し心配です。商店はどんどん減っていきます。健康
の⼆⽂字を⼤切に１⽇、１⽇頑張っています。(75〜79歳/⼥性/六郷町) 

 田舎に住んではいるのですが、町の(家)周りは駅も学校も役場もあり、⾃分も⾞に乗るので別に不便は感じ
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ておりません。出前も頼めば配達もしてくれるので。(65〜69歳/⼥性/六郷町) 
 セキュリティ⾯や、後の⽀払いの⾯でイマイチ。あまり利⽤する気になれないカード払いですが、最近のショッピ
ングモール等では、当然の様にクレジット機能が付いたポイントカード。何だか嫌です。あまり日常品の買い物
はしませんが、昭和町のイオンが大きくなる計画は嬉しいです。消費税が８％になってから、買い物の合計が
本当に高く感じます。収入は減る一方なのに・・・。(35〜39歳/⼥性/六郷町) 

 年を取れば動きも悪く、買い物などはお嫁に⾏った娘が勤めをしながら、買って来てくれます。私は歩いて１５
分の店へ⾏って、軽い物をまとめて買います。もう少し近くに店があればと思います。そうすれば、⾃分で歩いて
買いに⾏きますけど・・・。これ以上、国、県、町などに⽢えることは無理だと思いますので、現状のままで良いと
思っています。(80歳以上/⼥性/六郷町) 

 消費税の⾼騰で品物に安定度がなく、諸物価を下げる事を⾏政に願いたい。(75〜79歳/⼥性/早川町) 
 現在は夫と２⼈暮らしで⾞で移動して買物は必要な時に出来ていますので特別不便は無しです(野菜はほ
とんど自給で足りてますので)。ただ将来私(運転出来ず)が１人になった時には暮らし方を大きく変える事に
なるとは思っております。住んでるこの町は近くの⼤きいスーパーでほとんどの⼈が利⽤していますし移動⾞
(JA)も来てくれてます。不便や希望は⾔い出せばありますが今の⽣活で皆さん何とか通しております。(75〜
79歳/⼥性/早川町) 

 地域の人口が減っていることで、買い物する場所も減ってしまっている。人口が減っても買い物しやすい環境に
してほしい。(35〜39歳/男性/早川町) 

 現在は⾃分で⾃動⾞を運転しているが、いずれは運転出来なくなる（確実に）。⾃動⾞を運転出来なくな
ったとき、自由に買い物はできない、好きなものも買えなくなる、じっと我慢をして死ぬのを待っているようなもの
である。他⼈に頼めばそれだけの⼿間賃も必要になる。⼦供がいるがこの⼭の中に来て⾯倒は⾒ないだろう。
自分で好きなように生活できるのはいくらもない。子供の住む都会にはいきたくない。(70〜74歳/男性/早
川町) 

 今はまだ⾃分で運転が出来るので⾏きたい時に買物に⾏くことが出来ますが、主人も私も運転が出来なくな
ると、移動スーパーも、今来ている⾷料品だけのものでは、ちょっと不便を感じる様な気がします。⽣活必需品
も⾞に積んで来てくれたらいいなぁと思います。1ヵ⽉に⼀度町の⾞が出て近所の⼈達も⼀緒に買物に連れ
て⾏ってくれたらいいなぁと思っています。(70〜74歳/⼥性/早川町) 

 私の集落は県道より 5ｋｍ離れていて、バスに乗るのにも⾞の運転が出来ないとどこへ⾏くにも不⾃由です。
移動販売(農協)が週に⼀度来て、運転できない⼈は移動販売⾞で買っています。私はまだ運転できるので
週に⼀度、また⽤事で出かけた時、買っています。⾞の運転が出来なくなったら⼀⼈なので住むことが出来な
いと思います。今住んでいる人達も 70歳から 90歳の人が多く、御用聞きと配達サービス実施がいいと思い
ます。週に⼀度でいいからスーパーに⾞で(みんなで)⾏けたら(送り迎え)いいです。(70〜74歳/⼥性/早川
町) 

 公共の交通機関が各⾃、各々、独⾃に時刻表を作成しているようです。乗り換え、乗り継ぎが不可能(不
便？)。他の町の商業エリアと住宅地との公共交通機関に不便。現在は⾞を使えますが、運転不可能にな
って公共交通を利⽤すると⽣活無理です。(60〜64歳/男性/早川町) 
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 今現在の⾃分は、⾃動⾞も運転しないし⾼齢でもある。同居の夫が運転するので⾷料品及び⽣活必需品、
すべて買い出しに出かけることが可能であるが。近い将来不可能となる。将来的には⽣協やカタログ販売を
利⽤するしかないかなと考えています。(80歳以上/⼥性/早川町) 

 今は⾃分で⾞の運転が出来るので、買物について不⾃由は感じていない。これから先運転出来なくなった時、
不⾃由になるだろうとは思っている。コープなどの利⽤もしているが、利⽤者が減って⾏くことを考えると、事業
が成り⽴たなくなる可能性もある。それが気がかりである。(65〜69歳/⼥性/早川町) 

 早川町で⽇⽤品が購⼊できるところがないため、どうしても市街地まで出ないといけないです。地元にお⾦を
落とすことはほとんどありません。市街地へ出ると、買い物のほかに⾷事や洋服なども購⼊するため、地元は単
に住んで、仕事する場所のみです。買い物できるところがあれば地元にお⾦を落とせて活性化にもつながると
思います。(25〜29歳/男性/早川町) 

 近くに店が無いので遠くに買い物に⾏かなければならない。(60〜64歳/男性/早川町) 
 日常品の小さなものでも 20〜30分と時間をかけないと購入する事が出来ない。せめて、コピー用紙が数枚
ほしい、ペンキの少量の物がほしい等々の時、その場で(２〜３分)で⼊⼿できるようなお店があれば便利だ
と思っています。(75〜79歳/男性/早川町) 

 東京や⼤阪で買い物をすると、その時欲しい物がすべてその時に購⼊できますが、⼭梨だとどうしても品数が
少なく、何件かまわっても⼿に⼊らなかったりします。今はネットがあるのである程度便利になりましたが、送料
の事を考えると、実店舗で買えるのがベストかなと思います。家から買い物に⾏くのが時間がかかることはもうあ
きらめていますが、もともとあるお店やショッピングモールのさらなるサービスの向上に期待しています（特に甲府
駅周辺に、できれば無料の⼤きな駐⾞場が出来てほしいです）。(35〜39歳/⼥性/早川町) 

 早川町は⼈⼝が少なく年寄りが多く、これから先どうなるかとても気がかりです。我が家も⽗が病弱なため、不
安が多いです。買い物も⾃分も頼まれればしますが⺟もまだ運転するので、あまり不便とは思いません。(35
〜39歳/男性/早川町) 

 ⼈間の⽣活は、買い物が便利か不便かで全て良しではない。都市部へ、市街地へと集中していく⼈の流れ
を変えるような政治を⾏う事を実⾏していかないと、⼭梨県の⼈⼝減少は⽌まらないと感じている。⼈⼝減少
がさらに進めば、⽇常の買い物を含めた⽣活環境がさらに悪くなることは容易に考えられる。種々、⽬先の事
だけではなく、50年、100年の計で県政の推進に取り組んでいただきたい。(70〜74歳/男性/早川町) 

 地域の問題、人口減少、公共交通機関の充実、助成。整っていないのが現実。(70〜74歳/⼥性/早川
町) 

 今はJAと提携している業者が、週１回月曜日にきてくれるので、助かっていますが、雨天の時は来てくれませ
んので２週間待たなければなりません。賞味期限が３⽇〜４⽇の物については冷凍して使っていますが新
鮮なものが⾷べられないこともあります。ネットなどを活⽤して、遠距離の場所でも商店→宅急便→⾃宅の流
通のしくみができればたいへん助かります。(70〜74歳/男性/早川町) 

 急に⾷べたくなった時に、歩き⼜は⾃転⾞で⾏ける距離にコンビニがあれば助かる（⼈⼝が少ないので無理
かも）。(65〜69歳/⼥性/早川町) 

 ⼭梨県は⾃動⾞でなければ買い物に⾏けないので、運転出来る⼈はいいが⾼齢者や運転が出来ない人に
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とっては、本当に不便であると思います。移動スーパーであったり、御⽤聞きと配達サービスなどが⼭梨で充実
していければ、運転出来ない⼈達も住みやすくなると思います。⾐料品も⼤切ですが、⾷料品・⽇⽤品に関
しては、⽣きて⾏く中で重要なものです。スーパー（⾷料品.⽇⽤品）が遠く、常⽇頃買いに⾏けない⼈たち
は、⼭梨には多くいます。そんな時災害が起きたらどうなるのでしょうか。⼭間地域に住む⼈たちの事も、買い
物について考えて頂けたらとてもありがたいです。(25〜29歳/⼥性/早川町) 

 私は早川町在住です。数⼗年前より過疎化が最も進み、⼀年毎に減少する⼀⽅で残念に思っています。
今私は、主人と二人で暮らしていますが、現時点では主人が運転出来るので買い物は何もかもお願いしてい
ますが、やがてはそれも不可能となります。特に必要な時には、同乗していっておりますが80歳を過ぎておりま
すがてきぱき買い物をして来てくれて本当に助かっております。これからは⼆⼈とも年齢を重ねどんな状況にな
るのかと思えばとても不安ですが、その時には⼦供もいることだし、黙って⾒過ごすわけにはいかないと思います
が、⼭梨の⽚隅で暮らしている皆様の事宜しくお願い致します。(75〜79歳/⼥性/早川町) 

 現在住んでいる地域は、⼈⼝が⾮常に少なく、商店街はなく、僅かにある商店の品揃えは良くない為、週末
になると他町に出かけて購⼊している。私たちがさらに⾼齢になった時に今の状況が継続できるかどうかの不
安がある。他町の様に大型ではなくても、スーパーマーケットなどがあれば、日常の買い物はできる。しかし、こ
の地域にそれを望むのは厳しく、無理なことだとは思うが、できることなら⽣活必需品及び⾷料品の購⼊がで
きたらとても嬉しく思う。観光スポット的な店舗があれば、御⽤聞き制度も考慮し、町内在住者の雇用も導
入したそのような店舗ができないものだろうか、と願っています(弱者救済、地域再生の観点からご指導をお願
いします。)。(60〜64歳/⼥性/早川町) 

 店から遠いことは覚悟して３２年前引っ越してきたが、最近になって少し不便を感じるようになってきた（歳の
せい？）。(65〜69歳/男性/早川町) 

 今は⾞で移動して買い物をしておりますが、これから先の事を考えると⼤変不安です。(75〜79歳/男性/早
川町) 

 お店が集落に1軒もないから考えてもらいたい。(70〜74歳/⼥性/早川町) 
 百貨店の駐⾞場の改善を⾏ってもらいたい。駐⾞場の環境が悪すぎるために、⾏くのをためらうことがある。都
市部のデパートの駐⾞場を導⼊して活性化を図ってもらいたい。(25〜29歳/⼥性/早川町) 

 どうしても⽇曜⽇にしか買い物に⾏けません。週⼀回移動販売⾞が来ますので利⽤しています。(70〜74
歳/男性/早川町) 

 ⼭間部の過疎地であるため、将来、⾃分で運転できなくなった時が不安である。(65〜69歳/男性/早川
町) 

 道路整備を切実に希望します。⼀応、買いだめはしていますが、⾬や雪が降っただけで道路が運転できるよう
な状態で無くなり、買いに⾏けません。本当に困っています。何とかして下さい。(60〜64歳/男性/早川町) 

 地元の⼩売店が閉店して、調味料など、無くなった時は、とても不便を感じる。(70〜74歳/⼥性/早川町) 
 スーパーは朝は早く、⼣⽅は早く閉店しても良い。時間を⻑くて良いとは限らない。⾃分にしても、閉店時間
が⻑いからといって、気持ちが向かない。まだ、何時迄だから良いというものでもない。⼣⽅はお客も少ないし、
電気の無駄と思います。(75〜79歳/⼥性/早川町) 
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 現在は⾃家⽤⾞にて買い物は遠距離ではあるが特に不⾃由とは思っていない。しかし、私以外の世帯の状
況を⾒るに、移動スーパーに頼っているものが多い。⾃動⾞運転が出来なくなった時の不安は⼤きい。移動ス
ーパー以外でも買い物が出来る手段(宅配便の充実等)が必要。(65〜69歳/男性/早川町) 

 近所の人たちはほとんど一人暮らしだが、野菜類などは自給自足です。魚・肉類は、移動スーパーが週一回
来るのを利⽤しているようです。果物の購⼊が困難かもしれませんね。⾃分は⾞があるのでよく出かけるので、
スーパーなどで買い物はしています。最近⽣協も週⼀回の配達を利⽤しています。(75〜79歳/男性/早川
町) 

 近くに商店がないのが一番だめです。(75〜79歳/⼥性/早川町) 
 品物が高い。消費税が上がって、買い物の品数が少なくなった。近くに商店が無い為、欲しい物がすぐに買え
ない。(65〜69歳/男性/早川町) 

 年を重ねて⾃由に出られないので、昔ながらの移動販売があると良いと思います。(75〜79歳/⼥性/早川
町) 

 皆さん⽥舎が良いと⾔っている⽅に⾔いたいのは、⾞がなければ暮らせません。運転が出来なければいられま
せん。町がしっかりしている所ではどうですか？おじいさん、おばあさんになれば大変です。店もなくなります。バ
スも買い物に⾏くのに⼤⾬で通⾏⽌め、⾞が通れません。だんだん⼈もいなくなります。部落も⼈がいなくなり
ます。交通がだめな所はいられません。(70〜74歳/⼥性/早川町) 

 ⽣鮮⾷料品など⾃宅までの距離を考えたら気を付けて持ち帰るようにしている。移動⾷品販売の⾞が来るが、
やはり値段が⾼くなるので他の⽤事と共に買い物の⽅へ気を配り、燃料の事も考えて無駄のないよう⼼掛け
ている。もう自覚しての生活を心掛けている。お願いします。追伸ポイントが多く使用できる日を、品の調節を
取りながら買い求めています。低所得者なので高望みは出来ません。250ポイントたまると 1枚商品券が出
て3枚で1000円の買物が出来るのが楽しみです。(75〜79歳/⼥性/下部町) 

 接客態度が悪い商店がある。(80歳以上/男性/下部町) 
 ⾞で買い物に⾏くことは、やむを得ないと思っている。⼭村の様な過疎の場所へ、お店を出店することは出来
ないと思うので、より簡単に移動が出来る様になればいいと思います。遠いとガソリン代もたくさんかかるので大
変です。(20〜24歳/男性/下部町) 

 現在乗り合いタクシーを利⽤していますが⼟曜⽇曜も利⽤出来るとありがたいとおもいます。(75〜79歳/⼥
性/下部町) 

 ⽇々道路も改修されて⼤変楽になりましたが、年よりの運転では⼀寸⼤変ですので前⾴の 7.8が実現され
たらいいのですが、⼈件費の事もあるので不可能だと思いますが。(80歳以上/⼥性/下部町) 

 近くに商店がなくジュース 1本も⾞が必要になる状況。必要最低限の⾷料品が近くで買える状況があると良
いと思います。(35〜39歳/⼥性/下部町) 

 私は⾝体障害者です。⾞の運転は出来ても買い物(大きいもの)をしても家まで⾞が⼊らないので歩いて上り
ます。運ぶのが困難です。(65〜69歳/⼥性/下部町) 

 今の所は⾞の運転ができるので、不⾃由は感じてないが、運転が出来なくなった時に近くに商店が無いので
不安です。⼤きいスーパーが出来たために近くにあった２つの商店が閉じてしまい町⺠は不便です。(60〜64
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歳/⼥性/下部町) 
 商店まで遠いのでガソリン代などが⾼額になり助成制度の導⼊を考えてほしい。(80歳以上/⼥性/下部町) 
 今ではレジ袋を買わず、カゴを持って買い物に⾏くので、エコポイントを⼊れてもらうのがいい考えだと思いました。
なるべくゴミが出ない物やリサイクルできるものを選んで買うようになった。(60〜64歳/⼥性/下部町) 

 1人生活で81歳の⼥、⾜が悪くて杖をついて30分以上徒歩で⾏く。⼤変です。(80歳以上/⼥性/下部
町) 

 乗り合いタクシーの時間がもう少し遅い時間でできれば助かります。(80歳以上/⼥性/下部町) 
 今は学校がなくなり、⼦供が少ないため、若い⼈はそういうためにみんな街に出て⾏ってしまい、⼦供も外に家
を建てて⽣活しているので、毎週⼟⽇は買い物もして来てくれるし、また、買い物や温泉に連れて⾏ってくれま
す。泊まりも月2回は⾏っています。外⾷も６⼈の⼦供が交代に泊まるように連れて⾏ってくれています。間に
⾜りないものがある時は、移動販売も来ています。⾷料は若い⼈のように⾷べられないので、毎週買ってきてく
れるもので間に合っています。⼦供は男３⼈、⼥３⼈、孫12人います。一番上の人49歳。身延町でも乗
り合いタクシーを出してくれていますので助かっています。いろいろ有難う御座いました。これからも宜しくお願い
します。(70〜74歳/⼥性/下部町) 

 少しおしゃれなもの（ブランド品等）を購⼊したくても、販売しているお店がない。結局、東京まで遠⽅へ⾏
かなければならない。(25〜29歳/⼥性/下部町) 

 限界集落寸前の地区に住んでいる。30代で⾞の運転もできるため、そこまで不便を感じないが、歳を取り⾞
の運転もできなくなった時は不安である。(35〜39歳/男性/下部町) 

 週1度でも買い物専⽤の⾞を出して頂ければ有難い。(80歳以上/男性/下部町) 
 年寄りですが、⾃分で⾷事の⽀度はしています。⼦供に⾷料品の購⼊はほとんど頼んでいますが、⾃分で商
品を⾒ながら購⼊する⽅が料理を作るのに作りやすいです。無理な話ですが、⾃分で歩いていけるところにス
ーパーがあったらいいなと感じます。(80歳以上/⼥性/下部町) 

 町が合併してから⽥舎は悪くなった。もっと県でも町⺠の事を考えてほしかった。⾝延町などは特にそう思う。
(75〜79歳/男性/下部町) 

 年⾦暮らしなので思うような買い物が出来ない。(80歳以上/⼥性/下部町) 
 今は⾞で⾏けるが、年を取ったら⾞に乗れなくなる。週に⼀回は街で買い物バスを出してもらえればありがたい。
今、⿂本来の姿をしたものがない。すべて切り⾝。(75〜79歳/⼥性/中富町) 

 富士川JAの充実と、巡回を知りたく、そうしますとお⾦の配分が出来たくさん⾷べれますし⻑⽣きも出来る事
が良く思われます。(70〜74歳/男性/中富町) 

 ⾃宅から歩いて⾏ける距離に店がない。今は、⾃動⾞に乗れば買い物に⾏けるが、年をとった時が⼼配。近
所のお年寄りは、バスを利⽤して買物へ⾏ったりするが、バスの本数も少ないので⼤変だと思う。家族や近所
の⼈が協⼒すれば良いが、地域に若者が減っているので難しいと思う。(35〜39歳/⼥性/中富町) 

 若者が購⼊したいと思うような店は、私が住んでいるエリアにはありません。また⾼齢者にも買い物をしやすい
地域ではありません。(20〜24歳/男性/中富町) 

 過疎の為、今は⾞を運転できるがもう少し歳をとれば運転も出来なくなり、公共交通機関の充実が必要不
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可欠。(65〜69歳/⼥性/中富町) 
 ⾼齢者が多く、歩いて買い物に⾏くことができない地域に住んでいます。そのため買い物は何でもそろうスーパ
ーなどでまとめ買いをしています。⽇常の買い物には不便を感じています。(80歳以上/⼥性/中富町) 

 僻地に住んでいるので何を買うにも⾞である程度遠くまで⾏く必要があります。都会に⽐べて品揃えも少ない
ため、本当に欲しいものは県外に出たりインターネットで買っていますが、それぞれ買い物をするために別の料
⾦を払うため、近くに品揃え豊富な店がある環境はうらやましく思います。(25〜29歳/⼥性/中富町) 

 過疎地域においては高齢化が進んでおり、その中において公共交通も少なく毎日の生活必需品の購入に苦
慮しているのが実情。こういう状況が県の⼈⼝減少にも反映しているのではないかと思われます。近隣におい
ても、県外への転出を考えている⼈達がいますが原因は交通の不便さ、買い物の不便さが要因となっている
ようです。居住⼈⼝の増には根本的な改⾰が必要ではないでしょうか。机上の空論は誰でも唱えられると思
います。もう少し、県⺠の底辺の⼈達の実態を⾒て施策を。現場を⾒て欲しいと思います。(60〜64歳/⼥
性/中富町) 

 今は家族が元気なので、特に問題はないが、⾞に乗れなくなった途端問題が発⽣する。(35〜39歳/男性/
中富町) 

 ⽇常の買い物など⼀⼈では⾏けないので、「⽣協」にお願いして届けてもらっている。品物を⾒て買ってみたい
と思うこともある。ひとりになってからは、もっと便利なところに住んでみたいと、時々考える。(80歳以上/⼥性/
中富町) 

 私の町では全く公共交通機関がないので、⾏く先が⼼配です。今は運転しているが、⾼齢なため、いつ出来
なくなるかわからないので心配です。町で対策を考えてほしい。個人の店がなくなり、大手スーパーになり遠くな
り、町の合併と共に生活がやりにくくなってしまい困っています。山の中を回る移動スーパー等を考えてほしい。
(80歳以上/⼥性/中富町) 

 近くに商店ない。(65〜69歳/男性/中富町) 
 近所の⾼齢者を⾒ていると、息⼦たちは県外で⽣活などをしているため、週に１〜２回のペースで帰ってくる
程度で、普段のサポート(買い物に⾏く、病院に⾏くなど。)を近所の人が対応していることもあったりと、過疎
が深刻な集落など、苦労していることが多いと思う。また、電⾞よりも⾞を利⽤する⼈がほとんどなので、⾞で
移動などしやすいように、⾃動⾞税の減額や、⼯夫をして欲しいと思います。そうすることで、移動⼿段などの
負担を軽くし、買い物や外出などを今以上に⾏いやすくしてほしいと思います。(25〜29歳/男性/中富町) 

 健康のうちは良いけれど、病気になった時は⼼配です。(65〜69歳/男性/中富町) 
 ⼭梨には1⽇遊べるような施設がない。⼟・⽇・祝⽇に外出すると⾏きたいところはいつも混んでいる。皆同じ
所に出かける。(20〜24歳/男性/中富町) 

 現在は親も⾞を運転できているため買い物について不⾃由してはいないが、将来的に親が買い物⾏為に不
⾃由する⽇が来るのでは？と少々懸念しています。私たち⼦どもがいつまでも同居していたり、買い物を代⾏
できる距離に居住できるとは限らないので。実際、⾝近で⼀⼈暮らしをしていた祖⺟は⾷料品・⽇⽤品全て
子供の購入に依存していました。衣類の購入は全て甲府市街とイオンモール昭和及びラザウォークで済まして
います。これらの施設に匹敵するレベルの商業施設が居住地域に出来ない限りは、居住地域で衣類を購入
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することは私はありません。甲府市街は有料駐⾞場がほとんどなので、あらかじめ強い購⼊意思がないと気軽
に⾜を運べません。その理由により敬遠している⼈達は多いと思います。特に、甲府駅ビル内のテナントは、イ
オンモール(昭和)と同じくらいには重宝している店舗が多いので、少しもったいないなと常々思っています。もっ
と気軽に甲府市街へ⾜を運べたら良いなと思います。県内にある店舗では満足できないので、わざわざ東京
まで出てしか⾐類を購⼊しない層も⼀定数いると思います。特に、メンズ向きの店が県内に少なく、満⾜度が
低いらしいです。私も⽉２〜４回は東京へ⾏き、消費活動を⾏っています。(25〜29歳/⼥性/中富町) 

 近所で⾐料品を購⼊出来ないので不便に感じる事はあるが、インターネットを利⽤して買い物出来るのでな
んとかなっている。インターネットを利⽤しない⾼齢者や⾃動⾞を運転出来ない⼈は⼭梨県内はどこもだいた
い不便だと思う。(30〜34歳/男性/中富町) 

 ⾞がないと買い物に⾏く事ができない点には不便さを感じています。(20〜24歳/⼥性/中富町) 
 年齢が進むと事の運転が困難になりますので、移動スーパーか店までの送迎バスがあるといいと思っております。
(65〜69歳/⼥性/身延町) 

 少々遠⽅でも⾃分で運転できる間は何とかなるし特に不便は感じない。スーパーで数⽇分購⼊した⽅が無
駄がなく割安感がある。副⾷など不⾜した場合応急の措置として家にある野菜で間に合わせることが出来る。
(75〜79歳/男性/身延町) 

 一人暮らしのため、なかなか出られない。移動スーパーが来てくれるとよい。(80歳以上/男性/身延町) 
 今後、⾼齢化に伴い、交通⼿段を持たない独居⽼⼈が増えると思われます。移動販売の充実、また、マー
ケット等で注⽂の宅配があれば良いと思われます。地域においては近隣の補助・⾒守りが⼤事かと思います。
(65〜69歳/男性/身延町) 

 現在は勤務帰りに買物が可能ですが、定年になり、⾞の運転に不安が⽣じて来ると、⾃給⾃⾜の⽣活にな
ると思われる。動物たちと戦いながら生活していくのかな？人口は減るばかりですが、頑張るしかないと思って
いるので、楽しく生活できるように考慮している。(60〜64歳/⼥性/身延町) 

 近くにスーパ－、ホームセンター、コンビニエンスストア、ドラッグストアとそろっているので不⾃由はしません。(70
〜74歳/⼥性/身延町) 

 私の住んでいる地域の⽣活環境、⾝延駅から４キロ、⼾数４０⼾、⾼齢者が多く限界集落に近い。地域
内に商店はなく、１週間に１〜２回位の割合で移動スーパーが来ている。⾼齢者の⼥性の多くは、町のデ
マンド(ジャンボタクシー)などの交通⼿段で病院、買い物などをしている。要望事項、配⾷サービス・弁当宅
配・移動販売などの充実を希望します。(75〜79歳/⼥性/身延町) 

 近くにスーパーがない。バス等の交通手段が全くない。(35〜39歳/⼥性/身延町) 
 病院へ⽉２〜３回⾏っていますが、⼀度乗ると 300円かかります。⾞は２⽇往復３回ですので、もう１往
復増加してもらえたらいいと思います。野菜などは⾃分で作っていますが、⿅とか猿が電気柵の中へも⼊ってき
ます。⽇常の買物は不便に慣れているので、病院へ⾏った帰りの時、必要な物は購⼊します。⽇頃の⼼がけ
が必要ですので、家康訓の様に、不⾃由を常と思えば不⾜なしと思っています。(80歳以上/⼥性/身延町) 

 買物したくても、距離も遠く、バスすら出ていないので、⾞に頼るしかない。何をするにも、周りに何もなさすぎ
て、不便で仕⽅がない。(20〜24歳/⼥性/身延町) 
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 家から買い物に⾃分が⾏くには交通が不便。1日に何本も通らない(バス)。必要な物は前日に記しておいて、
娘が勤めている所、⼜は帰りに買ってきてもらう。私はまだ買ってきてくれる⼈がいるので良い。野菜等は⾃分
も少しは作っているし、近所などでもらったり、あげたりするので助かっている(それは⽥舎の良い所だと思う)。年
を取って⽣活はしにくい。年⾦も少ないし、⼦供等の世話になることも多い。住み良い世の中とは⾔えないと
思っている。(70〜74歳/⼥性/身延町) 

 スーパーがなく、遠すぎる。わざわざ買い物に⾏かなければならない。品物が⾼すぎる。急に必要な物があって
も、⼟・⽇にならないと買い物に⾏けない。(35〜39歳/⼥性/身延町) 

 若い頃は⼤型店出店を歓迎していたが、そのために町内にあった昔からの個⼈店が廃業してしまっている。年
を重ねてきた今、いつまで⾃分で買い物に歩けるか不安を感じている。特に⾷料品などは、⾃分の⽬で確認
して買いたいと思っている。⾼齢化が進んでいる今、店の形態、出店場所等々、⾏政サイドでも町づくりも含
めて指導すべき時が来ているように思える。過疎化をストップさせるには、⼩さな町、またその中にある集落を、
これからの若者達が住みやすくなるような環境を県全体で考えていってほしい。(65〜69歳/⼥性/身延町) 

 ⾼齢者は若者の意⾒を聞くことも⼤切だと思います。修⾝について考える事。(80歳以上/男性/身延町) 
 元気な時はよいけれど、体が自由に動けない時に、問 18の7、9、11を要望します。⼀週間に⼀度、⿂屋
さんが来てくれるけれど、魚屋さんも70歳に近いから、そろそろ引退ですよね。ますます心配です。町とか農協
さんとかがなんとかやって頂かないとこの先が心配です。でも 15年もすれば、村⼈もいなくなりますよ。以上。
(60〜64歳/男性/身延町) 

 スーパーマーケットとか、ドラッグストア等に、百貨店のような何階に何が売っているという看板というか⿊板でも、
何番に調味料とか、乾物とか、⼊⼝に表⽰してほしい。いつも、何番か探して、１つ買うのにも時間がかかり、
嫌になってしまう。品揃えが多いのは嬉しいです。(60〜64歳/⼥性/身延町) 

 国道沿いの町境に居住しております。買い物、葬祭等隣町へ⾏くことが多いのですが公共交通機関がないた
め⾃分で⾏くよりほかありません。⾼齢の⼀⼈暮らしで夜間の⾞の運転は無理になりましたが営業⾞は⼀万
円位かかり年⾦⽣活者には無理です。今になり移住する事も考えられず、不安な毎⽇です。(80歳以上/
⼥性/身延町) 

 公共交通機関がなく、すべての買い物に5〜10km位出かけなければならない。年齢的に⾞の運転が⼀番
不安。事故が⼼配で免許を返納したいのですが、⽣活が出来なくなるのでもっと歳を取ったらと⼼配です。⽼
⼈の事故も最近⼤きな問題になっているので、⼀⽇⼀回定期的な公共交通機関が利⽤できればと思いま
す。(75〜79歳/男性/身延町) 

 接客態度教育が低いと常⽇頃思う。ドラッグストア、スーパー、ホームセンター全てで。(65〜69歳/男性/身
延町) 

 ⾞で 10分以内に⾷料品を買う所はあっても、⾐類、履物等の店は無くとても不便である。急に⾐類等が必
要になった時、たった⼀枚のために時間をガソリンを使って買いに⾏かなければいけない不便さ・・・。現在は⾞
を運転できるが、⾞を運転できなくなった時が⼼配である。そうなった時、店までどのような⽅法で⾏くのか？ま
た重たかったり⼤きな荷物だったらどのようにして持ち帰るのか？⼩部落の為、住⺠はわずかである。このような
所へも移動スーパーがこれから先も続けてきてくれるのか不安である。現在は移動スーパーが来てくれているが、
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ますます少⼈数部落となってきた。私は⾞を今のところ運転できるので品数の多いスーパーマーケットを利⽤し
ているのだが・・・。歩⾏にも困難になってきて、家の側で移動スーパーを利⽤したいと思うとき、利⽤できるのか
不安である。(65〜69歳/⼥性/身延町) 

 近くにもお店は何軒かありますが、品物が少なく時間帯によっては欲しい物が手に入らないことが多々あります。
したがって、遠距離になってしまいますが、甲府周辺まで⾜を運ぶようになってしまいます。アンケートだけになら
ず何とかいい方向に改善して頂けることを望みます。(20〜24歳/男性/身延町) 

 85歳⼀⼈暮らしです。⾞の運転もできないし、⼭村⽣活ですので⼦供が週１〜２回来ますので、満足して
います。(80歳以上/男性/身延町) 

 ⾞の運転が出来る間は不⾃由を感じないが、運転できなくなった時、近くに店がない為、⾷料品・その他の
買い物に不⾃由を感じる。移動スーパーも⼊って来てくれればありがたいと思う。⼭間地の為。(65〜69歳/
男性/身延町) 

 南部町も⼭間の町ですので、海の幸に恵まれません。⼭梨全般的に感ずることですが、どこの店に⾏っても⽣
鮮類の⾷料品(海鮮類)が品数が少なく、とても残念に思います。近隣に、海鮮類が朝市で採りたての品物
が届けられるスーパーなどが設置されると、とても心が豊かになり、⽇々が楽しいと切に思っています。(80歳以
上/⼥性/南部町) 

 今はまだ⾞が運転できるので、困ることはありませんが、この先 10年を考えますと地元の商店も後がないし、
⼈⼝も増えることもないので不安はあります。カタログやネットでも⽤は⾜りると思いますが、⼈との関係がなくな
ってしまうのは淋しいですね。移動販売も必要でしょう。なるべく地元の商店は利⽤していこうと思っています。
とにかく⼈が増えることを考えて⾏かないと今、⾏動していかないと間に合いません。(60〜64歳/⼥性/南部
町) 

 駐⾞場が少なく、交通量の多い道路に⾯しているので出⼊りに⼤変気を使う。出⼊りの誘導員がほしい。
(65〜69歳/⼥性/南部町) 

 高い(消費税も。)。店がない。そして田舎はさびれていく…。(25〜29歳/男性/南部町) 
 ⾞で移動しないと商店に⾏けない。⼜、町の商店に⾏っても欲しい物が⼿に⼊らないため、他県へ買い物に
出掛ける。昔からの商店が閉店となっていく。⼈⼝減少によって仕⽅ないことかもしれないが、若い⼈々が買い
物をしやすいショッピングセンターなど出来れば良いと思う。(60〜64歳/⼥性/南部町) 

 移動手段が出来なくなった時、どう日常の買い物をするかが今後の不安となってきます。(70〜74歳/男性/
南部町) 

 過疎地の為スーパーも一軒のみで、店を選べない(値段・サービス面)。(80歳以上/⼥性/南部町) 
 公共料⾦の値上げによる年⾦の⽬減り。消費税の値上げにより物価の値上がりで節約買い控えムードです。
(80歳以上/男性/南部町) 

 とにかく店が少ない為、町外、県外まで買い物に⾏かなければならず不便。近くのコンビニも 24時間営業で
はない。近くのスーパーも県外のスーパーと比べると商品価格がすべて高く、野菜も新鮮でなくあまり買う気に
ならない。(30〜34歳/男性/南部町) 

 近くにお店が少ないので、⽣活必需品を安く買うためには遠くまで⾏かなくてはならない。もっと近くにお店が選
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べるぐらいあったら、地元で購入して地元に貢献できるのにと思う。(30〜34歳/男性/南部町) 
 近所に商店が一軒もないので、運転が出来なくなったら毎日歩いて買い物をするようになるのかと思うと、その
時こそ地元で買い物をすると思います。(65〜69歳/⼥性/南部町) 

 私は⼀⼈暮らしですので、年⾦⽣活です。週に⼀度ぐらいは売り場に⾜を延ばしてます。⽥舎は客が少ない
ので無理はありません。(80歳以上/男性/南部町) 

 地元では店舗が小さい。セルバやイオンモール位の店が欲しいが、小さな地区ですので、仕方ないと思う。たま
に⾃分はセルバ（下⼭）、イオン（富⼠宮）へ⾞で⾏くので、今は満⾜です。(65〜69歳/男性/南部
町) 

 少⼦化が全ての事に影響を既に受けていると感じている。隣近所、組、部落で久しく⾚ちゃんの泣き声も聞
かない。商店街の衰退も⽬に⾒えて、シャッターは何軒かおりていて、後継者も県外に出てしまっていては、存
続も危うい。商品券、スタンプラリーなど⾏って、商店街の⼈達も頑張っている。⼟、⽇は近県へ遊びと買い
物を兼ねて外出してしまい、昼間のスーパーは土日は空いている。(60〜64歳/⼥性/南部町) 

 現在は⼀⼈暮らしではあるが、近くに商店街がなくても、乗⽤⾞で隣町まで買い物に出掛けることが出来るの
で不便は感じていません。でも、あと何年かして、健康に不安が出てきたり、⾞での移動が不可能になった
ら・・・。そのような不安は常に感じています。(65〜69歳/⼥性/南部町) 

 ⼤型店が出来て、⼩さな個⼈商店が閉店をし、町がシャッター通りで寂れていくのは残念です。私は年齢的
にもあまり購買意欲もありませんが(物はすべてそろっている)、それでも日用品(食材)は必要で常に買います。
したがって、それらは気心の知れた個人商店からのみ買うように心がけております。故に、ぜひ、既存の商店の
皆様には頑張って質の良い品物を仕⼊れてくれるように希望しています。また、電気製品とか⾞等は、町内
の業者がアフターケアが良いので絶対信⽤しているので利⽤したく思い、勿論そうしております。また、⽔道・内
装その他の職人さん等も町内の人を選びます。それは信用できるからです。是非頑張ってほしいと思っていま
す。(80歳以上/⼥性/南部町) 

 個人の店では、大型店に対し、品揃え・価格等対抗できないので、つぶれていってしまうのがさみしい。昔みた
いに、お茶を飲みながら、話をしてといった、みんなの集まるところが減っていくのが残念である。(80歳以上/
⼥性/南部町) 

 ⾼齢者の単独世帯が多い。その⼈たちが買い物に⾏きやすい環境に整備してほしい。(25〜29歳/⼥性/
南部町) 

 運転出来るので不便は感じません。駐⾞場を広くしてほしい。品物の品揃えを多くしてほしい。(75〜79歳/
⼥性/富沢町) 

 ⾷料品などの購⼊先が少し遠いのでちょっと不便ですがそれ以外は良いと思います。⽥舎にいるので仕⽅が
ないと思います。(65〜69歳/男性/富沢町) 

 若い⼈で⾃動⾞を運転出来る⼈は特に問題はないが、⾼齢者など⾞の運転が出来ず夫婦とも 80歳以上
の世帯の人については、近所までの移動販売などの拡張が必要と思われます。過疎化に伴い商店が地域に
⼀軒もなく、不便を感じている⾼齢者の⼈たちが多くいる事と思います。(65〜69歳/男性/富沢町) 

 徒歩で⾏ける商店がない。(65〜69歳/⼥性/富沢町) 
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 地元(町内)の商店での買い物（⾷料品）がほとんどだが、⾜が悪い妻の⾞いすでの店内移動が少し難しい
事が多い。(60〜64歳/男性/富沢町) 

 買い物は家族がいるので心配ない。(80歳以上/⼥性/富沢町) 
 近くに買い物できる所がない。(25〜29歳/男性/富沢町) 
 ⾞を運転出来て、初めて買い物は成り⽴つ現状なので、運転しない現在は全⾯的に⼦供の協⼒で⽣活す
る現状です。移動スーパーも身体と頭が元気なうち。(80歳以上/男性/富沢町) 

 集落に１つでも商店があれば便利だが利⽤する客がなければ商売はなりたたないので無理だと思う。今は、
⾞の運転が出来るので良いですがこれから先の⽣活をする不安があります。(70〜74歳/男性/富沢町) 

 消費税が 8％になってから、買いたいものが買いたいなぁという意欲がなくなりました。新聞にはさまれてくる広
告も以前は楽しく⽬を通しましたが今はあまり⾒ません。収⼊が年⾦のみになってしまったら、もっと購⼊意欲
は下がってしまうと思います。それでも町内の商店を利⽤しないと申し訳ないと考えているので、4番目くらいに、
地元の商店を利⽤しています。(65〜69歳/⼥性/富沢町) 

 県外(富士宮市)に週⼀回は必ず⽤事のために⾏くので、⾷料品をまとめ買いしていましたが(富士宮市で)7
⽉に町でプレミアム商品券を購⼊してからは、町内を利⽤しています。プレミアム商品券を今後も続けて頂け
たら、⾮常にありがたいと感じています。特に年⾦⽣活者の⼀⼈暮らしには。(70〜74歳/⼥性/富沢町) 

 徒歩で⾏けるコンビニがない。近くの商店では品揃え、営業時間等に不満がある(振り込みもできないし…)。
(20〜24歳/男性/富沢町) 

 地元の発展には期待できないので、静岡県富士宮市とを結ぶ国道 469号を早期に実現してほしい。(20
〜24歳/男性/富沢町) 

 買い物に⾏くためには必ず⾞が必要になる。運転が不安な時や⾯倒だなと思う時にどうしてもネット通販に頼
りがちになってしまう。電⾞なども本数が少なく不便に思う。中部横断道など、交通機関の充実に今後期待
したいと思う。(25〜29歳/⼥性/富沢町) 

 たまには割引セールをして欲しい。(70〜74歳/⼥性/富沢町) 
 主⼈と⼆⼈で暮らしています。今は⼆⼈とも元気ですし、⾞の運転もできますので買い物も⾏けますが、この
先体が不⾃由になった時を考えると不安です。2人で病気にならないよう気をつけています。(70〜74歳/⼥
性/富沢町) 

 ⾐類とか欲しい時、電⾞で⾏くと時間もかかるし、⾜腰が悪いので近くにデパートがあると良いですね。(65〜
69歳/⼥性/富沢町) 

 今年1⽉より近所の店が閉めてしまって、不便で困っています。娘達に来るとき買い物を頼んだり、バスに乗っ
て洗剤などの⽇⽤品は⾃分で買いに⾏ったり、近所の友達が⾏くとき乗せてもらったり、魚などは、毎週土曜
⽇に売りに来ますので、買っています。時には電⾞でジャスコまで買い物に⾏きます。これも楽しみの⼀つです
が、電⾞と町営バスの時間が合わなくて、バスの中で 40分位待って発⾞するなど不便を感じています。⽥舎
で⽣活するのが嫌だという若い⼈の気持ちがわかります。(75〜79歳/⼥性/富沢町) 

 20代なので、インターネットや⾞の移動が⾃由にできる為、不便さはないが、⾼齢化社会の現代、１⼈暮ら
しの⽅、体が不⾃由にならない⽅は、⽥舎でも買い物はとても不便だと思う。移動販売、配達サービスが必
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要になってくるかと思われる。(20〜24歳/⼥性/富沢町) 
 子供が遊べるスペースなど、ない店が多いのであるといいかと思う。(25〜29歳/男性/富沢町) 
 私達は静岡県に近いので、そちら方面の買い物になっている。スーパーがあり、品物が多く、買いやすい。食
材も新しい物があり、そちら⽅⾯につい⾏ってしまいます。３０〜４０分で⾏けますので、昔は中⼩企業が多
く、近くで買い物が出来たのですが、⼤⼿企業が出来た今、そちらに⾏っています。地元でも少し買⼊します
が、少し高い様なきがします。品物が限られていますので。(70〜74歳/⼥性/富沢町) 

 買い物に便利な都会から、あえて不便な⽥舎に 5年前転居しましたが、想像以上に⼤変でした。⾞の運転
が出来なくなったらどうするか問題です。(65〜69歳/⼥性/富沢町) 

 ⾞社会の中、豊富な品揃えと格安な商品を求めて買い物をしてしまう。何も買い物の⽬的が無いとしても、
⾞でショッピングモール等、洋服、⼩物等を眺めて歩きたくなる。(60〜64歳/⼥性/富沢町) 

 今はまだ⾃分で⾞を運転しているので、不⾃由は感じていません。⾝近にはお店がないので、⾞で出掛けら
れなくなって来たら、ＰＣで買い物をするようになるかとも考えています。(70〜74歳/⼥性/富沢町) 

 何でもかんでも⾃⼰責任では困る。⾃分のことは出来る限り努⼒するが、後は⾏政に頼るしかない！切に思
っています。(65〜69歳/⼥性/富沢町) 

 近くにショッピングモールや⾏きたいと思うお店が無いため、必ず県外に⾏って買い物をしている。⼭梨県にもシ
ョッピングモールはあるが、そこに⾏くより県外に出るほうが短時間でいけるので県外での買い物が多い。⾃宅
近くにショッピングモールができたらいいなと思う。田舎の土地柄なのか土地があっても店が無い。平成生まれに
は住みにくい場所だと思う。いずれはこの⼟地を出て⾏きたい（⽣活するのに不便）。(20〜24歳/⼥性/
富沢町) 

 買い物は全て、街に⾏きます。時間は往復で買い物時間を含め３時間程ですが、価格の違い、ガソリン使っ
ても安くあがり、ストレス解消にもなります。地元では、品数も少なく、価格も⾼いです。⾞運転出来なくなった
ら、配達サービスにしようと思っています。(70〜74歳/⼥性/富沢町) 

 品揃えが充実してほしい。買いに⾏っても無かったりで、他県へ買いにいったりしなければならない。また、鮮度
が悪かったりもするので、その都度⾒切り品として扱うか、新しい物を並べてほしいです。(30〜34歳/⼥性/
富沢町) 

 近くのスーパーでは値段も⾼く、新鮮なものが少なく腐っているものもある。惣菜の品も毎度同じもので変わっ
たものがない。何度かいく度に飽きてしまう。服などは富⼠宮などでもなく、静岡や甲府の⽅まで⾏って満⾜で
きる買い物ができている感じがする。(30〜34歳/⼥性/富沢町) 

 家族の協⼒がなければ⽣活できない。(80歳以上/男性/富沢町) 
 ⽇常の買い物、⾷料品は、歩いて⾏ける場所にＡコープ、奥屋などがあり、特別なもの以外はそこで間に合
う。⾞で少し⾛ると、スーパー、コンビニ、ドラッグストア等があるので、間に合っています。⾞に乗れなくなった時
の事は、不便になると思います…⾐料品やファッション⼩物等は、今まで持っているもので間に合いますので、
買い物はない。たまにインターネットで買う事もあります。もっと年を取って出掛けられなくなったらと先の事を考
える事もありますが、そうなったらまた、その時次第で考えます。(75〜79歳/⼥性/富沢町) 

 個人商店やＡコープなど休みの日が重なるので、スーパーなどが混んでしまうので、話し合って、重ならないよ
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うにして欲しい。その為、⽣協などを利⽤して週１回は買い物できる様にしています。今は⾞等を利⽤してお
りますが、年齢が上がれば配達等の利⽤が出来ればいいと思います。(60〜64歳/⼥性/富沢町) 

 ⾃分で運転するので不便さはありません。⾐料品に関しては、いろんな情報が得られ、インターネットやテレビ
ショッピングにはまっています。(60〜64歳/⼥性/増穂町) 

 昔からの商店はつぶれて、富士川寄りのお店への移動は、特に⽼⼈には不便です(遠くなりました。)。オギノ、
道の駅等、そこまで出向かないと買えない。あそこの一角だけ賑やかで、元の町並みは消えました。同居です
から不便は少ないものの、電話注⽂の実施等必要です。買い物難⺠が出ないよう願っている 80歳以上で
す。“寄せる人波、返す波”旧増穂音頭です。52号⻘柳のそうした時代もあったのです。(80歳以上/⼥性/
増穂町) 

 ⼤きな商業施設ができ、まとめて買い物が出来るため、便利だが、地⽅に住んでいる⼈はなかなかいけないた
め、不便に感じている⼈も多いのでは？と思う。1つの地域を発展させることで便利にもなるが、不便にもなる
と思う。他の地域にも分散しても良いかな、と思う。(20〜24歳/⼥性/増穂町) 

 現在は⾞があるので良いが、5〜6年先、どうなるか？(75〜79歳/男性/増穂町) 
 なぜこんなくだらない調査をしているのか？不思議です。⾷料品は好みに合った物を毎⽇買う。多少の移動
は⽣活の⼀部、便利かどうかを問う事⾃体おかしい。⾐料・⽣活⽤品は毎⽇の事ではなく、移動やショッピン
グが気分転換も兼ねている。それが生活であり、生きるということの一部であろう。わざわざ県の仕事をつくる必
要はない。(60〜64歳/男性/増穂町) 

 巣鴨や浅草のようなお年寄りが集まるような商店街を作れば・・・。シャッター通りの近くに広めの駐⾞場を作っ
て⼈を集めたり努⼒をしてほしい。「⼈が⼤型店に⾏ってしまった。」と⾔っているだけに感じる。(30〜34歳/
⼥性/増穂町) 

 障害者専⽤の駐⾞場をもっと増やしてほしい。台数が少なすぎる。障害者ではない⼈が停めている。⾞椅⼦
でも、こまわりがきくように広いスペースを確保してほしい。特にトイレ。バリアフリー。本人が段差を気にして外
出したがらない。これは本人も家族も強く希望しています。高齢化社会になっていくので検討をよろしくお願い
します。(65〜69歳/男性/増穂町) 

 フォレストモールに若者向けの服屋さんがあるといいかなと思います。(20〜24歳/⼥性/増穂町) 
 ドラッグストアやホームセンター、⾷品スーパーが⾄近距離にあると助かります(同じ敷地内等)。営業時間が
早朝よりスタートしているスーパーはとても助かります。駐⾞場が屋内だと⼦供を連れて⾏くのに⾬・⾵等気に
せず⾏けて良いと思います。(30〜34歳/⼥性/増穂町) 

 今の所私は⾞の運転が出来るので、買い物は⾏きたい所に⾃由に⾏っているので、不便さは全然ありません。
買う時は⾃分の⽬で⾒て買いたいと思います。家の周りはスーパーもホームセンターもありますので、不便を感
じる事はありません。(75〜79歳/⼥性/増穂町) 

 ショッピングモール、飲⾷店の充実を望む。私の住んでいる町には少ないため、他の市町村に⾏かなければな
らない。(30〜34歳/⼥性/増穂町) 

 ⾞がないと買い物に不便なところなので、今は⾞を運転するので良いが、⾼齢になった時どうなるのかと考えま
す。(60〜64歳/⼥性/増穂町) 
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 利⽤したい店舗が県内に無い為、県外へ⾏くか、ネットスーパーを利⽤しなければならない。同じ店舗ばかり
で、バリエーションがない。(25〜29歳/⼥性/増穂町) 

 集合型の店舗(スーパー、レストラン、ドラッグストア等がテナントで集合している形)が⼀番近いけれど、便利
な点ばかりでない。スーパーだけに⾏きたいのに、駐⾞場が⼀杯で⽬的のスーパーまで遠くなったり、少しだけ
急いで買い物したいのに、店が広すぎたり駐⾞場の混み具合で時間がかかりすぎるからあきらめたり。時間に
よってそのモールの近辺の道が混み過ぎて、危ない。小さめのスーパーも点在してないと不便。買う場所が集
中しすぎるのも不便。(35〜39歳/⼥性/増穂町) 

 高齢化対策の為に、また高齢者の交通事故減少の為に、商工会あるいは自治体主導で地元商店街(活
性化の為にも)とのネット活⽤の⽇⽤品の注⽂から⾃宅配達までのシステム構築が必要になってくるのではな
いかと思います。(60〜64歳/男性/増穂町) 

 年々⾼齢化するため、⾃由に外出できない⼈が増える時代。(問 18)すべてが(完)であれば OKという訳で
はないと思います。パソコンなどの時代を⽣きてこなかった⼈たちに対しての⽣活は、お⾦よりも「生き抜く」一
⽇が⼤変だと思います。⽼⼈のみの家庭、1⼈暮らしのお年寄り…お役⼈様⽅のお⼒を是⾮お出し下さいま
して、私共をお助け下さいますことをお願い申し上げます。(75〜79歳/⼥性/増穂町) 

 買い物する⽴場からすると、ショッピングセンターなどが充実し、買い物しやすくなり、私⾃⾝もついついそちらへ
足を運んでしまいますが、地元の商店はますます生き残りが大変だろうと常々思ってしまいます。(35〜39歳
/⼥性/増穂町) 

 営業時間の開始が 9：30〜のスーパーがある。休⽇は 8：30〜等開始時間を早めていただきたい。(65
〜69歳/男性/増穂町) 

 イオンモール、ラザウォーク等が出来たことは嬉しいが、まだ他県に⽐べ、買い物が不便(お店等が少ない)だと
思います。東京、または静岡県へ買い物に⾏き、実際は購⼊することが多いです。または、ネット注⽂が多く
なっています。是⾮、若者向けのショッピング施設が増えることを願っています。(25〜29歳/⼥性/増穂町) 

 普段仕事があるので、買い物に出かけることが困難なことが多く、品物(⾷料品)にこだわり、安⼼して利⽤で
きる⽣協を主に利⽤しています。宅配も⼤きな点です。(65〜69歳/⼥性/増穂町) 

 なるべく地元商店を使いたいと思ってはいるが、品揃えが少ない。(60〜64歳/⼥性/増穂町) 
 ⾞社会の⼭梨県では、どうしても移動⼿段は⾞が多くなってしまいます。⾞の停めにくい地元商店街だったり、
有料駐⾞場しかない中⼼街に⾏く事は少ないです。郊外の⼤型店で無料で⾞も停められるとなると、やはり
そちらばかり利⽤してしまうのが現状です。⾼齢化社会という事もあり、最近はシルバーマークの⾞も増えてい
ます。そういう⽅でも安⼼して買い物に⾏ける環境、公共交通機関の拡充などが必要なのかなと感じていま
す。身近に免許証を返却したものの、普段の⽣活が不便になったという⽅がいます。やはり出掛けたい時に出
掛けられない。負担になってしまうと思い、家族に運転を頼みにくい感じと、買い物に⾏く回数、外出する回数
も減ったそうです。もっと明るく楽しく⽣活ができる⼭梨県になって欲しいです。(35〜39歳/⼥性/増穂町) 

 公共交通機関を充実してほしい。(70〜74歳/男性/増穂町) 
 現在 60代後半です。将来、家からの外出が困難になった時、買い物の代⾏を⾏ってくれる組織・個⼈があ
ると助かると思う。(65〜69歳/男性/増穂町) 
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 店舗の駐⾞場が狭く、⾞の駐⾞に時間がかかる事。(75〜79歳/男性/鰍沢町) 
 越して来たばかりですが、前に住んでいた所よりとても便利なので住みよいです。満⾜しています。(75〜79
歳/男性/鰍沢町) 

 70歳以上になると収入がないので、ガソリンの補助券などを出していただきたい。(70〜74歳/男性/鰍沢
町) 

 近くにスーパーなどとドラッグストアなどが出来たので、買い物・⾷事などが出来て良かったです。今は運転をし
ているのでいいのですが、運転をしなくなった時には、電話注文して配達してもらえると嬉しいです。(60〜64
歳/⼥性/鰍沢町) 

 ⼀切公共の交通機関が無く不便だ。町のバスもしごく官僚的で使いたくない(⺠間業者のはずだが。)。商店
も鰍沢は買い物客を客とは思っていないような対応で、他町のショッピングセンターで買う方が気が楽だ。(35
〜39歳/男性/鰍沢町) 

 今は別にないです。⾃分としては、買い物などは⾃分がほとんどしていますが、⾞も⾃転⾞も乗りませんが、家
の⼈に⾏ってもらうので不⾃由は感じていません。(70〜74歳/⼥性/鰍沢町) 

 私たちは⽣活保護で⼊⽤のものでも⾊々ありますが、保護代が少ないし年⾦もだんだんと下がってくる。保護
代もだんだんと下がってきております。入用のものがあっても買うことすらできません。私、肺気腫なので運転だ
けではどうにかできますので、外の事はほとんど出て歩くということが出来ません。ご承知願います。(80歳以上
/男性/鰍沢町) 

 JA直売所が近くにあると助かります。住宅地でお年寄りが多く、１⼈で買い物するのが⼤変なので、週 1回
販売⾞が来てくれると助かります。(65〜69歳/⼥性/鰍沢町) 

 家の近くに店がだんだん少なくなり年取った時に徒歩で買い物に⾏かれる店がなくなり「買い物難⺠」になって
しまうのではないかと心配です。(20〜24歳/⼥性/鰍沢町) 

 街に住んでいる皆さまが、今は⾞社会。以前のように個⼈商店に⾏く必要が無いので、スーパーはまあまあで
すが、個人の店は高くておいしくない。何をするにも足が無いと一歩が出ません。毎日感じるのは、人が居ない
ということです。商店街はシャッター通り、人が少ないです。先方は街の活性化が大事なのでは？(80歳以上
/⼥性/鰍沢町) 

 自分で運転するので特にありません。(75〜79歳/⼥性/鰍沢町) 
 近くにお店があると運動にもなるし、他人と接する機会が多くなり話が出来る(⾔葉が交わせる)。(65〜69
歳/⼥性/鰍沢町) 

 このたび県⺠アンケート調査に選ばれたことを喜んでおります。私は「問１」の 80歳以上の高齢者であります。
健康には⾃信がありますが、⾜腰が弱く、歩⾏困難でほとんど外出する事はありません。時々スーパーなどに
出向き、ショッピングを楽しみたいですが、それは不可能です。今は⽣協とか通販など種々ありますので、脳の
活性にもなればとそれらを利⽤しておりますので⽇常⽣活にはさほど不便を感じておりません。今回⾏われまし
た、県政の推進事業が素晴らしい成果で達成できますことを、願っております。(80歳以上/⼥性/鰍沢町) 

 商店が終わってしまい、近くのスーパー・ショッピングセンターへ⾏きます。甲府までも30分くらいですので出かけ
ますが、甲府の街もさみしく、近くのホームセンター・ショッピングセンターで買い物を済ませます。(65〜69歳/
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⼥性/鰍沢町) 
 特にない。現状で充分と思う。(80歳以上/男性/鰍沢町) 
 1人暮らしの高齢の方が増えている中、コンビニエンスストアがなくなってしまい困っている声を聞きます。売り上
げなどの問題はあるとは思いますが、商店街が無くなりつつある今、とても必要な店だと思います。(35〜39
歳/⼥性/鰍沢町) 

 価格が高くなった。(65〜69歳/男性/鰍沢町) 
 今は⾃分で⾞を運転して買い物に⾏っているが、いずれ運転ができなくなる時が来るので、その後の買い物等
に不安を感じている。(65〜69歳/男性/鰍沢町) 

 住まいが⼭間部なので、⾃動⾞が絶対必須になっています。地元で⽇⽤品が買い揃えられるよう、商店街の
活性化ができれば良いと思います。(20〜24歳/⼥性/鰍沢町) 

 便利なので、インターネットの利⽤が多いが、少額、少量の品物の購⼊でも、送料無料だったりする。有り難
いが、配送業者にしわ寄せがくるようにも思うので、なるべく商品をまとめて購入するようにしている。団地なの
で、重さのあるものの配達は助かるので、⽣協も利⽤している。ある程度、まとまった品物を購⼊したら⾃宅ま
で届けてくれるようなサービスは、近所のスーパーでもあったら、お年寄りに良いと思う。品揃えの良い個⼈商
店もあるので、多少額が⾼くても、時々利⽤する。⽣き残って欲しい。(35〜39歳/⼥性/鰍沢町) 

 色々なお店が近くに増えてくれると、買い物に対しての意欲が高まります。(35〜39歳/男性/鰍沢町) 
 私の町でも近くに大型の店(スーパー、ドラッグストア、ホームセンター、100円ショップ)がオープンしましたが、そ
れに伴い近くのドラッグストア(２店舗)が閉店に追い込まれました。その２店舗ともポイントの充実など、よく利
用していましたが、大型店の影響か分かりませんが地域のバランスが崩れた感があります。確かに大型店 1ヶ
所で買い物するには便利ですが、少し残念な気がします。(60〜64歳/男性/鰍沢町) 

 消費税がどんどん上がっていって、辛く感じる。(25〜29歳/⼥性/鰍沢町) 
 近所に若者向けのお店を増やしてほしい。⾼齢者にも通いやすいお店を近所に造ってほしい。(20〜24歳/

⼥性/鰍沢町) 
 現状は、⼀応健康で⾃動⾞運転可能であるため、買い物については特段の不便を感じていないので、その
旨のアンケート回答をしてあるが将来的には、アンケート中のマイナス項⽬を切実な問題として認識せざる得
ないことになるだろう。(75〜79歳/男性/鰍沢町) 

 もうすぐ 70歳になる私ですが、今の所⾃分で運転して買い物ができますが、この先スーパーにも⾏けなくなっ
た時のことを思うと⼼配になります。年⾦⽣活でも安⼼して暮らせる世の中になってくれたらと願っております。
(65〜69歳/⼥性/鰍沢町) 

 家が⼭間地のため、コンビニ等が遠すぎる…また、今は収⼊が不安定な為、思う存分買い物が出来ず悩ん
でいる…先の様に、⼭間地のため広告が少なく、安売りセールなどの情報が⼊って来ません。不便です…。
(35〜39歳/⼥性/鰍沢町) 

 先⽇、近所のコンビニエンスストアが閉店してしまいました。近隣のご年配の⽅等は買い物に歩いていける店
がなくなり、本当に困っています。(25〜29歳/⼥性/鰍沢町) 

 個⼈商店でも、その店に⾏こうと思うような対応だったり、品があれば⾏く。そうでなければ、スーパーとかでまと
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めて購入する(安いし、時間短縮になるから。)。(30〜34歳/⼥性/鰍沢町) 
 大型スーパーなどが多くて、個人商店など、売買での専門店員との話などがなく、ただ並んでいる商品を一方
的に⾒⽐べて購⼊しているのが現状です。店員さんと会話でも出来れば季節品など買物に対する思いも楽
しくなるのではないかと感じます。(75〜79歳/男性/昭和町) 

 甲府市⽅⾯の買い物は駐⾞場スペースが狭くて駐⾞しにくく郊外を利⽤する事の⽅が多い。(60〜64歳/
⼥性/昭和町) 

 最近、他県より野菜、魚、その他の物が百貨店やスーパーマーケットに入って来ている。特に岩手、福島、千
葉県が多い。前にスーパーに⾏った時、⿂を焼いたら⽩いものが出るがどうなのか聞いてみたら検査もしている
から⾷べても⼤丈夫とのことです。⼭梨県ではセシウムの件ではどうなっているのか、まだ⼼配です。(75〜79
歳/男性/昭和町) 

 スーパーマーケットの生鮮売り場の臭いが気になる。(75〜79歳/⼥性/昭和町) 
 甲府駅前商店街の復活をお願いします。(35〜39歳/男性/昭和町) 
 受け⽫や包装が多すぎる。ゴミが増える⼀⽅です。簡易包装を望みます。(70〜74歳/⼥性/昭和町) 
 まだ自分で動けますが、将来動けなくなった時は・・・。今から心に置き勉強しなければと思っています。(70〜
74歳/⼥性/昭和町) 

 中⼼街の百貨店等は、駐⾞場がせまい。料⾦がかかる事もある等で、使⽤しづらい。現在は、⾞の運転や
歩⾏ができるので⾃由に買い物ができているが、将来は宅配やネットスーパーを利⽤したいと思う。(60〜64
歳/⼥性/昭和町) 

 ⼭梨県にない店舗を増やしてほしい。(25〜29歳/⼥性/昭和町) 
 現在は、⾞にも乗れるので不便は感じていないが、今後、免許証を返上した場合、歩いて⾏けても買った商
品を持って帰って来ることは？バスを利⽤して⾏きたくても本数が少ない！将来は、宅配などを利⽤することに
なるかと不安。⾐料や化粧品などはカタログ、通販などで購⼊出来るが、⽣鮮⾷品は直に購⼊したい。イオン
やイトーヨーカ堂、コンビニなど近くにあるので、恵まれているとは思っています。(75〜79歳/⼥性/昭和町) 

 私の⽇頃買い物しているスーパーは、ちっと⾼いけど、品質が良く、助かります。⼆⼈⽣活ですので、おいしい
物を少しの⽣活ですので、このまま良質の物を揃えて欲しいと思います。(70〜74歳/⼥性/昭和町) 

 お⾁屋さん、お⿂屋さんの個⼈店が少なく、珍しいお⾁を買いたくても、アピタ、ヨーカ堂等に⾏くしかない。お
肉屋さん、お魚屋さんの案内が欲しい。(35〜39歳/⼥性/昭和町) 

 健康で元気な今は、⾃分で買い物に⾏けるので、不⾃由は感じないが、そうではなくなった時の事を思うと、
やはり不安になる。⽇⽤品等は他⼈任せに出来ても、⾷料品に関しては、特に野菜や⽣ものは、⾃分の⽬
で⾒て購⼊したい。安⼼安全は移動販売が可能になると有難いと思う。(65〜69歳/⼥性/昭和町) 

 県内の住⺠が買いに来るだけのショッピングセンターなどだけではなく、⼭梨県をもっと盛り上げるために近隣の
都県からも買い物に来たいと思うような魅⼒あるショッピングセンターやアウトレットなどを誘致して欲しい。その
ために何⼗年も前から努⼒せず、さびれてどうしようもなくなってから努⼒をはじめ、⼤型ショッピングセンターの
誘致、拡張の⾜を引っ張る中央の商店街をどうにかして欲しい。現在リニアが開通し、もっと⼭梨が住みやす
い県、みんなが住みたくなる県、来県したくなる県にするためには、根本的な改革が必要なのではないでしょう
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か。(35〜39歳/男性/昭和町) 
 近所に商店がなく、⾼齢で運転できない為、常に不⾃由がある。⼩さな店舗でも、⽣活⽤品の⼀とおりが揃
っていると助かる。(70〜74歳/⼥性/道志村) 

 ⼈⼝の少ない村で、出店の話もなく不便です。(70〜74歳/男性/道志村) 
 現在、⾃分も夫も息⼦も⾞を持っていて、それほど不便は感じておりません。しかしあと 10年たった時の事を
想像すると、かなり状況が違ってくるのではないかと思います。今月はじめに道志村においても、プレミアム商品
券の発売があり、早速２万円分購⼊しました。これは地元に少しでもお⾦が落ちるようにとの国からの政策だ
と聞いてます。(65〜69歳/⼥性/道志村) 

 ⾃宅近くあるいは村内の商店や直売所を利⽤してあげたいという思いはあります。しかし品数が少ない、売れ
ていないので古い物・いたんでいる物が売っているという悪循環になり、ますます地域の人は村外のスーパーや
コンビニを利⽤してしまいます。また村内のお店は村外よりほとんど割⾼というのがあります。30〜1時間⾞で
運転しないとスーパーには⾏けません。今は⾃分で運転もでき⼭道・峠道も苦にならないので良いですが、体
調が悪かったり⾼齢になると果たして運転できるのだろうかと先々不安になります。村のプレミアム商品券など
も⼀つの例ですが、村内の⼈が村内でもっと買い物が出来る様になる⼯夫がさらに必要ではないかと思います。
(35〜39歳/⼥性/道志村) 

 私の村は、⼭に囲まれていて、富⼠吉⽥市まで出るのに峠を上って⾞で 40分、都留市に⾏くのも同じで買
い物はとても⼤変です。とくに、富⼠吉⽥市に買い物に⾏く時、夏場は道路(山中湖)が一本しかなく、とても
混んでいて大変です。山中湖から１本抜け道があれば買い物も、とても楽になります。(65〜69歳/男性/
道志村) 

 ⾞の運転ができなくなる⾼齢者になった時。村で買い物ツアーを⽉1度実施しているが、考えた⼈は素晴らし
いと思う。(60〜64歳/男性/道志村) 

 現在は⾞の運転が出来るため、不便は感じていないが、運転出来なくなった時は⽣活が難しい。(25〜29
歳/男性/道志村) 

 住まいから店までが遠いため、トンネル等、時短の整備（公共）をして欲しい。災害時にはすぐ閉鎖されてし
まうため、個人商店が欲しい（コンビニ）。(30〜34歳/⼥性/道志村) 

 現在は遠くても⾞で買物に⾏ける。⼀⼈暮らしなので、将来⾞の運転が出来なくなった時、買い物が不安。
(60〜64歳/⼥性/道志村) 

 高齢化において商店を継ぐ後継者もいない為、商店も休業の所が増えて、ちょっとした買い物も買えない為
につい遠くのスーパーまで⾏かなくてはならない為不便です。セブンイレブンの移動⾞が毎週来てくれればとても
助かると思う。(60〜64歳/⼥性/道志村) 

 私の村から 30分以上かけないとお店に⾏けません。お年寄りが増えた今、そこまでの交通⼿段が問題です。
大きな店舗なら送迎も可能なのかと思いますが、遠いので断られるかな…。公共のバスなどと大型店・商店
街などがタイアップして、安い料⾦で買い物に⾏けると良いかもしれません。(60〜64歳/男性/道志村) 

 道志村にはスーパーなどが数少ないので、近所にスーパーを造って欲しい。道志村から富⼠吉⽥・都留に⾏く
のは不便だし⼤変。道志村に夏になると観光客がたくさん来て、その時にスーパーがないと困る⼈がいると思
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います。その為にも造って欲しいです。(70〜74歳/男性/道志村) 
 ⾃分はまだ⾞が運転できるので、⾏こうと思えばどこまでも⾏って買い物ができるが、⾞もなく運転出来ない⼈
がいるので、その⼈達は⼤変不便を感じていると思う。村内の店では電話をすれば宅配はしてくれるが、やっ
ぱり⾒て買い物をするのが必要だと思う。アンケートの中に「お店への送迎サービス」という項⽬があったが、道
志村から都留市、富⼠吉⽥市、甲府市、甲州市などへの送迎は難しいと思うが、希望はあります。⽣まれた
ところがたまたま僻地なので、甲府市など中⼼街のある⼈達との差は⼤きいと思います。差別のない⾏政をお
願いします。県営施設など利⽤も天と地との差があります。県⽴図書館利⽤者は道志村ではほとんどゼロに
近いと思います。(60〜64歳/男性/道志村) 

 ２年前、横浜市から道志村に移住して、ある程度は予想していたとはいえ、村の⽣活の不便さを思い知りま
した。その、一番に上がるのが、日常の買い物するスーパーが村内になく、一番近いスーパーへの買い物でも、
25㎞離れた⼭中湖村まで⾏かなければならないことでした。また、買い物へのアクセスも、公共交通機関は
バスのみで、それも限られた少ない本数に加え、土日、祭日など休日は運休となり、考えられないアクセスの
悪さに唖然としました。これでは毎⽇の⾷料品の買い出しも思うようにできないと不安になり、運転免許を取
得しましたが、村内に⼀本しかない道路（R413）は道幅の狭い危険な峠道で事故が頻繁に起こり、天候
にも通⾏が左右され、ここを往復するのも気が重い道です。スーパーはおろか、コンビニさえもない道志村には、
⼭奥の村を象徴する⽣活の不便さがあります。クルマの運転ができるうちはいいけれど、それもできなくなったと
きはどうなるのか、、、⽇々の⾷料品などどうすればと考えると不安でいっぱいです。村は過疎化が進み、若い
人が出て⾏って戻らないと聞きますが、村の現状を知る者なら、これほど暮らしにくいところで新⽣活をスタート
しようと思わないでしょう。⽇常の買い物だけでなく、医療施設への⾏き来、通学などを考えても現状のアクセ
スの悪さではどうしようもなく、それはお年寄りや⼦どもなど弱者へしわ寄せされ、それにかかわる家族の負担と
なってきます。増えていくお年寄りの健康⾯を考えた場合においても、こうしたアクセスの不便さは問題だと思い
ます。認知症を予防することにおいても、⾜の弱いお年寄りが安全に出かけられる環境を整え、新しい刺激を
得やすく、適度な運動にもなり、精神面の励みとなるコミュニケーションをとりやすくする必要があると思います。
買い物や近辺の催し物に出かけることで、身体機能が活性化され、人とのコミュニケーションがあることで精神
⾯が安定し楽しく過ごせる時間を共有できれば健康⾯にも良い影響となるでしょう。また、経済効果を考えた
場合でも、お年寄りが蓄えているお⾦を⾃⾝の楽しみのために使うことで多少なりとも、経済活性化に繋がる
のではないかと？？村の中に閉じ込められた状態では、お⾦を使いたくても使えず、⾃⾝が楽しいと思えること
をするにも限りがあります。そういった⾯を改善して、元気で豊かな⽼後を迎えられる村としてアピールできるよう
になれば、地方における新しい住まい方と生きがいのある暮らしが実現するのではないかと考えます。(60〜
64歳/⼥性/道志村) 

 ⽥舎で⼈⼝減少が加速していて、商店は減る⼀⽅です。近隣の市町村にまとめ買いに⾏っています。今後、
⾞の運転が出来なくなった時が不安です。(60〜64歳/⼥性/道志村) 

 自分の事ではないが、少子高齢化である今日、交通弱者の増加が伺える。特に公共施設の充実していな
い⼭間部では、買い物弱者の増加が懸念される。⼭間部の市町村の負担が更に⼤きくなっていくことになる
であろうと思う。⼜、⽥舎暮らしを求めて移住する⽅は、⾃動⾞を持たないで、転居(転入)される方もいる
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(高齢者)。自治体任せでなく県としても何らかの対応を考えてもらえたらいいと思う。(例)山間部でのオンデマ
ンド。(35〜39歳/男性/道志村) 

 コンビニ等、夜間しか買い物できない人への対応が必要。(75〜79歳/⼥性/道志村) 
 お店が遠い。峠の運転が大変。(25〜29歳/⼥性/道志村) 
 近くにスーパーなどがないため、たいへん遠くまで買物に⾏かなければならないので不便です。(不明/性別不
詳/道志村) 

 ⾃動⾞がないと買い物に⾏くことができない。家族や⾃分が⾼齢になった時、20〜30㎞も離れたスーパーま
で買い物にいけるのか不安を感じます。公共交通の充実やスーパーからの送迎を望みます。また、⾃宅から
近い所に小売店もありますが、スーパーに比べるとたいへん高価で購入しにくい状況です。そのような小売店に
客が⾏かなくなってしまうと存続が危ぶまれますし、何らかの助成をし購⼊しやすい価格で⼩売ができるよう、
客足が遠のくことのないような施策があればよいと思います。(25〜29歳/⼥性/道志村) 

 店員が少ない。(75〜79歳/男性/道志村) 
 住んでいる所にコンビニが１ヶ所だけですが、ないなりに生活できているので苦はないです。(25〜29歳/⼥性
/道志村) 

 ⽇常の⾷料品、⽣活必需品は 30分〜1時間かけて（⾞）都留、富⼠吉⽥の店で購⼊しているが⾐料
品、ファッション⼩物は東京、甲府へ⾏かないと気に⼊ったものがないのが不便。両親が⾼齢になり、毎⽇の
食事作りに苦労している。配食サービスが道志村に入ってくれるとありがたい。(60〜64歳/⼥性/道志村) 

 私の住んでいる村は1800人くらいの人口です。3000人も住んでいた時は村々に１軒は商店をやって暮ら
していましたが、年々お店も減り、⼀歩出かけてスーパーに買物に⾏きます。今では⼀⼈暮らしの⼈達は週⼀
回くらい、村で買物ツアーとしてバスを利⽤させてくれます。(75〜79歳/⼥性/道志村) 

 村内にコンビニが欲しい。(60〜64歳/男性/道志村) 
 コンビニエンスストアまで、⾞で３０分はかかるので、ちょっとした買い物、特にご飯を簡単に済ませたい時など
に、とても困ります。個⼈商店はあるものの、⽇常の買い物を済ませるには⾦額が⾼く、品揃えも⼗分とはい
えないので、我慢するしかない時が多い。⼦供が急に体調を崩しても、必要な⾷材や⾷料をすぐに買いに⾏く
ことは不可能だし、⾃分が具合悪く、ご飯が作れない状態であっても、⾃炊しないと家族の⾷事に困ってしま
う。気軽にお弁当などを買うところもなく、コンビニも近くにないので、無理してでも台所に⽴たなくてはならない
ことも多い。⼩さい⼦供がいるので、宅配をしてくれる⽣協のおかげで、とても助かっている。冷凍⾷品や⽣鮮
食品も買い物して、家に着くまで時間がかかってしまうので、生協で購入できて、とても助かっている。(35〜
39歳/⼥性/道志村) 

 交通機関が良くない。スーパーがない。(70〜74歳/男性/道志村) 
 価格が上がっている。消費税の負担感が⼤き過ぎる。ネットで買うのが便利だし、安く、ポイント還元率も良い
ので、利⽤回数が上がっているが、宅配の業者さんが⼤変そうに思える時がある。近所や親類のお年寄りの
買い物支援をしてあげたいと思うこともある。(30〜34歳/⼥性/道志村) 

 スーパーが遠いので、どうしてもまとめて買うため、無駄にしてしまったり、賞味期限がきれてしまったり、買って来
たらトマトの下が腐っていたり、わざわざ換えてもらいに⾏くのも⼤変なので、泣き寝⼊りが多いです。せめて、
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近くにコンビニでもあったら必要なものが間に合うのではと思います。今は⾞を運転出来るので⾏けますが、運
転出来なくなったら必要なものが毎日買える場所へ引越ししたいと思うこともあります。(65〜69歳/男性/道
志村) 

 私は道志村なので、買い物は都留市か富⼠吉⽥市に⾏きます。村の中ではほとんど買い物はしない。品数
も少ないし、値段も⾼いので、週に⼀度は⾞で出かけて、冷凍にしたりする。コンビニもないので、⾮常に不便
を感じます。スーパー等が近所にある地域の方が羨ましいです。(65〜69歳/⼥性/道志村) 

 ⾼齢であり、⾜も不⾃由なので家族が休みの⽇のみ買い物に出かけられるが、⼟⽇に限られるので⽣鮮⾷
料品を買いだめしなければならない。⽔曜⽇(週の半ば)に買い物ができると無駄なく必要な物を買いやすくな
ると思う。生協の配達が月曜なのでどうしても、週の半ばだけ商品を手に入れにくい状況がある。(80歳以上
/⼥性/道志村) 

 近くにドラッグストア、コンビニエンスストアがないと本当に不便。ぜひ早く作って欲しい。(30〜34歳/⼥性/道
志村) 

 主に⽣協の宅配を利⽤しているが、週に１度の宅配だが、慣れれば上⼿くやりくりできるので、⽇常の⾷料品
は問題ない。ただ、急な来客などがあった時に、近くに品揃えの豊富なお店がないと少々困る。あと、子どもが
まだ⼩さいので、スーパーに買い物にいく移動時間が⻑くかかるのが困る。しかしながら、ネットショッピングの発
展により、⼭間部の⽣活もかなり便利になってきた。宅配の利⽤、ネットでの買い物、それに加えて、⾃分で
畑を耕し作物を育てることができ、山間部での生活もなかなか楽しいものです。(30〜34歳/⼥性/道志村) 

 交通機関がない為、近隣へ買い物に⾏くことが不便。(70〜74歳/⼥性/⻄桂町) 
 プレミアム商品券が今売り出されているが、自分の町でしか使えないのは困る。全国共通(共用)にしてもらい
たい。(60〜64歳/⼥性/⻄桂町) 

 地元にスーパーがなく他市に買い物に⾏かなければならず、急を要する際には不便を感じている。町内にも店
舗はあるが商店の品質に不安がある。買い物送迎の環境整備をしていく必要もあると思う。⾼齢者は⽇常
では買い物することが出来ないので、⼀⽇に何回か時間を決めて送迎⾞があれば⼤助かりである。地域的に
は（⼭間部）多くの⾃然に囲まれて⼤変すばらしい環境があり、その点では恵まれている。しかし⾐料⾯は
わざわざ店に買いに⾏くより、通販などで購⼊してしまうことが多い。(65〜69歳/男性/⻄桂町) 

 ⾷品については、新鮮なものを安く販売すると良いと思います（特に⾁・野菜）。(30〜34歳/⼥性/⻄桂
町) 

 近くの商店(町内)がみな止めてしまい、近くで買い物ができません。(65〜69歳/⼥性/⻄桂町) 
 自分が運転できないので、主人に運転してもらうしかありません。でも高齢(84歳)ですし、病気も持っている
のでいつまで出来るかとても不安です。近くにスーパーがあれば本当によいと思います。私の⾜の運動にもなる
し、少しは頭も使うのであまりボケないのでは…と思うのですが、残念です。(75〜79歳/⼥性/⻄桂町) 

 ⾃然に恵まれていて空気も良く、騒⾳も無く住みやすいと⾔えばそうかも。でも買い物にはとても不便。⽥舎に
おいては、両⽅を望むのは無理かも。ついついネットに頼るようになる。それでも時々は⼈に接しなければと思
い、買い物には出かけるように心がけている。今までの人生振り返れば、あの世は目前かな。楽しく笑って生き
るために会話は必要と思い、人に接する機会を取るように何となく心掛けている。人生振り返ったらあっという



107 
 
 

間に過ぎてしまい、明るく笑って日々過ごせるようにと思い続ける日々です。(65〜69歳/⼥性/⻄桂町) 
 今のところは⾞で⾏けるので必要ないと思います。家の近くに⼩さなスーパーでもあったら良いと思います。(70

〜74歳/男性/⻄桂町) 
 スーパーマーケットなど、⼤型商業施設の進出に地元の商店が廃業し、ちょっとした買い物が出来なく不便を
しています。スーパーなどの施設を平均的に分散し(何ｋｍ四方に1店とか)開店廃業許可を県で徹底指導
して、⾃動⾞・バス・電⾞を使わなくても⾼齢者も⾃由に気楽に買い物が出来る様にして下さい。特に⼩さい
町は地元の商店が無くなると町全体に活気が無くなり衰退していくばかりです。小さい町に活気が出る商業
施設の設⽴を。⼭梨県産業労働部商業振興⾦融課の担当の皆様に是⾮に宜しくお願いを申し上げます。
(70〜74歳/⼥性/⻄桂町) 

 近くにイオンモールのようなお店があって欲しい。(30〜34歳/⼥性/⻄桂町) 
 歩いて⾏ける距離に商店が無く、⼀番近い個⼈商店でも 1ｋｍ以上あり、品物も満⾜できないので、⾞で
15分位のスーパーに⾏くが、なかなかおっくう。品揃えも良く値段も⼿頃なスーパーに⾏ってまとめ買いするが
無駄にするものもでてきてしまう。宅配も時々利⽤するが注⽂して1週間後なのでその時は考えながら注文し
ているつもりでも忘れてその間にスーパーに買い物に⾏きダブってしまう事も。⼈⼝も少ない場所で仕⽅がない
と思いつつ何とかならないかと思う。(65〜69歳/⼥性/⻄桂町) 

 近くに個⼈商店はあるが品揃えが少なく⾷料品などは賞味期限も過ぎているので購入しない。(65〜69歳/
⼥性/⻄桂町) 

 ⽇⽤雑貨はネット通販で購⼊しているので、⾷料品だけ近所にスーパーがあれば良いと思う。２⼈だけの⽣
活なので、コンビニでもほぼ⼗分と思っている。消費者の利便性も⼤事だが、地元商店の存続を⼿助けしな
いと可哀そうな気がする。(65〜69歳/男性/⻄桂町) 

 買物は、⾞で⾏く⽅が便利で、重い物やかさばるものは⾞でないと困る。(60〜64歳/⼥性/⻄桂町) 
 毎朝もう少し早く開店してほしい。(80歳以上/男性/⻄桂町) 
 甲府にイオンモールなどの大きいショッピングセンターがあるので、休みにはよく甲府に出かけたりしています。私
の住んでいる周辺は遊ぶところがないので、甲府に⾏ったりすることがほとんどです。映画を⾒に⾏ったり、服を
買いにいったり…かといって、私の住んでいる周辺にイオンモールのような大きな施設ができても、経営的には
儲かるとは思えません。今は、今のままでもいいのかなと思いました。ただ、お年寄りも多いと思うので、⾝近に
買い物が出来る所がないというのは不便なのかなとも思いました。⾞がないと移動⼿段がないというのが、難し
いと思いました。(20〜24歳/⼥性/⻄桂町) 

 近くに店がないので、市街にて買い物します。コンビニエンスストアにでしか、近くでは買い物しないです。(20
〜24歳/⼥性/⻄桂町) 

 このようなアンケートを取って何になる。⻄桂町は商店はなく、アンケートを取るだけで何の進展もない。税⾦
の無駄遣い。買い物も都留か吉⽥に⾏かないと⽤が⾜りない。少し町⺠が近場で⽤事ができるようにして下
さい。(75〜79歳/男性/⻄桂町) 

 家族が⾏って来てくれるので私は⾏きません。だから助かってます。家族のためにこの町に⼤きなスーパーが出
来たらいいと思います。(80歳以上/⼥性/⻄桂町) 
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 ⾼齢者世帯対策として御⽤聞きサービスの充実。インターネット、スマートフォンによる受注体制の確⽴。配
食サービスの充実。(70〜74歳/⼥性/⻄桂町) 

 今は⾞の運転ができるので良いが、これからは⾞の運転もだんだん困難になるので、近所にスーパーなどあれ
ば良いと思います。(65〜69歳/⼥性/⻄桂町) 

 現在は、⾞の運転が出来ますが、今の状態では問題がないです。ただ後１０年後には、年齢的に無理なの
で、買い物移動⼿段をどうして良いか不安を感じます。(65〜69歳/⼥性/⻄桂町) 

 ⾞に乗れない⾼齢者の世帯に、希望に応じて買い物に連れて⾏ってくれるサービスがあれば、離れている⼦
供をあてにしなくても、商品を⾒に買い物出来れば良いと思います。タクシー代だと⾼すぎるし、１回５００
円で⻄桂町から吉⽥⽅⾯、もしくは都留⽅⾯までコンビニだと価格が⾼いし。そう考えると、徒歩で⾏ける所
にスーパーがあれば、⼀番良いと思われます。(65〜69歳/⼥性/⻄桂町) 

 私は妻と二人暮らしだが、私は 80歳になる。いつまで運転出来るか。妻は運転出来ないので心配だ。国道
が通っているのにバスが通らない、こんな不便な町はない。⼀⽇往復２本でも良いので、県で何とかお願いで
きませんか。妻は77歳になります。(80歳以上/男性/⻄桂町) 

 ⾜が不⾃由なため、別居している⼦供の家族がたまに来た時に買い物に連れて⾏く。部落に商店はない。⼦
供たちが来るとき電話がきて、欲しいと思っている物を買って来てくれる。または、子供が来ると連絡があった時、
必要な物をお願いする。(75〜79歳/⼥性/⻄桂町) 

 以前はイトーヨーカドーがあり、⼤変便利でした。⾞でも電⾞でもそこへ⾏くと欲しい物が⼤概のものは揃いま
した。が、今は手芸品・生地・その他色々、運転が出来ないので人の世話にならないと買いに⾏けないので、
本当に不便です。百貨店が出来たら良いですね。靴も鞄も皆個別のお店で遠いので、歳を取って、今は本
当に不便極まりないです。(75〜79歳/⼥性/⻄桂町) 

 夫婦2人暮らしで夫が80歳に近くなり、買い物に吉⽥や都留市に⾏っていますがだんだん運転が⼤変にな
ってきました。近くに歩いて⾏けるようなスーパーが出来ると良いと思います。１ヵ所で何でも揃うような店がほ
しいです。そして荷物を運んで下されば本望です。そうなると年寄りももっとお⾦を使うと思います。(70〜74
歳/⼥性/⻄桂町) 

 自分で米と野菜を作っており、⾷料品は(⿂・⾁・卵など)スーパーで。今は、コンビニが便利で、利⽤していま
す。一人用の煮物など、一つ買いができる。気を遣わない。明るい。(65〜69歳/⼥性/⻄桂町) 

 運転も出来なくなって、重い物も持てなくなった時、どうしたら良いのか考えてしまいます。家に居ながらにして
買い物が出来ると助かります。(65〜69歳/⼥性/忍野村) 

 あえて不便な場所にいるため、気にしません。⼭梨県が都会になってどうなるの。不便が良いのです。(70〜
74歳/男性/忍野村) 

 たまに近所の店に買い物に⾏きますが、年寄りなので細かい字が⾒えない為、期限が過ぎてしまった物を買っ
て来てしまいます。その店はあまりお客が来ないので、そんな物を置いて(期限切れなど)安いからつい買って来
てしまい、家族に⽂句を⾔われます。近所にちゃんとした商店があれば便利かと思います。(75〜79歳/⼥性
/忍野村) 

 ⾞のガソリンが⾼い。消費税など⾺⿅な政策が悪い。早く総理⼤⾂を代えてほしい。(75〜79歳/男性/忍
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野村) 
 富士五湖地域には、ショッピングモールが近くになく(フォレストモールは、既にさびれているように思います・・・)
若者向けの店も少ないので、地域で協⼒して今の時代のニーズに合った店の出店を誘致してほしいです。こ
れから若者が少なくなるので、どのようにして若者をとりこむかが、⼤切だと思います。⽼⼈を⼤切にするのは、
当たり前の事ですが、⽼⼈が⽣きていく為の⼿助けをするのが若者だから・・・！村や市の⼈より、県とかの⼈
の方が、田舎のじいさんたちは、一目置いて言うことを聞いてくれそうです！(⽥舎の⽼⼈たちは、市、村の役
⼈を⾒下しているように⾒えた事が以前あったので・・・)田舎は、人間関係も濃いので、都会から来た人には、
住みにくいです。(30〜34歳/⼥性/忍野村) 

 消費税の値下げは出来なくても値上げは困ります。(75〜79歳/⼥性/忍野村) 
 商品に対しての説明が不⼗分、賞味期間の不徹底、多少の品不⾜・店への距離は我慢し合う。医療の充
実有難く感じています。これから国・県にお願いしたいこと。子供は日本国の宝です。安心して育児が出来る、
環境作りが最優先です。目先の事でなく100年先200年先の事を考えて⾏政を進めて下さい。(75〜79
歳/⼥性/忍野村) 

 近くに⾷料品、ドラッグストア、スーパーがあるので不便は感じないです。仕事の⼩物は配達してもらえるので
助かっています。職人仕事が昔みたいでないので大変です。生活は前より苦しいです。(60〜64歳/男性/
忍野村) 

 忍野村はセルバとコメリとサンロードがあるので、特に困らない。服はネットで買えばいい事なので。大雪などの
品薄さえなければ問題ないです。(30〜34歳/⼥性/忍野村) 

 他県のスーパーなどと⽐べると、品質が少し落ちる（良くない）ような気がします。⾐料品も欲しいと思う物も
ありませんので、あまり購入はしません。⾃分たちが年⽼いた時のことを考えると不安になります。交通機関を
利⽤する時も、家の近くで下ろしてもらえると助かります。(65〜69歳/⼥性/忍野村) 

 忍野は⾃然は豊かだし、特に買い物に不⾃由はない。⾐類は吉⽥に⾏くか、⼦供達(娘)に頼んでインターネ
ットでたまに買うことがあるが、まれである。今はリサイクルショップも安くて結構良いものもある。あまり物は増や
したくない。不要物は、リサイクル・バザー等に出すこともまれにある。(70〜74歳/⼥性/忍野村) 

 ⼈間関係が親密な世代は近くの商店を積極的に利⽤したし、⼜⼋百屋等でも掛売りが続けられていた為に
⼩さな店も堅実な経営がなされていた。我が家も⼩さな⼩売店を経営している為近くの商店を利⽤するよう
に⼼掛けているが、他村から若嫁等が来た家ではどうしても品揃えの充実した都市部の⼤型店へ⾞で⾛って
いくことになってしまう。売上が減り、利益が減少し外に仕事なく店を閉めることも出来ない所は誠に気の毒で
ある。住⺠も⾏政も商店経営者も⼀緒になって対応を考える必要があると思う。(70〜74歳/男性/忍野
村) 

 年を取って、⾞の運転が出来なくなった場合、買い物に⾏くにも不便になると思う。問 17の１〜12全て必
要になってくると思います。(60〜64歳/⼥性/忍野村) 

 年⾦⾏政などを考えると、必要最⼩限の⽀出で押さえたい。このところ、⾊々な物(⾷品・⾷料品などすべて)
の値段がじわじわ上昇しているような感がする。今後 10％の消費税になったら、さらに財布のひもを締めざる
をえないと思う。今の安倍政権のアベノミクスは⼤企業の為だけにあるようだ。中⼩企業、零細企業などへの
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テコ⼊れをしないと、⽇本丸は沈没するのではないかと思います。国・県・市町村と連携を強化して、弱者に
もっと目を向けるべきと思う。(70〜74歳/男性/山中湖村) 

 ⼭梨県内の百貨店が、甲府に２店だけは残念。東京に買い物に⾏くこともある。郡内は⾮常に寂しさを感じ
る。(75〜79歳/男性/山中湖村) 

 生鮮品が少ない。観光地の為かスーパーの商品が高値である。(65〜69歳/⼥性/山中湖村) 
 仕事が終わってから買い物に⾏くが、もっと遅くまで営業していてほしい。年を取ると運転ができなくなり、⽣活
に困ると思うので、もっと交通の便を良くして欲しい。(30〜34歳/男性/山中湖村) 

 バス通りに⾯していないので、⾞の移動が主な⽣活です。運転できる間は良いけれど、今後年齢を重ねると
不安もあります。公的な乗合ワゴンバス等、負担の少ないチケット販売で気軽に移動できると良いと思います。
買い物は品物を目で確かめて手に取りたいので、安心して注文サーヴィスに安全と信用が付かないとなかなか
難しいと思います。(65〜69歳/⼥性/山中湖村) 

 食品の値段がこの頃随分値上がりした。鮮魚の種類が少ない。(75〜79歳/⼥性/山中湖村) 
 ⼭中湖村平野に住んでいます。近くにスーパーオギノが出来てとても便利になりました。後、この近辺に薬局
が出来れば尚便利になると思います。コンビニもあるので有難いです。でも富士吉田の「いちやま」まで週一で
⾏き、ここにしか売っていない物をｇｅｔして来ます。(75〜79歳/⼥性/山中湖村) 

 電⾞もなく、バスも１時間に１〜２本という交通事情ですが、緑多き⼭々、湖と富⼠⼭のコントラストが最
⾼の⾃然に囲まれた空気のきれいな環境が気に⼊っています。買い物も⾞で、ドライブ気分で出かけています。
生まれ育った村で生活できることに満足しています。(60〜64歳/男性/山中湖村) 

 ⾃分で⾞の運転をしているので現在は不⾃由は感じていませんが、年齢と共に運転が出来なくなった時を考
えると、近くにミニスーパーなど生活必需品などが購入できる場所がほしいと思います。ネットで購入するより、
⾃分の⽬で⾒て買い物がしたいと思っています。(60〜64歳/⼥性/山中湖村) 

 今は⾞などを使⽤し、不便さはないが⾞の運転ができなくなれば不便になると思う。(65〜69歳/男性/山中
湖村) 

 私が居住する周りには独居の⽼⼈が多く、交通⼿段を持たず、徒歩で買い物をしている姿をよく⾒かけます。
⾷料品を扱うスーパーは、定期的に送迎バスを⾛らせれば便利だと思います。(65〜69歳/男性/山中湖
村) 

 仕事にやられて買い物できない。(20〜24歳/⼥性/山中湖村) 
 ⾞が無いと⽣活できないくらい不便です。週に 1回ヤクルトさんと明治乳業さんが宅配してくれます。できれば
そういう人達が品数を多くして生活必需品を買える様にしていただければ助かります。(60〜64歳/⼥性/山
中湖村) 

 私はリゾートマンションに住んでいます。その⽴地条件は、あまりに住居としては不便ですが、なるべくスーパーマ
ーケットよりも専門店で買い物はしたいのですが、地域の案内がなく、お店がどこにあるのかが分からないので、
ついスーパーの⽅へ⾏ってしまいます。もっと個⼈の商店が⽬⽴つ様にアピールをして欲しいと思います。でなけ
れば、一店に集中してしまいます。ますます悪循環になってしまいます。(65〜69歳/⼥性/山中湖村) 

 今現在、息⼦夫婦と同居し、主⼈も⾞の運転をするので、⽇常の買い物に不便を感じないが、⾃分が運転
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をしないので、その助けがないと、⽣活が成り⽴たない。近くには商店が少ないので、⼀⼈暮らしには不便な
場所だと思う。(70〜74歳/⼥性/山中湖村) 

 観光地の為、道路の混雑に困る事がある。(70〜74歳/⼥性/山中湖村) 
 私は⼀年前から腰部の狭窄症になり、今は痛みもなくしびれも無いのでコルセットを外しましたが、体がしっか
りしなく、転びそうになりますので、杖と仲良くしています。⻑く歩⾏もままならず、つらい気持ちでおりますので、
いろいろと良くわかります。⻑男夫婦が同じ敷地内の⺟屋に(孫二人も一緒)住んでいます。私と主人はすぐ
近くに住んでおります。隠居住まいです。今考えると、⼤変良かったように思っております。お互いにね。呼べば
聞こえる距離ですので、助かっております。いつもお世話になっております。これからもね。私も主⼈もこれから
年を取り、いろいろとあることと思いますが、このアンケートは私たちにぴったりのように思います。(75〜79歳/
⼥性/山中湖村) 

 今のところ⾞の運転が出来ますので、少し離れた近隣のスーパーや専⾨店を訪れることを楽しみに暮らしてい
ますが、もう少し年齢を重ねた時に、どうなるか不安があります。(65〜69歳/⼥性/山中湖村) 

 便利になれば、無駄なものまで購⼊してしまう。不便を⽇常と考える事も必要とする時代が来るのでは。(60
〜64歳/男性/山中湖村) 

 ⼭中湖にドラッグストアとホームセンターなどがあると便利になる。(80歳以上/⼥性/山中湖村) 
 ベビー用品店が増える or品揃えが良いと助かる。良いもの、便利なものはネット or国中まで出ないとない。
子供服に関してはいいものがない。都会と比べて、田舎っぽさが感じられる。店の競争がない為か、価格も高
く感じる。コストパフォーマンスが少々悪い。身体に優しい食品の品揃えを増やしてほしい。いいものなら高くて
も良い。同じ物でもネットで買った⽅が安いので、ネット価格で買えれば尚良い。(35〜39歳/⼥性/山中湖
村) 

 70歳と72歳の夫婦です。今の所元気で、⾞での買い物もでき不便を感じませんが、いつまでこの状態が保
てるかわかりません。その時にはＰ５他の8に頼ることになるのではないかと考えています。(70〜74歳/男性
/山中湖村) 

 これから先、私⾃⾝が⾏動範囲が狭まる時が来ると思いますが、今のところは、不便を感じる事なく、なるべく
物事に興味を持って、出歩きたいと思っています。いずれは、不⾃由を感じる年になってくるとは思いますが。ど
の位まで頑張れるか。なるべく⼦供に迷惑のかからない様にやって⾏きたいと思います。(65〜69歳/⼥性/
山中湖村) 

 ⾼齢者の為に、⾞椅⼦、近くに休憩⽤の椅⼦を⽤意して下さい。トイレは奥ではなく、利⽤しやすい場所に。
(70〜74歳/男性/山中湖村) 

 ⽥舎住まいの為、買い物は⾃動⾞利⽤でいくしかない。10年先のことはわからない。(60〜64歳/男性/鳴
沢村) 

 この様なアンケートは送らないでください。(80歳以上/男性/鳴沢村) 
 元気で⾃分で⾞の運転が出来るうちは良いのですが、幹線道より離れた⼭中の為、それが叶わぬようになっ
た時の不安はあります。(75〜79歳/男性/鳴沢村) 

 品揃えを考えてほしい。センスの良いものを置いてほしい。(60〜64歳/⼥性/鳴沢村) 
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 公共交通機関の本数が少なすぎる。139号線の道路が⽳だらけのデコボコ道になっているので、整備してほ
しい。(25〜29歳/⼥性/鳴沢村) 

 ⾞がなければ⽣活出来ない場所なので、⾞の運転が出来なくなったら、配達サービス等の利⽤でもしなけれ
ばなあと思っている。(65〜69歳/男性/鳴沢村) 

 今現在、近くのセブンイレブンさんが、毎週1回御用聞きと配達サービスをやってくれていて、大変に助かってい
ます。特に重いものなどは、助かりますね。各地に点在する、コンビニエンスストアと市町村が連携をとって、高
齢者の安否確認をかねて御⽤聞きをして、届けてもらえば、様々な⾯で⼤変に良いことだと思うのですが。
(70〜74歳/⼥性/鳴沢村) 

 ベルの近くに喫茶店が１軒もない。おしゃれな雰囲気のお店を２、３軒ほしい。センスのいい⼩物・雑貨の店
も一軒もないので楽しみがない。おいしい食事をする店があまりないのでがっくり。(70〜74歳/⼥性/鳴沢
村) 

 ⾃分が体が⼩さいので洋服のサイズ、デザインが思うものが⾒つからない。(75〜79歳/⼥性/鳴沢村) 
 家族が買い物をしてくれるので特に困っていません。(75〜79歳/⼥性/鳴沢村) 
 映画館があるといいなと思います。(60〜64歳/⼥性/鳴沢村) 
 ⾃分で移動できるうちは良いが、できなくなった場合の物流の確保、ネット等やボランティアの充実を希望しま
す。(60〜64歳/男性/鳴沢村) 

 ⾃分で運転ができるので、今のところは不⾃由なく⽣活できている。⾃分では無理だと思う遠くには家族の運
転で買い物ができるので困らない。住んでいる地域には⼤きなショッピングセンターや施設がないので⾐料品な
どは近くの店で間に合わせることもあるが、どうしても欲しいと思うものは１時間近くかけて甲府まで⾏かなくて
はならないのが不都合。若い⼈達には甲府は近く感じるだろうが、年寄りにはとても遠く、疲れてしまう。⼈⼝
がないので仕⽅がないが、近くに便利な⼤きなお店があるといいと思う。ＣＭなどで半額セールや割引の⽇な
どと放送してもいいなと思ってみてるだけの無縁の地域です。(80歳以上/男性/鳴沢村) 

 ⾷料品は⽣協で済ませているが、洋服等、ファッション関係については甲府まで⾏かなければ、⾃分に合うも
のがないので不便です。(60〜64歳/⼥性/鳴沢村) 

 河口湖町に大型電気店がない。ショッピングセンターでの衣類関係、廉価なものばかり。上質な物がない。
(75〜79歳/男性/鳴沢村) 

 昔と⽐べて今はスーパーマーケット、ショッピングセンターなどがあり、品物が何でも揃っているので、⼤変便利に
なったと思う。(70〜74歳/男性/鳴沢村) 

 ⼤きなショッピングモールや、コストコのような店があればすごく便利だと思います。この辺の⼈はみんなわざわざ
⼊間のコストコまで買い物へ⾏ったり、映画も、甲府のイオンモールまで⾏かないと観られないと、不便を感じて
いるので、できたら嬉しいです。(35〜39歳/男性/鳴沢村) 

 現役リタイア後の別荘地の⽣活で、町から離れた地域に居住している。田舎生活なので都会並みの大型店、
豊富な商品の品揃えを望むのは無理である。⾃動⾞が運転できるので10〜20分でスーパーマーケット、ショ
ッピングセンターに買い物に⾏けるので、それほど不便を感じていない。コンビニエンスストアも徒歩 15分ほどの
場所にあるので急場は間にあうので、まずまずの満足の生活を送っている。(75〜79歳/男性/鳴沢村) 
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 交通経路の便利さがほしい(手段)。(60〜64歳/⼥性/鳴沢村) 
 物価の値上がりに苦しめられています。税は上がり、年⾦は⽬減りして、この先⼤変不安を感じています。政
治家の先⾒性のなさを感じます。(75〜79歳/男性/鳴沢村) 

 家族や子供に何でも頼んで買い物してもらえるので、何もないと思います。(80歳以上/⼥性/鳴沢村) 
 富⼠河⼝湖町、富⼠吉⽥市まで⾏かないと思うものが買えない。(80歳以上/男性/上九一色村) 
 とにかく不便。⾞、⾃治体の⾞サービス。距離、時間。価格⾼い。(80歳以上/男性/上九一色村) 
 フランチャイズや全国チェーンのような店がもっとあっても良いと思う。⼭梨には個⼈店(経営)のレストランや喫
茶店が多いが、営業していない店ばかりで、「確実にこの店開いてる」と感じない為、入店までに至らない。オ
ープンになっている店はほとんどないので、やる気ないなーという印象。マイナスイメージ。営業していない店を有
名チェーンに託せばいいのにと思う。地⽅から来る⼈も⾒たことがある、知っている、どこでも⾷べられる。けれど、
安⼼感が全く違うので、場所がなければ⼊るし使える。⼭梨には⼤⼿産業がなかなか⼊れないと聞いた事が
あるが(自販機ベンダーなど)、個人商店のもたもたダラダラをもっと動かす(大手に委ねる)指導をすればイイと
思う。(35〜39歳/⼥性/上九一色村) 

 質問が非常に解りにくいので、的確には書けていない。地域に商店のない過疎地であり、品物を求めるために
⾞で 30分も⾏かないと購⼊できない地帯に、他の要望などしても同じである。歩いて 10〜20分程度で⾏
ける店があれば良い。(80歳以上/男性/上九一色村) 

 住居が過疎地であるため、店舗が遠く、⾞で 20〜30分かかる。今は、運転もできるから不安はないが、30
年後、40年後になると、⾼齢者となるため、公共の交通機関を整備をしていただけると⼤変助かります。
(35〜39歳/男性/上九一色村) 

 近くにお店がなく、1番近い店でも30分は⾃動⾞でかかってしまうため、近くに⾷料品などを買える店があった
らいいと思う。また、物の値段が高いため、収入が少ない家庭にとっては、少し安くしてもらいたい。さらに、店の
品揃えがもっと充実したら良いと思う。(20〜24歳/⼥性/上九一色村) 

 住む地域に、⾷料品・⽣活必需品を売る店があってほしい。(60〜64歳/男性/上九一色村) 
 店が遠方のため時間がかかる。(70〜74歳/男性/上九一色村) 
 私が住んでいる所は富⼠ヶ嶺という所です。毎⽇不便を感じて暮らしています。これからも変わることはないで
しょう。(70〜74歳/⼥性/上九一色村) 

 現在は嫁さんが買い物など連れて⾏ってくれているので、不⾃由はしていません。(70〜74歳/⼥性/上九一
色村) 

 あまりありません。着る物は昔の物を着る。⼤正⽣まれだから、若い時に着た物を着⽤する。今、困っているも
のはありません。体は丈夫です。元気いっぱいで働いています。(80歳以上/⼥性/上九一色村) 

 近くに食品の店があればいい。(60〜64歳/男性/上九一色村) 
 富⼠⼭の２合⽬の別荘に住む為、何かと全てが不便ですから、⾞に乗れる間は良いが、体が不⾃由になる
と、運転代⾏を安くやって下さる⼈が必要だと思います。店（スーパー）が、電話注⽂とか、迎えに来て１万
以上の買い物をする事を条件で、買い物の⼿伝いをして下さる様な事があれば安⼼出来て、とても良いと思
います。まとめ買いの為、いつも何万と買って帰りますが、いつまで出来るか少々心配しております。そういう様
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な形式が出来る事を願っております。(75〜79歳/⼥性/上九一色村) 
 ⾃分の住んでいる村にはお店がなく、突然のお客様が来た時は本当に不便です。何もないです。買い置きを
しておかないと何一つないです。近所にスーパーが出来れば良いです。(60〜64歳/⼥性/上九一色村) 

 90歳夫婦になれば家内は物忘れが多くて何事もだめで用が足りない。(80歳以上/男性/河口湖町) 
 お⾦がないので出来るだけ安い買い物をしたい。プレミアム付き商品券をたくさん出してもらいたい。プレミアム
商品券を使える地域を広げてもらいたい。⼀⼈暮らしになると⾞の免許がないので買い物に⾏けない。(70
〜74歳/⼥性/河口湖町) 

 地元商店の為の、商工会の活動。(60〜64歳/男性/河口湖町) 
 観光客が多くて駐⾞場が狭い。ベルの前の通り（セブンイレブン・マツモトキヨシ）の横断歩道が欲しい。(30

〜34歳/男性/河口湖町) 
 今は、買い物に対して不⾃由はないが、更に⾼齢になり、⾞の運転が出来なくなった時のことを考えると不安
である。インターネットによる注文の導入などを望む。(60〜64歳/⼥性/河口湖町) 

 今、⾃分が買い物をする上では別に困っていない。ですが、これから年齢が進むにしたがって⾃動⾞を運転す
る事ができなくなる事が必要です。(65〜69歳/⼥性/河口湖町) 

 なかなか欲しい物を買えないので、⾼速バスなどで東京へ⾏ったりします。⽇常的な⾷料品、⽣活⽤品購⼊
には不便はありません。(60〜64歳/⼥性/河口湖町) 

 ⾷料品等の買い物ではスーパーも多く不便と感じないが、⾐料品やファッション⼩物を買う時は殆ど県外で買
うので(⼋王⼦、⽴川、新宿)もっと県内で買えるような状況になるとより良いと思う。県内で唯⼀買いに⾏く
のが甲府の大型ショッピングセンターなので 1ヶ所しかないのが残念。甲府駅周辺がもっと充実した街並みに
なれば良いと思う。(35〜39歳/⼥性/河口湖町) 

 ⾞利⽤の為、とくに不備は感じていません。郡内に在住の為、甲府の⽅がセンスの多い商品が充実していま
す。特別な時の買物はデパートを利⽤します。甲府はコンパクト短時間で⽤が⾜せるため満⾜しています。東
京への移動は⼤変労⼒をようするため、ちょっときつくなりました。(65〜69歳/⼥性/勝山村) 

 現在は⾃分で運転しているが、将来は不安がある。近所に１⼈暮らしの⽅がたが多く、東京から⽉⼀度息
子さんが帰郷しまとめ買いをしているそうだが、大変そうである(85歳の⺟親）。私は⽣協をよく利⽤している
が、品物が⾼く、配送料など⾊々考えると年⾦暮らしになったら不安もある。コンビニエンスストアが近くに出来
有難いと考えているが、品物に限りがある。10年後20年後を考えるとすごく考えてしまう。とにかく⼀⼈暮らし
が多いからである。今の時代子どもの数も少なく子どもと同居してる人が少ないからである。(60〜64歳/⼥
性/勝山村) 

 今はいいけれど、あとどのくらいかで⾏けなくなる。(75〜79歳/⼥性/勝山村) 
 良い専⾨店が富⼠北麓にないので不便、御殿場市まで⾏かなければならないので困る。(65〜69歳/男性
/勝山村) 

 今は不⾃由なく買い物できているが、いずれ⾞の運転も出来なくなった場合、電話注⽂・卸⽤開き、配達サ
ービスなど利⽤すると思う。ネットスーパーなど⼤都市では不便なく利⽤できるが、この地域ではまだ不便と思
える。(60〜64歳/⼥性/勝山村) 
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 もっと近くに品揃えの店があるといいと思います。品揃えの多い百均がほしいです。富士吉田にはありますね。
(70〜74歳/⼥性/勝山村) 

 かつてどの地域もそうであったように、徒歩で⾏ける範囲の商店と、近在の⼤型店やスーパーとの共存共栄、
役割分担ができることが好ましいと感じています。⾼齢たる⽼齢化社会の中、お年寄りたちが気軽に歩いて
安全安⼼に買物に出かけられる環境作り、雰囲気作りを切望しています。企業や⼈や、弱者にやさしい状
態や配慮を⾏政に強く期待しております。(20〜24歳/男性/勝山村) 

 ⾃分が年をとって⾃動⾞の運転が出来なくなった時は、近くに店がないので⼤丈夫かと思う。しかし、今はネッ
トスーパーや⽣協など⾃宅に配達してくれるサービスがあるので⼤丈夫かなと思う。(35〜39歳/⼥性/勝山
村) 

 都会などのテレビを⾒ていると、スーパー等で特別安売セールで良い品物を売る。そういうこともやってほしいで
す。(75〜79歳/男性/勝山村) 

 一つの場所で全ての買い物が出来る様な商業施設がほしい。ただし、大手だけではなく地域の商店の参加
が必要と思います。(35〜39歳/男性/勝山村) 

 近所にある 1軒の商店も品数も揃っていませんし結局なんでも間に合うスーパーなどを利⽤しています。主⼈
の⾞の運転で 15分先のスーパーなどに週２回位⾏っていますが、将来体⼒的に不⾃由になった場合には
宅配を頼ることになると思います。それまでに便利な店が近くに出来ればと思うのですが。(70〜74歳/⼥性/
勝山村) 

 ⼤型店で取り扱いがないものを個⼈のお店が取り扱っていることがあるので、営業時間がもう少し⻑いと便利
だなと感じることがあります。(35〜39歳/男性/勝山村) 

 年齢と共に⿂類をたくさん⾷べたいが、種類が少なく⾼い。⾁類は充実している。(70〜74歳/⼥性/勝山
村) 

 オーガニック食材の充実を望みます。(35〜39歳/男性/勝山村) 
 ⼣⽅、忙しいのにレジの前に列が⻑く、混んでいるのに、他のレジを開かないことがあり、イライラします。要求し
なければシール等（レジで忘れているのか）、頂くことが出来ない。店内に品物がある場所を教えて下さる人
が、専⾨にいても良いと思う。欲しい物が⾒つからないので・・・。(70〜74歳/⼥性/勝山村) 

 普段、利⽤しているスーパーのパン専⾨店に陳列しているパンの上を⼩バエの様な細い⾍が⽌まっているのを
何回か⾒てしまい、買う気にはなりませんでした。むき出しにしないで、ラップに包んで陳列してほしい。衛⽣⾯
に非常に悪いと思います。(60〜64歳/⼥性/勝山村) 

 レジをフルに活⽤してほしい。並ぶ時間が⻑い。(60〜64歳/⼥性/勝山村) 
 ⾞で５分程のスーパーへ週に 2〜3回⾏っている。⼤体買う物は同じであるが、食べたい物を奮発したい時
は⾞で15分程のスーパーへ⾏っています。近所には⾊々な特⾊の異なるスーパーがあるので、とても便利だと
感じています。しかし、全て徒歩だと 1ｋ以上。歩いたり、⾃転⾞で⾏けることが理想です。⾞社会の⽥舎で
は、⾞で 5分の所にスーパーがあるなんて良いことよ！と思いますが、”ちょっと⾏く！”という感覚でスーパーへ
は⾏けません。やっぱり⾞にのるとなるとおっくうです。歩いていける距離にスーパーがあったら嬉しいと思います。
醤油を買い忘れた！なんてことがあるとつくづくそう思います。(25〜29歳/⼥性/勝山村) 
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 現在は⾞で移動できますが、乗れなくなった場合近辺にコンビニ等出来たら良いと思います。⼀⼈暮らしの⽼
人はだんだん多くなっております。(65〜69歳/⼥性/勝山村) 

 富士河口湖町、お店が近くにあり買い物がしやすい。住みやすい環境であると思います。(35〜39歳/⼥性
/勝山村) 

 地元の商店は新鮮な食品が少ない。(60〜64歳/⼥性/勝山村) 
 共働き、⼦育て世帯なので、⾞で 5〜10分くらいの所に買物できる店があると時間が短縮できてよいと思う
が、現在住んでいる場所では、望んでも困難であると思う。(35〜39歳/⼥性/足和田村) 

 現状に満⾜しているが、⼭梨が住み良い県になることを祈る。(80歳以上/男性/足和田村) 
 道路やトンネルの整備をしてもらって、もう少し近くになるといいと思います。雪とかの時買い物が出来る様に。
(60〜64歳/⼥性/足和田村) 

 野菜などは自家製で間に合うが、肉類や魚が買えない時があり、夜間遅くまでやっていてほしい。その他満足
している。(70〜74歳/男性/足和田村) 

 とても不⾃由な思いをしている。(65〜69歳/⼥性/足和田村) 
 現在、⼦供夫婦と同居ですが、近所の⼀⼈暮らしが数⼾ありますが、毎日の生活が大変だと思います。店
舗まで送迎か信頼できる御⽤聞きシステムがあれば私でも利⽤したいです。(80歳以上/男性/足和田村) 

 私の家の近くにスーパー、商店街等はなく、買物は常に⾞を利⽤しています。とても不便を感じています。これ
から先、年を重ねるといつか⾞の運転も出来なくなってしまいます。そういう観点から、将来は歩いて⽣活でき
る便利な町への移住も考えています。(60〜64歳/男性/足和田村) 

 遠い。(60〜64歳/男性/足和田村) 
 現在は夫婦共々⾞の運転が出来るが、将来運転できなくなった時が⼼配。(65〜69歳/⼥性/足和田村) 
 今は、⾞で⾃由に⾏動が出来るが、年々⾼齢になり運転が出来なくなると、いろいろと不安になってくる。⼦
供達に迷惑をかけたくないと思っているので、御⽤聞きとか電話注⽂とか便利になってほしい。(70〜74歳/
⼥性/足和田村) 

 県道の落⽯の危険があるため、迂回するのでスーパーマーケットまで時間がかかる。安⼼して通⾏できる道路
(⻑浜〜⼤嵐トンネル)整備をしてもらいたいです。(60〜64歳/男性/足和田村) 

 移動販売の⽅が来ているので、野菜は不⾃由していない。電話で商店に頼むと配達してくれる。不便なとこ
ろではあるが、それなりに買い物関係は間に合っています。(80歳以上/⼥性/足和田村) 

 ⾞で今のところ買い物に⾏けるのでいいが、歳をとって⾞の運転が出来なくなったら不安です。(20〜24歳/
⼥性/足和田村) 

 欲しい商品を取り扱っているお店が少なすぎる。いろんなお店が欲しい。郡内地域にもブランドショップが欲し
い。東京まで⾏かないとならないので不便。都留に⽐べ、河⼝湖の⽅が物価が⾼く、まとめ買いをすると⾦額
がだいぶ変わってくる。個人的にはウェルシア薬局に河口湖にも出店して欲しい。お店が遠いうえに仕事が終
わるのが遅いし、買い物の時間がほとんどない。(30〜34歳/男性/足和田村) 

 今のところ特になし。10年前に移住して、今もこの場所が気に⼊っている。(70〜74歳/男性/足和田村) 
 全ての買い物が遠く、⼤変不便です。(80歳以上/男性/足和田村) 
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 道路の整備をお願い致します。(60〜64歳/男性/足和田村) 
 数⼗年、100年先、⽇本⼈がいなくなるのでは。旧村では、若い世代が他県に移住。働き先がなく、若い⼈
たちは都会にあこがれて年寄りばかり。⼩・中学校も近隣の学校へ合併、魅⼒がないまま、⼈⼝減少。⼦育
てについても、教育費が増え、子供は増えない。高齢者については、介護保険にて充実されている！東京に
⼀番近い⼭梨県なのに、県⺠の協⼒的な、よくしよう⼭梨、みたいに、楽しく、住みやすい⼭梨にしたい。(60
〜64歳/⼥性/足和田村) 

 ショッピング施設までの距離が遠く、不便を感じている。また、交通機関もなく、特に郡内はあっても電⾞もバ
スも運賃が⾼く不便である。採算⾯を考えると難しいかもしれないが、利便性と安く⾏ける交通⼿段が必要と
思う。そうしないと地域(地元)の活性化につながらない。(60〜64歳/男性/足和田村) 

 観光業を営んでいます。地域には個⼈経営の⽅が沢⼭います。それで近くのスーパーに仕⼊れに⾏きますが、
午後の時間帯に⾏くと品切れがあります。出来ましたら地域を⾒ながら品物を整えておいてほしいです。(65
〜69歳/⼥性/足和田村) 

 商店や販売店まで遠いことが⼀番課題です。道路整備、トンネルの開通等を望みます。(20〜24歳/男性
/足和田村) 

 移住者で現地事情を知っての住⺠なので、不満はないです。(35〜39歳/男性/小菅村) 
 僻地に住んでいるため⽣鮮⾷料品が⼿に⼊らないので週⼀回⽣協を利⽤していますが買い忘れたり買いす
ぎて冷凍しておくと味が落ちたり無駄が多く不便しています。⽉に何回か御⽤聞きと配達サービスをして頂けた
らありがたく思います。現実には無理でしょうか？(80歳以上/⼥性/小菅村) 

 ⽥舎に住んでいる限り、買い物については不便を感じていません(そういうものだと思っているので。)。ただ、災
害時(気象に関するもの)の際に、買い物に⾏けなくなったりするのは不便だと感じます。なので、国道20号や
139号など主要交通道路の安全化が進むとうれしいです。(25〜29歳/⼥性/小菅村) 

 地元で⾷料品を買うと⾼いので、遠くてもスーパーなどへ出向いて買った方が、品数も豊富だし、安いので買
いに⾏く。今のうちは運転できるが、もう少し年を取ると運転ができなくなると買い物に困ってしまうのでそれが
心配。(60〜64歳/⼥性/小菅村) 

 スーパーまで時間がかかる。⾞で⼀番近い所が 30分。洋服などは近くに店がないので、⾞で⾏かなければな
らない。移動販売は⾷料品のみ週2回。(75〜79歳/⼥性/小菅村) 

 住んでいる所が小さい村なので、時々はスーパーマーケットやショッピングセンターで時間を気にせず買い物をし
たい。交通⼿段が不便。運転が出来ない。(65〜69歳/⼥性/小菅村) 

 ⼩菅村で買い物に⾏くということはほとんどないです。お店がないですから。宅配の⽣協に頼るしかないのかなと
思っています。ファッション小物なんてここに越して来てから縁のない生活です。毎月1回通院で八王子・上野
原に⾏きますが、その時にスーパー(オギノ)で⾷料品や⽣活に必要な物は買ってきます。アマゾン・アスクル・ユ
ニクロなど、ネットで買うことが多いです。でも今は松姫トンネルが開通したので⼤⽉⽅⾯に⾏こうと思えば⾏け
ます。バス代も65歳以上は助成がありますので、便利になりましたが、バスの運⾏が少なすぎるので、やっぱり
辺地は大変です。空気がきれい、水もおいしい、野菜は畑で、と田舎の生活も慣れればなかなかいいもので
す。小菅村が大好きですよ！！(65〜69歳/⼥性/小菅村) 
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 ⼩菅村では松姫トンネル開通に頼り、⼤⽉地区に３０分で⾏くことが出来る様になり、⾷品関係・⽣活⽤
品も⾞を持っている⼈達は、利便性がよくなりました。トンネルの利⽤できる私としては、⼤変⽣活が変わりま
した。ありがとうございました。(75〜79歳/男性/小菅村) 

 ⾃分で⾞の運転が出来るので、⽉に１〜２度村外のドラッグストアやスーパーに買い物に出かけている。商
品が安いのでまとめ買いをしてくる。でもそれができなくなった時、地元のお店では商店が少なくて不便になると
思います。地元のお店は内容を大きくしてほしい。(65〜69歳/⼥性/小菅村) 

 僻地に住んでいるので、買い物をすることに不便を感じますが、仕⽅がないというか、そういうものだと思って⽣
活しています。問 17では 6と回答しましたが、それを誰が⾏うかは疑問が残りますし、そもそも⾏政が買い物
の利便性について考えるのも良く理解できません。店舗側が考えるべき事の様に思います。最近、宅配弁当
のＣＭを⾒かけますが、お年寄りなど、⾷事を作ることが困難であったり、外に出られない、荷物を持てないと
いった方たちが必要とするサービスが受けられるようになるといいなと思います(スーパーや宅配などのサービスの
紹介や利⽤⽅法の紹介。)。後は、商店までの交通手段として、問 17で 7と回答しましたが、利⽤者数も
少ないので、現状の本数が妥当なのかなと感じています。(30〜34歳/⼥性/小菅村) 

 仕事で街中に出る⽤がある際、まとめて購⼊する為特別不便と感じたことはない。インターネットなどうまく利
用すれば、スムーズに手に入らないということはない。(25〜29歳/⼥性/小菅村) 

 品揃えの充実した店舗が遠いので、時間や交通費がかかる。(60〜64歳/⼥性/小菅村) 
 遠いことがあたりまえになっています。ただし、買い物にかかる費用(燃料費等)もバカになりませんので、遠隔地
の弱点となっています。また、地域内では販売量、輸送費からどうしても割⾼な価格となってしまいますので、
そこが解消すれば、地域商店を積極的に利⽤したい。(30〜34歳/男性/小菅村) 

 食品などの購入が、松姫トンネル開通により、東京(⻘梅市⽅⾯)より大月方面が近くなったため、大変楽に
なった。インフラの整備は過疎地においても大変必要である。(60〜64歳/男性/小菅村) 

 現在は、⾃⾝の⾞の運転も可能だし、体もそこそこ健康なので、必要なものは⾃由に買うことが出来ている。
しかし、もう少し⾼齢になると、不便さを感ずるようになると思う。地域の様⼦を⾒てみると、移動販売、移動
スーパーを活⽤している⼈が多い。特に⾼齢者は利⽤頻度が⾼い。週に２回ほどの移動販売⾞は、地域柄
有り難いと思う。問１８の２で回答したが、今後地域の商店には、御⽤聞きと宅配サービス、電話注⽂、店
舗購入品の配達サービスを望むものである。(65〜69歳/男性/小菅村) 

 ⼭梨県は郊外型ショッピングモールばかりで、つまらないと感じ、結局は通販、または東京へ出ることが多いで
す。若者向けの路⾯店がもっと増えたらと思います。(25〜29歳/⼥性/小菅村) 

 今、私の周りでは少し変化が⽣じています。松姫トンネルが開通した為、⼤⽉⽅⾯のスーパーに買い物に⾏く
様になった様⼦が分かります。今までは、東京⽅⾯（⻘梅）が⽣活圏でしたが、変わりつつあります。この調
査も少し間違った方法を取られたのでは？⼀⼈暮らしの年⾦⽣活者を対象にする必要性があったのでしょう
か？今のところ私も、健康で⾞を運転できるからかしら、さほど不便も感じません。⾜、腰の痛い⽅は、買い物
には不便を感じていると思います。移動販売⾞が３社ほど家の近くまでは来ますが、買った物を持って帰る事
すら出来ない年⽼いた⾜腰痛い⽅ばかりです。この状況を、どの様に受け⽌めて下さいますか？(75〜79歳
/⼥性/小菅村) 
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 村に住みますが、何も不便なく過ごしていることに感謝しています。(70〜74歳/⼥性/小菅村) 
 家から４km位離れた所に⼩さなスーパーとお店が２、３軒あるだけで、買い物するには⾞を利⽤するしかな
い場所です。⾷料品はもちろん、⽣活⽤品を求めるには、遠くてもまとめ買いするしかありません。⼤⽉市 30
分、東京⻘梅市60分かかる所に出かけるようになります。(80歳以上/男性/小菅村) 

 過疎地にお⾦を使って、道路を少しずつ直すなど、無駄。不便に感じたら、⾃分がこの地を離れるべきです。
(35〜39歳/⼥性/小菅村) 

 へき地で不便。都会に住みたい。(25〜29歳/性別不詳/丹波⼭村) 
 他地域に用があった時に大きなスーパーなどで買い物してくるため、村にある商店にて買い物することはほとん
どない。品数が多く、安い。(60〜64歳/⼥性/丹波⼭村) 

 洋服・他の物は、たまに⼭梨とか東京⽅⾯に⾏くので、⾞が無いと困難です。(70〜74歳/⼥性/丹波⼭
村) 

 近くに娘が住んでいるので、たまに甲州市の⽅に買い物に連れて⾏ってもらいます。ホームセンター・ドラッグスト
アなどに⾏って、まとめ買いしてきます。(75〜79歳/⼥性/丹波⼭村) 

 年⾦少々で暮らす者には外へ出かけるにはバスへ乗るのが⾼い⾦を出さなければならないし、電⾞へも乗ら
なければいけないし持ってくるにも沢山は持てない。本当に不便な事ばかり。⼦供はここには仕事がないため
甲州の⽅へ出ているけどちょこちょこ来ない為⼤きいものはたまに来るとき買って来てもらうので本当に不便なこ
とばかりです。(70〜74歳/⼥性/丹波⼭村) 

 足も手も痛いので、家でテレビとラジオを聞いてますのでストレスがたまります。(75〜79歳/⼥性/丹波⼭村) 
 毎週⽇曜⽇は、⾷料品などの買い物で⼀⽇がつぶれてしまいます。(65〜69歳/男性/丹波⼭村) 
 外国商品が多すぎる。レジの対応が遅い。商品の価格が適切ではない。中国商品は買わない。(60〜64
歳/男性/丹波⼭村) 

 住むにはいいところですが、⽣活⾯で不便を感じています。⾷べ物は移動スーパー、⽣協を利⽤する⽅もおり
ます。また、運転できる主婦の⽅は⼭梨市、東京都に出かけます(価格は全て地元の方が少々高くなりま
す）。今は消費税も上がり、買い物も⼤変です。地元のお店も前よりも何軒もやめました。⾐料品・ファッショ
ン小物の購入は地元にあまりないので、ほとんど出掛けて買う。(65〜69歳/⼥性/丹波⼭村) 

 私の住んでいる所は、東京都の境にあり、国道４１１号線に側っております。⾼齢者が多く、村⺠の６５％
以上になっており、店などは３軒ほどありましたが、全部閉店致し、現在ビール、ジュースなどは自販が１台あ
るのみです。ですので、⽣活⽤品は塩⼭〜⻘梅⽅⾯まで⾞で⾏っております。⾞のない⼈は、移動スーパー
などで買って⽣活しており、これから先、不安でいっぱいの⽣活をしております。(75〜79歳/⼥性/丹波⼭
村) 

 地元にないものは1時間以上運転していかなければなりません。81歳過ぎて、いつまで運転できるか心配で
す。(80歳以上/男性/丹波⼭村) 

 少なくて高い商店が少ない。(80歳以上/⼥性/丹波⼭村) 
 自給、自足的な生活を考えている。(65〜69歳/男性/丹波⼭村) 
 移動販売も来て頂いているので、今のままで良いと思います。(65〜69歳/⼥性/丹波⼭村) 
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 現在は⾞を運転するので特に不⾃由はないが、あと数年もすると、正真正銘買物弱者となる。⼀⼈暮らしの
⾃分にとっては⽇常の買い物は切実な問題。最近の⼼配ごとの⼀つ。「買物」というのは、品物が調達できれ
ばそれでいいというものではなく、欲を⾔えば、「⾒て、選んで」買いたい。即ち「⾃分で買う楽しみ」というものが
ある。⽼齢化すればするほど、その楽しみは⼤きくなる。なるべくその楽しみを⻑く享受できるよう、⾏政の施策
をお願いしたい。こういうアンケートを取って下さること⾃体、⼀歩前進と、⽼⼈の⾃分は⾮常に喜んでいる。
(70〜74歳/⼥性/無回答) 

 


